
Romains

Pour introduire la lettre aux Romains, j’aimerais d’abord parler de l’église à Rome en regardant 

dans l’ordre chronologique les événements importants (selon les sources, l’année peut avoir une 

marge d’erreur de plus ou moins une année) :

- l’an 32 : c’est le commencement de l’église à Rome. Il est fort probable que des juifs résidant à 

Rome soient venus à Jérusalem pour le jour de la Pentecôte après la mort de Jésus. Après qu’ils 

eurent entendu les prédications des apôtres, ils se convertirent à Jésus-Christ et retournèrent à 

Rome en y apportant la bonne nouvelle.

Actes 2:8-11 «8 Et comment les entendons-nous dans notre propre langue à chacun, dans 

notre langue maternelle? 9 Parthes, Mèdes, Élamites, ceux qui habitent la Mésopotamie, la 

Judée, la Cappadoce, le Pont, l'Asie, 10 la Phrygie, la Pamphylie, l'Égypte, le territoire de la 

Libye voisine de Cyrène, et ceux qui sont venus de Rome, Juifs et prosélytes, 11 Crétois et 

Arabes, comment les entendons-nous parler dans nos langues des merveilles de Dieu?»

Romains 1:8 «Je rends d'abord grâces à mon Dieu par Jésus Christ, au sujet de vous tous, 

de ce que votre foi est renommée dans le monde entier.»

Paul va écrire la lettre aux Romains, une quinzaine d’années après le jour de la Pentecôte en 

Actes 2, et il mentionne que la foi des chrétiens à Rome est renommée dans le monde entier. A ce 

moment-là, il n’y a aucune information qu’un apôtre ou évangéliste connu soit allé à Rome et 

pourtant l’église a bien grandi et la nouvelle de leur foi s’est peu à peu répandue dans l’empire 

romain.

Romains 1:11 «Car je désire vous voir, pour vous communiquer quelque don spirituel, afin 

que vous soyez affermis,»

Si un apôtre avait été auparavant à Rome, ils auraient reçu des dons spirituels miraculeux. 

Certains disent que l’apôtre Pierre aurait fondé l’église de Rome, mais la seule information de la 

présence de Pierre à Rome serait à la fin de sa vie vers l’an 68 où selon les traditions il aurait été 

mis à mort par crucifixion. Aussi, il serait un peu curieux que Paul salue plusieurs personnes à 

Rome et oublie de saluer Pierre dans Romains 16. Donc l’église est bien établie à Rome, leur foi 

est renommée, mais elle a besoin d’être affermie.

- l’an 49 : L’empereur Claude décide d’expulser les juifs de Rome. Claude attribue « à l'instigation 

d'un certain Chrestus » (Christ?) le soulèvement des juifs et décide de les expulser de Rome.

- l’an 51 : Aquilas et Priscille de Rome sont avec Paul à Corinthe.
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Actes 18:1-2 « Après cela, Paul partit d'Athènes, et se rendit à Corinthe. 2 Il y trouva un Juif 

nommé Aquilas, originaire du Pont, récemment arrivé d'Italie avec sa femme Priscille, parce 

que Claude avait ordonné à tous les Juifs de sortir de Rome. Il se lia avec eux;»

Tout indique que Aquilas et Priscille étaient des chrétiens venant de Rome suite à l’expulsion des 

juifs et ils rejoignent Paul dans l’évangélisation de Corinthe vers l’an 51. Ce couple a déjà pu 

donner des nouvelles de l’église de Rome à Paul qui résidait à Corinthe pendant 18 mois. Avec 

cette expulsion des juifs, l’église à Rome est probablement maintenant composé en majorité par 

des non-juifs.

Actes 19:4 «Après que ces choses se furent passées, Paul forma le projet d'aller à 

Jérusalem, en traversant la Macédoine et l'Achaïe. Quand j'aurai été là, se disait-il, il faut 

aussi que je voie Rome.»

Paul ne connaît pas les frères de l’église à Rome. Il aimerait les rencontrer, mais il va devoir 

attendre plusieurs années avant de voir Rome et probablement pas dans les circonstances qu’il 

avait imaginé. 

- l’an 57 : L’apôtre Paul fait un séjour de 3 mois à Corinthe lors de son troisième voyage 

missionaire. Il est hébergé chez le frère Gaïus. Il dicte la lettre aux Romains à Tertius. La lettre 

sera apportée à Rome par Phoebé, une servante de l’église de Cenchrée (port près de Corinthe). 

Aquilas et Priscille sont maintenant de retour à Rome.

Actes 20:3 «Puis il se rendit en Grèce, où il séjourna trois mois. Il était sur le point de 

s'embarquer pour la Syrie, quand les Juifs lui dressèrent des embûches. Alors il se décida à 

reprendre la route de la Macédoine.» 

Romains 16:22-23 «22 Je vous salue dans le Seigneur, moi Tertius, qui ai écrit cette lettre. 

23 Gaïus, mon hôte et celui de toute l'Église, vous salue. Éraste, le trésorier de la ville, vous 

salue, ainsi que le frère Quartus.»

Romains 16:1-3 «Je vous recommande Phoebé, notre soeur, qui est diaconesse de l'Église 

de Cenchrées, 2 afin que vous la receviez en notre Seigneur d'une manière digne des 

saints, et que vous l'assistiez dans les choses où elle aurait besoin de vous, car elle en a 

donné aide à plusieurs et à moi-même. 3 Saluez Prisca et Aquilas, mes compagnons 

d'oeuvre en Jésus Christ, »

- l’an 60 : Paul voit enfin Rome. Il y est emprisonné pendant deux ans avec une grande liberté pour 

enseigner.

Actes 28 : 16-18 «16 Lorsque nous fûmes arrivés à Rome, on permit à Paul de demeurer en 

son particulier, avec un soldat qui le gardait. 17 Au bout de trois jours, Paul convoqua les 
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principaux des Juifs; et, quand ils furent réunis, il leur adressa ces paroles: Hommes frères, 

sans avoir rien fait contre le peuple ni contre les coutumes de nos pères, j'ai été mis en 

prison à Jérusalem et livré de là entre les mains des Romains. 18 Après m'avoir interrogé, 

ils voulaient me relâcher, parce qu'il n'y avait en moi rien qui méritât la mort.»

D’après la réaction des principaux des juifs, il semble que ces juifs ne connaissaient pas grand-

chose de l’église du Christ à Rome, ni des accusations des juifs contre Paul faites en Judée.

Actes 28:30-31 «30 Paul demeura deux ans entiers dans une maison qu'il avait louée. Il 

recevait tous ceux qui venaient le voir, 31 prêchant le royaume de Dieu et enseignant ce qui 

concerne le Seigneur Jésus Christ, en toute liberté et sans obstacle.»

Donc Paul pourra évangéliser à Rome et sera relâché de prison en l’an 62. Il est possible que Paul 

soit repassé par Rome en allant en Espagne selon les traditions.

- l’an 64 : Incendie à Rome. Dans le film «Quo vadis» avec Peter Ustinov jouant l’empereur Néron, 

on voit bien le caractère de Néron. Il est probable que Néron a commandé lui-même de grandes 

incendies à Rome afin de le reconstruire selon sa vision. Mais comme il fallait un bouc émissaire, il 

a accusé les chrétiens et une grande persécution contre les chrétiens en suivit.

- l’an 68 : Paul est de nouveau emprisonné à Rome, puis décapité sous les ordres de Néron. On 

pense que Pierre est aussi mis à mort, par crucifixion, à Rome la même année.

Quel est le but de Paul en écrivant cette lettre aux Romains ? Rien ne suggère que Paul écrivit 

cette lettre pour corriger des erreurs enseignées dans l’église à Rome (comme les lettres aux 

Corinthiens). Paul veut enseigner de manière générale le problème du péché de l’homme et la 

solution fournie par Dieu par Jésus-Christ. Nous avons vu au verset 11, que Paul veut les 

«affermir».

Romains 1:16-17 «16 Car je n'ai point honte de l'Évangile: c'est une puissance de Dieu pour 

le salut de quiconque croit, du Juif premièrement, puis du Grec, 17 parce qu'en lui est 

révélée la justice de Dieu par la foi et pour la foi, selon qu'il est écrit: Le juste vivra par la 

foi.»

De manière «préventive», Paul enseigne aussi contre les doctrines des judaïsants (comme dans 

Galates). Rome était la ville la plus grande de l’empire Romain. Dans Romains 16, il est mentionné 

plusieurs églises de maison à Rome. Comme un voyage à Rome n’était pas la priorité pour le 

moment, Paul envoya cette lettre en attendant qu’il soit sur place pour les enseigner directement. 

Cette lettre doctrinale est une bonne suite à l’évangile de Marc, qui raconte la vie de Jésus. 

L’évangile de Marc fût écrit aussi durant cette même période et s’adressait à des païens Romains.
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Chapitre 1

Salutation et adresse

Romains 1:1 «Paul, serviteur de Jésus Christ, appelé à être apôtre, mis à part pour annoncer 

l'Évangile de Dieu,»

Les premiers sept versets de la lettre forment une seule phrase. Paul se présente, car la plupart 

des frères et sœurs à Rome ne le connaissent pas et deuxièmement pour asseoir son autorité.

«serviteur de Jésus-Christ» - serviteur ou esclave, c’est «doulos» en grec. C’est un signe 

d’humilité et aussi de dévouement absolu à son maître (un esclave n’avait aucun droit personnel). 

Paul n’est pas motivé par une ambition personnelle en écrivant aux Romains. Donc cela regroupe 

les idées d’humilité, de soumission et de responsabilité envers Jésus-Christ. «Paul» est mentionné 

seulement une fois dans cette salutation, par contre «Jésus-Christ» est mentionné 3 fois...Paul ne 

va pas parler de lui-même, mais de Jésus-Christ, son maître.

1 Corinthiens 6:19-20 «19 Ne savez-vous pas que votre corps est le temple du Saint Esprit 

qui est en vous, que vous avez reçu de Dieu, et que vous ne vous appartenez point à vous-

mêmes? 20 Car vous avez été rachetés à un grand prix. Glorifiez donc Dieu dans votre 

corps et dans votre esprit, qui appartiennent à Dieu.»

Comme Paul, nous avons été rachetés, nous sommes des esclaves rachetés car nous 

appartenons à Christ. Le mot «chrétien» signifie appartenir à Christ.

«appelé» c’est comme une invitation. Paul est appelé à être apôtre et on voit ce même mot au 

verset 7 où les Romains sont appelés à être saints (ce qui veut dire «mis à part»).

«apôtre» signifie «envoyé», généralement par quelqu’un avec une certaine autorité. Mais un 

envoyé de Jésus avait des qualifications précises :

1) avoir vu le Seigneur après sa résurrection :

Actes 1:21-22 «21 Il faut donc que, parmi ceux qui nous ont accompagnés tout le temps que 

le Seigneur Jésus a vécu avec nous, 22 depuis le baptême de Jean jusqu'au jour où il a été 

enlevé du milieu de nous, il y en ait un qui nous soit associé comme témoin de sa 

résurrection.»

1 Corinthiens 15:6-9 «6 Ensuite, il est apparu à plus de cinq cents frères à la fois, dont la 

plupart sont encore vivants, et dont quelques-uns sont morts. 7 Ensuite, il est apparu à 

Jacques, puis à tous les apôtres. 8 Après eux tous, il m'est aussi apparu à moi, comme à 

l'avorton; 9 car je suis le moindre des apôtres, je ne suis pas digne d'être appelé apôtre, 

parce que j'ai persécuté l'Église de Dieu.»
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Paul n’a pas été choisi «apôtre» pendant le ministère de Jésus comme les douze, mais il a vu 

Jésus après sa résurrection et Jésus l’a choisi pour être «envoyé».

2) choisi par Jésus lui-même :

Galates 1:1 «Paul, apôtre, non de la part des hommes, ni par un homme, mais par Jésus 

Christ et Dieu le Père, qui l'a ressuscité des morts,»

Paul a été choisi directement par Jésus pour être apôtre.

3) avoir reçu un enseignement directe de Jésus :

Galates 1:12 «11 Je vous déclare, frères, que l'Évangile qui a été annoncé par moi n'est pas 

de l'homme; 12 car je ne l'ai ni reçu ni appris d'un homme, mais par une révélation de Jésus 

Christ.»

Paul n’a pas accompagné Jésus pendant son ministère, mais Jésus lui a révélé l’Evangile 

directement. Une communication directe et pas une transmission orale d’homme à homme.

4) ils reçoivent des dons miraculeux du Saint-Esprit :

2 Corinthiens 12:12 «12 Les preuves de mon apostolat ont éclaté au milieu de vous par une 

patience à toute épreuve, par des signes, des prodiges et des miracles.»

Comme tout apôtre, Paul pouvait imposer les mains et transférer des dons miraculeux du Saint-

Esprit à d’autres, mais les autres qui n’étaient pas des apôtres, ne pouvaient le transférer à 

d’autres. Dans ce sens, un apôtre n’a pas de successeur.

En Actes 14, Barnabas est appelé un «apôtre» au même titre que Paul, mais c’est le sens 

commun du mot «envoyé», car ils étaient «envoyés» par l’église d’Antioche :

Actes 13:2-4 «2 Pendant qu'ils servaient le Seigneur dans leur ministère et qu'ils jeûnaient, 

le Saint Esprit dit: Mettez-moi à part Barnabas et Saul pour l'oeuvre à laquelle je les ai 

appelés. 3 Alors, après avoir jeûné et prié, ils leur imposèrent les mains, et les laissèrent 

partir. 4 Barnabas et Saul, envoyés par le Saint Esprit, descendirent à Séleucie, et de là ils 

s'embarquèrent pour l'île de Chypre.»

Paul était plus qu’un «envoyé» d’une église, car il était un apôtre de Jésus-Christ. Ce qui nous 

amène à l’expression «mis à part» pour annoncer l’évangile de Dieu. Pour exprimer son autorité, 

pourquoi mentionner «mis à part»...qu’est-ce que cela ajoute de plus qu’être un apôtre de Jésus ?
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Galates 1:15-16 «15 Mais, lorsqu'il plut à celui qui m'avait mis à part dès le sein de ma mère, 

et qui m'a appelé par sa grâce, 16 de révéler en moi son Fils, afin que je l'annonçasse parmi 

les païens,»

Paul a été choisi par Dieu pour annoncer la bonne nouvelle de Jésus aux non-juifs, avant qu’il ne 

sorte du ventre de sa mère. Il a été choisi par Jésus pour être un apôtre...mais choisi par Dieu 

pour être envoyé parmi les non-juifs. Lorsque Paul se présente aux chrétiens à Rome, il dit 

d’entrée que son autorité ne vient pas de lui, mais de Jésus et de Dieu...donc ils peuvent accepter 

et croire tout ce qu’il va leur dire dans cette lettre. 

Nous sommes aussi «mis à part», car nous sommes «saints» (verset 7). Paul a été mis à part pour 

une mission spécifique dans le dessein de Dieu. Nous sommes mis à part dans le sens de 

«séparé du monde» avec le sens de pureté devant Dieu. 

Notez finalement dans ce premier verset que l’évangile annonce le Fils, mais elle vient de Dieu 

(l’évangile de Dieu) en tant que révélation. Paul est le serviteur, le messager de cet évangile – il 

transmet un message de Dieu comme tel, comme il l’a reçu.

Actes 9:15 «Mais le Seigneur lui dit: Va, car cet homme est un instrument que j'ai choisi, 

pour porter mon nom devant les nations, devant les rois, et devant les fils d'Israël;»

Galates 2:7-8 «7 Au contraire, voyant que l'Évangile m'avait été confié pour les incirconcis, 

comme à Pierre pour les circoncis, - 8 car celui qui a fait de Pierre l'apôtre des circoncis a 

aussi fait de moi l'apôtre des païens, -»

Les apôtres étaient tous juifs. Ils avaient un évangile qu’ils étaient brûlants de partager...avec leurs 

frères juifs. Il a fallu, dans le dessein de Dieu, un coup de pouce, après une dizaine d’années, pour 

que l’effort d’évangélisation soit vraiment dirigé vers les païens. Et Dieu, dans sa providence, a 

choisi Paul pour être l’instrument de choix pour se tourner vers les païens – l’envoyé vers les 

païens.

2 Timothée 1:11 «11 C'est pour cet Évangile que j'ai été établi prédicateur et apôtre, chargé 

d'instruire les païens.»

Et quel est le message de l’envoyé vers les paîens ? C’est l’évangile.

Romains 1:2-4 «2 qui avait été promis auparavant de la part de Dieu par ses prophètes dans 

les saintes Écritures, 3 et qui concerne son Fils (né de la postérité de David, selon la chair,
4 et déclaré Fils de Dieu avec puissance, selon l'Esprit de sainteté, par sa résurrection 
d'entre les morts), Jésus Christ notre Seigneur,»

Tout de suite Paul se focalise sur l’évangile, la solution de Dieu.
- Dieu l’a promis, annoncé à l’avance, dans les prophéties et les saintes écritures. Cet évangile 
n’est pas totalement du nouveau, puisque Dieu l’a annoncé depuis longtemps dans les saintes 
écritures.
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Romains 15:4 «Or, tout ce qui a été écrit d'avance l'a été pour notre instruction, afin que, par 
la patience, et par la consolation que donnent les Écritures, nous possédions l'espérance.»

Paul écrit à des frères et sœurs, pour la majorité des païens qui ne connaissent pas les 
«écritures» de l’Ancien Testament. Mais il y a aussi des juifs, qui eux connaissent ces écritures. 
Paul doit aussi montrer que le dessein de Dieu ne commence pas avec la venue sur terre de 
Jésus, mais a été promis par Dieu depuis longtemps. Autrement dit, la parole de Dieu n’est pas 
seulement le Nouveau Testament, mais aussi les écritures «saintes» données par Dieu à l’homme 
depuis des années. Il faut que les païens regardent aussi les saintes écritures, comme nous aussi.

- L’évangile de Dieu concerne son Fils, né de la postérité de David (important pour les juifs), selon 
la chair. Jésus est le Fils, devenu homme, 100 % homme dans la chair.

- déclaré Fils de Dieu avec puissance. Jésus est 100 % divin et c’est la résurrection de la mort qui 
le confirme. Le centre de l’évangile, c’est Jésus, le Fils de Dieu.

1 Corinthiens 15:3-4 «3 Je vous ai enseigné avant tout, comme je l'avais aussi reçu, que 
Christ est mort pour nos péchés, selon les Écritures; 4 qu'il a été enseveli, et qu'il est 
ressuscité le troisième jour, selon les Écritures;»

La confirmation que Jésus est le Fils de Dieu se fait par sa résurrection d’entre les morts.

Romains 8:11 «11 Et si l'Esprit de celui qui a ressuscité Jésus d'entre les morts habite en 
vous, celui qui a ressuscité Christ d'entre les morts rendra aussi la vie à vos corps mortels 
par son Esprit qui habite en vous.»

L’Esprit a ressuscité Jésus...et ce même Esprit habite en nous et nous ressuscitera de la mort. 
«l’Esprit de sainteté» - je me suis posé la question «pourquoi pas l’Esprit Saint». Au début de cette 
phrase, il dit que Paul a été mis à part, donc consacré ou saint. Ensuite l’évangile est décrit dans 
les «saintes» écritures. Ensuite le Fils de Dieu est ressuscité avec puissance par un esprit de 
«sainteté». Et on verra plus tard dans la phrase, que vous êtes «appelés à être saints». L’Esprit 
est actif partout : il apporte la puissance dans la résurrection de Jésus, il inspire les écritures qui 
ont parlé de Jésus, Paul est conduit par l’Esprit pour une mission spéciale, et la puissance du 
Saint Esprit sera au service des saints.
Et le Fils de Dieu, c’est «Jésus-Christ notre Seigneur», Jésus – sauveur, Christ – l’oint de Dieu 
important pour les juifs, et notre Seigneur – le Seigneur des juifs et païens qui ont Jésus pour 
maître, celui qui règne.

Romains 1:5-7 «5 par qui nous avons reçu la grâce et l'apostolat, pour amener en son nom à 
l'obéissance de la foi tous les païens, 6 parmi lesquels vous êtes aussi, vous qui avez été 
appelés par Jésus Christ- 7 à tous ceux qui, à Rome, sont bien-aimés de Dieu, appelés à 
être saints: que la grâce et la paix vous soient données de la part de Dieu notre Père et du 
Seigneur Jésus Christ!»

Quel était la mission de Paul en tant qu’apôtre ? Amener en son nom à l’obéissance de la foi tous 
les païens. Le mot pour païens est le mot ethnos en grec, traduit ou bien par «païens» ou 
«nations». Au verset 13, il traduit ethnos par «nations». Je pense qu’ici tous les nations, ce sont 
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les juifs et les non-juifs...tous ceux qui sont à Rome. «en son nom» montre l’autorité de Jésus. Et 
«l’obéissance de la foi» comprend le sens de soumission à la doctrine de Jésus. Les «appelés à 
être saints» sont les chrétiens à Rome, qui ont été appelés par l’évangile et l’ont accepté.

Le mot «saints» - hagios en grec, signifie mis à part. C’est la même racine que le mot «sanctifié» - 
rendu saint...donc zéro péchés.

1 Corinthiens 6:11 «Et c'est là ce que vous étiez, quelques-uns de vous. Mais vous avez été 
lavés, mais vous avez été sanctifiés, mais vous avez été justifiés au nom du Seigneur Jésus 
Christ, et par l'Esprit de notre Dieu.»

Nous verrons plus loin dans notre étude la sanctification et la justification des «saints». Dans les 
versets qui précèdent dans Romains 1, nous avons déjà vu les saintes écritures, l’Esprit de 
sainteté et les saints à Rome qui sont les bien-aimés de Dieu. Bien-aimés a comme racine 
«agape» aimés de Dieu. Et cet amour est une grâce de Dieu.
La salutation se termine par grâce et paix. «Grâce» est plutôt une salutation grecque et «Paix» est 
plutôt une salutation juive. Dieu est le Père...mais notez qu’ici Jésus n’est pas le Fils, c’est le 
Seigneur.

Romains 1:8-15 «8 Je rends d'abord grâces à mon Dieu par Jésus Christ, au sujet de vous 
tous, de ce que votre foi est renommée dans le monde entier. 9 Dieu, que je sers en mon 
esprit dans l'Évangile de son Fils, m'est témoin que je fais sans cesse mention de vous,
10 demandant continuellement dans mes prières d'avoir enfin, par sa volonté, le bonheur 
d'aller vers vous. 11 Car je désire vous voir, pour vous communiquer quelque don spirituel, 
afin que vous soyez affermis, 12 ou plutôt, afin que nous soyons encouragés ensemble au 
milieu de vous par la foi qui nous est commune, à vous et à moi. 13 Je ne veux pas vous 
laisser ignorer, frères, que j'ai souvent formé le projet d'aller vous voir, afin de recueillir 
quelque fruit parmi vous, comme parmi les autres nations; mais j'en ai été empêché 
jusqu'ici. 14 Je me dois aux Grecs et aux barbares, aux savants et aux ignorants.
15 Ainsi j'ai un vif désir de vous annoncer aussi l'Évangile, à vous qui êtes à Rome.»

Il est tout à fait habituel pour Paul, après une salutation, de commencer ses lettres par une prière. 
Généralement, c’est une prière de Paul qui rends grâces pour la foi et l’amour des destinataires de 
le lettre. Et il y a un mot que l’on retrouve très souvent dans cette prière de reconnaissance. 
Regardons un autre exemple :

2 Thessaloniciens 1:3 « Nous devons à votre sujet, frères, rendre continuellement grâces à 
Dieu, comme cela est juste, parce que votre foi fait de grands progrès, et que la charité de 
chacun de vous tous à l'égard des autres augmente de plus en plus.»

Ce mot est «continuellement» ou «sans cesse». Dans plusieurs lettres, Paul prie 
«continuellement» pour les églises. Mais dans ce paragraphe de Romains, quand Paul dit-il 
«continuellement» ? Au verset 10, Paul prie continuellement de pouvoir aller à Rome et rencontrer 
les frères et sœurs. Je trouve qu’il y a un certain équilibre ou une certaine diplomatie de la part de 
Paul en s’adressant aux saints à Rome : il n’y a aucune évidence qui dit qu’un apôtre, ou qu’un 
évangéliste renommé, soit allé à Rome…ou que l’église à Rome avait des anciens... et pourtant 
leur foi est renommée dans le monde entier. Nous avons déjà vu qu’il y avait des juifs de Rome qui 
étaient présents le jour de la Pentecôte et qui ont probablement commencé l’église à Rome. 
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Depuis l’église grandit, surtout parmi les païens...et se débrouille sans apôtre sur place. Si on 
regarde la perspective de Paul : il est un instrument de choix de la part de Dieu pour évangéliser 
les nations et Rome est la plus grande ville païenne du monde à ce moment-là. Cela fait des 
années que Paul cherche une occasion pour s’y rendre – et il prie continuellement pour cela. Il 
avait un «vif désir», une «passion» de les voir. Mais il ne faut pas que les Romains disent qu’ils ne 
peuvent avancer en Christ sans la visite de Paul. L’équilibre est surtout visible dans le verset 12 : 
«nous, ensemble, à vous et à moi». Paul leur dit qu’il sera «une valeur ajoutée» à leur prédication, 
en leur transmettant quelque «don» spirituel...peut-être le don miraculeux de la prophétie ou du 
discernement en vue de futurs contradicteurs et faux prophètes. C’est un don qui va permettre aux 
Romains d’être «affermis». Aussi, la ville de Rome est immense et l’oeuvre est immense. Voici ce 
que Paul dira au chapitre 10 :

Romains 10:13-17 «13 Car quiconque invoquera le nom du Seigneur sera sauvé.
14 Comment donc invoqueront-ils celui en qui ils n'ont pas cru? Et comment croiront-ils en 
celui dont ils n'ont pas entendu parler? Et comment en entendront-ils parler, s'il n'y a 
personne qui prêche? 15 Et comment y aura-t-il des prédicateurs, s'ils ne sont pas 
envoyés? selon qu'il est écrit: Qu'ils sont beaux Les pieds de ceux qui annoncent la paix, 
De ceux qui annoncent de bonnes nouvelles! 16 Mais tous n'ont pas obéi à la bonne 
nouvelle. Aussi Ésaïe dit-il: Seigneur, Qui a cru à notre prédication? 17 Ainsi la foi vient de 
ce qu'on entend, et ce qu'on entend vient de la parole de Christ.»

Il y a, à Rome, un grand besoin de prédicateurs ou d’évangélistes...comme Paul, qui se doit aux 
non-juifs (verset 14). Par le commerce, Rome est aussi une ville avec beaucoup d’étrangers, qui 
pourraient entendre la bonne nouvelle et le répandre ailleurs.

Paul prie «à mon Dieu par Jésus-Christ».

1 Timothée 2:5 «Car il y a un seul Dieu, et aussi un seul médiateur entre Dieu et les hommes, 
Jésus Christ homme,»

Jésus-Christ est notre médiateur dans la prière. Il apporte nous demandes et remerciements par 
une communication parfaite au père. C’est aussi pour cela que nous prions «en son nom» ou par 
l’autorité de Jésus-Christ.

Colossiens 3:17 «Et quoi que vous fassiez, en parole ou en oeuvre, faites tout au nom du 
Seigneur Jésus, en rendant par lui des actions de grâces à Dieu le Père.» 

Il y a plusieurs indications dans ce passage que Paul a vraiment envie de voir les frères et sœurs à 
Rome : que je sers en mon esprit – le verbe servir est «latreuo» rendre un culte. Dieu m’est témoin 
et son témoignage est vrai. «continuellement» dans mes prières...si Dieu le veut (et cela n’a pas 
été le cas jusqu’à maintenant). Le «bonheur» d’allers vers vous – ce verbe a le sens d’avoir du 
succès ou de la prospérité dans un voyage. Je désire vous voir, il y a un sens d’intensément, j’ai 
intensément envie d’aller vous voir. J’ai souvent formé le projet…

Romains 15:20-24 «20 Et je me suis fait honneur d'annoncer l'Évangile là où Christ n'avait 
point été nommé, afin de ne pas bâtir sur le fondement d'autrui, selon qu'il est écrit: 
21 Ceux à qui il n'avait point été annoncé verront, Et ceux qui n'en avaient point entendu 
parler comprendront. 22 C'est ce qui m'a souvent empêché d'aller vers vous. 23 Mais 
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maintenant, n'ayant plus rien qui me retienne dans ces contrées, et ayant depuis plusieurs 
années le désir d'aller vers vous, 24 j'espère vous voir en passant, quand je me rendrai en 
Espagne, et y être accompagné par vous, après que j'aurai satisfait en partie mon désir de 
me trouver chez vous.»

Cela fait des années que je désire aller chez vous… mais la priorité était d’aller où l’évangile 
n’avait pas encore annoncée...donc sous-entendu, l’évangile était déjà annoncée à Rome.

Au verset 12, on voit qu’il est important que des frères soient ensemble, pour s’encourager 
mutuellement, en partageant la foi commune entre eux. S’encourager ensemble, c’est 
«sumparakaleo» en grec – le paraklète, c’est le consolateur, le Saint Esprit en nous. Et «sun» c’est 
ensemble, avec les autres. L’encouragement va dans les deux sens – Paul aussi avait besoin 
d’encouragement.
Au verset 14, il parle des grecs et des barbares, savants et ignorants. Le mot pour «savants» c’est 
«sophos» la sagesse. Les grecs se vantaient d’être sages. «ignorants» n’est pas le mot pour sans 
éducation, mais plutôt dépourvu de sens, inintelligible – c’est lié avec leur manière grossière de 
parler, on n’y comprend rien. Mais grecs et barbares ensemble signifie tout le monde – tout le 
monde a besoin de l’évangile, importe leur point de départ pour le recevoir.
Avons-nous un vif désir de partager la parole de Dieu avec d’autres, une passion, une châleur, une 
motivation de parler de ce que Jésus a fait avec les personnes autour de nous ?
Paul disait «il me dois» d’évangéliser, je suis endetté.

Ephésiens 3:8 «8 A moi, qui suis le moindre de tous les saints, cette grâce a été accordée 
d'annoncer aux païens les richesses incompréhensibles de Christ,»

Paul se considère comme le moindre des saints car il a persécuté l’église. Mais il a aussi été mis à 
part pour une mission spéciale : annoncer l’évangile aux païens.
---------------------------------------
Romains 1:16-17 «16 Car je n'ai point honte de l'Évangile: c'est une puissance de Dieu pour 
le salut de quiconque croit, du Juif premièrement, puis du Grec, 17 parce qu'en lui est 
révélée la justice de Dieu par la foi et pour la foi, selon qu'il est écrit: Le juste vivra par la 
foi.»

A la fin de son introduction, Paul annonce le thème central de sa lettre aux Romains. Il y a deux 
mots clés : l’évangile et la justice (par la foi). L’évangile, la bonne nouvelle est mentionné 77 fois 
dans les écrits de Paul. La justice est mentionné 30 fois, seulement dans la lettre aux Romains.
Voici la meilleure définition de l’évangile que je connaisse :

1 Corinthiens 15:1-4 «Je vous rappelle, frères, l'Évangile que je vous ai annoncé, que vous 
avez reçu, dans lequel vous avez persévéré, 2 et par lequel vous êtes sauvés, si vous le 
retenez tel que je vous l'ai annoncé; autrement, vous auriez cru en vain. 3 Je vous ai 
enseigné avant tout, comme je l'avais aussi reçu, que Christ est mort pour nos péchés, 
selon les Écritures; 4 qu'il a été enseveli, et qu'il est ressuscité le troisième jour, selon les 
Écritures;»

Mort, enseveli, et ressuscité...n’oubliez pas «enseveli». C’est une solution pour l’homme afin qu’il 
soit sauvé. Sauvé de quoi ? Nous le verrons bientôt.
«je n’ai point honte» - pourquoi Paul aurait-il pu avoir honte de l’évangile ?
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1 Corinthiens 1:23 «nous, nous prêchons Christ crucifié; scandale pour les Juifs et folie pour 
les païens,»

Paul était une star montante des chefs juifs – il était jeune, ambitieux et très capable.

2 Corinthiens 11:23-28 «23 Sont-ils ministres de Christ? -Je parle en homme qui extravague. -
Je le suis plus encore: par les travaux, bien plus; par les coups, bien plus; par les 
emprisonnements, bien plus. Souvent en danger de mort, 24 cinq fois j'ai reçu des Juifs 
quarante coups moins un, 25 trois fois j'ai été battu de verges, une fois j'ai été lapidé, trois 
fois j'ai fait naufrage, j'ai passé un jour et une nuit dans l'abîme. 26 Fréquemment en 
voyage, j'ai été en péril sur les fleuves, en péril de la part des brigands, en péril de la part de 
ceux de ma nation, en péril de la part des païens, en péril dans les villes, en péril dans les 
déserts, en péril sur la mer, en péril parmi les faux frères. 27 J'ai été dans le travail et dans 
la peine, exposé à de nombreuses veilles, à la faim et à la soif, à des jeûnes multipliés, au 
froid et à la nudité. 28 Et, sans parler d'autres choses, je suis assiégé chaque jour par les 
soucis que me donnent toutes les Églises.»
 
Je pense que c’est la dernière chose mentionnée dans cette liste qui donna le plus de détresse à 
Paul : le souci pour les églises.

2 Timothée 1:8-12 «8 N'aie donc point honte du témoignage à rendre à notre Seigneur, ni de 
moi son prisonnier. Mais souffre avec moi pour l'Évangile, 9 par la puissance de Dieu qui 
nous a sauvés, et nous a adressé une sainte vocation, non à cause de nos oeuvres, mais 
selon son propre dessein, et selon la grâce qui nous a été donnée en Jésus Christ avant les 
temps éternels, 10 et qui a été manifestée maintenant par l'apparition de notre Sauveur 
Jésus Christ, qui a détruit la mort et a mis en évidence la vie et l'immortalité par l'Évangile.
11 C'est pour cet Évangile que j'ai été établi prédicateur et apôtre, chargé d'instruire les 
païens. 12 Et c'est à cause de cela que je souffre ces choses; mais j'en ai point honte, car je 
sais en qui j'ai cru, et je suis persuadé qu'il a la puissance de garder mon dépôt jusqu'à ce 
jour-là.»

Paul n’avait pas honte de souffrir pour l’évangile, par la puissance de Dieu qui nous a sauvés. Paul 
est persuadé que Dieu a la puissance de le sauver. Et nous ? Avons-nous honte de l’évangile ? A 
quel point sommes-nous prêt à souffrir pour l’évangile ? Est-ce que nous rougissons de honte 
lorsque nous nous trouvons au front de cette grande bataille spirituelle contre les puissances du 
mal ? Ou croyons-nous dans la puissance de Dieu ?

«je n’ai pas honte de l’évangile, c’est une puissance de Dieu...» La bonne nouvelle est «dunamis» 
c’est une dynamite de Dieu, une grande puissance et pouvoir. Cela ne vient pas d’une obéissance 
à la loi ou de multiples bonnes œuvres, cela vient de la croix. Les Romains savaient bien ce que 
voulait dire «le pouvoir», car Rome dominait tout le monde autour de la Méditerranée et au-delà. 
Mais la corruption morale était en train de détruire ce pouvoir Romain. Le vrai pouvoir est celle qui 
vient de Dieu, le salut pour l’homme pécheur.

«le juif premièrement, puis du grec» - d’abord aux juifs ensuite aux autres. 
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Actes 13:45-47 «45 Les Juifs, voyant la foule, furent remplis de jalousie, et ils s'opposaient à 
ce que disait Paul, en le contredisant et en l'injuriant. 46 Paul et Barnabas leur dirent avec 
assurance: C'est à vous premièrement que la parole de Dieu devait être annoncée; mais, 
puisque vous la repoussez, et que vous vous jugez vous-mêmes indignes de la vie 
éternelle, voici, nous nous tournons vers les païens. 47 Car ainsi nous l'a ordonné le 
Seigneur: Je t'ai établi pour être la lumière des nations, Pour porter le salut jusqu'aux 
extrémités de la terre.»

La priorité d’annoncer l’évangile aux juifs d’abord a été donnée par Jésus lui-même : vous serez 
mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée, dans la Samarie, et jusqu'aux extrémités de la 
terre (Actes 1:8) et elle fut appliquée par Paul et Barnabas. L’église a Rome a du commencer par 
des juifs, mais elle s’est étendue par la suite aux païens ou nations («ethnos»aux autres ethnies). 
Paul va travailler à garder la paix entre les juifs et les non-juifs dans l’église. L’Evangile et le salut 
sont pour les deux.

«La justice de Dieu», la justice dans la plupart des passages bibliques est ce qui est juste, au lieu 
d’une sentence légale. Ce qui est «juste» est défini par celui qui est juste, Dieu. La justice c’est 
quand Dieu nous «rend juste» devant lui. Ce qui nous rend juste est révélée en Christ. «révélée» 
montre que la solution de Dieu par son Fils n’était pas révélée au début. Mais maintenant, elle est 
révélée «par la foi pour la foi». En regardant le grec, on pourrait dire que cela ressort de la foi, cela 
vient hors de la foi – c’est la doctrine de Christ, l’évangile révélée, et c’est pour entrer dans la foi, 
une foi stable, ancrée en nous.

Romains 10:6,8,17 «6 Mais voici comment parle la justice qui vient de la foi:…La parole est 
près de toi, dans ta bouche et dans ton coeur. Or, c'est la parole de la foi, que nous 
prêchons… 17 Ainsi la foi vient de ce qu'on entend, et ce qu'on entend vient de la parole de 
Christ.»

La justice vient de la foi...et la foi vient de la parole de Dieu. La foi vient d’une connaissance, ce 
n’est pas juste une émotion. La foi implique l’intellect. Comprendre la parole de Dieu et vivre la 
parole de Dieu va créer en nous la foi. Et cette foi va nous préserver pour le salut.

Hébreux 10:35-39 «35 N'abandonnez donc pas votre assurance, à laquelle est attachée une 
grande rémunération. 36 Car vous avez besoin de persévérance, afin qu'après avoir 
accompli la volonté de Dieu, vous obteniez ce qui vous est promis.
37 Encore un peu, un peu de temps: celui qui doit venir viendra, et il ne tardera pas.
38 Et mon juste vivra par la foi; mais, s'il se retire, mon âme ne prend pas plaisir en lui.
39 Nous, nous ne sommes pas de ceux qui se retirent pour se perdre, mais de ceux qui ont 
la foi pour sauver leur âme.»

Il faut persévérer dans notre foi, il ne faut pas se retirer. Le juste vivra par la foi. La vie, c’est le 
salut de notre âme.

Colossiens 1:23 «si du moins vous demeurez fondés et inébranlables dans la foi, sans vous 
détourner de l'espérance de l'Évangile que vous avez entendu, qui a été prêché à toute 
créature sous le ciel, et dont moi Paul, j'ai été fait ministre.»
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«pour la foi» c’est demeurer fondé et inébranlable dans la foi. Et «par la foi» c’est entendre 
l’évangile, la parole prêchée par Paul.
Le juste vivra par la foi – c’est une citation de Habacuc:

Habacuc 2:4 «4 Voici, son âme s'est enflée, elle n'est pas droite en lui; Mais le juste vivra par 
sa foi.»

Quand les Babyloniens seront là pour tout raser, jugement de Dieu, ceux qui garderont la foi, qui 
vivrons la foi dans leur manière d’agir, seront sauvés. Vivre par la foi implique une obéissance à la 
foi.

Romains 1:5 «par qui nous avons reçu la grâce et l'apostolat, pour amener en son nom 
à l'obéissance de la foi tous les païens,»  

Amener au nom de Christ, ceux qui obéissent à la foi. Se faire baptiser, par exemple juste avant de 
se marier, ou par l’influences des autres...sans avoir la foi ancré en nous, ne sert pas à grand-
chose. Pour être juste, il faut entendre la parole de Dieu, obéir à cette parole, persévérer dans la 
foi...alors Dieu nous «rendra juste» devant lui.

L’évangile est une puissance de Dieu pour le salut des juifs et des non-juifs, par la foi. Et pour ceux 
qui n’ont jamais entendu l’évangile ? Qu’ils soient non-juifs ou juifs ?
----------------------------------------
Romains 1:18 «La colère de Dieu se révèle du ciel contre toute impiété et toute injustice des 
hommes qui retiennent injustement la vérité captive,»

La colère de Dieu n’est pas une colère humaine, comme une crise de nerfs ou une explosion 
spontanée et égoïste. C’est une colère juste, une réaction divine au mal.  Lorsque vous pensez à 
Dieu qui est en colère, quel événement de la Bible vous vient à l’esprit ? Je pense à Sodome et 
Gomorrhe. Voici comment Dieu décrit Sodome en 

Genèse 13 :13 «Les gens de Sodome étaient méchants, et de grands pécheurs contre 
l'Éternel.»

Puis 4 chapitres plus loin :

Genèse 18:20 «Et l'Éternel dit: Le cri contre Sodome et Gomorrhe s'est accru, et leur péché 
est énorme.»

Ensuite Abraham essaie de négocier avec Dieu afin qu’il ne détruise pas ces villes :

Genèse 18:32 «32 Abraham dit: Que le Seigneur ne s'irrite point, et je ne parlerai plus que 
cette fois. Peut-être s'y trouvera-t-il dix justes. Et l'Éternel dit: Je ne la détruirai point, à 
cause de ces dix justes.»

Et une fois que Lot soit sorti de Sodome :
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Genèse 19:24-25 «24 Alors l'Éternel fit pleuvoir du ciel sur Sodome et sur Gomorrhe du 
soufre et du feu, de par l'Éternel. 25 Il détruisit ces villes, toute la plaine et tous les 
habitants des villes, et les plantes de la terre.»

La colère de Dieu était juste – Sodome et Gomorrhe ont eu ce qu’ils méritent car ils étaient 
méchants et leur péché était énorme. Mais comment est la colère de Dieu contre celui qui n’a pas 
eu l’opportunité d’entendre l’évangile ?

Contre qui Dieu est-il en colère ? «impiété», «injustice», «retenir la vérité». L’impiété est le 
contraire de la piété que je définirai comme «la révérence en action», démontrer par ses actes un 
grand respect pour Dieu. Le contraire serait se moquer de Dieu ou l’ignorer complètement et vu le 
contexte, c’est plutôt l’ignorer complètement. L’injustice c’est le contraire de faire ce qui est juste 
aux yeux de Dieu...donc faire exprès le contraire de ce que Dieu veut, ce qui n’est pas juste aux 
yeux de Dieu. L’impiété est un manquement envers Dieu et l’injustice est plutôt envers les 
hommes.

Tite 2:11-12 «11 Car la grâce de Dieu, source de salut pour tous les hommes, a été 
manifestée. 12 Elle nous enseigne à renoncer à l'impiété et aux convoitises mondaines, et à 
vivre dans le siècle présent selon la sagesse, la justice et la piété,»

Dans les versets qui précèdent dans Romains 1, nous venons de voir que l’évangile est une 
source de salut, c’est équivalent ici dans Tite à la «grâce» de Dieu, solution pour le péché de 
l’homme. Nous retrouvons dans ce passage l’impiété et les convoitises humaines, un équivalent à 
l’injustice. En réaction à la grâce de Dieu, échapper de la colère de Dieu, nous cherchons à vivre 
dans ce monde avec la sagesse de Dieu, en ayant un grand respect pour sa volonté.

1 Thessaloniciens 5:9 «9 Car Dieu ne nous a pas destinés à la colère, mais à l'acquisition du 
salut par notre Seigneur Jésus Christ,»

Dieu a tout prévu pour nous afin que nous puissions nous échapper de sa colère, en envoyant son 
Fils sur la croix.

Romains 5:9 «9 A plus forte raison donc, maintenant que nous sommes justifiés par son 
sang, serons-nous sauvés par lui de la colère.»

Nous évitons la colère de Dieu, par le sang de Jésus-Christ.  

Jean 3:36 «Celui qui croit au Fils a la vie éternelle; celui qui ne croit pas au Fils ne verra 
point la vie, mais la colère de Dieu demeure sur lui.»

Il faut croire au Fils de Dieu pour éviter la colère de Dieu.
Pour comprendre l’expression «retenir injustement la vérité captive»...il faut lire la suite du 
contexte :

Romains 1:19-20 «19 car ce qu'on peut connaître de Dieu est manifeste pour eux, Dieu le 
leur ayant fait connaître. 20 En effet, les perfections invisibles de Dieu, sa puissance 
éternelle et sa divinité, se voient comme à l'oeil, depuis la création du monde, quand on les 
considère dans ses ouvrages. Ils sont donc inexcusables,»
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Il n’y a pas le mot «captive» dans le texte, mais cela va avec le verbe «retenir» ou détenir ou 
posséder. Comment gardent-ils la vérité, d’une manière injuste ou sournoise, malicieuse… ? Il faut 
déjà l’avoir la vérité. Paul s’adresse aux juifs ou aux non-juifs ? Aux non-juifs qui ont la 
vérité...l’univers, la création qui nous entoure, et l’homme, crée à l’image de Dieu. La vérité d’un 
créateur est évidente, même lorsqu’on n’a pas les écritures de Dieu. Si je vous donne une montre 
Rolex de grande valeur, allez-vous l’ignorer en disant «voilà ce que le hasard peut donner après 
des millions d’années ou mon fils de cinq ans peut en faire autant». Ignorer la Rolex est un premier 
pas, mais les hommes préfèrent la cacher pour ne pas montrer aux autres ce qui est une 
évidence. C’est cela retenir injustement la vérité captive. 

Hébreux 3:4 «4 Chaque maison est construite par quelqu'un, mais celui qui a construit 
toutes choses, c'est Dieu.»

Non seulement ils veulent ignorer la vérité, mais ils veulent la faire taire ou persuader les autres de 
ne pas l’écouter.
Pourtant la vérité est «manifeste», comme à l’oeil nu… Le mot «manifeste» en grec peut être 
traduit découvert, évident, claire et la racine est le verbe phaino qui signifie «apporter à la lumière, 
faire briller, remplir de clarté»...d’où nous dérivons le mot «photon». La vérité est «à la lumière de 
tous». Le verbe comme à l’oeil signifie «voir d’en haut», donc c’est clairement visible à tous. Et 
c’est quoi «la vérité» ? C’est la connaissance de Dieu, sa puissance éternelle et sa divinité. Cela 
va au-delà de ce qui est visible. Le mot «perfection» n’est pas dans le texte grec, c’est les choses 
invisibles de Dieu. Nous vivons dans un monde en 4 dimensions : longueur, largeur, hauteur, et le 
temps. Mais imaginons que Dieu habite dans un monde de 10 dimensions...ce qui n’est pas 
perceptible à l’homme. Mais déjà ce que l’homme est capable de voir de Dieu dans le monde 
visible ou invisible est bien suffisant pour conclure qu’il y a un créateur derrière, une intelligence 
qui nous dépasse.
On peut voir la puissance de Dieu dans sa création, le «dunamis» ou la dynamite de Dieu est 
partiellement visible à l’homme en considérant sa création. J’aimerais souligner le mot 
«considérer», considérer ses ouvrages. Non seulement on constate l’existence d’un créateur mais 
cela devrait nous faire réfléchir et chercher à découvrir davantage. J’ai étudié la biochimie à 
l’université et j’étais très intéressé par le déclenchement des hormones. Mais plus je découvrais, 
plus je me rendais compte qu’il y avait encore beaucoup plus à découvrir. Le corps de l’homme est 
immensément complexe et l’homme ne fait que gratter la surface de ce qu’on peut connaître d’un 
corps humain...et ce n’est que le monde visible. Mais comprendre partiellement la création de Dieu 
devrait nous pousser à connaître beaucoup plus sur le créateur.

Ecclésiaste 3:11 «Il fait toute chose bonne en son temps; même il a mis dans leur 
coeur la pensée de l'éternité, bien que l'homme ne puisse pas saisir l'oeuvre que Dieu fait, 
du commencement jusqu'à la fin.»

L’homme n’a pas la capacité de tout comprendre de Dieu. Et c’est peut-être pour cela que Paul 
qualifie la puissance de Dieu par l’adjectif «éternelle». En créant l’homme a son image, Dieu a mis 
dans son coeur une pensée de ce qui peut exister dans l’éternité...sans vraiment comprendre. Il y 
a un monde invisible, un monde spirituel, où la puissance de Dieu s’exprime complètement. Il y 
une bataille spirituelle constante entre les forces du bien et du mal et nous pouvons en percevoir 
dans le temps de petits bouts par ci et par là. Nous «sentons» que cela existe, mais cela nous 
dépasse. Mais nous savons que Dieu accomplit son œuvre, avec puissance. 
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Actes 17:27-28 «27 il a voulu qu'ils cherchassent le Seigneur, et qu'ils s'efforçassent de le 
trouver en tâtonnant, bien qu'il ne soit pas loin de chacun de nous, 28 car en lui nous avons 
la vie, le mouvement, et l'être.»

Dieu n’est pas loin, mais il faut un petit effort pour le trouver. Il faut le chercher.
«Sa puissance éternelle et sa divinité» - qu’apporte la «divinité» de Dieu de plus à sa puissance 
dans la création ? «Divinité», «theiotes» en grec, donc issu de «theos» Dieu, c’est les choses de 
Dieu, donc les attributs de Dieu que l’on peut constater dans sa création : imagination, intelligence, 
beauté, majesté, bonté, sagesse, justice, et sa complexité… rappelez-vous que l’univers que Dieu 
a créé a été créé pour l’homme, il est dominé par l’homme.

Genèse 1:28 «28 Dieu les bénit, et Dieu leur dit: Soyez féconds, multipliez, remplissez la 
terre, et l'assujettissez; et dominez sur les poissons de la mer, sur les oiseaux du ciel, et 
sur tout animal qui se meut sur la terre.»

Dieu demande à l’homme de «s’assujettir ou de dominer» la terre et les animaux. Les écologistes 
peuvent aller trop loin lorsqu’ils représentent l’homme comme un visiteur de la terre et que ce n’est 
pas sa place naturelle.
La question n’est pas «est-ce que l’homme peut trouver Dieu ?» car en regardant sa création, c’est 
comme à l’oeil, c’est évident que Dieu existe. Donc la question est «est-ce que l’homme veut 
trouver Dieu». Et s’il ne veut pas, il est «inexcusable», «anapologetos», sans apologie, sans 
défense, sans excuses. Oui, Dieu s’est révélé aux juifs d’abord...mais les non-juifs sont 
inexcusables, car ils n’ont pas cherché Dieu. Inexcusable et un mot très fort.

Romains 1:21 «puisque ayant connu Dieu, ils ne l'ont point glorifié comme Dieu, et ne lui ont 
point rendu grâces; mais ils se sont égarés dans leurs pensées, et leur coeur sans 
intelligence a été plongé dans les ténèbres.»

Pourquoi l’homme est-il inexcusable ? Car il n’a pas glorifié Dieu et ne lui a pas rendu grâce. Si 
l’homme reconnaît qu’il y a un créateur, un être supérieur, il va l’adorer, il va lui rendre gloire, il va 
s’humilier devant lui. Si l’homme apprécie les bontés de la vie qui vient de Dieu, il va le remercier, il 
va lui rendre grâce.

Marc 8:6 «Alors Jésus fit asseoir la foule par terre, prit les sept pains, et, après avoir rendu 
grâces, il les rompit, et les donna à ses disciples pour les distribuer; et ils les distribuèrent 
à la foule.»

Matthieu 5:45 «afin que vous soyez fils de votre Père qui est dans les cieux; car il fait lever 
son soleil sur les méchants et sur les bons, et il fait pleuvoir sur les justes et sur les 
injustes.»   

Jésus montre l’exemple en remerciant Dieu pour l’abondance qu’il nous donne, avant de prendre 
un repas. Dieu montre sa bonté sur les bons et les méchants...même si les injustes ne le 
remercient pas.
Il est donc inexcusable de ne pas se poser les vrais questions : d’où je viens ? Pourquoi suis-je 
là ? Y a-t-il une vie après la mort ? Comment puis-je changer ma vie après la mort ?
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Comment se sont-ils perdu en route ? Par leurs pensées – «dialogizomai» leurs dialogues 
internes…

Marc 7:21 «Car c'est du dedans, c'est du coeur des hommes, que sortent les mauvaises 
pensées, les adultères, les impudicités, les meurtres,...»

Ils inventent des excuses et ils se mettent à les croire eux-mêmes, mais ce sont des mensonges. 
Ce dialogue interne n’est pas seulement intellectuel, ils on envie d’ignorer Dieu, ils prennent une 
décision dans leur coeur, un coeur sans intelligence.
Marc 7:18 « Il leur dit: Vous aussi, êtes-vous donc sans intelligence? Ne comprenez-vous 
pas que rien de ce qui du dehors entre dans l'homme ne peut le souiller?»

On retrouve ce même mot grec «sans intelligence»...ne rien comprendre. Ici, il faut comprendre 
que nous pouvons manger de tout.

Ils plongent dans les ténèbres, autrement dit, ils ont décidé d’avancer dans le noir.

Ephésiens 4:18 « Ils ont l'intelligence obscurcie, ils sont étrangers à la vie de Dieu, à cause 
de l'ignorance qui est en eux, à cause de l'endurcissement de leur coeur.»

«intelligence obscurcie» c’est le même mot qui est traduit dans notre passage «plonger dans les 
ténèbres». A cause de leur ignorance et de leur endurcissement de coeur. Il y a un manque de 
connaissance de Dieu, mais aussi un désire de ne pas le connaître.
Personnellement, cela m’énerve lorsque je parle avec un catholique et que j’essaie de lui expliquer 
qu’il y a des traditions non-bibliques enseignées par des catholiques...mais ils préfèrent ne pas 
savoir et choisissent de continuer dans leur traditions d’hommes.

Romains 1:22 «22 Se vantant d'être sages, ils sont devenus fous;»

Jusques là les non-juifs étaient «inexcusables», mais là ils sont carrément «fous». Pourquoi ? 
Rome était rempli d’orateurs, d’érudits, de philosophes, d’hommes d’état, d’auteurs qui non 
seulement se vantaient d’être sages, mais dont la sagesse était même renommée. 

1 Corinthiens 1:18-21 «18 Car la prédication de la croix est une folie pour ceux qui périssent; 
mais pour nous qui sommes sauvés, elle est une puissance de Dieu. 19 Aussi est-il écrit: Je 
détruirai la sagesse des sages, Et j'anéantirai l'intelligence des intelligents. 20 Où est le 
sage? où est le scribe? où est le disputeur de ce siècle? Dieu n'a-t-il pas convaincu de folie 
la sagesse du monde? 21 Car puisque le monde, avec sa sagesse, n'a point connu Dieu 
dans la sagesse de Dieu, il a plu à Dieu de sauver les croyants par la folie de la 
prédication.»

Ces intellectuels affirment qu’ils sont sages...mais c’est la sagesse du monde et pas de Dieu. Donc 
ils sont fous.

Proverbes 1:7 « La crainte de l'Éternel est le commencement de la science; Les insensés 

méprisent la sagesse et l'instruction.» 
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Si nous voulons être instruits et sages, il faut commencer par craindre, respecter Dieu qui donne la 
sagesse. Si nous ignorons Dieu, c’est que nous sommes enflés d’orgueil, nous voulons marquer 
notre territoire, montrer notre grande connaissance pour que les autres nous glorifient – c’est de la 
folie. Paul va maintenant nous montrer des exemples de leur folie.

Romains 1:23 «et ils ont changé la gloire du Dieu incorruptible en images représentant 
l'homme corruptible, des oiseaux, des quadrupèdes, et des reptiles.»  

«ils ont changé» - le contexte montre qu’on pourrait traduire «échanger ou troquer». Ils ont 
échangé la gloire de Dieu...cela se réfère au verset 21 « ils ne l'ont point glorifié comme Dieu».
Ils n’ont pas adoré Dieu pour qui il est vraiment, le créateur de l’univers. Ils ont troqué 
«l’incorruptible» pour le «corruptible». Ils ont préféré ce qui est périssable, temporaire à Dieu qui 
est éternel, immortel. Je ne pense pas que vous ayez eu l’occasion de rencontrer un homme, 
humain immortel ou un animal immortel...il n’y a pas photo...c’est comme décrit au verset 25, ils 
ont échangé la vérité de Dieu, ce qui est immortel, pour le mensonge.
Notez la dégression : on commence par adorer un homme, par exemple «César» pour les 
Romains ou Zeus pour les grecs, ensuite des oiseaux qui volent jusqu’au ciel, les égyptiens 
aimaient bien l’ibis, ensuite les animaux à quatre pattes comme les taureaux ou les veaux d’or, et 
ensuite les reptiles (Satan est souvent décrit comme un serpent), les Assyriens adoraient les 
serpents, le pharaon avait un symbole de cobra sur sa coiffe...et on pourrait ajouter ensuite les 
insectes comme les egyptiens avec les scarabées...des cafards !   ...comparés à l’Eternel ? C’est 
de la folie !

Romains 1:25 «25 eux qui ont changé la vérité de Dieu en mensonge, et qui ont adoré et 
servi la créature au lieu du Créateur, qui est béni éternellement. Amen!»

Ils ont «troqués» la vérité ou la réalité pour le mensonge, pour ce qui n’est pas vrai. Ils préfèrent le 
mensonge.

Exode 20:2-3 «3 Tu n'auras pas d'autres dieux devant ma face. 4 Tu ne te feras point d'image 
taillée, ni de représentation quelconque des choses qui sont en haut dans les cieux, qui 
sont en bas sur la terre, et qui sont dans les eaux plus bas que la terre.»

C’est le deuxième des dix commandements. Dieu n’a pas changé et il est jaloux – il veut une 
adoration exclusive. Pourquoi alors se prosterner devant un arbre, un rocher, un homme, «Marie», 
un «saint», des esprits… C’est OK de se prosterner devant Jésus-Christ notre Seigneur, car il est 
non seulement la tête de l’église mais aussi il est «créateur» et il a reçu tout autorité à la droite de 
Dieu.

Regardons ce même mot «créateur» dans ce passage en Colossiens :

Colossiens 1:16 «Car en lui ont été créées toutes les choses qui sont dans les cieux et sur la 
terre, les visibles et les invisibles, trônes, dignités, dominations, autorités. Tout a été créé 
par lui et pour lui.»

Tout a été créé par le créateur, Dieu le Fils dans ce passage. C’est à Dieu que va la gloire.
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«qui est béni» - le verbe en grec est «eulogeo» d’où on a le terme en français de «éloge»...le 
créateur est «digne de louange». Est-ce que nous adorons le Créateur, car il est digne de 
louanges...ou est-ce que nous lui reprochons de ne pas répondre assez rapidement à nos 
prières… Quel est votre vision de Dieu ?

Revenons maintenant au verset 24 où nous trouvons un concept concernant Dieu qui est difficile à 
saisir.

Romains 1:24 «C'est pourquoi Dieu les a livrés à l'impureté, selon les convoitises de leurs 
coeurs; en sorte qu'ils déshonorent eux-mêmes leurs propres corps;»

«Dieu les a livrés» - on le retrouve 3 fois, encore au verset 26 et 28. Le verbe est très souvent 
utilisé avec le sens de livrer, remettre..par exemple, Judas a livré Jésus. Voici une illustration qui 
explique comment je comprend cette expression : imaginons que vous avez un enfant de un ou 
deux ans. C’est son anniversaire et il y a un gâteau avec une ou deux grandes bougies dessus. La 
flamme danse devant les yeux de l’enfant. Vous répétez plusieurs fois à votre enfant qu’il ne doit 
pas toucher la flamme car cela brûle...mais l’enfant est tellement attiré par cette flamme qui brille 
devant lui...il veut la toucher...et malgré les avertissements, la tentation est trop grande. C’est 
comme si le père a dit «OK, vas-y touche la flamme et tu verras par toi-même les conséquences». 
L’enfant touche la flamme et pendant une seconde il pense qu’il a réussi à désobéir, que son père 
a tort...puis cela brûle et il a mal et pleure. C’est un exemple, sans trop de conséquences...mais 
lorsque les hommes refusent d’obéir et de croire les avertissements de Dieu, Dieu leur dit «OK, 
vas-y et tu vas te «auto-détruire» par tes péchés». Nous vivons dans un monde physique où on 
peut constater constamment la présence de Dieu, d’un créateur génial, magnifique. Et pourtant on 
se croit plus fort et on décide volontairement d’ignorer les avertissements du créateur. Alors il nous 
dit : vas-y, fonce dans tes désirs égoïstes et tu vas te détruire toi-même.
Regardons un autre passage où l’on retrouve plusieurs éléments de notre passage en Romains, 
dont le même verbe «livrer».

Ephésiens 4:17-25 «17 Voici donc ce que je dis et ce que je déclare dans le Seigneur, c'est 
que vous ne devez plus marcher comme les païens, qui marchent selon la vanité de leurs 
pensées. 18 Ils ont l'intelligence obscurcie, ils sont étrangers à la vie de Dieu, à cause de 
l'ignorance qui est en eux, à cause de l'endurcissement de leur coeur. 19 Ayant perdu tout 
sentiment, ils se sont livrés à la dissolution, pour commettre toute espèce d'impureté jointe 
à la cupidité. 20 Mais vous, ce n'est pas ainsi que vous avez appris Christ, 21 si du moins 
vous l'avez entendu, et si, conformément à la vérité qui est en Jésus, c'est en lui que vous 
avez été instruits à vous dépouiller, 22 eu égard à votre vie passée, du vieil homme qui se 
corrompt par les convoitises trompeuses, 23 à être renouvelés dans l'esprit de votre 
intelligence, 24 et à revêtir l'homme nouveau, créé selon Dieu dans une justice et une 
sainteté que produit la vérité. 25 C'est pourquoi, renoncez au mensonge...»

«la vanité de leurs pensées»...ils se vantent d’être sages. «Ils ont l’intelligence obscurcie». «ils se 
sont livrés» - ce n’est pas Dieu qui les a livrés, ils ont saisi la dissolution eux-même. La dissolution 
c’est le dérèglement, une incontinence vers le mal. «Ils se sont livrés à l’impureté» - ce n’est pas 
seulement qu’ils décident de se plonger dans les péchés sexuelles, c’est ce qu’ils convoitent, ce 
qu’ils désirent...donc Dieu les livre, car il ne les empêche pas. Ils ont tellement décidé d’aller vers 
le mal, que plus rien ne va les arrêter. C’est un peu comme s’ils étaient irrécupérables.
«selon les convoitises de leur coeur» - décision basée sur leurs émotions.
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Ils se déshonorent eux-même par les actions de leurs corps. C’est une sexualité débridée, d’abord 
par la prostitution devant les idoles – en plein dans le contexte de l’idolâtrie...mais cela ne s’arrête 
pas là. Est-ce vraiment un contexte différent entre Rome et ce qui se fait autour de nous 
aujourd’hui ? Une sexualité sans limites et sans honneur, sans respect de son propre corps.
«C’est pourquoi, Dieu les a livrés», Ce n’est pas que Dieu a abandonné et c’est pourquoi il les 
laisse faire ce qu’ils ont envie, c’est pourquoi est lié avec le verset 18 «la colère de Dieu», c’est 
dans sa colère que Dieu les a livrés. Dieu est tellement fâché, qu’il n’agit plus pour les secourir de 
leur destruction.

1 Corinthiens 6:18-20 «18 Fuyez l'impudicité. Quelque autre péché qu'un homme commette, 
ce péché est hors du corps; mais celui qui se livre à l'impudicité pèche contre son propre 
corps. 19 Ne savez-vous pas que votre corps est le temple du Saint Esprit qui est en vous, 
que vous avez reçu de Dieu, et que vous ne vous appartenez point à vous-mêmes?
20 Car vous avez été rachetés à un grand prix. Glorifiez donc Dieu dans votre corps et dans 
votre esprit, qui appartiennent à Dieu.»

Ils péchaient contre Dieu en adorant d’autres dieux. Ils pèchent contre leur propre corps en 
participant à la prostitution de l’idolâtrie, puis en pratiquant «l’impudicité», «porneia» dans leur vie. 
Et cela dépassait largement juste l’adultère. Beaucoup de leurs philosophes disaient que cela 
n’avait aucune importance ce que l’on faisait avec son corps physique, mais l’important était 
uniquement ce que l’on faisait avec son corps spirituel. Le corps du chrétien abrite le Saint Esprit 
de Dieu. Nous ne pouvons faire n’importe quoi avec notre corps...si nous sommes reconnaissant 
pour le sacrifice de Jésus, mort à notre place. Si nous ne rendons gloire à Dieu par notre corps et 
par notre esprit, nous déshonorant notre propre corps au lieu de glorifier Dieu. Je vous rappelle 
que «chrétien» signifie appartenir à Christ, plus à nous-même. Dieu n’a jamais voulu que l’homme 
fasse n’importe quoi avec son corps, créé à l’image de Dieu, mais qu’il utilise ce corps pour des 
œuvres qui rendent gloire à Dieu. Ils déshonorent deux institutions créés par Dieu pour l’homme : 
le mariage et la famille.

2 Corinthiens 12:21 « Je crains qu'à mon arrivée mon Dieu ne m'humilie de nouveau à votre 
sujet, et que je n'aie à pleurer sur plusieurs de ceux qui ont péché précédemment et qui ne 
se sont pas repentis de l'impureté, de l'impudicité et des dissolutions auxquelles ils se sont 
livrés.»

Il y a des Corinthiens qui se sont repentis de leur impureté (péché sexuel en général), de 
l’impudicité (porneia, relation sexuel illicite, infidélité et prostitution), et dissolution (luxure, 
libertinage, dérèglement – sans limites).

Romains 1:25 «25 eux qui ont changé la vérité de Dieu en mensonge, et qui ont adoré et 
servi la créature au lieu du Créateur, qui est béni éternellement. Amen!»

Vous connaissez le mot grec pour mensonge ? «Pseudo». Ils ont changé la vérité (la source c’est 
Dieu) en mensonge – du pseudo, du fake news. Que veut dire le mot «amen» ? «Ainsi soit-il». 
Cela a le sens de «j’ai confiance, c’est une information vraie» et aussi «je me soumet, je suis 
entièrement d’accord».
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Néhémie 8:6 «Esdras bénit l'Éternel, le grand Dieu, et tout le peuple répondit, en levant les 
mains: Amen! amen! Et ils s'inclinèrent et se prosternèrent devant l'Éternel, le visage contre 
terre.»

L’assemblée exprime leur accord en disant Amen ! Etes-vous d’accord avec cela ? Je ne vous 
demande pas de lever les mains et de vous prosterner par terre...vous pouvez exprimer votre 
«gloire à Dieu» d’une manière qui plaise à Dieu.
Paul est en train d’enseigner et il attend un Amen des auditeurs lorsqu’il demande d’adorer le 
Créateur… car ceux qui n’adorent pas le créateur et préfèrent l’ignorer sont inexcusables (vs 20).

Romains 1:26-27 «26 C'est pourquoi Dieu les a livrés à des passions infâmes: car leurs 
femmes ont changé l'usage naturel en celui qui est contre nature; 27 et de même les 
hommes, abandonnant l'usage naturel de la femme, se sont enflammés dans leurs désirs 
les uns pour les autres, commettant homme avec homme des choses infâmes, et recevant 
en eux-mêmes le salaire que méritait leur égarement.»

C’est une condamnation très claire de l’homosexualité – homo signifie «semblable ou même», 
donc cela comprend homme avec homme et femme avec femme. C’est le contraire de 
l’hétérosexualité (autre). Notre mot «lesbienne» vient de l’île de Lesbos dans la mer Egée où au 
sixième siècle l’homosexualité féminine était très répandue. C’est une passion infâme – passion 
c’est «pathos» - une pathie ou un comportement «déshonorante», même racine que «déshonorant 
leur corps» au verset 24. C’est «contre nature» - le mot nature est «physique», c’est contre les lois 
de la physique – autrement dit c’est «anormal». Ils sont «enflammés» - ils se brûlent dans leurs 
convoitises ou appétits sexuels. C’est un comportement «infâme» - déshonorant. On dirait un 
médecin ou un psychologue qui parle en leur disant qu’ils sont des «malades».
Leurs femmes ont «changé» l’usage naturel...ont remplacé ou échangé – c’est la même racine 
qu’au verset 23 où Paul parle de l’idolâtrie. Remplacer l’adoration de Dieu, c’est comme remplacer 
les relations naturelles entre l’homme et la femme par l’homosexualité.
Les Romains pratiquait ouvertement l’homosexualité, mais la plupart du temps avec de jeunes 
hommes ou des esclaves. Le fait que Paul mentionne spécifiquement femme avec femme, femelle 
avec femelle, montre que c’était une pratique qui se répandait de plus en plus. Par exemple, dans 
Lévitique, on condamne un homme qui couche avec un homme, c’est une condamnation à mort. 
Mais il ne mentionne pas de relations contre nature entre femmes.
Au verset 26, il est mentionné des passions infâmes, qui dans ce contexte est traduit plutôt par 
«déshonorantes». Mais ce mot «infâme» peut aussi être traduit par «homosexuels». Le mot grec 
«arsenokoites» se traduirait par «mâles au lit». On le retrouve dans 1 Corinthiens 6 et dans ce 
passage de 1 Timothée.

1 Timothée 1:8-10 «8 Nous n'ignorons pas que la loi est bonne, pourvu qu'on en fasse un 
usage légitime, 9 sachant bien que la loi n'est pas faite pour le juste, mais pour les 
méchants et les rebelles, les impies et les pécheurs, les irréligieux et les profanes, les 
parricides, les meurtriers, 10 les impudiques, les infâmes, les voleurs d'hommes, les 
menteurs, les parjures, et tout ce qui est contraire à la saine doctrine,»

Les «infâmes», c’est les homosexuels...et ils sont dans le même panier que les meurtriers et les 
marchands d’esclaves. C’est contraire à la saine doctrine. Donc c’est très clair que la Bible 
condamne ce péché ou cette pratique de la honte. Nous avons vu que des Corinthiens se sont 
repentis de telles pratiques...donc la repentance est possible. Mais quand on se plonge dans de 
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telles pratiques sexuelles, il est très difficile de s’en sortir...c’est pourquoi «Dieu les a livrés», les a 
laisser s’auto-détruire….car il y a des conséquences. La suite du verset 27 dit «et recevant en 
eux-mêmes le salaire que méritait leur égarement.» 
Dans le questionnaire que je dois remplir pour donner mon sang, il y avait jusqu’à très récemment 
la question «est-ce que vous avez des rapports sexuels avec des partenaires de même sexe ?» 
Maintenant c’est devenu «Rapport/s sexuel/s (protégé ou non) avec plus de deux personnes au 
cours des 4 derniers mois». Pourquoi un homosexuel ne devrait pas transmettre son sang à une 
autre personne du même groupe sanguin ? Les homosexuels représentent plus de 80 % des cas 
de SIDA. Est-ce «le salaire» que mérite leur égarement ou d’autres problèmes ? J’ai aussi entendu 
que les homosexuels ont 3 ou 4 fois plus de problèmes psychiques, comme un manque d’estime 
de soi, que la population en général. Ou est-ce que ce verset parle uniquement du jugement final 
car «les homosexuels n’hériteront pas le royaume de Dieu» (1 Corinthiens 6:10) ?

2 Pierre 2:12-13 «12 Mais eux, semblables à des brutes qui s'abandonnent à leurs penchants 
naturels et qui sont nées pour êtres prises et détruites, ils parlent d'une manière injurieuse 
de ce qu'ils ignorent, et ils périront par leur propre corruption, 13 recevant ainsi le salaire 
de leur iniquité. Ils trouvent leurs délices à se livrer au plaisir en plein jour; hommes tarés et 
souillés, ils se délectent dans leurs tromperies, en faisant bonne chère avec vous.»

«semblable à des brutes» - ils agissent comme des animaux ou pire. Ils abandonnent ce qui est 
naturel. Ils vont s’auto-détruire, en recevant le salaire de leur péché. Ils sont fous et n’ont plus de 
conscience. Ils aiment faire le mal et s’enfoncent de plus en plus.

Nous avons vu au verset 24 qu’ils déshonorent leur propre corps. L’homosexualité est le péché de 
la honte et leur fin sera la perdition. Paul cite l’homosexualité en tant qu’un exemple.

Romains 1 : 28-31 «28 Comme ils ne se sont pas souciés de connaître Dieu, Dieu les a livrés 
à leur sens réprouvé, pour commettre des choses indignes, 29 étant remplis de toute 
espèce d'injustice, de méchanceté, de cupidité, de malice; pleins d'envie, de meurtre, de 
querelle, de ruse, de malignité; 30 rapporteurs, médisants, impies, arrogants, hautains, 
fanfarons, ingénieux au mal, rebelles à leurs parents, dépourvus d'intelligence,
31 de loyauté, d'affection naturelle, de miséricorde.»

«ils ne se sont pas souciés», le verbe peut aussi être traduit par examiner, discerner ou éprouver. 
Dans ce contexte, ne pas se soucier est bien...ils n’ont pas pris la peine d’examiner la création que 
Dieu nous montre pour sonder qui est donc ce magnifique créateur. Ils ne se posent pas de 
questions...comme beaucoup de gens aujourd’hui.
Encore une fois, «Dieu les a livrés»...Dieu n’essaie plus de les empêcher de faire le mal...ils ont 
été trop loin et s’enfoncent encore plus. «leur sens réprouvé» ils ont perdu leur bon sens pour 
discerner ce qui est bien et ce qui est mal, ils ont perdu toute sens moral, et par conséquence 
leurs actes n’ont aucun sens. Et la liste est longue...combien y a-t-il de péchés cités ? 20. Bon, il 
ne parle pas des menteurs...il en a déjà parlé au verset 25.
Comme ils n’ont plus la capacité à discerner ce qui est bien et ce qui est mal, ils commettent des 
choses indignes. «indignes», c’est ce qui ne convient pas...en plus fort. C’est ce qui est 
abominable ou détestable. Ils choisissent de faire des choses abominables car plus rien ne les 
arrête à s’enfoncer de plus en plus dans le mal. Ils sont remplis de toute injustice, ce qui n’est pas 
juste selon Dieu. Et ce n’est pas qu’ils font le mal...leur vie est saturée, remplie par le mal.
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C’est un peu déprimant d’étudier cette liste de péchés. Mais c’est important car on banalise 
beaucoup de ces péchés aujourd’hui. C’est grave...la colère de Dieu  se révèle contre ceux qui 
font ces choses...est-ce vous ou moi ?
- La méchanceté est un mot général pour mauvais ou mal. Lorsqu’une personne nous cherche du 
mal ou désir du mal contre nous et il est «méchant» avec nous, c’est plutôt le mot traduit «malice». 
En grec, c’est «kakia» et cela vient de «kakos», d’où nous tirons le mot en français «caca». Dans 
la malice, il y a une réflexion et une planification à chercher à faire du mal à une autre personne.
- Le mot pour «cupidité» c’est «posséder plus» - c’est une personne qui aime l’argent et il en faut 
toujours plus. Il veut «amasser» plus d’argent et va utiliser le mal pour y arriver.
- «pleins d’envie», tu veux quelque chose qui appartient à un autre, c’est de la jalousie...et source 
de disputes et de querelles. Voici un passage avec ce même mot :

Philippiens 1:15 «Quelques-uns, il est vrai, prêchent Christ par envie et par esprit de dispute; 
mais d'autres le prêchent avec des dispositions bienveillantes.»

Prêcher le Christ, c’est bien...mais il faut le faire sincèrement avec la bonne motivation : des 
dispositions bienveillantes.
- Nous savons tous ce qu’est un meurtrier...par contre c’est suivi de querelles. Est-ce que les 
querelles, disputes, contentieux sont des péchés aussi sérieux qu’être un assassin ?

Tite 3:9 «Mais évite les discussions folles, les généalogies, les querelles, les disputes 
relatives à la loi; car elles sont inutiles et vaines.»

- Paul demande à Timothée d’éviter les querelles et les disputes. C’est le même mot pour querelle 
– est-ce inévitable qu’il y aura de temps en temps des querelles ?  Lorsqu’un méchant n’arrive pas 
au bout de sa tromperie, il se rabat sur des querelles et des disputes...il créé intentionnellement de 
la zizanie avec pour but de détruire les relations. Cela peut apporter des conséquences aussi 
grave que le meurtre.
- Celui qui médite le mal va avoir de la ruse – il est malin dans le mauvais sens du terme. Il va 
utiliser des astuces, des pièges, des fraudes pour faire du mal. La ruse demande une certaine 
réflexion et envie de tromper.
- Le mot grec pour «malignité» est «kakoetheia» - un mot composé de kakos que nous avons déjà 
vu pour la malice ou ce qui est mauvais...et ethos, en français «éthique»...un comportement ou 
une mauvaise moralité. Il y aussi le sens d’interpréter les paroles et actes des autres dans un 
mauvais sens – leur attribuer de mauvaises motivations. Ensuite vient la médisance.
- «rapporteur» ou diffamateur, aussi traduit répandre des bavardages. Le mot veut dire 
«chuchotteur» - il rapporte par malice ce qu’il a entendu. Il accuse et touche à la réputation des 
autres. C’est des personnes qui racontent exprès du fake news concernant une personne...puis 
plus tard lorsque le mal est fait, ils vont se rétracter et s’excuser...mais le mal est fait.
- «médisants» - parler contre – qui révèle les fautes avec une intention mauvaise – dire du mal des 
autres.
- «impie» signifie «ennemi de Dieu». Il se présente ouvertement en ennemi de Dieu. C’est une 
rébellion ouverte. C’est celui qui a choisi le camp de Satan.
- «arrogant» - c’est insolent, avec violence. Paul utilise ce mot pour se décrire lui-même avant de 
se convertir :
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1 Timothée 1:13 «en m'établissant dans le ministère, moi qui étais auparavant un 
blasphémateur, un persécuteur, un homme violent. Mais j'ai obtenu miséricorde, parce que 
j'agissais par ignorance, dans l'incrédulité;»
 
Le mot arrogant est traduit «un homme violent» dans ce contexte.
- «hautains» est aussi traduit «orgueilleux», c’est celui qui se montre supérieur aux autres. Il n’y a 
que lui qui soit important. Il est fier et écrase les autres.
- «fanfaron» est aussi traduit «vantard». Je n’ai jamais entendu le mot «fanfaron»...peut-être je l’ai 
entendu pendant mes études avec les écrits de Molière… On entend beaucoup plus souvent des 
personnes qui se vantent, mais derrière c’est du vide. Ce mot se disait des marchands itinérants 
qui vendaient des soi-disant remèdes miracles.
- «ingénieux au mal», ils inventent de nouveaux moyens pour faire le mal, ils sont créatifs, 
inventeurs. Ils cherchent toujours plus...comme la plupart des péchés dans cette liste, ils sont 
addictifs et ces pécheurs veulent toujours plus. Ils sont insatisfaits.
- «rebelles à leurs parents» - nous savons tous qu’il faut obéir à nos parents et plus tard en 
prendre soin :

Ephésiens 6:1-3 « Enfants, obéissez à vos parents, selon le Seigneur, car cela est juste.
2 Honore ton père et ta mère (c'est le premier commandement avec une promesse),
3 afin que tu sois heureux et que tu vives longtemps sur la terre.»

1 Timothée 5:4,8 «4 Si une veuve a des enfants ou des petits-enfants, qu'ils apprennent 
avant tout à exercer la piété envers leur propre famille, et à rendre à leurs parents ce qu'ils 
ont reçu d'eux; car cela est agréable à Dieu… 8 Si quelqu'un n'a pas soin des siens, et 
principalement de ceux de sa famille, il a renié la foi, et il est pire qu'un infidèle.»

Pourquoi est-ce au milieu de cette liste ? Un enfant qui n’obéit pas à la maison, n’obéira pas aux 
autorités plus tard, il sera égocentrique dans ses relations. Nous vivons une période où 
l’importance de la famille n’est pas reconnue et les choses ne peuvent que s’empirer. Si le père ou 
la mère ne demande pas à leurs enfants de les obéir, ils n’apprendront pas la soumission et seront 
rebelles dans pleins de situations. Comment pourront-ils honorer Dieu s’ils n’ont pas appris à 
honorer leurs parents dans la chair. Notre société est en train de détruire le concept de la famille 
selon Dieu – cela créé plein de problèmes, surtout parmi les adolescents.
Pour dire le contraire en français, souvent on met le mot «anti-» devant le mot. En grec, souvent 
on met «a-» devant le mot pour l’antonyme. Ici, nous trouvons 4 mots qui commencent par «a-» et 
traduits «dépourvus» ou «sans».
- «dépourvus d’intelligence» - idiot, il ne réfléchit pas avant de commettre des choses indignes. Ce 
mot a déjà été utilisé au verset 21 «leur coeur sans intelligence a été plongé dans les 
ténèbres.» Ils sont trop bêtes pour reconnaître qu’il y a un créateur derrière cette magnifique 
création.
- «dépourvus de loyauté» - ils ne tiennent pas leurs promesses, ils cassent les alliances et les 
contrats – du coup, ils ne sont pas fiables – on ne peut pas compter sur eux, car ils n’ont pas de 
principes.
- «dépourvu d’affection naturelle» - «astorgos», sans affection – plus spécifiquement «un parent 
sans amour pour son enfant». C’était commun à l’époque et encore aujourd’hui avec le grand 
nombre d’avortements. C’est traduit par «insensible» en 2 Timothée. Toutes nuits, 30 à 40 enfants 
étaient abandonnés au forum à Rome.
- «dépourvus de miséricorde» ou sans pitié, impitoyable.
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La société à Rome était en plein décadence. Mais n’oublions pas que Paul écrit de Corinthe où 
c’était encore plus immoral.

Romains 1:32 «32 Et, bien qu'ils connaissent le jugement de Dieu, déclarant dignes de mort 
ceux qui commettent de telles choses, non seulement ils les font, mais ils approuvent ceux 
qui les font.»

Quel est le sommet du mal ? Faire le mal et encourager les autres à en faire autant. C’est une 
rébellion contre Dieu. C’est se faire du mal que de prendre de la drogue et devenir addict. C’est 
encore pire pour un adolescent d’en donner aux autres de sa classe en leur disant que c’est super.
«le jugement» est le mot «dikaios» qui est une décision judiciaire, un verdict ou une sentence. Et 
quel est le verdict de Dieu pour le mal qu’ils font ? «dignes de morts» - ils méritent la mort et ils le 
savent très bien. Donc ils sont «inexcusables». Ce mot «dikaios» se trouve 5 fois dans la lettre aux 
Romains – la racine c’est dikaios, juste ou justice.
«Ils approuvent» - ils consentissent, cela leur fait plaisir d’être en accord avec ceux qui font le mal. 
Ils se regroupent ensemble et avancent en manifestant pour plus de mal et de vices. Ils minimisent 
le péché. C’est le thème de ce paragraphe : tous les païens (non-juifs) étaient coupables de 
péché, tous avaient désespérément besoin de la justice de Dieu. Ils sont dignes d’être la cible de 
la colère de Dieu.

Chapitre 2

Romains 2:1 «O homme, qui que tu sois, toi qui juges, tu es donc inexcusable; car, en 
jugeant les autres, tu te condamnes toi-même, puisque toi qui juges, tu fais les mêmes 
choses.»

Ce verset est parfois cité hors de contexte. C’est par ceux qui sont sur la défensive car on leur 
reproche de ne pas suivre la vérité. Ils disent : «La Bible enseigne de ne pas juger...donc arrêtez 
de me juger»...et ils citent ce verset. Est-ce que la Bible dit de ne pas juger son frère ? Regardons 
quelques passages :

1 Thessaloniciens 5:14 «Nous vous prions aussi, frères, avertissez ceux qui vivent dans le 
désordre, consolez ceux qui sont abattus, supportez les faibles, usez de patience envers 
tous.»

 Tite 1:10-11 « Il y a, en effet, surtout parmi les circoncis, beaucoup de gens rebelles, de 
vains discoureurs et de séducteurs, 11 auxquels il faut fermer la bouche. Ils bouleversent 
des familles entières, enseignant pour un gain honteux ce qu'on ne doit pas enseigner.»

Tite 1:9 «attaché à la vraie parole telle qu'elle a été enseignée, afin d'être capable d'exhorter 
selon la saine doctrine et de réfuter les contradicteurs.»

2 Thessaloniciens 3:15 «Ne le regardez pas comme un ennemi, mais avertissez-le comme un 
frère.»

2 Timothée 4:2 «prêche la parole, insiste en toute occasion, favorable ou non, reprends, 
censure, exhorte, avec toute douceur et en instruisant.»
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Nous avons le devoir de reprendre, d’avertir le frère ou la sœur qui ne suit pas la vérité. Est-ce que 
ce verset s’applique spécifiquement à des relations entre frères et sœurs ? Non. Paul parle de 
qui ? Qui est-ce qui juge ? Dans les versets précédents, Paul parlaient des païens qui décident 
d’ignorer le créateur. C’est certain qu’à partir de 2:17 Paul s’addresse aux juifs «toi qui te donnes 
le nom de juif». Mais est-ce dans les seize premiers versets de ce chapitre, Paul ne parle que des 
juifs ? «O homme»  - «anthropos» en grec, être humain, homme ou femme, juif  ou non-juif. Il 
mentionne de nouveau «tu es inexcusable», le même mot qui est utilisé en 1:20 – anapologetos. 
Ce qui est sûr est qu’il parle des hypocrites – hypokrites en grec, un mot composé de hupo 
(dessous) et krino (juger). C’est celui qui dit de ne pas faire quelque chose et qui le fait lui-même. 
«toi qui juges» - krino. Les hypocrites sont-ils juifs ou non-juifs ? Les deux. Paul s’addresse aux 
personnes qui jugent les autres, un jugement judiciaire, une condamnation – ils s’en prennent à 
ceux qui font le mal. On pourrait les appeler des «moralistes», ils font la morale aux autres, mais 
ils ne sont pas mieux, car ils font les mêmes choses que les autres. «Donc», cela reprend le thème 
de ce qui précède – vous aussi, vous êtes «inexcusables» et votre condamnation sera pareil – 
subir la colère de Dieu. Le mot grec pour condamner est «katakrino», donc Krino c’est juger et 
kata c’est contre ou par au-dessus. Tu juges les autres et automatiquement en le faisant tu te 
juges contre toi-même. Cela me fait penser à David et Nathan :

2 Samuel 2:5-7 «5 La colère de David s'enflamma violemment contre cet homme, et il dit à 
Nathan: L'Éternel est vivant! L'homme qui a fait cela mérite la mort. 6 Et il rendra quatre 
brebis, pour avoir commis cette action et pour avoir été sans pitié.
7 Et Nathan dit à David: Tu es cet homme-là!»

C’est toi-même que tu juges !

Romains 2:2-3 «Nous savons, en effet, que le jugement de Dieu contre ceux qui commettent 
de telles choses est selon la vérité. 3 Et penses-tu, ô homme, qui juges ceux qui 
commettent de telles choses, et qui les fais, que tu échapperas au jugement de Dieu? » 

Dieu voit tout. Peut-être ces hypocrites font bonne apparence, mais en secret ils sont idolâtres ou 
immoraux. Dieu juge selon la vérité. C’est quoi la vérité pour le paîen ? Nous en avons parlé en 
1:25 «ils ont changé la vérité de Dieu en mensonge» - ils ont ignoré le créateur. Et la vérité pour le 
juif ? C’est plus loin au verset 20 : «tu as dans la loi la règle de la science et de la vérité.» C’est la 
loi de Moïse, les saintes écritures. Dieu utilises la vérité pour juger d’une manière juste celui qui 
fait le mal et désobéit à Dieu. Les juifs, de naissance, pensaient avoir un laisser-passer pour éviter 
la colère de Dieu. Ils sont inclus avec les  hypocrites qui ne vont pas échapper au jugement.

Luc 18:11-13 «11 Le pharisien, debout, priait ainsi en lui-même: O Dieu, je te rends grâces de 
ce que je ne suis pas comme le reste des hommes, qui sont ravisseurs, injustes, adultères, 
ou même comme ce publicain; 12 je jeûne deux fois la semaine, je donne la dîme de tous 
mes revenus. 13 Le publicain, se tenant à distance, n'osait même pas lever les yeux au ciel; 
mais il se frappait la poitrine, en disant: O Dieu, sois apaisé envers moi, qui suis un 
pécheur.»

L’hypocrite juge les autres et il n’est même pas conscient de sa propre condamnation.
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Romains 2:4 «4 Ou méprises-tu les richesses de sa bonté, de sa patience et de sa 
longanimité, ne reconnaissant pas que la bonté de Dieu te pousse à la repentance?»

«Mépriser» c’est avoir des sentiments émotionelles contre un autre. Les caractéristiques de la 
bonté de Dieu : patience et longanimité, devraient te pousser vers la repentance. Voici la 
traduction Bonnes Nouvelles : Ou bien méprises-tu la grande bonté de Dieu, sa patience et 
sa tolérance ? Ne sais-tu pas que la bonté de Dieu doit t’amener à changer de vie ?

Comment se distinguent les mots «patience» et «longanimitié» ? Le mot traduit «longanimitié» est 
généralement traduit par «patience» : makrothumia – macro – long et thumia – chaleur...donc Dieu 
garde longtemps sa chaleur. Et le mot «patience» est plutôt «supporter» ou tolérer. Dieu se retiens 
longtemps avant de montrer sa chaleur, sa colère.

2 Pierre 3:9 «Le Seigneur ne tarde pas dans l'accomplissement de la promesse, comme 
quelques-uns le croient; mais il use de patience envers vous, ne voulant pas qu'aucun 
périsse, mais voulant que tous arrivent à la repentance.»

Dieu pourrait envoyer sa colère maintenant, le jugement final, la condamnation des 
hypocrites...mais il use de patience, car il veut en sauver un maximum. Il veut que tous les 
hommes se repentent. «metanoia» - changement de pensées, prendre une décision pour aller 
dans une autre direction, la direction opposée. C’est une transformation, un volte-face.
Tu as le choix de suivre les fléches ou d’aller dans l’autre direction, mais Dieu attend patiemment 
que tu ailles dans la direction de la flèche. Mais plus Dieu attend, plus cela «chauffe».

Romains 2:5 «5 Mais, par ton endurcissement et par ton coeur impénitent, tu t'amasses un 
trésor de colère pour le jour de la colère et de la manifestation du juste jugement de Dieu,»

«sklerotes» - endurcissement, c’est un processus. On le retrouve dans «raide» :

Actes 7:51 «Hommes au cou raide, incirconcis de coeur et d'oreilles! vous vous opposez 
toujours au Saint Esprit. Ce que vos pères ont été, vous l'êtes aussi.»

En français, on a le mot sclérose qui est un durcissement d’un organe ou d’un tissus. On peut 
imaginer un coeur qui se durcit suite aux multiples appels à la repentance de Dieu. Tu entasse 
(emmagasiner) de la colère de Dieu, cela pèse de plus en plus lourd...mais Dieu supporte et 
patiente...jusqu’au jour où toute la colère va se libérer. 
Deviner le mot grec pour «manifestation» ? Si je vous dis «révélation»...apokalupsis.

Apocalypse 6:16-17 «16 Et ils disaient aux montagnes et aux rochers: Tombez sur nous, et 
cachez-nous devant la face de celui qui est assis sur le trône, et devant la colère de 
l'agneau; 17 car le grand jour de sa colère est venu, et qui peut subsister?»

C’est effrayant ! Et ces moralistes ne s’y attendent pas du tout. Ils reprennent les autres en 
pensant qu’ils seront eux-mêmes «immunisés», intouchables. Pourquoi le jugement de Dieu est-il 
juste ? Nous avons vu au verset 2 qu’il est selon la vérité.
Qui juge ? Dieu ou Jésus ?

Jean 5:22 «Le Père ne juge personne, mais il a remis tout jugement au Fils,»
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Romains 2:16 « C'est ce qui paraîtra au jour où, selon mon Évangile, Dieu jugera par Jésus 
Christ les actions secrètes des hommes.»

2 Corinthiens 5:10 «Car il nous faut tous comparaître devant le tribunal de Christ, afin que 
chacun reçoive selon le bien ou le mal qu'il aura fait, étant dans son corps.» 

Dieu jugera par Jésus-Christ. Jésus va prononcer la sentence. Mais la colère vient de Dieu. Je ne 
vois pas de passages qui parlent de la colère de Christ. 

Romains 2:6-8 «6 qui rendra à chacun selon ses oeuvres; 7 réservant la vie éternelle à ceux 
qui, par la persévérance à bien faire, cherchent l'honneur, la gloire et l'immortalité;
8 mais l'irritation et la colère à ceux qui, par esprit de dispute, sont rebelles à la vérité et 
obéissent à l'injustice.»

«qui rendra à chacun selon ses oeuvres». Est-ce par les œuvres ou par la grâce que nous 
sommes sauvés ? La grâce est un thème important dans la lettre aux Romains. Nous le verrons 
plus en détail plus loin, mais j’aimerais répondre un peu à cette question maintenant par quelques 
autres passages.

Ephésiens 2:8 «8 Car c'est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. Et cela 
ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu.»

Par «chacun selon ses oeuvres» ou par le moyen de la foi ? Y a-t-il une contradiction ?

Romains 11:6 «6 Or, si c'est par grâce, ce n'est plus par les oeuvres; autrement la grâce 
n'est plus une grâce. Et si c'est par les oeuvres, ce n'est plus une grâce; autrement l'oeuvre 

n'est plus une oeuvre.»  
 
Paul pose bien la question un peu plus loin dans sa lettre. La grâce est un cadeau. Nous ne 
pouvons mériter un cadeau. Mais Dieu rendra à chacun selon ses œuvres, pas les œuvres des 
ses parents ou de sa femme. Chacun est responsabilisé. Nous pouvons aussi faire le bien sans la 
foi.

Matthieu 7:21 « Ceux qui me disent: Seigneur, Seigneur! n'entreront pas tous dans le 
royaume des cieux, mais celui-là seul qui fait la volonté de mon Père qui est dans les 
cieux.»

Nous pouvons être le plus grand bienfaiteur du monde...mais il faut faire la volonté du Père pour 
entrer dans son royaume.

Actes 5:32 «32 Nous sommes témoins de ces choses, de même que le Saint Esprit, que Dieu 
a donné à ceux qui lui obéissent.»

Nous avons déjà vu que nous sommes saints, comme les saints à Rome. Ceux qui sont saints, 
c’est ceux qui ont eu leurs péchés effacés et ont reçu le Saint Esprit en eux. Pour avoir le Saint 
Esprit, il faut obéir à Dieu. Il ne suffit pas de croire.
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Romains 10:16-17 «16 Mais tous n'ont pas obéi à la bonne nouvelle. Aussi Ésaïe dit-il: 
Seigneur, Qui a cru à notre prédication? 17 Ainsi la foi vient de ce qu'on entend, et ce qu'on 
entend vient de la parole de Christ.»

Il faut obéir à la bonne nouvelle, à l’évangile. Il faut entendre la parole de Christ pour avoir la foi. 
Alors il faut la foi et l’obéissance selon cette foi.

Une autre question sur «qui rendra à chacun selon ses oeuvres» : y aura-t-il des degrés de 
récompenses ?

Matthieu 16:27 «27 Car le Fils de l'homme doit venir dans la gloire de son Père, avec ses 
anges; et alors il rendra à chacun selon ses oeuvres.» 

Paul ne fait que répéter ce que Jésus lui a dit. Il rendra à chacun selon ses œuvres.

1 Corinthiens 3:8 «Celui qui plante et celui qui arrose sont égaux, et chacun recevra sa 
propre récompense selon son propre travail.»

Nous aurons des récompenses différents, selon notre propre travail. Nous sommes totalement 
responsable «accountable» pour ce que nous faisons. Ce n’est pas la faute d’une autre personne 
ou circonstance. Vous vous souvenez de la parabole des talents : chacun reçoit des talents, ce 
qu’il est capable de bien gérer lui-même, et chacun reçoit une récompense par rapport à ce qu’il a 
fait avec ce que le maître lui a donné...des récompenses différents.

Matthieu 6:20 «mais amassez-vous des trésors dans le ciel, où la teigne et la rouille ne 
détruisent point, et où les voleurs ne percent ni ne dérobent.»

Dieu récompense la motivation et l’effort à bien faire. Et ce mot «amasser» est le même que nous 
venons de voir au verset précédent «amasser un trésor de colère». Donc il me semble qu’il y aura 
plusieurs «intensités» de récompenses et de colère après le jugement. Mais personne ne sera 
«déçu» de sa récompense ou «jaloux» de la récompense donnée aux autres.

1 Corinthiens 4:5 «5 C'est pourquoi ne jugez de rien avant le temps, jusqu'à ce que vienne le 
Seigneur, qui mettra en lumière ce qui est caché dans les ténèbres, et qui manifestera les 
desseins des coeurs. Alors chacun recevra de Dieu la louange qui lui sera due.»

La récompense sera de recevoir les louanges de Dieu lui-même. Et ses louanges seront visibles 
pour tous. Et cela commence dans le coeur de l’homme.

Romains 2:16 «16 C'est ce qui paraîtra au jour où, selon mon Évangile, Dieu jugera par 
Jésus Christ les actions secrètes des hommes.»

Pour revenir à notre passage, voici un tableau qui résume comment Dieu demande de 
l’obéissance et il punit la désobéissance.
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Fait le bien
Obéit

Fait le mal
Désobéit

Action Persévère à bien faire Esprit de dispute

Cherche l’honneur, gloire et immortalité Rebelle à la vérité

Obéissent à l’injustice

Résultat Vie éternelle Irritation

Gloire, honneur et paix Colère

Tribulation

angoisses

    

- Persévérance à bien faire : le verbe indique un effort continu, dans le temps. C’est endurer à faire 
de bonnes œuvres. Cela rejoint directement «rendra à chacun selon ses oeuvres». Voici «les 
bonnes oeuvres» avec ces mêmes mots dans un autre passage :
 
 2 Timothée 3 16-17 «Toute Écriture est inspirée de Dieu, et utile pour enseigner, pour 
convaincre, pour corriger, pour instruire dans la justice, 17 afin que l'homme de Dieu soit 
accompli et propre à toute bonne oeuvre.»

L’homme de Dieu fait toute bonne œuvre, en s’instruisant de la Parole de Dieu.
«Chercher l’honneur», c’est chercher ce qui a de la valeur, chercher le prix, ce qui en vaut la peine. 
La vie éternelle a une grande valeur, une valeur incorruptible ou immortelle. C’est en opposition à 
l’irritation et la colère...qui eux aussi seront immortelles :

2 Thessaloniciens 1:9 « Ils auront pour châtiment une ruine éternelle, loin de la face du 
Seigneur et de la gloire de sa force,» 

Le mot «irritation» a le sens de «fureur», c’est chaud bouillant. C’est la fureur des Babyloniens qui 
ont déferlé sur le pays dans une grande colère.
«esprit de dispute» - c’est très politique, esprit de parti. Ils contestent, ils font des disputes avec 
Dieu – ils le provoquent.
«rebelles à la vérité» - ils désobéissent intentionnellement.

Romains 2:9-10 «9 Tribulation et angoisse sur toute âme d'homme qui fait le mal, sur le Juif 
premièrement, puis sur le Grec! 10 Gloire, honneur et paix pour quiconque fait le bien, pour 
le Juif premièrement, puis pour le Grec!»

«Tribulation» a l’idée d’une extrême pression écrasante qui ne finit pas. C’est souvent traduit 
«détresse». «Angoisse» est similaire, c’est resté coincé dans un espace trop étroit, on n’arrive plus 
à bouger ou à sortir. Ces pressions et resserrements sont sur l’âme de l’homme, la partie de 
l’homme qui continuera au-delà. On parle ici de conséquences éternelles. On cherche une 
solution, mais il n’y en a pas. C’est une souffrance terrible et éternelle.
La paix fait opposition au tribulations et angoisses qui attendent celui qui fait le mal. Mais si vous 
cherchez à plaire à Dieu en faisant le bien, la paix vous sera donné. Après une journée de travail, 
parfois avec des conflits personnelles, des stress pour tenir les délais, ou de mauvaises surprises 
comme des personnes absentes ou des changements soudains de position...je trouve la paix, 
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dans mon fauteuil devant un vieux western à la télévision avec un verre de thé froid et des 
chips...tout le reste est oublié. C’est momentané et peut ne durer que quelques secondes avant 
qu’il y a un problème familial ou un coup de téléphone ou whatsapp. Au ciel, cette paix va durer 
des heures, des jours...bon il n’y aura plus la dimension du temps...la paix sera là.
Nous avons déjà vu en 1:16 que le juif a été le premier à recevoir l’évangile et les non-juifs ensuite. 
C’est Jésus lui-même qui l’a annoncé...il a fallu une quinzaine d’années avant que l’évangélisation 
soit aussi annoncé aux non-juifs. Est-ce que les juifs seront avantagés au moment du jugement ? 
Les juifs le pensent...et les non-juifs le pensent aussi. Paul va établir tout d’abord que tous les 
hommes font le mal et seront responsables de leurs fautes au moment du jugement...mais Dieu va 
juger tous les hommes de la même manière, il n’y a pas de privilégiés ou de favoritisme.

Romains 2:11 «Car devant Dieu il n'y a point d'acception de personnes.»

Pour Dieu, juifs ou non-juifs c’est pareil – il n’y a pas d’avantage d’être juif par rapport au jugement 
final. Dieu ne juge pas selon les apparences extérieurs, race, couleur, niveau social… 
«acceptation de personnes» en grec, c’est un seul mot qui signifie «recevoir selon les 
apparences». On retrouve cette idée dans Jacques avec l’homme à l’anneau d’or et un habot 
magnifique et à qui on dit : asseyez-vous ici à la meilleure place. Mais comme les juifs ont les 
saintes écritures, ils étaient le peuple choisi par Dieu. Dieu leur a donné la loi...ne sont-ils pas 
privilégiés ?

Romains 2:12-13 «12 Tous ceux qui ont péché sans la loi périront aussi sans la loi, et tous 
ceux qui ont péché avec la loi seront jugés par la loi. 13 Ce ne sont pas, en effet, ceux qui 
écoutent la loi qui sont justes devant Dieu, mais ce sont ceux qui la mettent en pratique qui 
seront justifiés.»

C’est la première fois que Paul parle de péché dans la lettre. «hamartano» en grec, qui signifie 
commettre une erreur, manquer la cible, violer une loi. La loi, «nomos» en grec, c’est la loi de 
Moïse dans ce contexte. Si on a reçu la loi de Dieu, alors on est responsable «accountable» à 
obéir ou suivre cette loi.

Jacques 1:22 «22 Mettez en pratique la parole, et ne vous bornez pas à l'écouter, en vous 
trompant vous-mêmes par de faux raisonnements.» 

Les juifs ont reçu la loi de Dieu...et ils pensent que cela leur suffit pour passer le jugement final. 
Mais il ne suffit pas de posséder la loi de Dieu, il faut l’obéir...il faut faire ce qui est agréable à Dieu. 
Et si on le fait, on sera justifié, rendu juste.

Romains 2:14-15 «14 Quand les païens, qui n'ont point la loi, font naturellement ce que 
prescrit la loi, ils sont, eux qui n'ont point la loi, une loi pour eux-mêmes; 15 ils montrent 
que l'oeuvre de la loi est écrite dans leurs coeurs, leur conscience en rendant témoignage, 
et leurs pensées s'accusant ou se défendant tour à tour.»

La loi du bien et du mal est écrite dans le coeur de l’homme. L’homme a été créé à l’image de Dieu 
et il a connu le péché en mangeant...de l’arbre du bien et du mal. On peut appeler cela «la loi 
morale». D’où viennent la condamnation du vol et du meurtre, ou l’approbation de la loyauté et de 
la compassion ? Les non-juifs n’ont pas les écritures...et cela ne vient pas des animaux. C’est Dieu 
qui l’a mis dans le coeur de l’homme.
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Genèse 3:9-11 «9 Mais l'Éternel Dieu appela l'homme, et lui dit: Où es-tu? 10 Il répondit: J'ai 
entendu ta voix dans le jardin, et j'ai eu peur, parce que je suis nu, et je me suis caché.
11 Et l'Éternel Dieu dit: Qui t'a appris que tu es nu? Est-ce que tu as mangé de l'arbre dont 
je t'avais défendu de manger?»

Nous savons quand nous avons mauvaise conscience. Je me souviens de mon plus jeune frère 
qui arrivait dans le salon avec les mains cachés sur ces fesses, encore avec des couches...il 
savait qu’il avait fait une bêtise et qu’une punition l’attendait et il avait déjà mal aux fesses en y 
pensant. Mais de nos jours, beaucoup ont une conscience «anesthésiée», ou insensible...ils ne 
réagissent plus. Paul parle dans Tite d’une conscience souillée ou à Timothée d’une conscience 
marquée au fer rouge. Est-ce que ces personnes n’ont jamais eu une conscience saine ? Oui, 
mais à force d’agir contre leur conscience, la conscience est tellement affaiblie qu’elle ne réagit 
plus. Est-ce que vous «entretenez» votre conscience, en discernant le bien et le mal ?

Jean 8:3-9 «3 Alors les scribes et les pharisiens amenèrent une femme surprise en adultère;
4 et, la plaçant au milieu du peuple, ils dirent à Jésus: Maître, cette femme a été surprise en 
flagrant délit d'adultère. 5 Moïse, dans la loi, nous a ordonné de lapider de telles femmes: 
toi donc, que dis-tu? 6 Ils disaient cela pour l'éprouver, afin de pouvoir l'accuser. Mais 
Jésus, s'étant baissé, écrivait avec le doigt sur la terre. 7 Comme ils continuaient à 
l'interroger, il se releva et leur dit: Que celui de vous qui est sans péché jette le premier la 
pierre contre elle. 8 Et s'étant de nouveau baissé, il écrivait sur la terre. 9 Quand ils 
entendirent cela, accusés par leur conscience, ils se retirèrent un à un, depuis les plus âgés 
jusqu'aux derniers; et Jésus resta seul avec la femme qui était là au milieu.»

Nous retrouvons le même mot pour conscience. Qui est sans péché ? Personne...ils sont tous 
partis. Plusieurs passages parlent de bonne conscience...et il y a aussi une mauvaise conscience.

Matthieu 27:3-5 «3 Alors Judas, qui l'avait livré, voyant qu'il était condamné, se repentit, et 
rapporta les trente pièces d'argent aux principaux sacrificateurs et aux anciens, 4 en disant: 
J'ai péché, en livrant le sang innocent. Ils répondirent: Que nous importe? Cela te regarde.
5 Judas jeta les pièces d'argent dans le temple, se retira, et alla se pendre.»

«Voyant qu’il était condamné» - Qui a condamné Judas ? Sa conscience. La condamnation est 
pour celui qui est coupable. Reconnaître que nous avons fait le mal, c’est reconnaître notre 
culpabilité.
Les non-juifs n’ont pas la loi...est-ce qu’ils peuvent quand même être condamnés ? Leur loi est 
écrite dans leur coeur – c’est une loi donnée à tout homme : la conscience. Imaginer qu’un homme 
qui n’a jamais entendu parler de Dieu, arrive devant Jésus au moment du jugement : Alors avez-
vous péché ? C’est quoi le péché ? Avez-vous menti au moins une fois dans votre vie ? Bien sûr. 
Alors vous êtes coupables et vous le savez si vous avez encore une conscience...Paul utiliserait le 
mot «inexcusable».

Romains 2:16 « C'est ce qui paraîtra au jour où, selon mon Évangile, Dieu jugera par Jésus 
Christ les actions secrètes des hommes.»

Le contexte depuis «O Homme» n’a pas changé. Paul parle toujours des moralistes, ceux qui 
reprochent aux autres de briser la loi morale et qui font ces mêmes choses. Le jour, c’est le jour du 
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jugement final, le jugement de Dieu. L’expression «selon mon Evangile» semble un peu bizarre. 
C’est la bonne nouvelle de Jésus. Je pense que Paul parle de «mon Evangile» car il va annoncer 
plus tard dans la lettre la bonne nouvelle de Jésus, la grâce de Dieu. C’est ce sujet qui sera «la 
bonne nouvelle» annoncée par Paul, son évangile. Pour le moment, tout le monde va passer en 
jugement, le jugement de Dieu...et tous sont inexcusables.
C’est bien Dieu qui juge...par Jésus-Christ. Dieu seul sait quand aura lieu ce jugement final.

Actes 10:42 « Et Jésus nous a ordonné de prêcher au peuple et d'attester que c'est lui qui a 
été établi par Dieu juge des vivants et des morts.»

Dieu établit la loi et décide le moment du jugement. Jésus sera le législateur qui séparera les 
boucs des brebis de la maison de Dieu.

Matthieu 25:31-34 «31 Lorsque le Fils de l'homme viendra dans sa gloire, avec tous les 
anges, il s'assiéra sur le trône de sa gloire. 32 Toutes les nations seront assemblées devant 
lui. Il séparera les uns d'avec les autres, comme le berger sépare les brebis d'avec les 
boucs; 33 et il mettra les brebis à sa droite, et les boucs à sa gauche. 34 Alors le roi dira à 
ceux qui seront à sa droite: Venez, vous qui êtes bénis de mon Père; prenez possession du 
royaume qui vous a été préparé dès la fondation du monde.»

Et il jugera les «actions secrètes» des hommes. Ces hommes qui accusent d’autres de mauvaises 
moralité, mais qui ont en cachette le même comportement qu’ils reprochent aux autres.
Le mot «actions secrètes» est le mot «kruptos» en grec (secret, caché).

Matthieu 6:6 «6 Mais quand tu pries, entre dans ta chambre, ferme ta porte, et prie ton Père 
qui est là dans le lieu secret; et ton Père, qui voit dans le secret, te le rendra.»

Le lieu secret, c’est le kruptos, lorsqu’on est tout seul dans sa chambre. Mais tout ce que nous 
faisons tout seul, est visible à Dieu. Les moralistes font le mal en secret, mais rien ne reste caché 
à Dieu.

2 Corinthiens 4:2,6 «2 Nous rejetons les choses honteuses qui se font en secret, nous 
n'avons point une conduite astucieuse, et nous n'altérons point la parole de Dieu. Mais, en 
publiant la vérité, nous nous recommandons à toute conscience d'homme devant Dieu.
6 Car Dieu, qui a dit: La lumière brillera du sein des ténèbres! a fait briller la lumière dans 
nos coeurs pour faire resplendir la connaissance de la gloire de Dieu sur la face de Christ.»

Les actions secrètes sont des choses honteuses. En secret, c’est le même mot «kruptos». En 
français, nous avons le mot «crypte». Un sépulcre sous-terrain… Dieu fera briller la lumière sur 
tout crypte ou endroit obscur, secret. Et comme mentionné au verset 6, Dieu rendra à chacun 
selon ses œuvres – c’est un juste jugement pour ces hommes qui font apparence d’hommes 
parfaits, mais qui en secret font le mal autant, si ce n’est plus que les autres.
Est-ce que vous faites des choses honteuses dans le secret ?

Luc 12:2-3 «2 Il n'y a rien de caché qui ne doive être découvert, ni de secret qui ne doive être 
connu. 3 C'est pourquoi tout ce que vous aurez dit dans les ténèbres sera entendu dans la 
lumière, et ce que vous aurez dit à l'oreille dans les chambres sera prêché sur les toits.»
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 Tout ce qui est «secret» - kruptos, sera connu.

Romains 2 : 17-20 «17 Toi qui te donnes le nom de Juif, qui te reposes sur la loi, qui te 
glorifies de Dieu, 18 qui connais sa volonté, qui apprécies la différence des choses, étant 
instruit par la loi; 19 toi qui te flattes d'être le conducteur des aveugles, la lumière de ceux 
qui sont dans les ténèbres, 20 le docteur des insensés, le maître des ignorants, parce que 
tu as dans la loi la règle de la science et de la vérité;»

Dans les premiers versets de ce chapitre, Paul parlait de l’hypocrisie des «moralistes», juifs et 
non-juifs. Pour le reste du chapitre, Paul s’adresse directement aux juifs «Toi qui te donnes le nom 
de Juif». Il y avait des juifs parmi les moralistes et ils sont «inexcusables». Maintenant Paul va aller 
plus loin car il y a des juifs qui se croient supérieurs en spiritualité car ils portent le nom de juif. Au 
verset 19, il ajoute qu’ils se flattent. Ils sont orgueilleux, hautains...pourquoi ?

Actes 22:2-3 «2 Lorsqu'ils entendirent qu'il leur parlait en langue hébraïque, ils redoublèrent 
de silence. Et Paul dit: 3 je suis Juif, né à Tarse en Cilicie; mais j'ai été élevé dans cette ville-
ci, et instruit aux pieds de Gamaliel dans la connaissance exacte de la loi de nos pères, 
étant plein de zèle pour Dieu, comme vous l'êtes tous aujourd'hui.»

Par quoi les juifs étaient-ils impressionés ? Parler l’hébreu, porter le nom de «juif», élevé à 
Jérusalem, un expert dans la loi, zélé à appliquer la loi de Moïse. Ça c’est un grand juif. Et 
comment ce juif, se voit-il lorsqu’il se trouve dans une église à Rome, entouré de frères et sœurs 
non-juifs qui ne connaissent pas les écritures ? «qui te glorifies de Dieu» ou «en Dieu». Je fais 
partie du peuple de Dieu qui a reçu la loi et je connais parfaitement cette loi, je suis instruit par la 
loi.
«instruit» - en grec katecheo – cathéchisme en français – kata et echo, selon le son, instruit par 
une voix orale. C’est différent du mot habituel pour enseigner (didaskalo). Voici la traduction 
Bonnes Nouvelles : la loi t’as enseigné à choisir ce qui est bien.
«tu te flattes» de conduire les aveugles. Cela a plus le sens de «tu te persuades toi-même» que de 
se faire des éloges. Car comment ce «juif» considère-t-il ses frères non-juifs en pensant à la loi de 
Moïse ? Ils sont des aveugles, ils sont dans les ténèbres, des insensés et des ignorants. Ces non-
juifs ne savent rien de Dieu, ils ne comprennent rien...heureusement qu’il y a quelques juifs dans 
l’assemblée pour leur faire connaître Dieu. Ces juifs se sentent largement supérieurs à leurs frères 
non-juifs. C’est sûr qu’ils vont aller au ciel. Tu es le «docteur», le «maître». Le mot docteur a le 
sens de précepteur ou le maître principal (celui qui a le pouvoir de punir) et le mot maître est 
«didaskalos», enseignant.
«la règle de la science» - morphosis et gnosis, la forme de la connaissance. Paul reconnaît que la 
loi, les écritures en général sont une connaissance, la vérité pour connaître la volonté de Dieu. 
Paul ne critique pas ou ne rabaisse pas la loi, que ces juifs connaissent par coeur.
Imaginer une église de maison remplie de frères et sœurs...mais il n’y a qu’une poignée de juifs et 
c’est eux qui enseignent, car les autres sont des ignorants.

Romains 2:21-24 «21 toi donc, qui enseignes les autres, tu ne t'enseignes pas toi-même! Toi 
qui prêches de ne pas dérober, tu dérobes! 22 Toi qui dis de ne pas commettre d'adultère, 
tu commets l'adultère! Toi qui as en abomination les idoles, tu commets des sacrilèges!
23 Toi qui te fais une gloire de la loi, tu déshonores Dieu par la transgression de la loi!
24 Car le nom de Dieu est à cause de vous blasphémé parmi les païens, comme cela est 
écrit.»
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C’est quoi les «sacrilèges» - en grec «hierosuleo», littéralement «voler des temples».

Ils enseignent de ne pas faire certaines choses et pourtant ils les font eux-même. Cela rejoint la 
condamnation des moralistes au début du chapitre. Paul mentionne trois exemples : le vol, 
l’adultère et le «vol des temples». Beaucoup de ces juifs étaient des commerçants, sans 
scrupules. Ils exploitaient les romains – ils profitaient de l’idolâtrie – on pourrait les remercier dans 
les affaires avec des femmes.

Le verset 24 est une accusation très forte pour un juif. Blasphémer le nom de Dieu était un des 
pires péchés. Nuire par des faussetés sur une personne. Ils nuisent à Dieu par leurs actions 
hypocrites. Les indulgences, les prêtres pédophiles, les sectes qui abusent sexuellement ou par 
l’argent...toutes ces choses nuisent à la réputation des chrétiens aujourd’hui. En voyant de 
l’hypocrisie dans l’église...qui voudrait se joindre à nous ? Les juifs, de par leur comportement, 
nuisaient à la conversion des non-juifs.

Romains 2:25-29 «25 La circoncision est utile, si tu mets en pratique la loi; mais si tu 
transgresses la loi, ta circoncision devient incirconcision. 26 Si donc l'incirconcis observe 
les ordonnances de la loi, son incirconcision ne sera-t-elle pas tenue pour circoncision? 
27 L'incirconcis de nature, qui accomplit la loi, ne te condamnera-t-il pas, toi qui la 
transgresses, tout en ayant la lettre de la loi et la circoncision? 28 Le Juif, ce n'est pas celui 
qui en a les dehors; et la circoncision, ce n'est pas celle qui est visible dans la chair. 
29 Mais le Juif, c'est celui qui l'est intérieurement; et la circoncision, c'est celle du coeur, 
selon l'esprit et non selon la lettre. La louange de ce Juif ne vient pas des hommes, mais de 
Dieu.»

La circoncision était un signe extérieur ou physique de l’alliance des descendants d’Abraham avec 
Dieu. Il fallait se faire circoncire pour faire partie du peuple de Dieu.

Genèse 17:9-12 «9 Dieu dit à Abraham: Toi, tu garderas mon alliance, toi et tes descendants 
après toi, selon leurs générations. 10 C'est ici mon alliance, que vous garderez entre moi et 
vous, et ta postérité après toi: tout mâle parmi vous sera circoncis. 11 Vous vous 
circoncirez; et ce sera un signe d'alliance entre moi et vous. 12 A l'âge de huit jours, tout 
mâle parmi vous sera circoncis, selon vos générations, qu'il soit né dans la maison, ou qu'il 
soit acquis à prix d'argent de tout fils d'étranger, sans appartenir à ta race.»

Le problème avec la circoncision, en plus du fait que c’était seulement pour les mâles, était ce que 
les rabbins juifs y ajoutaient :

«Tous les circoncis auront part au monde à venir; la circoncision délivrera Israël de la géhenne;  
aucun homme juif circoncis ne verra l’enfer».

Il ne suffit pas d’être circoncis pour vivre avec Dieu après la mort et éviter la colère de Dieu. La 
circoncision qui compte est la circoncision du coeur, selon l’esprit. Elle est spirituelle. Les juifs 
étaient très fier d’être juif. La circoncision était le signe de la différence avec les non-juifs. La 
circoncision physique, c’est l’apparence extérieur, une apparence importante pour les juifs. Mais 
Dieu veut un coeur obéissant qui cherche à faire sa volonté, qui cherche la vérité de Dieu. C’est 
une circoncision spirituelle, accessible aussi au non-juif de sang. C’est déjà assez difficile pour un 
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juif d’accepter que s’il n’obéit pas à la loi, même s’il est circoncit, il sera condamné. Mais le verset 
27 va encore plus loin en disant que le non-juif jugera le juif et le condamnera s’il n’obéit pas à la 
loi de Dieu.

2 Corinthiens 1:22 «21 Et celui qui nous affermit avec vous en Christ, et qui nous a oints, 
c'est Dieu, 22 lequel nous a aussi marqués d'un sceau et a mis dans nos coeurs les arrhes 
de l'Esprit.»

Pour nous le signe de notre appartenance au peuple de Dieu n’est pas la circoncision, mais le 
Saint Esprit que nous recevons au moment de notre baptême en Christ. Peut-être je m’éloigne du 
sujet...la décision de se faire circoncire venait du sang et des parents pour un bébé juif. A partir de 
quel âge peut-on choisir soi-même de se faire baptiser et avoir le sceau de l’esprit ? La parole de 
Dieu ne mentionne pas un âge précis comme pour la circoncision du juif. Se repentir et se faire 
baptiser est un décision pour la vie, un engagement pour la vie...comme le mariage. A partir de 
quel âge peut-on se marier ? Il y a des jeunes qui prennent une décision de métier entre 13 et 14 
ans. C’est une décision qu’ils vont étudier et se consacrer à ce métier pendant plusieurs 
années...mais ce n’est pas une décision pour la vie. Je pense que les jeunes de notre société sont 
un peu moins mature que les jeunes d’il y a 50 ans. Mes enfants, qui ont grandi dans l’église, se 
sont baptisés entre 12 et 16 ans. Celui qui s’est baptisé à 12 ans est encore fidèle. Mais 2/4 ne 
sont plus fidèles aujourd’hui. Chaque enfant est différent. C’est une décision de celui qui se fait 
baptiser en comprenant qu’il prend une décision, un contrat pour la vie. Ce n’est pas un bébé qui 
va prendre une telle décision. Et la parole n’enseigne pas un besoin de «re-confirmer» son 
baptême à un certain âge. Dieu veut une fidélité jusqu’à la mort.

Le chapitre se termine en disant qu’il faut chercher la louange de Dieu et pas celle des hommes.

Imaginez que vous êtes avec Paul qui prêche dans une synagogue juive. Il vient de décrire qu’être 
né juif, être circoncis, ne garantit pas le salut au moment du jugement final. Quelqu’un demande 
«alors quel avantage y a-t-il d’être juif ?».

Romains 3:1-2 «Quel est donc l'avantage des Juifs, ou quelle est l'utilité de la circoncision? 
2 Il est grand de toute manière, et tout d'abord en ce que les oracles de Dieu leur ont été 
confiés.»

Si les juifs sont «inexcusables», comme les non-juifs, quel avantage d’être juif ?
«Tout d’abord» pourrait être «le plus grand avantage» est que Dieu a donné les saintes écritures 
aux juifs. Dieu s’est révélé au peuple juif. Paul énumérera d’autres avantages des juifs dans le 
chapitre 9.
Le mot «oracle» en grec est «logios» avec comme racine «logos» - la parole. Un oracle est une 
parole éloquente ou divine.
Le verbe confier est «pisteuo» cela vient de «pistis» - la foi, la conviction. Donc confier, c’est de 
donner à une personne de confiance. Lorsqu’on nous confie quelque chose, nous avons une 
responsabilité – cette responsabilité a été donnée aux juifs.

Romains 3:3-4 «3 Eh quoi! si quelques-uns n'ont pas cru, leur incrédulité anéantira-t-elle la 
fidélité de Dieu? 4 Loin de là! Que Dieu, au contraire, soit reconnu pour vrai, et tout homme 
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pour menteur, selon qu'il est écrit: Afin que tu sois trouvé juste dans tes paroles, Et que tu 
triomphes lorsqu'on te juge.»

La prochaine question est «Et si des juifs n’ont pas cru aux oracles de Dieu, est-ce que Dieu reste 
fidèle quand même (à son alliance) ?» En grec, pisteuo (confier) est suivi par apisteo (ne pas 
croire) et par pistis (la fidélité de Dieu).
Voici la traduction Bonnes Nouvelles : Que dire alors si certains d’entre eux ont été infidèles ? Dieu 
va-t-il renoncer à être fidèle parce qu’eux ne l’ont pas été ?» Certainement pas ! Il faut que Dieu 
agisse selon la vérité, même si tout homme est menteur, comme le déclare l’écriture : Il faut que tu 
sois reconnu juste dans ce que tu dis, et que tu sois vainqueur si l’on te met en jugement.

Loin de là ou certainement pas ! Est une objection aussi forte que possible – Paul est très excité, 
passionné en le disant et il utilisera cette expression plusieurs fois dans cette lettre. C’est comme 
si on lui disait : OK, OK, il ne faut pas t’énerver ! Dieu ne peut que dire la vérité – c’est inné en 
lui...pas comme l’homme qui ment tout le temps. Ce n’est pas la faute à Dieu, s’il y a des juifs qui 
ne profitent pas de la parole qu’ils ont reçu de Dieu. C’est leur choix. Dieu est fidèle.

Hébreux 6:16-18 «16 Or les hommes jurent par celui qui est plus grand qu'eux, et le serment 
est une garantie qui met fin à toutes leurs différends. 17 C'est pourquoi Dieu, voulant 
montrer avec plus d'évidence aux héritiers de la promesse l'immutabilité de sa résolution, 
intervint par un serment, 18 afin que, par deux choses immuables, dans lesquelles il est 
impossible que Dieu mente, nous trouvions un puissant encouragement, nous dont le seul 
refuge a été de saisir l'espérance qui nous était proposée.»

«immuable» ou inaltérable, ne peut être changé, constant, inébranlable. Il est impossible que Dieu 
mente – il peut seulement dire la vérité, donc il ne change pas ce qu’il a promis, l’espérance.
Paul cite Psaumes 51:6, lorsque David confessait son péché avec Bathshéba en demandant 
pardon. David dit que «même lorsque je fais le mal, Dieu lui reste juste».
Est-il juste que Dieu nous a créé capable de pécher ?
Est-il juste que Dieu nous laisse entouré de tentations ?
Est-il juste que Dieu nous donne une vie avec des épreuves, avec de la souffrance ?
Est-il juste que Dieu ne nous dit pas davantage sur le futur ?
Oui, Dieu est juste et il reste juste.

Tous les hommes sont-ils des menteurs ? Il suffit d’un mensonge. Je pense que nous disons tous 
au moins un mensonge par année. La fin du verset 4 dit «afin que tu sois trouvé juste selon tes 
paroles». Nous sommes jugés selon nos paroles...je ne vois pas comment nous pouvons 
«triompher» - nikao – vous connaissez la marque Nike – victoire. Est-il possible de triompher au 
moment du jugement ? Sans autre solution donné par Dieu, non. Mais le contexte est focalisé sur 
Dieu qui serait injuste – si nous sommes condamnés, ce n’est pas à cause de Dieu qui n’est pas 
juste.

Romains 3:5-6 «5 Mais si notre injustice établit la justice de Dieu, que dirons-nous? Dieu est-
il injuste quand il déchaîne sa colère? (Je parle à la manière des hommes.)
6 Loin de là! Autrement, comment Dieu jugerait-il le monde?»

«établit» - met en valeur, fait ressortir. Si vous avez un t-shirt blanc et qu’une petite goutte de 
sauce bolognaise tombe dessus. Cela se voit. Mais si vous avez un t-shirt noire, vous ne verrez 
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peut-être pas du tout. Lorsque nous péchons, nous faisons ressortir, resplendir le t-shirt blanc, 
saint de Dieu. Et c’est très apparent que Dieu est juste dans ses jugements. Tout le monde voit 
que le T-shirt blanc a une tâche et qu’il faut le mettre au lavage. Rappelez-vous que les juifs 
pensaient que même s’ils font le mal, Dieu va les sauver quand même...mais Dieu est juste.
Paul continue ses questions-réponses dans la synagogue : Dieu est-il injuste quand il laisse 
ressortir sa colère ? Loin de là – certainement pas !
Si on transpose la question à nos jours : je viens au culte, je suis engagé dans l’église, donc même 
si je commet la fornication ou l’adultère, et le mensonge. Dieu va quand même me sauver...j’ai été 
baptisé. Non, Dieu est juste et si tu décides de lui désobéir, il est juste que tu sois puni.
Nous ne savons pas ce qui nous attend dans notre vie sur terre...mais ce qui est sûr, c’est que la 
mort viendra et le jugement de Dieu aussi. Si Dieu fait du favoritisme pour les juifs par rapport aux 
non-juifs, alors il n’est pas un juge compétent...il faudrait en trouver un autre.

Romains 3:7-8 «7 Et si, par mon mensonge, la vérité de Dieu éclate davantage pour sa gloire, 
pourquoi suis-je moi-même encore jugé comme pécheur? 8 Et pourquoi ne ferions-nous 
pas le mal afin qu'il en arrive du bien, comme quelques-uns, qui nous calomnient, 
prétendent que nous le disons? La condamnation de ces gens est juste.»

Si je poursuis mon illustration : si la tâche de sauce bolognaise montre que ce t-shirt est vraiment 
plus blanc que blanc, pour ne pas faire plusieurs tâches pour faire ressortir encore plus le blanc ? 
Allez, on ne va pas seulement pécher en disant un mensonge, on va faire carrément exprès le mal 
pour montrer la lumière de la vérité de Dieu encore plus.  Donc, faut-il que je pèche encore plus 
afin de faire ressortir encore plus la gloire de Dieu ? J’accentue le contraste.
Qui sont les calomniateurs dont Paul parle ? Paul n’a jamais été à Rome...mais il a déjà eu affaire 
à plusieurs juifs dans les synagogues pendant ses voyages. Ce ne sont pas des calomniateurs 
théoriques, mais des juifs, qui après qu’il enseignait dans la synagogue, essayaient de tordre le 
sens de ce qu’il enseignait.
Si on résume un peu ce que Paul dit dans son argumentation : Paul est en train de dire que Dieu 
ne change pas, il ne va pas «fermer les yeux» sur le mal que font les juifs, qui désobéissent à la loi 
que Dieu leur a confié. Ces calomniateurs accusent Paul de dire quelque chose qu’il n’a pas dit. 
Dieu est juste à les condamner.
Paul va couper court à son argumentation, car il veut parler de l’universalité du péché. Il reprendra 
ses arguments au chapitre 5:20.

2 Timothée 2:2 «2 Et ce que tu as entendu de moi en présence de beaucoup de témoins, 
confie-le à des hommes fidèles, qui soient capables de l'enseigner aussi à d'autres.»

La parole de Dieu nous a été confiée. C’est une responsabilité pour nous de le confier à d’autres.

1 Pierre 3:15 «Mais sanctifiez dans vos coeurs Christ le Seigneur, étant toujours prêts à 
vous défendre, avec douceur et respect, devant quiconque vous demande raison de 
l'espérance qui est en vous,»  

Il faut connaître la parole de Dieu...et la défendre devant les contradicteurs.

Dieu est juste et immuable. Il nous a confié sa parole. Si la parole condamne le péché, ce n’est 
pas à nous de dire à ceux qui désobéissent à Dieu que Dieu va les sauver quand même. Par 
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exemple, une sœur dit, suite au décès de sa grand-mère : «elle était croyante, je pense que Dieu 
va la sauver quand même». Dieu va faire selon ce qu’il nous enseigne, rien de plus, rien de moins.

Romains 3:9 «9 Quoi donc! sommes-nous plus excellents? Nullement. Car nous avons déjà 
prouvé que tous, Juifs et Grecs, sont sous l'empire du péché,»

En commençant au 1:18 «La colère de Dieu...», Paul utilise un langage légal, c’est un procès ou 
un tribunal. Jusqu’ici plusieurs arguments ont été discutés et nous arrivons au verdict final.
Quel est l’avantage des juifs par rapport aux païens ? Ils ont reçu la loi. Mais ils n’ont pas profité 
de cet avantage car ils ont transgressé la loi. Donc la condition du juif est pareille à celle du païen.

«Excellents» - surpasser, supérieur ou au-dessus ?
«l’empire du péché» - «hamartia» - le péché, c’est la première fois que Paul utilise ce mot dans la 
lettre. Parfois on entend «manquer la cible», je dirai plus simplement «faire une erreur, commettre 
une faute». Dans notre contexte, c’est dévier de ce qui est juste selon Dieu.
«empire» n’est pas dans le texte grec. C’est «sous» ou «soumis» au péché. Sous le règne du 
péché.
Paul s’identifie avec les juifs...et ils n’ont rien de plus par rapport aux non-juifs. Tous sont soumis 
au péché.

Romains 3:10-12 «10 selon qu'il est écrit: Il n'y a point de juste, Pas même un seul;
11 Nul n'est intelligent, Nul ne cherche Dieu; Tous sont égarés, tous sont pervertis;
12 Il n'en est aucun qui fasse le bien, Pas même un seul;»

«il est écrit» - à qui Paul s’adresse-t-il ? Aux juifs. Il cite des passages des Psaumes et d’Esaïe 
comme références des écritures pour ceux qui connaissent les écritures. C’est comme un avocat 
qui cite ses références pour soutenir son argumentation. Et il les cite sans faire de commentaires, 
car pour un juif qui connaît ces écritures, il n’y a rien à expliquer de plus.

La première citation est de Psaumes 14:1-3. Le Psaume répète deux fois «il n’y en a aucun qui 
fasse le bien» et Paul répète pour insister deux fois «pas même un seul». Paul parle des juifs et 
des non-juifs...pas même un seul. Et il va donner un exemple qui s’applique à tous les hommes : la 
langue.

Jacques 3:8 « mais la langue, aucun homme ne peut la dompter; c'est un mal qu'on ne peut 

réprimer; elle est pleine d'un venin mortel.» 

La langue est pleine d’un venin.

Romains 3:13-14 «13 Leur gosier est un sépulcre ouvert; Ils se servent de leurs langues 
pour tromper; Ils ont sous leurs lèvres un venin d'aspic; 14 Leur bouche est pleine de 
malédiction et d'amertume;»

D’abord il cite une partie du Psaumes 5:9. L’image d’un sépulcre ouvert est une image très forte 
pour des juifs purs :

Matthieu 23:27 «Malheur à vous, scribes et pharisiens hypocrites! parce que vous 
ressemblez à des sépulcres blanchis, qui paraissent beaux au dehors, et qui, au dedans, 
sont pleins d'ossements de morts et de toute espèce d'impuretés.» 
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Leurs paroles répandent de la pourriture. C’est impur, c’est corrompue. Leurs paroles répandent la 
pourriture, bien qu’en apparence ce sont des flatteries. Ils parlent pour tromper.

Notez que Paul termine ce Psaume 5 en parlant des «justes» bénis par Dieu.

Ensuite il cite le Psaumes 140:3 «Ils aiguisent leur langue comme un serpent, Ils ont sous leur 
lèvres un venin d'aspic.» 

David parle d’hommes violents, meurtriers, de guerriers. La vipère aspic est un serpent assez 
commun – il a un des venins les plus puissants – on peut mourir dans les deux ou trois heures. 
Jésus parle souvent des pharisiens en tant que «races de vipères». L’idée derrière le venin est que 
juste quelques gouttes (ou quelques mots) suffisent à blesser énormément.
Notez que David termine ce Psaume en parlant des «justes» qui célèbrent Dieu.

Ensuite Paul cite le Psaumes 10:7 «Sa bouche est pleine de malédictions, de tromperies et de 
fraudes; Il y a sous sa langue de la malice et de l'iniquité.» 

Mais Paul utilise le mot «amertume». En français, c’est plutôt une tristesse avec du rancoeur. Mais 
en grec, c’est plutôt un mot d’attaque, de colère, de méchanceté, de jalousie, de cruauté...ils 
veulent du mal, ils sont sans pitié.

Actes 8:23 «Repens-toi donc de ta méchanceté, et prie le Seigneur pour que la pensée de 
ton coeur te soit pardonnée, s'il est possible;  car je vois que tu es dans un fiel amer et 
dans les liens de l'iniquité.»

«tu es dans un fiel amer» - c’est le même mot pour amertume. Simon voulait acheter les dons 
miraculeux du Saint Esprit afin de tromper les hommes. Il utilisait sa bouche pour comploter vers le 
mal.

Romains 3:15-17 «15 Ils ont les pieds légers pour répandre le sang; 16 La destruction et le 
malheur sont sur leur route; 17 Ils ne connaissent pas le chemin de la paix;»

Maintenant Paul cite Esaïe 59:7-8. Ce sont des assassins et des meurtriers qui courent vers le 
mal...ils ont les pieds légers. Rien ne les arrête – ils courent vers leur propre destruction. Du coup, 
ils ne sont jamais en paix.
Puis, il cite Psaumes 26:2 :

Romains 3:18 « La crainte de Dieu n'est pas devant leurs yeux.»

Pourquoi sont-ils menteurs et meurtriers ? Tout est résumé dans «ils n’ont pas la crainte de Dieu». 
C’est un profond respect, mêlé avec un peu de peur (phobos – phobie), en reconnaissant notre 
impuissance devant le tout-puissant, Dieu. Celui qui n’a pas de respect pour Dieu n’aura pas de 
respect pour les autres non plus.

Ephésiens 6:5-6 «5 Serviteurs, obéissez à vos maîtres selon la chair, avec crainte et 
tremblement, dans la simplicité de votre coeur, comme à Christ, 6 non pas seulement sous 
leurs yeux, comme pour plaire aux hommes, mais comme des serviteurs de Christ, qui font 
de bon coeur la volonté de Dieu.»
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«avec crainte et tremblement», «faire de bon coeur la volonté de Dieu»...faisant la volonté de Dieu 
au fond de leur âme...donc de tout leur être.
Les juifs ont la loi, ils en sont fiers...mais la motivation ne vient pas du fond d’eux-même...ils ne 
font pas ce que dit la loi...ils sont donc coupables...aussi coupable que le non-juif.

Romains 3:19 «Or, nous savons que tout ce que dit la loi, elle le dit à ceux qui sont sous la 
loi, afin que toute bouche soit fermée, et que tout le monde soit reconnu coupable devant 
Dieu.»

Que toute bouche soit fermée. Imaginée un accusé à un tribunal qui est déclaré coupable, mais il 
n’a rien à dire, il reste la bouche fermée, car il sait qu’il est coupable – il comprend la loi. Alors, tout 
le monde est coupable.
Le mot coupable en grec est «hupodike» - soumis ou sous la justice. Que toute personne sache 
lui-même qu’elle est coupable.

Romains 3:20 «20 Car nul ne sera justifié devant lui par les oeuvres de la loi, puisque c'est 
par la loi que vient la connaissance du péché.»  
 
C’est un verset «charnière». Jusques-là, c’était la condamnation...mais sans solution. Si on a la loi, 
on sait ce que c’est le péché. On peut faire tout le bien du monde, il suffit de désobéir à la loi 
donnée et on sait qu’on est coupable de péché.
A partir d’ici, Paul va commencer à parler de la solution – la justification. La loi n’apporte pas la 
justification.
Imaginez que je conduis la voiture sur une route limitée à 80 km/h...après un long moment, je ne 
me rends pas compte que je conduis à 100 km/h. Et voilà un gendarme qui m’arrête. Il me dit : 
vous faisiez du 100 km/h dans une zone limitée à 80 km/h. Et je lui répond «ce n’est pas grave, j’ai 
fait les 50 km précédents à moins de 80 km/h...cela doit bien compenser un moment à 100 km/h ? 
Le gendarme n’accepte pas mon argument. Dieu n’accepte pas non plus lorsque nous avons 
commis une seule infraction. Il est juste que nous recevions l’amende.

1 Jean 2:3-4 «3 Si nous gardons ses commandements, par là nous savons que nous l'avons 
connu. 4 Celui qui dit: Je l'ai connu, et qui ne garde pas ses commandements, est un 
menteur, et la vérité n'est point en lui.»

Il ne suffit pas de connaître Dieu, il faut aussi obéir à ce qu’il nous dit.
C’est la première fois dans la lettre que nous trouvons le verbe «justifier» - en grec dikaioo – rendu 
juste ou trouvé juste ou déclaré juste. C’est le verdict final : coupable. Pour nous, en tant que 
«non-juifs», si nous sommes sans Christ, alors nous sommes «coupables» pour le jugement final. 
C’est sans appel.

Romains 3:21-22 «Mais maintenant, sans la loi est manifestée la justice de Dieu, à laquelle 
rendent témoignage la loi et les prophètes, 22 justice de Dieu par la foi en Jésus Christ pour 
tous ceux qui croient. Il n'y a point de distinction.»

«Mais maintenant» - la transition est excellente. On passe de la condamnation à la justification. Ce 
n’est pas seulement un changement de sujet, mais d’alliance, d’ère. Relisons l’introduction au sujet 
en :
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Romains 1:16-17 «16 Car je n'ai point honte de l'Évangile: c'est une puissance de Dieu pour 
le salut de quiconque croit, du Juif premièrement, puis du Grec, 17 parce qu'en lui est 
révélée la justice de Dieu par la foi et pour la foi, selon qu'il est écrit: Le juste vivra par la 
foi.»

L’évangile, la solution de Dieu pour la culpabilité de tout homme, révèle la justice de Dieu, par la foi 
en Jésus Christ. Cette solution n’est pas une nouvelle loi de Moïse, une loi impossible à tout obéir. 
Cette solution n’est pas réservée à un peuple ou une race particulière, mais elle est pour tout 
homme, sans distinction.
«La loi et les prophètes» est un résumé de tout l’ancien testament :

Luc 16:16 «16 La loi et les prophètes ont subsisté jusqu'à Jean; depuis lors, le royaume de 
Dieu est annoncé, et chacun use de violence pour y entrer.» 

La loi (de Moïse) et les prophètes témoignent de la solution annoncé par Dieu et maintenant 
révélé.
La justice – diakaiosuné – caractère de Dieu qui est intègre et droit, mais aussi ce qui vient de 
Dieu pour «rendre juste» l’homme.
La solution est fournie par une personne : Jésus Christ. «par la foi et pour la foi». C’est une 
solution fournie par Dieu...par la foi...pour celui qui veut y croire...il faut y croire pour que cela soit 
une vraie solution de Dieu. Ce n’est pas automatique pour tous les hommes. Mais c’est une 
solution pour tous les hommes sans distinction. Cela rejoint la condamnation pour tout homme qui 
fait le mal – 2:11 «devant Dieu il n’y a point d’acceptation de personnes».

Romains 3:23-24 «23 Car tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu;
24 et ils sont gratuitement justifiés par sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en 
Jésus Christ.»

Qui a donc besoin de cette solution de Dieu ? Paul résume tout ce qui a été dit pour les juifs et les 
non-juifs : tous ont besoin de la solution de Dieu, puisque tous ont péché. Donc la solution de Dieu 
résoud le problème de l’homme : le péché. Car avec le péché, l’homme est privé de la gloire de 
Dieu.

2 Corinthiens 11:9 «car les frères venus de Macédoine ont pourvu à ce qui me manquait. En 
toutes choses je me suis gardé de vous être à charge, et je m'en garderai.» 

Paul était «dans le besoin», il lui manquait de quoi se nourrir. C’est le sens d’être privé, manquer 
de la gloire de Dieu. L’homme qui pèche a un besoin, il lui manque quelque chose d’essentiel. 
C’est difficile de définir «la gloire de Dieu». Le mot «doxa» en grec peut être traduit splendeur, 
éclat, majesté, acceptation...donc cela peut-être la louange digne de Dieu, vu ces caractéristiques 
et sa personne...ou la splendeur que dégage sa présence. Je pense que c’est plutôt le deuxième 
sens ici. L’homme avec son péché est privé de la présence de Dieu, de l’acceptation de Dieu 
auprès de lui. Etre en dehors de la présence de Dieu, c’est l’enfer, là où Dieu n’est pas.
Alors c’est quoi la solution de Dieu à ce qui manque à l’homme ? La grâce, la rédemption.
«gratuitement» va avec «grâce».
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2 Thessaloniciens 3:8 «Nous n'avons mangé gratuitement le pain de personne; mais, dans le 
travail et dans la peine, nous avons été nuit et jour à l'oeuvre, pour n'être à charge à aucun 
de vous.» 

C’est gratuitement, car nous n’avons fait aucun effort, nous n’avons nullement mérité d’être justifié 
par Dieu.
«doxa» - grâce, cadeau, don gratuit. On peut seulement accepter un cadeau – un cadeau mérité 
n’est pas un cadeau. Ce cadeau vient de Dieu.
«justifié» reste dans un contexte légal – acquitté, déclaré innocent. Acquitté de la condamnation 
qui attend tout pécheur. Car personne n’est innocent et Dieu nous déclare «justes».

Ephésiens 2:8 «8 Car c'est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. Et cela 
ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu.»

Nous ne pouvons nous justifier nous-même, seul un cadeau de Dieu, un don de Dieu peut nous 
acquitté. Nous sommes comme le condamné dans le couloir de la mort, prêt à mourir sur la chaise 
électrique, et seul le gouverneur peut le gracier. 
La rédemption – «apolutron» - «lutron» est le paiement pour un esclave ou la rançon pour une vie.

Marc 10:45 «Car le Fils de l'homme est venu, non pour être servi, mais pour servir et donner 
sa vie comme la rançon de plusieurs.»

«apo» c’est cause à effet – de la rançon. «par le moyen» n’est pas dans le texte, mais cela 
exprime la préposition «apo».

Ephésiens 1:7 «7 En lui nous avons la rédemption par son sang, la rémission des péchés, 
selon la richesse de sa grâce,»

La rédemption, c’est la rançon que Jésus a payé à notre place afin d’obtenir le pardon de nos 
péchés. La rédemption est «en» Jésus Christ. «en Christ» est une expression importante pour 
Paul – on reviendra là-dessus.

Romains 3:25-26 «25 C'est lui que Dieu a destiné, par son sang, à être, pour ceux qui 
croiraient victime propitiatoire, afin de montrer sa justice, parce qu'il avait laissé impunis 
les péchés commis auparavant, au temps de sa patience, afin, dis-je,
26 de montrer sa justice dans le temps présent, de manière à être juste tout en justifiant 
celui qui a la foi en Jésus.»

«propitiatoire» - hilasterion – sacrifice offerte pour apaiser les dieux – sacrifice de remplacement 
(expiation ou rachat dans l’ancien testament)

Hébreux 9:5-7 «5 Au-dessus de l'arche étaient les chérubins de la gloire, couvrant de leur 
ombre le propitiatoire. Ce n'est pas le moment de parler en détail là-dessus. 6 Or, ces 
choses étant ainsi disposées, les sacrificateurs qui font le service entrent en tout temps 
dans la première partie du tabernacle; 7 et dans la seconde le souverain sacrificateur seul 
entre une fois par an, non sans y porter du sang qu'il offre pour lui-même et pour les 
péchés du peuple.»
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Une fois par année, le sacrificateur mettait du sang sur le couvercle de l’arche de l’alliance pour le 
pardon des péchés du peuple. C’est le sacrifice d’un animal comme substitution à la culpabilité des 
hommes.

Dieu s’est formé un projet...avant la fondation du monde.

1 Pierre 1:18-20 «18 sachant que ce n'est pas par des choses périssables, par de l'argent ou 
de l'or, que vous avez été rachetés de la vaine manière de vivre que vous avez héritée de 
vos pères, 19 mais par le sang précieux de Christ, comme d'un agneau sans défaut et sans 
tache, 20 prédestiné avant la fondation du monde, et manifesté à la fin des temps, à cause 
de vous,»

Le sang précieux de Christ était le projet que Dieu a formé avant la fondation du monde, pour 
racheter les hommes de leur culpabilité de pécheur. Mais c’est seulement pour ceux qui 
croient...pas pour les autres. Comment Dieu peut-il se montrer «juste» avec des hommes 
pécheurs – il serait juste pour Dieu de les condamner, car ils sont inexcusables. Mais Dieu a offert 
un sacrifice de remplacement pour eux, Jésus a payé le prix, une rançon pour la vie des hommes 
pécheurs. Mais pour avoir droit à ce sacrifice de remplacement, il faut l’accepter, par la foi, en 
croyant que c’est le sacrifice pour nos péchés. Alors c’est une solution «juste» pour des hommes 
qu’il serait «juste» de condamner. Que l’on soit condamné pour ses péchés ou sauvé par la foi 
dans le sacrifice de Jésus, Dieu reste «juste». Pourquoi fallait-il que Dieu envoie son Fils en 
sacrifice...afin de donner une solution «juste» pour l’homme qui cherche sa volonté.
C’était depuis le début que Dieu avait prévu de rendre l’homme juste par le sacrifice de Jésus. 
Mais c’est seulement maintenant (dans le temps présent) que Dieu a révélé l’aboutissement de 
son plan de rédemption. Et qu’en est-il de ceux qui sont morts avant la venue de Jésus ? Paul ne 
traite pas cette question ici...dans l’esprit de Dieu, le sacrifice de Jésus était déjà formé avant la 
fondation du monde.

Romains 3:27-31 «27 Où donc est le sujet de se glorifier? Il est exclu. Par quelle loi? Par la 
loi des oeuvres? Non, mais par la loi de la foi. 28 Car nous pensons que l'homme est justifié 
par la foi, sans les oeuvres de la loi. 29 Ou bien Dieu est-il seulement le Dieu des Juifs? Ne 
l'est-il pas aussi des païens? Oui, il l'est aussi des païens, 30 puisqu'il y a un seul Dieu, qui 
justifiera par la foi les circoncis, et par la foi les incirconcis. 31 Anéantissons-nous donc la 
loi par la foi? Loin de là! Au contraire, nous confirmons la loi.»

Paul veut être certain d’être bien compris – il revient aux questions et réponses. La justification se 
fait par la foi en Jésus. Il n’y a rien à attribuer à la gloire de l’homme dans son cadeau de salut.
L’opposition de la foi et de la loi parle probablement davantage de la loi en général que 
spécifiquement de la loi de Moïse dans ce verset. L’homme est justifié (rendu juste) par la foi...un 
certain Martin Luther a ajouté ici dans le texte le mot «seule» - la foi seule ou seulement...ce n’est 
pas dans le texte. Les œuvres de la loi seraient des actes de mérite.
«il y a un seul Dieu» - fierté des juifs monothéistes par rapport à tous les autres peuple 
polythéistes. 

Deutéronome 6:4 «4 Écoute, Israël! l'Éternel, notre Dieu, est le seul Éternel.»
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Si vous croyez qu’il y a bien un seul et unique Dieu...alors il est aussi le Dieu unique des non-juifs. 
On revient à 1:16 «pour le salut de quiconque croit, du Juif premièrement, puis du Grec».   
Est-ce que la foi annule la valeur de la loi ? Certainement pas ! La foi confirme la loi.
«histemi» - confirmer, faire tenir en place. Par reconnaissance à ce que Dieu nous a donné, sa 
grâce pour nous, nous voulons faire sa volonté. Même si ce n’est pas obéir à la loi de Moïse pour 
le païen, c’est quand même obéir à la loi de Dieu. Si nous aimons Dieu, nous allons garder ses 
commandements. Notre motivation est beaucoup plus grande que de suivre des préceptes pour 
montrer qu’on obéit à chaque virgule de la loi de Dieu. Nous voulons, du fond de notre coeur, faire 
la volonté de celui en qui nous croyons. Paul ne dit pas que la loi de Moïse est toujours en vigueur 
pour celui qui a la solution manifestée de Dieu par Jésus Christ. Mais les «saintes écritures» 
établissent l’évangile, la solution de Dieu pour l’homme. L’évangile soutient la nécessité d’un 
sacrifice pour le péché, comme le dit la loi, et ce sacrifice est Jésus.

Romains 4:1-3 «Que dirons-nous donc qu'Abraham, notre père, a obtenu selon la chair?
2 Si Abraham a été justifié par les oeuvres, il a sujet de se glorifier, mais non devant Dieu.
3 Car que dit l'Écriture? Abraham crut à Dieu, et cela lui fut imputé à justice.»

Regardons un passage qui parle du même sujet et notons les similitudes :

Galates 3:6-9,29 «6 Comme Abraham crut à Dieu, et que cela lui fut imputé à justice,
7 reconnaissez donc que ce sont ceux qui ont la foi qui sont fils d'Abraham.
8 Aussi l'Écriture, prévoyant que Dieu justifierait les païens par la foi, a d'avance annoncé 
cette bonne nouvelle à Abraham: Toutes les nations seront bénies en toi!
9 de sorte que ceux qui croient sont bénis avec Abraham le croyant… 29 Et si vous êtes à 
Christ, vous êtes donc la postérité d'Abraham, héritiers selon la promesse. »

Tous sont bénis avec Abraham le croyant...même les païens sont héritiers selon la promesse.
«cela lui fut imputé à justice» - le verbe grec est «logizomai», qui signifie «compté ou crédité». 
Dans ce contexte, Abraham a été «déclaré juste». Sa foi, est apporté à son crédit, et ce crédit le 
sauve. Paul cite ce passage de la Genèse :

Genèse 15:5-6 « 5Et après l’avoir conduit dehors, il dit : Regarde vers le ciel, et compte les 
étoiles, si tu peux les compter. Et il lui dit : Telle sera ta postérité. 6Abram eut confiance en 
l’Éternel, qui le lui imputa à justice.»

Il ne dit pas que Abraham a été fidèle en tous points à Dieu ou qu’il avait obéit aux 
commandements de Dieu, il dit que Abraham avait confiance, il avait la foi en Dieu...bien sûr cela 
implique qu’il allait obéir à ce que Dieu lui demande car il croyait en Dieu.
Pourquoi choisir Abraham comme exemple ? Il est très respecté par les juifs, qui se disent fils 
d’Abraham. 

Jacques 2:23 «Ainsi s’accomplit ce que dit l’Écriture : Abraham crut à Dieu, et cela lui fut 
imputé à justice ; et il fut appelé ami de Dieu.»

Non seulement il était accepté par Dieu, à cause de sa foi, mais il était l’ami de Dieu...quelle 
honneur !
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Si on regarde les bonnes œuvres et l’obéissance d’Abraham, il a de quoi se vanter (se glorifier), 
mais ce n’est pas cela qui le sauve. Ses œuvres impressionnent les hommes, mais pas Dieu….car 
tous ont péché (3:23), même Abraham a péché. Les juifs voyaient Abraham comme un homme 
parfait.

Genèse 12:18-19 «Alors Pharaon appela Abram et dit : Qu’est-ce que tu m’as fait ? Pourquoi 
ne m’as-tu pas déclaré que c’est ta femme ? 19Pourquoi as-tu dit : C’est ma sœur ? Aussi 
l’ai-je prise pour ma femme. Maintenant, voici ta femme. Prends-la, et va-t’en !»

Si Abraham était parfait, alors on peut donner sa femme à un autre afin de s’enrichir...Loin de là !
...et pourtant Abraham n’a pas appris sa leçon, car il recommença en disant que sa femme était sa 
sœur et Abimélec l’a pris (Genèse 20). 

Romains 4:4-5 « 4Or, à celui qui fait une œuvre, le salaire est imputé, non comme une grâce, 
mais comme une chose due ; 5et à celui qui ne fait point d’œuvre, mais qui croit en celui qui 
justifie l’impie, sa foi lui est imputée à justice.» 

Le mot salaire n’est pas dans le grec, mais cela illustre bien le contraste que Paul nous montre. 
Lorsque je travaille toute la journée, je m’attend à ce que mon employeur me paie un salaire...c’est 
un dû...sauf si je me suis tourné les pouces toute la journée. Mais Dieu fait une grâce, un cadeau, 
pas un salaire, à celui qui a la foi en lui. Il déclare juste celui qui a la foi.
Le mot «impie» est assez fort : celui qui n’a pas de révérence envers Dieu...c’est pire que de dire 
simplement celui qui pèche. Dieu sauve par la foi Abraham...mais aussi un impie peut être sauvé 
par sa foi.

Romains 4:6-8 «De même David exprime le bonheur de l’homme à qui Dieu impute la justice 
sans les œuvres :7Heureux ceux dont les iniquités sont pardonnées, Et dont les péchés 
sont couverts ! 8Heureux l’homme à qui le Seigneur n’impute pas son péché !»

Paul choisit de suivre l’exemple d’Abraham par l’exemple de David. Il s’adresse tout d’abord aux 
juifs qui voyaient Abraham comme intouchable. David par contre a clairement péché : adultère et 
meurtre, puis il s’est repentit et a demandé pardon. Paul cite : 

Psaumes 32:2-3 «Heureux celui à qui la transgression est remise, À qui le péché est 
pardonné ! 2Heureux l’homme à qui l’Éternel n’impute pas d’iniquité, Et dans l’esprit duquel 
il n’y a point de fraude !»

Paul va reprendre «logizomai» - imputer ou créditer, en parlant du péché.
Il utilise aussi le mot «iniquités» en synonyme au mot «péché». «anomia», contre la loi, 
transgression, violer la loi.
Paul utilise le mot «pardonner» en parlant des iniquités. «aphiemi» - composé de «apo» et de 
«eimi» qui signitfie renvoyer, quitter, abandonner, partis au loin. Comme synonyme, Paul propose 
«epikalupto» - couvrir, a comme racine «krupto» - cacher...il cache les péchés pour qu’on ne les 
voit plus.
Et quel est le résultat pour l’homme dont Dieu pardonne ou couvre les péchés ? Il est «dans le 
bonheur» et «heureux» - même racine «makarios» - bienheureux, béni. David était tout heureux et 
reconnaissant car il savait que Dieu lui avait pardonné son péché. Qu’a-t-il fait pour mériter ce 
pardon ? Rien (sans les oeuvres)… à part qu’il avait un esprit sans fraude. Il était de nouveau un 
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homme selon le coeur de Dieu. Paul n’utilise pas le mot «foi» ou «confiance» dans cette citation, 
mais les juifs connaissaient ce Psaume 32 et il dit plus loin au verset 10 : «Mais celui qui se 
confie en l’Éternel est environné de sa grâce.» 

Romains 4:9-12 «Ce bonheur n’est-il que pour les circoncis, ou est-il également pour les 
incirconcis ? Car nous disons que la foi fut imputée à justice à Abraham. 10Comment donc 
lui fut-elle imputée ? Était-ce après ou avant sa circoncision ? Il n’était pas encore circoncis, 
il était incirconcis. 11Et il reçut le signe de la circoncision, comme sceau de la justice qu’il 
avait obtenue par la foi quand il était incirconcis, afin d’être le père de tous les incirconcis 
qui croient, pour que la justice leur soit aussi imputée, 12et le père des circoncis, qui ne 
sont pas seulement circoncis, mais encore qui marchent sur les traces de la foi de notre 
père Abraham quand il était incirconcis.»

Les juifs étaient fiers d’être les fils d’Abraham et d’être circoncis, signe d’appartenir à Dieu. Ils 
étaient aussi fier d’avoir reçu la loi de Moïse. Paul va leur rappeler un petit détail. Paul avait cité 
Genèse 15:6 «Abram eut confiance en l’Éternel, qui le lui imputa à justice» et la circoncision 
est venu 14 ans plus tard en :

Genèse 17:10 «10C’est ici mon alliance, que vous garderez entre moi et vous, et ta postérité 
après toi : tout mâle parmi vous sera circoncis.»

Donc Abraham était incirconcis lorsque Dieu le déclara comme juste.
Et juste avant la circoncision, il lui a rappelé que tous les hommes de toutes les nations seront 
bénies par lui :

Genèse 17:4 «4Voici mon alliance, que je fais avec toi. Tu deviendras père d’une multitude 
de nations.» 

Donc Abraham était le père de tous les circoncis et des incirconcis. Il a été sauvé par sa foi, donc 
les incirconcis peuvent aussi l’être.
Alors pourquoi Dieu demanda-t-il à Abraham d’être circoncis ? Au verset 11 il dit «comme sceau de 
la justice qu’il avait obtenue par la foi». C’était un signe que Dieu l’avait justifié par la foi.
C’est difficile pour les juifs d’entendre que Abraham est aussi le père des incirconcis.
Mais Paul ne parle pas du baptême, mais seulement de la foi. Il faut patienter un peu, Paul va 
parler du baptême plus loin. Voici un bon passage qui lie l’incirconcision au baptême :

Colossiens 2:11-13 « 11Et c’est en lui que vous avez été circoncis d’une circoncision que la 
main n’a pas faite, mais de la circoncision de Christ, qui consiste dans le dépouillement du 
corps de la chair : 12ayant été ensevelis avec lui par le baptême, vous êtes aussi 
ressuscités en lui et avec lui, par la foi en la puissance de Dieu qui l’a ressuscité des 
morts. 13Vous qui étiez morts par vos offenses et par l’incirconcision de votre chair, il vous 
a rendus à la vie avec lui, en nous faisant grâce pour toutes nos offenses ;» 

Pour les incirconcis qui ont reçus le baptême, ils ont reçu la circoncision de Christ. Les incirconcis 
ont reçu la grâce pour leurs offenses. Mais on a déjà vu en Ephésiens que le sceau n’est plus la 
circoncision mais le Saint-Esprit en nous.
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Romains 4:13-15 «En effet, ce n’est pas par la loi que l’héritage du monde a été promis à 
Abraham ou à sa postérité, c’est par la justice de la foi. 14Car, si les héritiers le sont par la 
loi, la foi est vaine et la promesse est anéantie, 15parce que la loi produit la colère et que là 
où il n’y a point de loi il n’y a point non plus de transgression.»

La loi est venue bien après Abraham, Isaac et Jacob, bien après que Dieu déclara juste par sa foi 
Abraham et par lui a bénis toutes les nations (la promesse). Personne a pu obéir complètement à 
la loi. Donc si on pense qu’on sera sauvé par la loi et pas par la foi, alors la promesse faite a 
Abraham ne vaut rien, elle est vide, elle est annulée. La fin de la loi, c’est la colère de Dieu.

Romains 4:16-18 «16C’est pourquoi les héritiers le sont par la foi, pour que ce soit par grâce, 
afin que la promesse soit assurée à toute la postérité, non seulement à celle qui est sous la 
loi, mais aussi à celle qui a la foi d’Abraham, notre père à tous, 17selon qu’il est écrit : Je 
t’ai établi père d’un grand nombre de nations. Il est notre père devant celui auquel il a cru, 
Dieu, qui donne la vie aux morts et qui appelle les choses qui ne sont point comme si elles 
étaient. 18Espérant contre toute espérance, il crut, en sorte qu’il devint père d’un grand 
nombre de nations, selon ce qui lui avait été dit : Telle sera ta postérité.»

Dieu a fait la promesse à Abraham d’être le père spirituel d’un grand nombre de nations, donc ses 
héritiers sont de toutes les nations et ils sont héritiers par la foi. Dieu donne la vie aux morts...on 
peut penser à la naissance d’Isaac à de vieux parents, ou au sacrifice d’Isaac que Abraham croyait 
que Dieu pourrait ressusciter. «il appelle les choses qui ne sont point comme si elles étaient». Cela 
peut sembler compliqué comme expression, mais c’est tout simple et c’est lié à la foi d’Abraham. 
Les choses que Dieu annonçaient à Abraham semblaient dans le futur pour Abraham, mais elles 
étaient dans le présent ou passé, déjà accompli pour Dieu. Dieu se trouve dans l’éternité et il voit 
ce qui va arriver en l’annonçant à l’avance à l’homme. Donc pour Abraham, il pouvait avoir 100 % 
confiance en Dieu, car il croyait que Dieu savait déjà ce qui va se passer. Dieu savait que Sara 
allait accoucher et Abraham a cru que Dieu disait vrai lorsqu’il l’annonçait. Mais pour Abraham, qui 
ne voyait pas avec certitude le futur, il espérait que ce que Dieu avait annoncé allait arriver, même 
si les statistiques auraient dit autrement.

Romains 4:19-22 «19Et, sans faiblir dans la foi, il ne considéra point que son corps était déjà 
usé, puisqu’il avait près de 100 ans, et que Sara n’était plus en état d’avoir des enfants. 20Il 
ne douta point, par incrédulité, au sujet de la promesse de Dieu ; mais il fut fortifié par la foi, 
donnant gloire à Dieu 21et ayant la pleine conviction que ce qu’il promet il peut aussi 
l’accomplir. 22C’est pourquoi cela lui fut imputé à justice.»

Le corps d’Abraham était faible, mais sa foi était forte. Abraham n’a pas douté que Dieu garde ses 
promesses. «il ne douta point» - «diakrino» – à travers des jugements, douter, hésiter dans ce 
contexte.

Jacques 1:6 « Mais qu'il l'a demande avec foi, sans douter; car celui qui doute est semblable 
au flot de la mer, agité par le vent et poussé de côté et d'autre.»

Abraham n’a pas tergiversé...alors c’est possible...non on est trop vieux...mais Dieu l’a 
promis...alors je le crois. Le contraire au doutes est «la pleine conviction» - porter ou apporter 
pleinement. «il fut fortifié par la foi» - sa pleine conviction lui donnait plus de forces pour avancer, 
sachant que Dieu accomplirait ses promesses. On retrouve ce même verbe dans :
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Philippiens 4:13 «Je puis tout par celui qui me fortifie.»

Et c’est parce que Abraham avait cette pleine conviction que Dieu accomplirai tout ce qu’il a 
promis que Dieu lui crédita, le déclara comme juste. 
Voici la traduction Bonnes Nouvelles : «Il était absolument certain que Dieu a le pouvoir 
d’accomplir ce qu’il a promis». 
Ce n’est pas parce que Abraham était un homme parfait dans ses actes. Cela démontre bien ce 
que Dieu attend de nous : une foi forte, ferme, solide en ce que Dieu peut faire. Est-ce que 
Abraham a été fortifié dans sa foi seulement à la naissance de son fils, après l’accomplissement 
de la promesse ? Non, il fut fortifié dans sa foi à l’annonce de la promesse et il donna gloire à 
Dieu. Voilà la foi que Dieu aimerait voir en nous. Une pleine et entière conviction dans notre coeur 
que Dieu va accomplir ses promesses. Et cette foi solide va nous donner des forces. Abraham ne 
savait pas grand-chose de Dieu. Au moment des promesses de Dieu, Abraham était comme un 
païen. En Romains 1:21 il dit de ceux qui ne reconnaissent pas Dieu dans sa création : ayant 
connu Dieu, ils ne l'ont point glorifié comme Dieu. Ce n’était pas le cas de Abraham, il a 
reconnu Dieu et lui a donné gloire.

Romains 4:23-25 «Mais ce n’est pas à cause de lui seul qu’il est écrit que cela lui fut 
imputé ; 24c’est encore à cause de nous, à qui cela sera imputé, à nous qui croyons en 
celui qui a ressuscité des morts Jésus notre Seigneur, 25lequel a été livré pour nos 
offenses et est ressuscité pour notre justification.»

«imputé» - crédité, comme un comptable. Paul vient de le dire au sujet d’Abraham. Maintenant il le 
répète deux fois par rapport à «nous». C’est qui le «nous» dans ce passage ? Paul, les juifs et les 
non-juifs, les Romains dans ce cas...et nous aujourd’hui. Pas tout le monde, mais à ceux qui 
croient à la résurrection de Jésus.
Nous devons nous inspirer de la foi d’Abraham et croire à la résurrection de Jésus.

Romains 15:4 «Or, tout ce qui a été écrit d’avance l’a été pour notre instruction, afin que, par 
la patience et par la consolation que donnent les Écritures, nous possédions l’espérance.»

Bien que Paul déclare que la loi et les prophètes n’apportent pas le salut, il est important pour 
nous d’apprendre de la foi d’Abraham, par exemple, car cela nous apporte l’espérance.

Romains 10:9 «Si tu confesses de ta bouche le Seigneur Jésus et si tu crois dans ton cœur 
que Dieu l’a ressuscité des morts, tu seras sauvé.»

Croire fermement que Dieu a ressuscité Jésus des morts va nous amener vers le salut de notre 
âme. Cela va nous être «imputé», crédité et déclaré juste devant Dieu.
«lequel a été livré pour nos offenses» qui a livré Jésus pour le pardon de nos péchés ? Est-ce les 
chefs juifs ou Pilate qui a livré Jésus dans ce contexte ? Nous avons vu ce verbe «livrer» trois fois 
dans le chapitre 1 : «Dieu les a livrés à des passions infâmes». Ici, Dieu «livre» Jésus pour un 
sacrifice d’expiation par son sang.

Romains 3:25 «C’est lui que Dieu a destiné par son sang à être pour ceux qui croiraient 
victime propitiatoire, afin de montrer sa justice...»
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Comme Dieu a livré Jésus pour pardonner nos offenses, notre justification vient de sa résurrection 
et de notre foi dans cette résurrection. C’est la solution de Dieu pour l’homme pécheur. Abraham a 
aussi cru à la promesse de Dieu, qu’il pourvoira une solution pour sauver des hommes de toutes 
les nations...même s’il ne savait pas quelle serait la solution de Dieu, c’est à dire le sacrifice de 
son fils...peut-être qu’il en avait une meilleure idée après le sacrifice de son Fils unique, Isaac. 
Dieu pourvoira. Si Abraham vivait à l’époque de cette lettre ou même aujourd’hui, il lui faudra croire 
à la résurrection de Jésus pour être imputé à justice.
Il dit «celui qui a ressuscité des morts Jésus notre Seigneur». Pourquoi la résurrection est-elle si 
importante pour notre foi ? Je pense qu’il y a un lien direct avec «notre Seigneur». Jésus serait-il 
notre Seigneur si Dieu ne l’avait pas ressuscité ? Il serait notre sacrifice expiatoire, oui. La 
résurrection est une déclaration directe de Dieu qu’il accepte ce sacrifice pour les péchés des 
hommes.
Après que Paul a parlé de la condamnation de tout homme, il a brièvement expliqué la solution de 
Dieu pour ceux qui croient à cette solution : Jésus, victime propitiatoire, livré pour nos offenses, et 
ressuscité par Dieu. Alors qu’est-ce que cela change pour nous de croire à cette solution, d’être 
déclaré juste par notre foi ?

Romains 5:1-2 «Étant donc justifiés par la foi, nous avons la paix avec Dieu par notre 
Seigneur Jésus-Christ, 2à qui nous devons d’avoir eu par la foi accès à cette grâce, dans 
laquelle nous demeurons fermes, et nous nous glorifions dans l’espérance de la gloire de 
Dieu.»

«Donc» se lie avec les chapitres précédents : la condamnation de l’homme pécheur, la colère de 
Dieu contre les non-juifs, les moralistes, et les juifs, et la justification par la foi par la résurrection 
de Jésus Christ. Donc nous avons la paix...la paix avec Dieu. Par la grâce que nous acceptons de 
Dieu, nous avons signé la paix avec Dieu. Parce que Dieu nous a offert une solution pour nous 
réconcilier avec lui. «accès» - prosago – nous pouvons nous approcher de Dieu, conduire dans la 
présence de Dieu.

Ephésiens 2:14-18 «14Car il est notre paix, lui qui des deux n’en a fait qu’un et qui a 
renversé le mur de séparation, 15l’inimitié, ayant anéanti par sa chair la loi des 
ordonnances dans ses prescriptions, afin de créer en lui-même avec les deux un seul 
homme nouveau, en établissant la paix, 16et de les réconcilier, l’un et l’autre en un seul 
corps avec Dieu par la croix en détruisant par elle l’inimitié. 17Il est venu annoncer la paix à 
vous qui étiez loin et la paix à ceux qui étaient près ; 18car par lui nous avons les uns et les 
autres accès auprès du Père dans un même Esprit.» 

Etre dans la présence de Dieu, c’est ce qu’il y a de plus important. Mais il faut demeurer ferme 
dans notre foi afin de rester dans la présence de Dieu. «demeurer ferme» c’est un seul mot en 
grec : histemi. Se tenir debout, se maintenir, tenir ferme.

Ephésiens 6:11 «11Revêtez-vous de toutes les armes de Dieu, afin de pouvoir tenir ferme 
contre les ruses du diable.»

Il faut tenir ferme dans la foi...afin de garder l’accès à la grâce.

Hébreux 6:4-6 «Car il est impossible que ceux qui ont été une fois éclairés, qui ont goûté le 
don céleste, qui ont eu part au Saint-Esprit, 5qui ont goûté la bonne parole de Dieu et les 
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puissances du siècle à venir, 6et qui sont tombés soient encore renouvelés et amenés à la 
repentance, puisqu’ils crucifient de nouveau le Fils de Dieu et le déshonorent 
publiquement.»

Même celui qui a reçu la grâce de Dieu, peut tomber et perdre cette paix avec Dieu. Il ne suffit pas 
d’avoir la foi à un instant donné dans notre vie, il faut maintenir, demeurer ferme dans cette foi, afin 
de garder cette entrée dans la grâce. 
«se glorifier dans l’espérance de la gloire de Dieu». Nous percevons «se glorifier» plutôt 
négativement comme se vanter. Je préfère la traduction Bonnes Nouvelles : «et ce qui nous donne 
de la joie...». Nous sommes contents, nous voulons faire la fête, car nous avons l’espoir de 
partager la gloire de Dieu. Partager la gloire de Dieu, c’est être dans sa présence et bénéficier de 
sa lumière, de son éclat. L’espérance n’est pas «peut-être que cela va arriver», c’est une ferme 
conviction que cela va arriver et je m’en réjouis déjà maintenant en sachant que cela va venir.

Romains 15:13 «Que le Dieu de l’espérance vous remplisse de toute joie et de toute paix 
dans la foi, pour que vous abondiez en espérance, par la puissance du Saint-Esprit !»

Nous retrouvons dans ce passage, la joie, la paix, dans la foi et «abonder» en espérance. 
Surpasser, exceller...il y a une progression, une augmentation en espérance. Et dans notre 
passage, nous avons l’espérance dans la présence de Dieu...et cela nous donne la paix.
C’est bien beau de penser à la vie au ciel, mais comment se réjouir dans cette vie présente avec 
toutes ses problèmes ?

Romains 5:3-5 «3Bien plus, nous nous glorifions même des afflictions, sachant que 
l’affliction produit la persévérance, 4la persévérance la victoire dans l’épreuve, et cette 
victoire l’espérance. 5Or, l’espérance ne trompe point, parce que l’amour de Dieu est 
répandu dans nos cœurs par le Saint-Esprit qui nous a été donné.» 

Est-ce que vous vous sentez parfois comme «presser comme des grappes» ? C’est le sens du 
mot «afflictions ou tribulations» - thlipsis - subir des pressions dans la vie. C’est le stress ! Qui 
d’entre vous est stressé ? Nous le sommes tous par moments. Mais nous pouvons nous réjouir 
dans ces moments de stress ou de détresse. C’est le contraire que d’être dans l’amertume ou de 
broyer du noir face au difficultés. Et le chrétien est-il dispensé des détresses de la vie...non, il 
pourrait même avoir des persécutions à cause de sa foi dans la solution de Dieu. Mais cela ne lui 
enlève pas sa joie, car il a l’espérance de la gloire de Dieu.
«les tribulations produisent la persévérance» - hupomone – «demeurer sous», la constance, la 
fermeté, la patience, l’endurance.
«la victoire dans l’épreuve» - on a subi l’épreuve avec succès. On prend de l’expérience, on passe 
de débutant à vétéran. On a maintenant «du caractère».
«l’espérance» - lorsqu’on a passé tellement d’épreuves, on a une certaine maturité spirituelle. Cela 
nous rend encore plus convaincue que Dieu va accomplir ses promesses. L’espérance va nous 
aider à son tour dans les tribulations...et on continue le cercle : Tribulations => Persévérance => 
Fidélité éprouvée => Espérance…
Quelle est la source de cette espérance ? Elle vient de l’amour de Dieu répandu dans nos coeurs 
par le Saint-Esprit. Nous avons jusqu’à présent que la solution de Dieu pour l’homme vient de 
Jésus Christ. Cette solution nous donne la paix et l’espérance. Pourquoi Dieu a-t-il prévu une 
solution pour les péchés de l’homme ? L’amour de Dieu est mentionné ici pour la première fois 
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dans cette lettre. L’amour de Dieu est répandu. On pourrait aussi traduire versé, dispersé – il y a 
un sens de volume. Regardons quelques passages qui utilisent ce verbe :

Matthieu 9:17 «On ne met pas non plus du vin nouveau dans de vieilles outres; autrement, 
les outres se rompent, le vin se répand, et les outres sont perdues; mais on met le vin 
nouveau dans des outres neuves, et le vin et les outres se conservent.» 

«le vin se répand des outres qui se rompent» - c’est bien l’action de déverser.

Matthieu 26:28 «car ceci est mon sang, le sang de l'alliance, qui est répandu pour plusieurs, 
pour la rémission des péchés.»

Jésus a répandu, versé son sang pour le pardon de nos péchés. C’est une quantité qui «couvre» 
nos péchés.

Tite 3:4-7 «4 Mais, lorsque la bonté de Dieu notre Sauveur et son amour pour les hommes 
ont été manifestés, 5 il nous a sauvés, non à cause des oeuvres de justice que nous 
aurions faites, mais selon sa miséricorde, par le baptême de la régénération et le 
renouvellement du Saint Esprit, 6 qu'il a répandu sur nous avec abondance par Jésus 
Christ notre Sauveur, 7 afin que, justifiés par sa grâce, nous devenions, en espérance, 
héritiers de la vie éternelle.»

Dieu a «répandu» le Saint-Esprit sur nous avec abondance, motivé par sa bonté et son amour 
pour nous. Quand ? Par le baptême de la régénération. Par Jésus Christ, nous sommes justifiés et 
on a l’espérance de la vie éternelle. Cela rejoint bien notre passage en Romains 5 et Paul parlera 
davantage de ce que nous recevons par le don du Saint-Esprit en Romains 8. Le Saint Esprit nous 
permet de mieux réaliser que Dieu nous aime.

Ephésiens 6:17 «prenez aussi le casque du salut, et l'épée de l'Esprit, qui est la parole de 
Dieu.»

Le Saint-Esprit nous aide à mieux réaliser que Dieu nous sauve par la parole de Dieu. Il fait vivre 
la parole de Dieu en nous, avec comme résultat l’espérance. Comment saisir ce que représente la 
solution de Dieu par la mort et la résurrection de Jésus Christ ?

Romains 5:6-8 «6 Car, lorsque nous étions encore sans force, Christ, au temps marqué, est 
mort pour des impies. 7 A peine mourrait-on pour un juste; quelqu'un peut-être mourrait-il 
pour un homme de bien. 8 Mais Dieu prouve son amour envers nous, en ce que, lorsque 
nous étions encore des pécheurs, Christ est mort pour nous.»

«sans force» - infirme ou malade, sans force. Pourquoi étions-nous sans force ? Devant la 
condamnation à cause de nos péchés, nous sommes sans solution.
«au temps marqué» - au moment fixé (par Dieu).
«impies» - démuni de révérence devant Dieu. 
Au moment dans le temps, décidé par Dieu, le Fils de Dieu est mort pour les pires des personnes 
– ceux qui manquent de respect devant Dieu. Romains 1:21 dit « puisque ayant connu Dieu, ils 
ne l'ont point glorifié comme Dieu, et ne lui ont point rendu grâces; mais ils se sont égarés 
dans leurs pensées, et leur coeur sans intelligence a été plongé dans les ténèbres.» Ils sont 
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inexcusables. Christ est mort pour sauver des personnes qui se moquent de Dieu. Donc c’est 
impossible pour ces impies de mériter ce que Dieu a fait pour eux par amour. Est-ce que nous 
serions prêt à mourir pour des gens qui s’en fichent de nous, qui se moquent de nous ? Pour notre 
mère, oui...mais pas pour des personnes méchantes. Pourtant, parce que Dieu nous aime, Christ 
est mort pour nous, des pécheurs condamnés sans autre solution. La mort de Christ est une 
démonstration de l’amour de Dieu pour tous les hommes, même les pires.

Romains 5:9-11 «9 A plus forte raison donc, maintenant que nous sommes justifiés par son 
sang, serons-nous sauvés par lui de la colère. 10 Car si, lorsque nous étions ennemis, nous 
avons été réconciliés avec Dieu par la mort de son Fils, à plus forte raison, étant 
réconciliés, serons-nous sauvés par sa vie. 11 Et non seulement cela, mais encore nous 
nous glorifions en Dieu par notre Seigneur Jésus Christ, par qui maintenant nous avons 
obtenu la réconciliation.»

Nous étions dans un état de «sans force», d’impie, de pécheur, inexcusable et «ennemi» de Dieu. 
C’est un mot très fort – eschtos – qui signifie «hostile, qui hait et s'oppose à un autre»...donc ce 
n’est pas seulement que nous nous opposons à Dieu, il y a de la haine, de l’hostilité, nous 
sommes dans le camp opposé qui fait la guerre à Dieu. Donc Dieu va déchainer sa colère contre 
nous - «La colère de Dieu se révèle du ciel contre toute impiété et toute injustice des 
hommes». Dieu seul peut nous sortir d’une condamnation certaine : «Car tous ont péché et sont 
privés de la gloire de Dieu». La solution de Dieu, c’est la réconciliation : katallasso – réconcilier, 
échanger ou convertir de l’argent, remettre en harmonie. La réconciliation est une action de la part 
de Dieu.

2 Corinthiens 5:18-20 «18 Et tout cela vient de Dieu, qui nous a réconciliés avec lui par 
Christ, et qui nous a donné le ministère de la réconciliation. 19 Car Dieu était en Christ, 
réconciliant le monde avec lui-même, en n'imputant point aux hommes leurs offenses, et il a 
mis en nous la parole de la réconciliation. 20 Nous faisons donc les fonctions 
d'ambassadeurs pour Christ, comme si Dieu exhortait par nous; nous vous en supplions au 
nom de Christ: Soyez réconciliés avec Dieu!»

Soyez réconciliés avec Dieu. Etre réconcilié, c’est de passer de «ennemi» à «ami» de Dieu. C’est 
Dieu qui a fait le premier pas pour trouver la paix, cela vient de Dieu. Dieu réconcilie les hommes 
avec lui au lieu de les condamner pour leurs offenses. Dieu nous a obtenu la réconciliation. C’est 
un autre mot pour la justification – rendu juste. Et la solution, c’est le sang de Christ, le sacrifice de 
son propre Fils.
«serons-nous sauvés» - c’est un verbe au futur. C’est pour le jugement final que nous serons 
sauvés. «Serons-nous sauvés par sa vie», cela rejoint Romains 3:25 «pour ceux qui croiraient 
victime propitiatoire» - en donnant sa vie, il nous a réconcilié avec Dieu. C’est par cette acte 
passé que nous avons maintenant (présent) la réconciliation – la solution de Dieu est présent et 
nous glorifions Dieu pour cela. Le salut viendra au moment du jugement final :

Apocalypse 7:14 «13 Et l'un des vieillards prit la parole et me dit: Ceux qui sont revêtus de 
robes blanches, qui sont-ils, et d'où sont-ils venus? 14 Je lui dis: Mon seigneur, tu le sais. 
Et il me dit: Ce sont ceux qui viennent de la grande tribulation; ils ont lavé leurs robes, et ils 
les ont blanchies dans le sang de l'agneau.»
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Justifiés par son sang, nous serons sauvés de la colère de Dieu. Nos robes seront blanchies dans 
le sang de l’agneau.

Les derniers versets de ce chapitre 5 sont parfois mal interprétés. Il faut bien entrer dans la tête de 
Paul pour comprendre comment les arguments se complètent. D’abord considérons la construction 
du texte.

Romains 5:12 «C'est pourquoi, comme par un seul homme le péché est entré dans le monde, 
et par le péché la mort,»… puis Paul part dans une parenthèse, un explication de ce qu’il vient de 
dire...et au verset 17, il reprend le sujet initial : «Si par l'offense d'un seul la mort a régné par lui 
seul,….» et au verset 18 : il repart avec les déclarations : «Ainsi donc, comme par une seule 
offense la condamnation a atteint tous les hommes,...». Et il continue au verset 19 : « Car, 
comme par la désobéissance d'un seul homme beaucoup ont été rendus pécheurs...»   

Le fil conducteur est le péché d’un seul homme et ses conséquences.

Romains 5:12 « C'est pourquoi, comme par un seul homme le péché est entré dans le 
monde, et par le péché la mort, et qu'ainsi la mort s'est étendue sur tous les hommes, parce 
que tous ont péché,...»

 «C’est pourquoi» pourrait se lier à tout ce que Paul a déjà dit dans cette lettre ou spécifiquement à 
Romains 3:23 «Car tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu;». Paul va comparer Adam à 
Jésus Christ. Adam a péché et par conséquence il est mort physiquement. Mais Adam a aussi 
cassé sa relation avec Dieu par son péché, c’est une mort spirituelle. Les conséquences du péché 
d’Adam s’étendent à toute la race humaine. Si Adam n’avait pas péché, il serait encore vivant, 
immortel, aujourd’hui...en théorie. En désobéissant au commandement de Dieu, Adam a subi la 
mort physique – tout homme, en désobéissant à Dieu subit pas seulement la mort physique, ce 
qu’il a hérité de Adam, mais aussi la séparation avec la sainteté de Dieu. Chacun est 
personnellement responsable de ces propres péchés et chacun est condamné personnellement en 
étant exclu de la présence de Dieu.
Une question pourrait se poser : pourquoi Paul n’associe pas le péché à Eve, qui a péché le 
premier ? 

1 Timothée 2:13-14 «13 Car Adam a été formé le premier, Eve ensuite; 14 et ce n'est pas 
Adam qui a été séduit, c'est la femme qui, séduite, s'est rendue coupable de 
transgression.»

Adam a reçu le premier le commandement de Dieu de ne pas manger de l’arbre. Eve a été séduite 
par le serpent. Adam a mangé en connaissance de cause.

Genèse 2:16-18 «16 L'Éternel Dieu donna cet ordre à l'homme: Tu pourras manger de tous 
les arbres du jardin; 17 mais tu ne mangeras pas de l'arbre de la connaissance du bien et 
du mal, car le jour où tu en mangeras, tu mourras. 18 L'Éternel Dieu dit: Il n'est pas bon que 
l'homme soit seul; je lui ferai une aide semblable à lui.»

Ephésiens 5:23 «car le mari est le chef de la femme...»
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Et si Adam n’avait pas péché ? Sa femme serait morte...et il aurait perdu la possibilité de se 
reproduire ? On va s’arrêter là, car Eve et Adam ont péché et les deux sont morts physiquement.
Nous subissons les conséquences de leur péché, mais nous ne naissons pas pécheur...nous le 
devenons par notre propre péché, pas par le péché d’Adam.

Romains 14:12 «12 Ainsi chacun de nous rendra compte à Dieu pour lui-même.» 

Romains 5:13-14 «13 car jusqu'à la loi le péché était dans le monde. Or, le péché n'est pas 
imputé, quand il n'y a point de loi. 14 Cependant la mort a régné depuis Adam jusqu'à 
Moïse, même sur ceux qui n'avaient pas péché par une transgression semblable à celle 
d'Adam, lequel est la figure de celui qui devait venir.»

Adam avait une loi : de ne pas manger de l’arbre. Entre Adam et Moïse, il n’y avait pas de 
commandement direct de Dieu, comme la loi de Moïse.

Romains 2:15 «ils montrent que l'oeuvre de la loi est écrite dans leurs coeurs, 
leur conscience en rendant témoignage, et leurs pensées s'accusant ou se défendant tour à 
tour.»

Genèse 4:10 «10 Et Dieu dit: Qu'as-tu fait? La voix du sang de ton frère crie de la terre 
jusqu'à moi.» 

Caïn savait, par sa conscience, qu’il a fait quelque chose contre sa conscience, un loi écrite dans 
le coeur. Et Dieu a déclaré qu’il a péché en versant le sang de son frère. Caïn est mort 
physiquement et spirituellement à cause de son péché. Comme Adam avait besoin de justification 
pour son péché, Caïn aussi avait besoin de justification.

Romains 5:15-16 «15 Mais il n'en est pas du don gratuit comme de l'offense; car, si par 
l'offense d'un seul il en est beaucoup qui sont morts, à plus forte raison la grâce de Dieu et 
le don de la grâce venant d'un seul homme, Jésus Christ, ont-ils été abondamment 
répandus sur beaucoup. 16 Et il n'en est pas du don comme de ce qui est arrivé par un seul 
qui a péché; car c'est après une seule offense que le jugement est devenu condamnation, 
tandis que le don gratuit devient justification après plusieurs offenses.»

Le «don gratuit» c’est charisma en grec – même racine que charis – cadeau, grâce. Et c’est suivi 
de paraptoma – encore un mot se terminant par -ma, et qui signifie tomber à côté ou chute – c’est 
un mot différent que péché que nous avons déjà vu : hamartia – faute, manquer la cible.
Donc d’un côté, nous avons l’offense et le péché qui mènent à la condamnation, et de l’autre le 
don gratuit, la grâce de Dieu, le don de la grâce de Jésus, le don, le don gratuit qui mènent à la 
justification. «Le don de la grâce» - le mot «don» est «dorea» - le même don que celle du Saint 
Esprit dans Actes 2:38.
Adam, un seul homme, a introduit le péché et la mort, mais Jésus Christ est un seul homme qui a 
amené la grâce par un don de lui-même. Et en contraste avec un grand nombre sont morts, le don 
de Jésus Christ est «abondamment répandu sur beaucoup» - perriseuo – superflu, exceller, 
surpasser, supérieur. Adam a commis un péché avec des conséquences désastreuses pour les 
hommes qui suivent, mais Christ a apporté la justification en abondance, pleinement, d’une 
manière débordante à beaucoup de péchés commis. Le don de Christ est perçu comme supérieur.
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Romains 5:17-18 «17 Si par l'offense d'un seul la mort a régné par lui seul, à plus forte 
raison ceux qui reçoivent l'abondance de la grâce et du don de la justice régneront-ils dans 
la vie par Jésus Christ lui seul. 18 Ainsi donc, comme par une seule offense la 
condamnation a atteint tous les hommes, de même par un seul acte de justice la 
justification qui donne la vie s'étend à tous les hommes.»

Par le péché la mort a régné, mais l’abondance de la grâce a régné par Jésus Christ pour la vie. 
Condamnation pour tous les hommes, mais justification par la foi en Jésus Christ, par son acte 
juste.

Jean 10:10 «Le voleur ne vient que pour dérober, égorger et détruire; moi, je suis venu afin 
que les brebis aient la vie, et qu'elles soient dans l'abondance.»

Nous retrouvons le mot «abondance» lié à la vie que le berger nous donne. Paul accentue un seul 
homme et un seul acte, en parlant de Adam et de Christ...avec des conséquences pour tous les 
hommes.

Romains 5:19-20 «20 Or, la loi est intervenue pour que l'offense abondât, mais là où le péché 
a abondé, la grâce a surabondé, 21 afin que, comme le péché a régné par la mort, ainsi la 
grâce régnât par la justice pour la vie éternelle, par Jésus Christ notre Seigneur.»

«abondat» n’est pas le même mot que abondance vu précédemment. Cela a le sens de 
multiplication. Avec les multiples commandements de la loi de Moïse, il y avait une multiplication 
des transgressions de la loi. Mais la loi était nécessaire pour montrer à l’homme la sainteté que 
Dieu attend de l’homme.

Galates 3:19 «Pourquoi donc la loi? Elle a été donnée ensuite à cause des 
transgressions,...»

«la grâce a surabondé» - comme il y avait avec la loi une multitude de péchés à pardonner, il a 
fallu une surabondance – huperperisseuo – une hyper abondance de grâce.
Le péché a régné par la mort. Tout homme a peur de la mort...et c’est normal car tout homme est 
pécheur et devrait avoir peur de la colère de Dieu. Mais Dieu a apporté la grâce qui règne en 
apportant la justice et la vie éternelle, par Jésus Christ notre Seigneur – il est Seigneur et il règne.

Hébreux 10:11-13 «11 Et tandis que tout sacrificateur fait chaque jour le service et offre 
souvent les mêmes sacrifices, qui ne peuvent jamais ôter les péchés, 12 lui, après avoir 
offert un seul sacrifice pour les péchés, s'est assis pour toujours à la droite de Dieu,
13 attendant désormais que ses ennemis soient devenus son marchepied.»

Jésus Christ a apporté un seul sacrifice pour une multitude de péchés et il s’est assis à la droite de 
Dieu pour régner.
Nous arrivons à la fin de cette section sur la justification. C’est par le sang de Jésus Christ que 
nous sommes justifiés, rendu justes. Avant d’aborder la prochaine section de cette lettre, voyons 
où nous sommes dans la globalité de la lettre.
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Romains peut se diviser en deux grandes parties : une partie doctrinale et une partie pratique.
Dans la partie doctrinale, il y a 4 sections :
- Condamnation (1-3:20)
- Justification (3:21-5)
- Sanctification (6-7)
- Glorification (8)

Nous pouvons aussi voir ces quatre sections de point de vue chronologique dans notre vie :

La condamnation dure jusqu’au moment du baptême. A ce moment-là, nous recevons la 
justification par le sang de Christ. Et aussi à ce moment-là, nous recevons le Saint Esprit et notre 
sanctification dure jusqu’au jugement final. Au-delà du jugement, aura lieu notre glorification.

La Sanctification

Dans la lettre aux Romains, la sanctification n’est pas la même chose que la justification. Nous 
avons vu en 

Romains 5:9 «maintenant que nous sommes justifiés par son sang, serons-nous sauvés par 
lui de la colère. 10 Car si, lorsque nous étions ennemis, nous avons été réconciliés avec 
Dieu par la mort de son Fils»

Nous sommes justifiés par le sang de Jésus Christ et nous sommes réconciliés avec Dieu à ce 
moment-là. Est-ce que nous sommes «sanctifiés», rendu saints, au même instant ?

1 Corinthiens 6:11 « Et c'est là ce que vous étiez, quelques-uns de vous. Mais vous avez été 
lavés, mais vous avez été sanctifiés, mais vous avez été justifiés au nom du Seigneur Jésus 
Christ, et par l'Esprit de notre Dieu.»

Lavés (il parle du baptême), sanctifiés, justifiés et recevoir le l’Esprit de Dieu au même instant. 
Donc dans ce passage de 1 Corinthiens, la sanctification est égale à la justification. Voici un 
passage qui peut nous aider à sentir la différence entre la sanctification à un moment précis et la 
sanctification qui dure des années :

1 Corinthiens 1:2 « à l'Église de Dieu qui est à Corinthe, à ceux qui ont été sanctifiés en 
Jésus Christ, appelés à être saints, et à tous ceux qui invoquent en quelque lieu que ce soit 
le nom de notre Seigneur Jésus Christ, leur Seigneur et le nôtre:»  

«ont été sanctifiés» et «appelés à être saints», sanctifiés dans le passé à un moment précis et être 
saints qui dure dans le temps. Si je cherche le mot «sanctification» dans la lettre aux Romains, je 
ne trouve pas ce mot dans la version Segonde. Mais regardons ce passage :

Romains 6:22 «Mais maintenant, étant affranchis du péché et devenus esclaves de Dieu, 
vous avez pour fruit la sainteté et pour fin la vie éternelle.»

Après avoir été «rendu juste» du péché, nous avons pour fruit la «sainteté» et la vie éternelle. Ce 
mot «sainteté» en grec est «hagiasmos» qui signifie consécration, purification, sanctification ou 
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sainteté. «Sanctifier» c’est le verbe. Ils ont comme racine le mot «hagios» - saint, mis à part, 
séparé, consacré.

1 Thessaloniciens 4:3 « Ce que Dieu veut, c'est votre sanctification; c'est que vous vous 
absteniez de l'impudicité;»

Il faut s’abstenir de l’impudicité tout le temps, c’est la sanctification – hagiasmos, le même mot que 
«sainteté».
Dans Romains 1:7, il ne mentionne pas que les Romains «ont été sanctifiés» mais comme dans 1 
Corinthiens, il mentionne «appelés à être saints», dans la durée. Donc dans l’esprit de la lettre aux 
Romains, il serait mieux de m’appeler «Mark le juste» que «Saint Mark».

Hébreux 12:14 «Recherchez la paix avec tous, et la sanctification, sans laquelle personne ne verra 
le Seigneur.»

Recherchez la sanctification (hagiasmos) sinon on ne verra pas le Seigneur. Il ne suffit pas d’etre 
justifié, il faut vivre une vie sainte, ne pas se rebeller contre Dieu, sinon on perdra notre vie 
éternelle dans sa présence.

Attention à ne pas se faire avoir par le changement de chapitre de 5 à 6. Paul poursuit son 
explication. Certaines personnes voient le chapitre 5 comme une première étape : la justification, 
et le chapitre 6 comme la prochaine étape : le baptême. Il n’y a pas deux étapes. Est-ce que vous 
voyez une transition entre Romains 5:20 «mais là où le péché a abondé, la grâce a surabondé» 
et Romains 6:1 «Demeurerions-nous dans le péché, afin que la grâce abonde?»  
Ce n’est pas Paul qui a décidé un changement de chapitre. Savez-vous d’où est venu le partage 
en chapitres ?
En 1226, l’archevêque de Canterbury, Etienne Langton, un catholique, a divisé le Bible en latin (la 
Vulgate) en chapitres. La division de l’ancien testament est venu après, en 1448, par un rabbin juif 
appelé Nathan.

Romains 6:1 «Que dirons-nous donc? Demeurerions-nous dans le péché, afin que la grâce 
abonde?» 

Quel est la réponse de Paul à cette question ? «Loin de là». C’est une des négations les plus 
fortes. Paul l’a déjà utilisé 3 fois et souvent il ajoute «au contraire» pour appuyer encore plus son 
opposition. Certes non ! C’est absolument impossible ! Il y a de la passion chez Paul.
En 5:20, Paul vient de dire «là où le péché a abondé, la grâce a surabondé». Donc il faut 
pécher plus pour qu’il y ait plus de grâce ? Paul veut anticiper ses critiques. Voici ce qu’il a déjà dit 
en 3:8 «Et pourquoi ne ferions-nous pas le mal afin qu'il en arrive du bien, comme quelques-
uns, qui nous calomnient, prétendent que nous le disons? La condamnation de ces gens 
est juste.» 
Il y avait des calomniateurs qui saisissaient l’occasion pour dire que Paul est un faux prophète : il 
dit qu’il faut faire plus de mal ! Il y avait une doctrine qui s’appelle le «antinomisme» - contre la loi. 
Il disait que la loi morale n’est pas obligatoire pour les chrétiens. C’était probablement des juifs qui 
disent que Paul enseigne qu’il n’est pas important de suivre la loi de Moïse...on peut vivre comme 
on veut. Dieu va leur accorder plus de grâce et c’est bon. Paul va en reparler en 6:15 «Quoi donc! 
Pécherions-nous, parce que nous sommes, non sous la loi, mais sous la grâce? Loin de 
là!»
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Romains 6:2 « Loin de là! Nous qui sommes morts au péché, comment vivrions-nous encore 
dans le péché?»

Est-ce une affirmation ou une question ? C’est une question auquel Paul va répondre dans tout le 
paragraphe qui suit. Que veut dire «mort au péché» ? Est-ce que cela veut dire qu’il n’y a plus de 
tentations ? Le péché n’a plus d’importance maintenant ? Le chrétien peut faire comme il veut ? 
Notez que c’est «péché» au singulier. Pourquoi parler de péché au singulier quand nous savons 
que nous commettons une multitude de péchés ? Ici, c’est le péché – c’est un statut, un état. Et 
après cet état de «mort au péché», il y a aura un nouvel état. Paul va mentionner cet état de «mort 
au péché» trois fois dans ce paragraphe : (2,7,11).

2 Corinthiens 5:14-18 «14 Car l'amour de Christ nous presse, parce que nous estimons que, 
si un seul est mort pour tous, tous donc sont morts; 15 et qu'il est mort pour tous, afin que 
ceux qui vivent ne vivent plus pour eux-mêmes, mais pour celui qui est mort et ressuscité 
pour eux. 16 Ainsi, dès maintenant, nous ne connaissons personne selon la chair; et si 
nous avons connu Christ selon la chair, maintenant nous ne le connaissons plus de cette 
manière. 17 Si quelqu'un est en Christ, il est une nouvelle créature. Les choses anciennes 
sont passées; voici, toutes choses sont devenues nouvelles. 18 Et tout cela vient de Dieu, 
qui nous a réconciliés avec lui par Christ, et qui nous a donné le ministère de la 
réconciliation.»

Nous sommes morts car Christ est mort. Christ est vivant et nous sommes vivants, une nouvelle 
créature.
Est-ce que «mort au péché» veut dire que je suis maintenant parfait, que je ne pèche plus ? Au 
chapitre 7, on verra que Paul lui-même continue de pécher, même après qu’il soit «mort au 
péché». Mais il ne vit plus «dans» le péché. Au verset 6:1, il parle de «demeurer» dans le péché, 
c’est y faire sa demeure, c’est vouloir, choisir le péché. Ce n’est pas de tomber sous la tentation, 
puis pécher, regretter et demander pardon.
Quels sont les cinq points de la conversion ? Entendre, croire, se repentir, confesser et se baptiser. 
A quel moment, sommes-nous «morts au péché» ?

Romains 6:3-4 «3 Ignorez-vous que nous tous qui avons été baptisés en Jésus Christ, c'est 
en sa mort que nous avons été baptisés?
4 Nous avons donc été ensevelis avec lui par le baptême en sa mort, afin que, comme 
Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père, de même nous aussi nous marchions 
en nouveauté de vie.»

Est-ce le but de Paul d’expliquer aux Romains la conversion ? Il parle à des baptisés et il s’identifie 
à eux. Voici un passage qui explique la conversion :

Actes 22:12-16 «12 Or, un nommé Ananias, homme pieux selon la loi, et de qui tous les Juifs 
demeurant à Damas rendaient un bon témoignage, vint se présenter à moi, 13 et me dit: 
Saul, mon frère, recouvre la vue. Au même instant, je recouvrai la vue et je le regardai.
14 Il dit: Le Dieu de nos pères t'a destiné à connaître sa volonté, à voir le Juste, et à 
entendre les paroles de sa bouche; 15 car tu lui serviras de témoin, auprès de tous les 
hommes, des choses que tu as vues et entendues. 16 Et maintenant, que tardes-tu? Lève-
toi, sois baptisé, et lavé de tes péchés, en invoquant le nom du Seigneur.»
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Paul saisit une opportunité pour parler de sa propre conversion devant des juifs – il saisit une 
occasion (on penserait défavorable) pour évangéliser.
Mais ici dans Romains, Paul dit «nous tous qui avons été baptisés en Jésus Christ». C’est qui le 
«nous» ? C’est Paul, les Romains, des juifs et des non-juifs. Rappelez-vous que Paul écrit «aux 
bien-aimés de Dieu à Rome (1:7)»...aux saints à Rome. Et on verra plus loin, à ceux qui ont reçu 
le don du Saint Esprit à Rome. Mais Paul veut leur apporter un enseignement de plus, ou un 
rappel, sur l’impact du baptême. «Ignorez-vous» - c’est que vous le savez ou vous ne vous rendez 
pas compte. Est-ce que Paul leur demande de se baptiser car ils n’ont pas pleinement compris 
l’impact de leur baptême ? Non. Qu’est-ce que Paul veut leur enseigner ? Alors, c’est à quel 
moment que nous sommes «morts au péché» ? C’est quoi l’évangile ?

1 Corinthiens 15:1-4 «Je vous rappelle, frères, l'Évangile que je vous ai annoncé, que vous 
avez reçu, dans lequel vous avez persévéré, 2 et par lequel vous êtes sauvés, si vous le 
retenez tel que je vous l'ai annoncé; autrement, vous auriez cru en vain. 3 Je vous ai 
enseigné avant tout, comme je l'avais aussi reçu, que Christ est mort pour nos péchés, 
selon les Écritures; 4 qu'il a été enseveli, et qu'il est ressuscité le troisième jour, selon les 
Écritures;»

«mort, enseveli, ressuscité» - c’est l’évangile, la solution de Dieu pour effacer nos péchés et nous 
réconcilier avec lui. A quel moment sommes-nous morts pour nos péchés ? «ensevelis avec lui par 
le baptême en sa mort». Certaines personnes disent que c’est un baptême symbolique, spirituel, 
«dans l’Esprit». Le verbe grec baptizo signifie plonger, immerger. Pour Paul, est-ce que «lève-toi, 
sois baptisé et lavé...» c’est du symbolique ? Et pour l’eunuque «ils descendirent tous deux dans 
l’eau...et ils sortirent de l’eau», ce n’était pas physiquement dans du H2O mais c’était 
spirituellement qu’ils descendirent dans de l’eau et sortirent de l’eau ? Lorsqu’un sous-marin est en 
immersion, c’est juste quelques gouttes, il est à peine mouillé ? Les Romains et Paul ont reçu un 
même baptême – il n’est pas nécessaire d’expliquer davantage ce que c’était physiquement. C’est 
dans la mort de Jésus Christ que nous avons été baptisé...donc quelque chose est mort à ce 
moment-là, à ce moment précis. Quelque chose est bien mort, point final, terminé, fini. Et quelque 
chose a pris vie, a commencé, une nouvelle existence, différent de la première.
«Ignorez-vous que nous tous qui avons été baptisés en Jésus Christ...» De quelle église Paul 
parle-t-il ? Il ne mentionne pas une église en particulier. Autour de nous, il y a tellement d’églises, 
de mouvements, de groupements...et tous se disent «chrétiens». J’ai créé un site web «eglise-du-
christ.com» - il n’est pas mentionné catholiques, protestants, évangélique ou autre chose. Paul 
s’identifie aux Romains «baptisés en Jésus Christ». Nous verrons dans cette lettre que 
l’expression «en Christ» est très important pour notre «identité» - qui sommes-nous ? Nous 
sommes «en Christ».

Romains 6:11 «Ainsi vous-mêmes, regardez-vous comme morts au péché, et comme vivants 
pour Dieu en Jésus Christ.»

Ceux qui sont «morts au péchés», comme précisé au verset 2, sont «en Christ». Avez-vous 
entendu parler de «la chapelle de Fuveau» ? Si vous allez sur leur site, vous ne verrez de mention 
«église de Jésus Christ» nulle part. Et il y a beaucoup d’enfants des églises du Christ qui 
participent à la colonie en été organisée par «la chapelle de Fuveau». Je suis d’accord que chaque 
église est indépendante avec sa propre gouvernance locale. Mais n’y a-t-il pas une identité 
commune ? Oui, notre identité «nous tous qui avons été baptisés en Jésus Christ», c’est tous ceux 
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qui sont «morts au péché» et qui sont «vivants pour Dieu en Jésus Christ». Et à quel moment, 
sommes-nous «morts au péché» ? Au moment précis que nous nous identifions avec la mort de 
Jésus Christ dans le baptême. Pourquoi donc éviter de dire que nous appartenons à Jésus Christ 
et que c’est depuis le moment de notre baptême ?
Nous avons vu en Romains 3:23 que tous ont péchés et sont privés de la gloire de Dieu. A 
cause de leurs péchés, tous sont légalement condamnés. Mais ceux qui sont «morts au péché», 
sont libérés de cette condamnation. Le mot qui me vient à l’esprit est le mot «immunité». Selon le 
dictionnaire, c’est une protection contre les actions judiciaires. Christ a apporté cette «immunité» 
par sa mort. Nous prenons l’identité de Christ lorsque nous mourrons comme lui, ensevelis comme 
lui.

Galates 3:26-27 «26 Car vous êtes tous fils de Dieu par la foi en Jésus Christ; 27 vous tous, 
qui avez été baptisés en Christ, vous avez revêtu Christ.»

Nous avons été baptisés en Christ, morts avec lui. Nous avons «revêtu Christ – nous avons mis le 
maillot de l’équipe de Christ – nous avons pris la nationalité de Christ. Nous avons l’identité de 
Christ. Comme Christ a obéit à Dieu en mourant pour nos péchés, de même nous obéissons à 
Dieu en mourant par le baptême. Nous avons par cet obéissance, changé de statut, maintenant 
nous sommes morts au péché, en Christ.
Nous avons vu dans le passage de 1 Corinthiens 15 que Christ est mort, enseveli, et ressuscité. 
Pourquoi est-ce important de mentionner «enseveli». Ce qui compte pour nous c’est «morts au 
péché» et «vivants pour Dieu», donc la mort et la résurrection de Jésus. Mais notre passage 6:4 
dit «ensevelis avec lui par le baptême». Voici la traduction Bonnes Nouvelles :

Romains 6:3-4 «Ne savez-vous pas que nous tous qui avons été baptisés pour être unis à 
Jésus-Christ, nous avons été baptisés en étant unis dans sa mort ? Par le baptême, donc, 
nous avons été enterrés avec lui pour être morts avec lui, afin que, tout comme Christ a été 
ramené de la mort à la vie par la puissance glorieuse du Père, nous aussi nous vivions 
d’une vie nouvelle.»

«être unis à Christ» «enterré avec lui», pour être mort avec lui. C’est comme si nous partagions sa 
tombe. 

Actes 2:29 «Hommes frères, qu'il me soit permis de vous dire librement, au sujet du 
patriarche David, qu'il est mort, qu'il a été enseveli, et que son sépulcre existe encore 
aujourd'hui parmi nous.» 

«mort, enseveli, sépulcre» - oui, David est bien «mort et enterré». Nous nous identifions avec 
Christ, car par le baptême nous sommes bien mort et enterré. Notre vie du passé est mort et 
enterré, nous sommes «morts au péché» à cette vie de péché...et c’est irréversible, nous n’allons 
plus y retourner. Paul n’est pas en train de demander aux Romains de se baptiser – ils le sont 
déjà, ils ont compris cette nécessité...mais il en train de leur rappeler qu’avec le baptême, leur vie 
dans le péché, c’est du passé, c’est fini...maintenant ils ont une nouvelle vie et ils doivent vivre 
selon cette nouvelle vie, toujours identifiée à «en Christ». Pour être ressuscité par Dieu, il faut déjà 
être définitivement morts. Des personnes pourraient dire : Jésus n’est pas ressuscité, car il était 
juste blessé, il n’était pas complètement mort en descendant de la croix. Mais Jésus est mort «et 
enseveli» - il est bien mort. Dieu ne va le ressusciter de cette mort définitive que trois jours après.
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En grec, nous avons le verbe «sunthapto» - «thapto» signifie enterrer, ensevelir, mais Paul ajoute 
la préposition «sun» avec, associé, ensemble pour appuyer cette «union» avec l’ensevelissement 
de Jésus. Jésus est mort et bien mort. Il a été enseveli, il n’y a plus de doute possible sur sa mort. 
C’est sûre que «enseveli» se lie avec l’immersion du baptême, mais c’est surtout pour montrer une 
mort définitive. Je pense qu’il y a aussi une idée de «participation totale» avec Christ, participation 
à sa mort, son ensevelissement, et à sa résurrection.

Colossiens 2:12 «ayant été ensevelis avec lui par le baptême, vous êtes aussi ressuscités en 
lui et avec lui, par la foi en la puissance de Dieu, qui l'a ressuscité des morts.»

«enseveli avec lui et ressuscité avec lui», par le baptême.

Jean 12:20,23-26 «20 Quelques Grecs, du nombre de ceux qui étaient montés pour adorer 
pendant la fête...23 Jésus leur répondit: L'heure est venue où le Fils de l'homme doit être 
glorifié. 24 En vérité, en vérité, je vous le dis, si le grain de blé qui est tombé en terre ne 
meurt, il reste seul; mais, s'il meurt, il porte beaucoup de fruit. 25 Celui qui aime sa vie la 
perdra, et celui qui hait sa vie dans ce monde la conservera pour la vie éternelle.
26 Si quelqu'un me sert, qu'il me suive; et là où je suis, là aussi sera mon serviteur. Si 
quelqu'un me sert, le Père l'honorera.»

Pourquoi je commence au verset 20 ? Il y a des Grecs, des non-juifs qui se joignent à la foule pour 
écouter Jésus. Ce que Jésus va dire s’adresse à eux aussi. Si le grain de blé, qui est enterré, 
meurt, il apportera une nouvelle vie avec beaucoup de fruits. Les scientifiques ne comprennent 
pas comment se fait cette transformation, mais on sait que la mort de la graine est nécessaire au 
processus. N’oublions pas le début du contexte au verset 1 «Demeurerions-nous dans le 
péché ?». Non, il faut tirer un trait sur le péché, nous sommes «morts au péché».

« comme Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père» - j’aurai bien traduit «par la 
puissance du père», mais le grec dit bien par la gloire du père. Dieu a utilisé sa puissance pour 
ressusciter Jésus… «par la gloire du Père» ajoute une dimension, c’est plus large que puissance. 
Il utilise le mot «Père» et pas «Dieu». En tant que Père, il ne pouvait laisser son Fils voir la 
corruption. Il a ressuscité son Fils, par amour pour lui. Mais aussi pour achever son dessein 
éternel. Pour amener la solution d’une nouvelle vie, dans la présence du Père. C’est accomplir son 
dessein qui lui donne la gloire.
« de même nous aussi nous marchions en nouveauté de vie» - de même commence une 
comparaison qui va se poursuivre jusqu’au verset 14. «marcher» - en grec «peripateo» - ce qui 
veut dire «marcher autour». C’est un mot très utilisé par Paul pour dire «se conduire», notre 
comportement, notre manière de vivre, nos actions. Nous changeons de statut en passant de 
«mort au péché» à «vivant pour Dieu». Une nouvelle vie commence – nous sommes «nés de 
nouveau». Donc on fait une croix sur le passé…justement par la croix.

Romains 6:5 «En effet, si nous sommes devenus une même plante avec lui par la conformité 
à sa mort, nous le serons aussi par la conformité à sa résurrection,»

«une même plante» - sumphuo - est un mot qui signifie «poussé ou croître ensemble».
«conformité» - homoioma – ressemblant, image, l’idée de copié-collé, semblable, conformité.
Par le baptême, nous sommes unis et nous croissons ensemble avec Jésus-Christ. Pensez à la 
graine qui meurt et qui vit avec la croissance d’une nouvelle plante. Notre baptême est du copié-
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collé à la mort et à la résurrection de Jésus Christ. Nous parlons ici d’une résurrection avec Jésus 
lors de notre baptême...ce n’est pas la résurrection avec Jésus lors de son retour. Est-ce que vous 
avez remarquez le petit mot «si», si nous sommes devenus une même plante, si nous sommes 
ensevelis avec Christ...c’est conditionel. Et si on ne passe pas par le baptême ? Nous restons 
dans le statut de mort.
Sans cet acte «en conformité» à la mort et à la résurrection de Jésus, il ne peut y avoir ce 
changement de statut absolument nécessaire : de mort au péché à vivant pour Dieu.

Ephésiens 2:5-6 «4 Mais Dieu, qui est riche en miséricorde, à cause du grand amour dont il 
nous a aimés, 5 nous qui étions morts par nos offenses, nous a rendus à la vie avec Christ 
(c'est par grâce que vous êtes sauvés); 6 il nous a ressuscités ensemble, et nous a fait 
asseoir ensemble dans les lieux célestes, en Jésus Christ,»

«morts par nos offenses» et «rendus à la vie avec Christ». Etre ressuscité avec Christ, c’est être 
ensemble avec lui, là où il est en ce moment, dans la dimension spirituel.

Romains 6:6-7 «6 sachant que notre vieil homme a été crucifié avec lui, afin que le corps du 
péché fût détruit, pour que nous ne soyons plus esclaves du péché; 7 car celui qui est mort 
est libre du péché.»

C’est seulement par le baptême que nous pouvons être «libre du péché». Paul utilise plusieurs 
synonymes pour décrire notre statut, notre état de pécheur : mort au péché, ensevelis avec Christ, 
conformité à sa mort, vieil homme crucifié avec Christ, corps de péché détruit, esclave du péché. 
Tout cela pour passer à une conformité à sa résurrection, un statut de «libre du péché», c’est à 
dire que le péché ne domine plus sur nous, nous commençons une nouvelle vie libérée du péché.
«le corps du péché fut détruit» - katargeo – rendre vain, anéantir, détruire, privé de force, réduire à 
néant. J’aimerais regarder un passage en Colossiens car nous y retrouvons beaucoup des mêmes 
mots clés que notre texte :

Colossiens 3:5-10 «5 Faites donc mourir les membres qui sont sur la terre, l'impudicité, 
l'impureté, les passions, les mauvais désirs, et la cupidité, qui est une idolâtrie.
6 C'est à cause de ces choses que la colère de Dieu vient sur les fils de la rébellion,
7 parmi lesquels vous marchiez autrefois, lorsque vous viviez dans ces péchés.
8 Mais maintenant, renoncez à toutes ces choses, à la colère, à l'animosité, à la 
méchanceté, à la calomnie, aux paroles déshonnêtes qui pourraient sortir de votre bouche.
9 Ne mentez pas les uns aux autres, vous étant dépouillés du vieil homme et de ses 
oeuvres, 10 et ayant revêtu l'homme nouveau, qui se renouvelle, dans la connaissance, 
selon l'image de celui qui l'a créé.»

«membres..corps», marcher, vieil homme, homme nouveau. Et le chapitre commence au verset 1 
avec «Si donc vous êtes ressuscités avec Christ» - c’est conformité à sa résurrection, c’est être 
baptisé en Christ. «ayant revêtu l’homme nouveau, qui se renouvelle» - cela rejoint l’idée de croître 
ensemble, de grandir ensemble. Ce n’est pas nouveau juste après le baptême car cela se 
«renouvelle». Nous verrons ce verbe «renouveler» plus loin en parlant du Saint Esprit en nous.
Paul dit aux Colossiens de renoncer à tous ces péchés de l’ancienne vie, dont le mensonge. Le 
mensonge ce n’est pas seulement dire le contraire de la vérité, c’est aussi de cacher la vérité, 
manque de transparence et perte de confiance. Les mensonges, c’est fini pour celui qui est «mort 
au péché». Nous avons l’habitude dans notre groupe de maison de faire une «liste de requêtes 
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pour la prière», puis on demande à un frère de prier. En parlant de cela avec un frère, il ne me dit 
pas comment cela se passe dans son groupe – il ne dit rien. Et j’apprends plus tard que son 
groupe passe une heure sur la liste de requêtes pour la prière – c’est devenu un moment, de 
calomnie, de médisances, de paroles déshonnêtes et d’animosités. Ce n’est pas le but et il faut en 
parler si on veut le corriger. C’est «marcher comme autrefois» pour le chrétien.
«ne soyons plus esclaves du péché» - Paul est en train d’encourager les Romains vers la 
sanctification ou la sainteté. Ne soyez plus asservis au péché, singulier – ne revenez pas en 
arrière au point de changer de statut. Une personne devenue vivante pour Dieu peut redevenir 
«mort au péché» si elle devient «asservi au péché».

Romains 6:8-11 «8 Or, si nous sommes morts avec Christ, nous croyons que nous vivrons 
aussi avec lui, 9 sachant que Christ ressuscité des morts ne meurt plus; la mort n'a plus de 
pouvoir sur lui. 10 Car il est mort, et c'est pour le péché qu'il est mort une fois pour toutes; 
il est revenu à la vie, et c'est pour Dieu qu'il vit. 11 Ainsi vous-mêmes, regardez-vous 
comme morts au péché, et comme vivants pour Dieu en Jésus Christ.»

Si...oui, si...nous avons été baptisé en Christ, notre vie est calquée sur la sienne. Nous sommes 
mort avec Christ, et nous vivrons avec Christ. Christ est mort pour le péché (singulier). Il est 
ressuscité pour vivre avec Dieu. Nous sommes morts au péché et nous vivons pour Dieu aussi, en 
Jésus-Christ.
Christ a terminé, mis fin, à un état de péché. C’est grâce à ce sacrifice que nous pouvons être 
morts au péché (singulier).

1 Jean 2:2 «Il est lui-même une victime expiatoire pour nos péchés, non seulement pour les 
nôtres, mais aussi pour ceux du monde entier.»

Christ est mort pour nos péchés (pluriel...et il y en a beaucoup). Et dans le verset précédent, il dit 
«afin que vous ne péchiez plus». C’est la même conclusion que dans Romains 6. «Mort au péché» 
afin de ne plus pécher comme avant le baptême.
Christ est mort «une fois pour toutes» - en grec «epaphax» - epi «sur» et phax «une fois». Une fois 
pour toute ou une seule fois.

Hébreux 7:26-27 «26 Il nous convenait, en effet, d'avoir un souverain sacrificateur comme 
lui, saint, innocent, sans tache, séparé des pécheurs, et plus élevé que les cieux,
27 qui n'a pas besoin, comme les souverains sacrificateurs, d'offrir chaque jour des 
sacrifices, d'abord pour ses propres péchés, ensuite pour ceux du peuple, -car ceci, il l'a 
fait une fois pour toutes en s'offrant lui-même.»

Le sacrifice de Christ pour les péchés du peuple s’est fait une seule fois et n’a pas besoin d’être 
répété. C’est un acte unique, qui suffit pour que nous soyons morts au péché.

Hébreux 9:25-26 «25 Et ce n'est pas pour s'offrir lui-même plusieurs fois qu'il y est entré, 
comme le souverain sacrificateur entre chaque année dans le sanctuaire avec du sang 
étranger; 26 autrement, il aurait fallu qu'il eût souffert plusieurs fois depuis la création du 
monde, tandis que maintenant, à la fin des siècles, il a paru une seule fois pour abolir le 
péché par son sacrifice.»

«une seule fois» - hapax – pour abolir le péché. C’est enlever tout pouvoir au péché.
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Verset 11, regardez-vous ou considérez-vous comme morts au péché et comme vivants pour Dieu. 
Le verbe traduit «regardez-vous», «considérez-vous» dans la Colombe, est un verbe que nous 
avons déjà vu : logizomai - «imputé» à justice...un terme comptable...créditer. Mais ce verbe peut 
aussi avoir le sens de réfléchir, méditer, conclure, estimer. Réfléchissez bien à ceci : vous êtes 
morts au péché et vivants pour Dieu – qu’est ce que cela change pour vous ?

Romains 6:12 «Que le péché ne règne donc point dans votre corps mortel, et n'obéissez pas 
à ses convoitises.»

Ce qui change ? Le péché ne doit plus régner sur vous ! Vous êtes morts au péché, donc vivez 
comme si c’est vraiment le cas. Nous sommes en plein milieu d’une bataille spirituelle. En étant 
«en Christ», nous avons mis l’uniforme de Christ. Le camp du péché est sous le règne de Satan, 
mais nous sommes maintenant dans le camp de Christ. Nous sommes «morts» au camp de Satan 
et enrôlés dans le camp de Dieu. Nous devons nous battre pour notre camp. Puisque nous avons 
changé de camp, nous pouvons combattre plus efficacement contre les tentations, résister, car 
nous vivons pour Dieu. 
«n’obéissez plus» - hupoakouo – écouter sous – être attentif aux ordres, se soumettre aux ordres, 
obéir. Cela rejoint l’esclave du vs 6, le corps du péché est détruit, nous sommes libérés du péché – 
rien ne nous oblige d’écouter les convoitises.

Romains 6:13 «13 Ne livrez pas vos membres au péché, comme des instruments d'iniquité; 
mais donnez-vous vous-mêmes à Dieu, comme étant vivants de morts que vous étiez, et 
offrez à Dieu vos membres, comme des instruments de justice.» 

«membres aux péché» - c’est plus large que les bras et les jambes, c’est notre corps entier, nos 5 
sens, notre coeur, notre esprit. Le mot pour «instrument» peut aussi être traduit «arme ou outil». 
Livrer et donner, c’est le même verbe «paristemi» - se placer à côté de, se tenir à côté de, c’est 
choisir son camp. «iniquité» , c’est le contraire de ce qui est juste...c’est le contraire de la «justice» 
que nous trouvons à la fin du verset. Choisissez votre camp, ne vous placer pas dans le camp de 
ce qui est injuste, en péchant par un de vos cinq sens. La lutte est une décision, dans la tête. Il 
faut se placer dans le camp de Dieu, et mettre à la disposition de Dieu (offrir n’est pas dans le 
grec), nos cinq sens et faire la volonté de Dieu, ce qui est juste selon Dieu.

Romains 6:14 «14 Car le péché n'aura point de pouvoir sur vous, puisque vous êtes, non 
sous la loi, mais sous la grâce.»

Jésus est venu apporter la solution de Dieu : la grâce. Ceux qui sont morts au péché ne sont plus 
dominés par le péché – le péché n’a plus de pouvoir sur nous. Le mot pour pouvoir n’est pas le 
mot grec habituel (exousia), mais un mot dérivé de seigneur (kurieuo). Nous ne sommes plus sous 
la domination du péché, le péché n’est plus notre seigneur. La loi ne peut pas justifier le pécheur, 
mais la grâce peut le faire...mais il faut se battre, cela demande un effort. Qui est notre seigneur, 
qui domine sur nous, le péché ou Dieu ? Paul a répondu à la question : faut-il pécher encore plus 
afin qu’il y ait plus de grâce ? Loin de là.

Romains 6:15-16 «15 Quoi donc! Pécherions-nous, parce que nous sommes, non sous la loi, 
mais sous la grâce? Loin de là! 16 Ne savez-vous pas qu'en vous livrant à quelqu'un 
comme esclaves pour lui obéir, vous êtes esclaves de celui à qui vous obéissez, soit du 
péché qui conduit à la mort, soit de l'obéissance qui conduit à la justice?»
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 Quelle est la différence entre cette question et la question posée au verset 1 : Demeurerions-nous 
dans le péché, afin que la grâce abonde? La réponse est la même : Loin de là !
Est-ce que vous allez continuer délibérément dans un état de rébellion contre Dieu (demeurer) ? 
Ou allez-vous pécher, comme un acte isolé...ce n’est pas si grave...de toute façon, il y a la grâce. 
J’ai déjà entendu cette excuse : «je suis sûr que Dieu va me pardonner juste ce péché là» 
(coucher avec un homme qui n’est pas son mari). C’est un faux raisonnement. En se laissant aller 
au péché (singulier), nous sommes esclave au péché. Il vaut mieux être esclave en obéissant à 
Christ, ce qui conduit à ce qui est juste. Nous ne devons plus nous poser la question : est-ce que 
ce que je veux faire est interdit (contre la loi)...mais plutôt la question : est-ce que je cherche à 
plaire à Dieu ? A faire plaisir à mon maître ?
Nous avons déjà vu le passage en 2 Pierre 2:20-21 qui montre que si on est mort au péché et 
qu’on retourne dans le péché, c’est difficile (pas impossible) de se tourner vers la sanctification.

Romains 6:17-18 «Mais grâces soient rendues à Dieu de ce que, après avoir été esclaves du 
péché, vous avez obéi de coeur à la règle de doctrine dans laquelle vous avez été 

instruits.18 Ayant été affranchis du péché, vous êtes devenus esclaves de la justice. - » 
  
Actes 2:37 «38 Il fit arrêter le char; Philippe et l'eunuque descendirent tous deux dans l'eau, 
et Philippe baptisa l'eunuque.»

Vous avez pris une décision et un engagement – de tout votre coeur – au moment que vous avez 
décidé de vous faire baptiser en Christ. Obéir de coeur, après l’enseignement, ce n’est pas une 
réaction suite à un bon feeling, une émotion qui nous dit que c’est une bonne chose à faire. Si je 
me baptise, c’est que je suis absolument certain que Jésus est le Fils de Dieu et qu’il est la 
solution à mes péchés. Je veux être mort au péché et vivant pour Dieu – ma vie va complètement 
changer.

1 Pierre 3:15 «15 Mais sanctifiez dans vos coeurs Christ le Seigneur, étant toujours prêts à 
vous défendre, avec douceur et respect, devant quiconque vous demande raison de 
l'espérance qui est en vous,»

C’est dans notre coeur, que nous allons prendre une décision ferme. Nous allons obéir de coeur.
C’est quoi «la règle de doctrine» ? Une nouvelle loi ? Traduction Bonnes Nouvelles : «Vous avez 
obéi maintenant de tout votre coeur au modèle contenu dans l’enseignement que vous avez 
reçu.»
«règle» - tupos – modèle, empreinte, image, moule, exemple. Ce n’est pas une loi.
«doctrine» - didache – enseignement, instruction. En grec, il n’y a pas de distinction entre 
enseignement et doctrine.

Philippiens 3:17 « Soyez tous mes imitateurs, frères, et portez les regards sur ceux qui 
marchent selon le modèle que vous avez en nous».   

Suivre l’exemple d’un frère plus mûr, l’imiter dans son comportement. Vous avez obéi à l’exemple 
de l’enseignement que vous avez «été instruits» - paradidomi – traduit «livrés» dans le chapitre 1, 
mais ici plutôt avec le sens de «livré oralement» - transmis. Quelqu’un a enseigné les Romains, en 
suivant le modèle qu’ils avaient reçus et suite à cela, les Romains se sont baptisés – grâces à 
Dieu.

66



Tite 2:11-12 «11 Car la grâce de Dieu, source de salut pour tous les hommes, a été 
manifestée. 12 Elle nous enseigne à renoncer à l'impiété et aux convoitises mondaines, et à 
vivre dans le siècle présent selon la sagesse, la justice et la piété,»

La solution de Dieu, c’est la grâce par Jésus-Christ. La grâce nous enseigne à vivre dans la 
sainteté, avec sagesse, justice et piété.

Romains 6:19 «19 Je parle à la manière des hommes, à cause de la faiblesse de votre chair. -
De même donc que vous avez livré vos membres comme esclaves à l'impureté et à 
l'iniquité, pour arriver à l'iniquité, ainsi maintenant livrez vos membres comme esclaves à la 
justice, pour arriver à la sainteté.»

Paul est en train de leur dire : je vais devoir utiliser une illustration de la vie de tous les jours afin 
que vous compreniez bien ce que je suis en train de vous enseigner : l’esclavage. «livrez vos 
membres» - mettez-vous tout entier, 100 % au service de la justice pour vivre d’une manière sainte 
(la sanctification).

2 Corinthiens 7:1 «Ayant donc de telles promesses, bien-aimés, purifions-nous de toute 
souillure de la chair et de l'esprit, en achevant notre sanctification dans la crainte de Dieu.»

Dans la traduction Bonnes Nouvelles : «Purifions-nous de tout ce qui salit le corps et l’âme et 
efforçons-nous d’être parfaitement saints en vivant dans la crainte de Dieu». Si nous avons la 
crainte de Dieu, alors nous allons faire des efforts pour vivre d’une manière sainte. Avec le 
baptême, nous avons un changement de maître – allons-nous retourner servir notre ancien 
maître ? Loin de là ! Vous devez toujours obéir à un maître, comme des esclaves, mais notre 
nouveau maître, c’est Dieu...et il faut le craindre ce nouveau maître. C’est curieux que Paul 
personnifie toujours «le péché», mais il ne l’appelle pas par Satan ou le diable.
«arriver à la sainteté» - c’est un mot «dans», dans la sainteté ou la sanctification. «en achevant 
notre sanctification» - amener vers un résultat : la sanctification.

Romains 6:20-21 «20 Car, lorsque vous étiez esclaves du péché, vous étiez libres à l'égard 
de la justice. 21 Quels fruits portiez-vous alors? Des fruits dont vous rougissez aujourd'hui. 
Car la fin de ces choses, c'est la mort.»

En étant esclaves du péché, vous n’aviez aucune obligation envers ce qui est juste selon Dieu – 
vous faisiez ce qui vous plaît. Mais quel était le résultat ? Quel est le résultat de ceux qui pèchent 
égoïstement ? La destruction, des vies sont détruites...mais en tant que esclave du péché, cela ne 
vous concernait pas. Mais maintenant, vous êtes morts au péché – ça change tout, vous pensez 
aux autres, vous cherchez à plaire à votre maître, Dieu. Si vous commettez des péchés comme 
auparavant, vous avez la honte, vous rougissez de honte. C’est la deuxième fois que Paul utilise 
ce mot «rougir», est-ce que vous vous souvenez de la première fois ?

Romains 1:16 :  «Car je n'ai point honte de l'Évangile: c'est une puissance de Dieu pour le 
salut de quiconque croit...» 
  
Je ne devrais pas avoir honte de l’évangile, c’est une puissance de Dieu...mais je devrais rougir de 
honte si je recommence à pécher comme dans mon ancienne vie. 
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«esclaves du péché» mène à la mort...mais la mort n’est pas la fin.

2 Thessaloniciens 1:8-9 «8 au milieu d'une flamme de feu, pour punir ceux qui ne 
connaissent pas Dieu et ceux qui n'obéissent pas à l'Évangile de notre Seigneur Jésus.
9 Ils auront pour châtiment une ruine éternelle, loin de la face du Seigneur et de la gloire de 
sa force,»

Mangeons et buvons, car demain nous mourrons...mais la mort n’est pas la fin de l’histoire...une 
punition qui ne s’arrête jamais...loin de la présence de Dieu, loin de la bonté de Dieu, loin de sa 
force. C’est cela sa justice – pour ceux qui préfèrent désobéir à Dieu, qui n’ont pas la crainte de 
Dieu, Dieu va les laisser souffrir...sans rien faire pour les aider, car il ne sera plus là. J’espère que 
cela vous fait un peu peur ! J’espère que vous rougissez de honte lorsque vous commettez un 
péché.

Romains 6:22-23 «22 Mais maintenant, étant affranchis du péché et devenus esclaves de 
Dieu, vous avez pour fruit la sainteté et pour fin la vie éternelle. 23 Car le salaire du péché, 
c'est la mort; mais le don gratuit de Dieu, c'est la vie éternelle en Jésus Christ notre 
Seigneur.»

Beaucoup de personnes pensent que le salaire (ce qui est mérité) du péché (singulier), c’est le 
plaisir, la popularité, le succès ou le pouvoir. «Fais-toi plaisir...tu le mérites». C’est généralement, 
ce qui arrive aux personnes corrompues. Mais Paul dit que ces gens méritent la mort spirituelle. Le 
péché paie un salaire, mais Dieu donne un cadeau (charisma). C’est impossible de mériter un 
cadeau. Et ce cadeau, c’est la vie éternelle (spirituelle) en Jésus-Christ notre Seigneur. Celui qui a 
payer pour nous affranchir ou racheter, c’est Jésus-Christ. Donc il est notre nouveau maître, car il 
a payer pour nous – il est notre Seigneur. La vie éternelle, c’est pour ceux qui sont «en Jésus-
Christ», donc ceux qui ont été baptisés «en Jésus-Christ» (verset 3). Maintenant que nous avons 
accepté le cadeau de Dieu, Dieu s’attend à ce que nous ayons une vie remplis de sanctification – 
nous n’allons pas retourner vers le péché et la mort spirituelle. Et à la fin de notre vie, nous serons 
avec Dieu. Donc quand est-ce que la «vie éternelle» commence-t-elle pour le chrétien ? Au 
moment du baptême ou au moment du jugement ? Nous sommes morts au péché et vivants pour 
Dieu – notre vie éternelle pour Dieu commence dès notre baptême.

1 Jean 5:13 «Je vous ai écrit ces choses, afin que vous sachiez que vous avez la vie 
éternelle, vous qui croyez au nom du Fils de Dieu.»

Nous avons la vie éternelle maintenant. C’est au nom du Fils de Dieu. «Repentez-vous, et que 
chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus Christ, pour le pardon de vos péchés; et vous 
recevrez le don du Saint Esprit.» Baptisé au nom de Jésus-Christ, c’est être «en Jésus-Christ».
Alors allons-nous continuer à pécher afin que la grâce abonde encore plus ? Non, car nous avons 
été affranchis du péché, nous avons un nouveau Seigneur, nous sommes esclaves de Dieu, donc 
nous cherchons à faire sa volonté an ayant comme fruit la sainteté. 

Romains 7:1-3 «Ignorez-vous, frères, -car je parle à des gens qui connaissent la loi, -que la 
loi exerce son pouvoir sur l'homme aussi longtemps qu'il vit? 2 Ainsi, une femme mariée 
est liée par la loi à son mari tant qu'il est vivant; mais si le mari meurt, elle est dégagée de la 
loi qui la liait à son mari. 3 Si donc, du vivant de son mari, elle devient la femme d'un autre 
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homme, elle sera appelée adultère; mais si le mari meurt, elle est affranchie de la loi, de 
sorte qu'elle n'est point adultère en devenant la femme d'un autre.»

«ceux qui connaissent la loi» - est-ce qu’on parle de la loi de Moïse ? Donc ceux qui connaissent 
la loi de Moïse sont seulement les juifs...et donc Paul en les appelant «frères» parlent de frères de 
sang, c’est à dire des juifs ? Quand avons-nous utilisé le mot «loi» pour la dernière fois ? Romains 
6:13-14, le verset 13 dit «Car le péché n'aura point de pouvoir sur vous, puisque vous êtes, 
non sous la loi, mais sous la grâce.» Est-ce seulement les juifs qui sont sous la grâce...non, 
c’est ceux qui ont été baptisés comme Paul (6:3). Au chapitre 1, les frères sont ceux que Paul veut 
visiter à Rome – est-ce seulement des juifs ? Non, c’est les bien-aimés de Dieu à Rome. Donc les 
fréres, c’est les baptisés à Rome, et la loi, c’est la loi en générale...qui inclut entre autre la loi de 
Moïse, mais pas seulement. Paul choisit un exemple, le mariage et l’adultère, qui n’est pas 
seulement dans la loi de Moïse,  mais dans toutes les lois du monde Romain.
Quand avons-nous déjà vu le verbe «exercer le pouvoir sur» - kurieuo. Romains 6:14 «Car le 
péché n'aura point de pouvoir sur vous, puisque vous êtes, non sous la loi, mais sous la 
grâce.» Paul avait comparé la loi à la grâce. Ici Paul montre que à la mort d’une personne, la loi 
n’a plus d’autorité ou de pouvoir.
La femme mariée – hupandros, composé de hupo (sous) et aner (le mâle, mari) – c’est la femme 
qui est sous, assujetti, soumise à son mari (un mâle).
«dégagée de la loi» - nous avons déjà vu ce verbe katargeo – rendre vain, anéanti, annulé, sans 
force. Autrement dit, le contrat de mariage prend fin. Mais on ne parle pas de divorce, car le 
divorce n’existait pas dans la création.
«affranchi de la loi» - libérée de la loi.
Donc si une femme mariée a son mari qui meurt, elle n’est plus liée à lui, elle me peut pas revenir 
en arrière, elle a changé de statut et c’est irréversible. La femme est délivrée du contrat qui la liait 
à son mari. En grec, il dit «en devenant la femme d’un autre «mari», en faisant un nouveau contrat 
de mariage avec un autre homme qui devient son mari.
Peut-être que Paul est en train de planter une semence pour plus tard, concernant des juifs qui 
voulaient imposer la loi de Moïse aux frères non-juifs.

Actes 15:10 «Maintenant donc, pourquoi tentez-vous Dieu, en mettant sur le cou des 
disciples un joug que ni nos pères ni nous n'avons pu porter?» 

C’est impensable, que une fois libéré de la loi qui mène à la mort, que l’on désire y revenir.

Romains 7:4 «De même, mes frères, vous aussi vous avez été, par le corps de Christ, mis à 
mort en ce qui concerne la loi, pour que vous apparteniez à un autre, à celui qui est 
ressuscité des morts, afin que nous portions des fruits pour Dieu.»

Mis à mort «par le corps de Christ» - dans ce contexte, on ne parle pas de l’église, le corps de 
Christ. On parle d’être «mis à mort» par la mort de Jésus sur la croix. Pour commencer une 
nouvelle vie en Christ, il faut d’abord passer par la mort avec Christ. Par le baptême, nous 
sommes mis à mort par l’ensevelissement de Christ.
En reprenant l’exemple que Paul vient de citer, le premier mari – la loi – est mort...et il y a 
maintenant un nouveau mari – ce qui nous liait au premier mari est mort, anéanti, délivré, ou 
annulé. Et c’est pour marcher maintenant en produisant des fruits pour Dieu. Selon 6:22, nous 
avons maintenant pour fruit la sainteté. Le chrétien ne vit pas pour éviter le péché – il vit pour 
servir Dieu.
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Alors c’est quoi de «porter du fruit pour Dieu» ? On pense tout de suite aux fruits de l’esprit en 
Galates 5:22. Mais Paul n’a pas encore parlé de l’Esprit.

Colossiens 1:9-11 «9 C'est pour cela que nous aussi, depuis le jour où nous en avons été 
informés, nous ne cessons de prier Dieu pour vous, et de demander que vous soyez 
remplis de la connaissance de sa volonté, en toute sagesse et intelligence spirituelle,
10 pour marcher d'une manière digne du Seigneur et lui être entièrement agréables, portant 
des fruits en toutes sortes de bonnes oeuvres et croissant par la connaissance de Dieu,
11 fortifiés à tous égards par sa puissance glorieuse, en sorte que vous soyez toujours et 
avec joie persévérants et patients.»

«lui être entièrement agréable» à qui ? Le Seigneur...prier Dieu… «portant des fruits en toutes 
sortes de bonnes oeuvres». C’est cela porter des fruits pour Dieu. Les «bonnes oeuvres» ne sont 
pas uniquement des «oeuvres bénévoles» de charité.

Ephésiens 2:10 «Car nous sommes son ouvrage, ayant été créés en Jésus Christ pour de 
bonnes oeuvres, que Dieu a préparées d'avance, afin que nous les pratiquions.»

C’est des œuvres que Dieu a préparés pour nous...des œuvres pour Dieu.

Hébreux 10:24 «Veillons les uns sur les autres, pour nous exciter à la charité et aux 
bonnes œuvres.» 

La charité ET les bonnes œuvres. 

Jacques 3:17 «La sagesse d'en haut est premièrement pure, ensuite pacifique, modérée, 
conciliante, pleine de miséricorde et de bons fruits, exempte de duplicité, d'hypocrisie.»  

La miséricorde ET de bons fruits.

Ephésiens 5:9-12 «9 Car le fruit de la lumière consiste en toute sorte de bonté, de justice et 
de vérité. 10 Examinez ce qui est agréable au Seigneur; 11 et ne prenez point part aux 
oeuvres infructueuses des ténèbres, mais plutôt condamnez-les. 12 Car il est honteux de 
dire ce qu'ils font en secret;»

Le fruit, c’est toute sorte de bonté, de justice, et de vérité. C’est le contraire des œuvres des 
ténèbres. Donc cela se lie plutôt avec la bataille spirituelle dans les lieux célestes...et nous 
sommes des combattants contre l’influence du mal autant que les anges de Dieu. Et à la différence 
des œuvres des ténèbres, nos œuvres se font en pleine lumière...il n’y a rien de caché ou de 
secret.
Pour revenir à notre passage, nous portons du fruit car nous appartenons à celui qui est ressuscité 
– ressuscité des morts. Que signifie le mot chrétien – christianos ? «celui qui appartient à Christ». 
Nous n’appartenons pas aux morts. Nous appartenons à celui qui est ressuscité.

Matthieu 7:15-17 «15 Gardez-vous des faux prophètes. Ils viennent à vous en vêtement de 
brebis, mais au dedans ce sont des loups ravisseurs. 16 Vous les reconnaîtrez à leurs 
fruits. Cueille-t-on des raisins sur des épines, ou des figues sur des chardons?
17 Tout bon arbre porte de bons fruits, mais le mauvais arbre porte de mauvais fruits.»
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C’est une identité du chrétien : c’est celui porte des fruits pour Dieu (de bons fruits). Un de ces 
bons fruits qui nous distingue de ceux qui font le mal, est de nous aimer les uns les autres.

Jean 13:34-35 «34 Je vous donne un commandement nouveau: Aimez-vous les uns les 
autres; comme je vous ai aimés, vous aussi, aimez-vous les uns les autres. 35 A ceci tous 
connaîtront que vous êtes mes disciples, si vous avez de l'amour les uns pour les autres.»

Et ça marche !

Actes 2:46-47 «46 Ils étaient chaque jour tous ensemble assidus au temple, ils rompaient le 
pain dans les maisons, et prenaient leur nourriture avec joie et simplicité de coeur,
47 louant Dieu, et trouvant grâce auprès de tout le peuple. Et le Seigneur ajoutait chaque 
jour à l'Église ceux qui étaient sauvés.»

«Trouver grâce auprès de tout le peuple» - les gens admiraient les chrétiens. Pour la plupart, ils 
n’étaient pas prêts à payer le prix, mais ils admiraient ceux qui portaient de bons fruits pour Dieu.

Romains 7:5-6 «5 Car, lorsque nous étions dans la chair, les passions des péchés 
provoquées par la loi agissaient dans nos membres, de sorte que nous portions des fruits 
pour la mort. 6 Mais maintenant, nous avons été dégagés de la loi, étant morts à cette loi 
sous laquelle nous étions retenus, de sorte que nous servons dans un esprit nouveau, et 
non selon la lettre qui a vieilli.»

Quand un parent dit à son enfant de ne pas toucher à un objet, par exemple à la flamme d’une 
bougie, l’enfant est encore plus tenté qu’auparavant, soit par curiosité, soit par rébellion ou 
défiance...et il s’avance vers l’objet défendu. La défense de toucher n’est pas mauvaise en soi 
(comme la loi), car l’enfant pourrait se faire mal ou abîmer l’objet s’il le touchait. Mais le 
commandement fixe l’attention de l’enfant sur ce qui est interdit et peut augmenter le désir de 
l’enfant pour l’objet en question. Tel était le cas de l’homme sous la loi écrite. Et le péché qui en 
résulte mène à la mort.
«dégagés de la loi» - katargeo – rendre vain, anéanti, annulé, sans force. Paul vient d’utiliser ce 
même verbe au verset 2 en disant qu’une veuve est libérée de la loi qui le liait à son mari. Lorsque 
nous sommes morts au péché, nous sommes aussi morts à la loi qui nous liait, il y a un 
changement de statut. Nous pouvons légalement nous remarier à un autre homme.
Voici la traduction Bonnes Nouvelles : «Mais maintenant, nous sommes libérés de la loi, car 
nous sommes morts à ce qui nous retenait prisonniers. Nous pouvons ainsi servir Dieu 
d’une façon nouvelle, sous l’autorité de l’Esprit, et non plus à la façon ancienne, sous 
l’autorité de la loi écrite.»
De nouveau, la loi écrite ou la lettre, c’est tout ce qui a précédé la mort de Christ. C’est l’état de la 
loi opposé à l’état de l’Esprit. Je ne pense pas qu’il parle dans ce contexte seulement de la loi de 
Moïse – c’est le commandement, la loi écrite. En Romains 6:4 il dit «nous marchions en nouveauté 
de vie». Comme nous avons un nouveau statut avec «vivants pour Dieu», c’est une nouvelle vie. 
Nous portons des fruits pour Dieu par un service dans un esprit nouveau. Dans le grec, ce n’est 
pas «nouveau, ou neuf», l’adjectif, c’est le nom «nouveauté». L’état de nouveauté s’oppose à l’état 
de «vieilli». Et l’esprit s’oppose à la loi écrite. Est-ce qu’il parle de notre esprit ou du Saint-Esprit de 
Dieu ? «Pneuma» en grec signifie esprit ou souffle. Je pencherai pour notre esprit dans ce verset, 
ce qui donnerait plutôt le sens de servir avec une nouvelle mentalité. Le but de la loi est de rendre 
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nos péchés plus apparentes, afin que nous ne péchions pas. Mais avoir la mentalité de la loi nous 
pousse à transgresser la loi par curiosité ou rébellion. Cette mentalité de toujours faire attention à 
ne pas transgresser la plus petite loi nous rendait prisonniers de la loi. Servir Dieu dans la nouvelle 
mentalité est de chercher à lui plaire par nos actes plutôt que d’éviter sa colère.

Romains 7:7-11 «7 Que dirons-nous donc? La loi est-elle péché? Loin de là! Mais je n'ai 
connu le péché que par la loi. Car je n'aurais pas connu la convoitise, si la loi n'eût dit: Tu 
ne convoiteras point. 8 Et le péché, saisissant l'occasion, produisit en moi par le 
commandement toutes sortes de convoitises; car sans loi le péché est mort.
9 Pour moi, étant autrefois sans loi, je vivais; mais quand le commandement vint, le péché 
reprit vie, et moi je mourus. 10 Ainsi, le commandement qui conduit à la vie se trouva pour 
moi conduire à la mort. 11 Car le péché saisissant l'occasion, me séduisit par le 
commandement, et par lui me fit mourir.»

Paul continue les questions-réponses. La loi est-elle mauvaise en soi ? Loin de là ! Lorsque vous 
allez prendre l’avion, on scanne votre valise par des rayons X pour voir ce qui est dedans sans 
l’ouvrir. Il n’y a rien de mal dans les rayons X. Il n’y a rien de mal dans la loi, mais elle révèle des 
choses cachées en moi. Paul va utiliser l’exemple de la convoitise...et je ne sais pas si vous avez 
remarquez au verset 7, que Paul passe de «nous» à «je». C’est personnel et actuel. 
Avant la loi de Moïse, il y avait sûrement des voisins qui convoitaient le bœuf ou la femme de leur 
voisin. Mais il n’y avait pas de loi écrite qui l’interdisait. Le fait de désirer une chose défendue 
n’était pas interdit avant la loi de Moïse. C’est pareil avec Adam et Eve : Dieu leur a donné ce 
commandement «tu ne mangeras pas de l’arbre de la connaissance du bien et du mal...sinon tu 
mourras». Le but du commandement était de vivre en mangeant de l’arbre de vie. Satan se servit 
du commandement afin de séduire Eve. Adam et Eve désobéirent au commandement de Dieu et 
par conséquence il y eut la mort physique et spirituelle.
Voici une illustration : un agriculteur veut s’installer un peu plus loin au pied d’un grand volcan. Il 
n’a pas vu le panneau qui interdisait de passer. Comme c’était très fertile, cet homme vivait là 
heureux jusqu’à l’éruption du volcan. S’il avait vu le panneau avec l’interdiction de passer, il aurait 
pu se dire : il faut que je fasse demi-tour...ou il aurait pu se dire : c’est interdit par là, car le sol est 
fertile et quelqu’un veut se le réserver – je vais y aller. Il sait qu’il peut être condamné en allant plus 
loin, mais l’interdiction réveille sa curiosité. Il est séduit et il meurt dans les coulées de lave. Et ce 
n’est pas la faute au panneau avec l’interdiction de passer.

Romains 7:12-13 «12 La loi donc est sainte, et le commandement est saint, juste et bon.
13 Ce qui est bon a-t-il donc été pour moi une cause de mort? Loin de là! Mais c'est le 
péché, afin qu'il se manifestât comme péché en me donnant la mort par ce qui est bon, et 
que, par le commandement, il devînt condamnable au plus haut point.»

Lorsque le pèse-personnes indique que je suis en surpoids, le pèse-personnes est-il responsable 
de mon excédent de poids ? Paul souligne le fait que le but de la loi était de révéler le péché. La loi 
n’était pas responsable du péché pour autant.
La loi est sainte et le commandement est saint. La loi et le commandement sont des synonymes. 
Donc Paul ajoute une couche en disant que le commandement est non seulement saint, mais 
aussi juste et bon.

Genèse 26:4-5 «4 Je multiplierai ta postérité comme les étoiles du ciel; je donnerai à ta 
postérité toutes ces contrées; et toutes les nations de la terre seront bénies en ta postérité,
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5 parce qu'Abraham a obéi à ma voix, et qu'il a observé mes ordres, mes commandements, 
mes statuts et mes lois.»

«Ordres, commandements, statuts, et lois» sont des synonymes qui désignent la volonté de Dieu 
et les responsabilités de l’homme.

Lévitique 19:2 «Parle à toute l'assemblée des enfants d'Israël, et tu leur diras: Soyez saints, 
car je suis saint, moi, l'Éternel, votre Dieu.»

Le commandement est saint car elle vient de Dieu qui est saint. Le commandement est juste car il 
vient de Dieu qui est juste. Le commandement est bon car il vient de Dieu qui est bon. La loi fut 
donnée pour bénir l’homme. Paul a répondu à sa question du verset 7 : Que dirons-nous donc? La 
loi est-elle péché? Loin de là, elle est sainte !
Si le commandement est bon – est-ce qu’une chose bonne peut-elle causer la mort ? Loin de là ! 
Certainement pas ! Ce n’est pas la loi, mais le péché qui amène la mort.
« condamnable au plus haut point» - «condamnable» est le mot grec Harmatalos – cela vient de 
harmatano – pécher, faire des erreurs. Et au plus haut point, c’est le mot huperbole...hyperbole en 
français. Voici la traduction Bonnes Nouvelles : «plus gravement péché que jamais». Le péché 
est destructrice. La loi a montré clairement ce qui était péché...c’est donc une bonne chose pour 
l’homme, cela devrait l’aider à être plus agréable à Dieu.

C’est bien que vous lisiez le prochain paragraphe d’un coup : vs 14-25. Et rappelez-vous ce que 
Paul vient de dire : Paul nous encourage à vivre une vie sainte (la sanctification) et il dit que le 
commandement est bien, saint.

Romains 7:14 «Nous savons, en effet, que la loi est spirituelle; mais moi, je suis charnel, 
vendu au péché.»

«La loi est spirituelle» - pneumatikos – vient de l’esprit, spirituelle. En opposition, c’est moi qui suis 
charnel – sarkikos – de la chair, charnel. Notez que le mot pour de la chair est différent que le mot 
corps de Christ au verset 4 (soma, comme somatique).
Paul venait de dire que la loi est sainte, juste et bonne. Mais quand Paul dit qu’il est vendu au 
péché, cela semble contredire ce qu’il a dit jusqu’à maintenant : 

Romains 6:22 «Mais maintenant, étant affranchis du péché et devenus esclaves de Dieu, 
vous avez pour fruit la sainteté et pour fin la vie éternelle.»

«Affranchi», c’est libéré du péché...et ici Paul est «vendu» au péché ?
Certaines personnes pensent que Paul est en train de parler de sa vie avant qu’il se convertisse 
par le baptême. Mais en lisant la suite, je pense que Paul est en train de décrire les difficultés, et 
les frustrations pour celui qui se convertit à Dieu, celui qui est vivant pour Dieu et qui cherche à 
faire la volonté de Dieu...et n’y arrive pas tout le temps. Ce n’est pas qu’il ne veut pas ou qu’il 
n’essaie pas assez fort, c’est qu’il est handicapé par des désirs de la chair. Nous ne sommes pas 
parfaits ! Mais ce n’est pas la faute à la loi qui nous montre nos transgressions, car la loi est 
spirituelle – elle nous montre ce que l’esprit de Dieu essaie de nous montrer. Paul est en train de 
leur dire : je sais que c’est difficile de vivre une vie de sainteté...moi, aussi j’ai de la difficulté...mais 
ce n’est pas une excuse pour ne pas essayer et faire de notre mieux : la sanctification.
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Romains 7:15-17 «15 Car je ne sais pas ce que je fais: je ne fais point ce que je veux, et je 
fais ce que je hais. 16 Or, si je fais ce que je ne veux pas, je reconnais par là que la loi est 
bonne. 17 Et maintenant ce n'est plus moi qui le fais, mais c'est le péché qui habite en moi.»

Paul a deux problèmes : il sait ce qui est bien, ce que Dieu demande. Il a la connaissance...mais il 
n’a pas le pouvoir de tout contrôler ses désirs de la chair. Donc il se déteste et il est triste lorsqu’il 
fait ce qui est contraire à la volonté de Dieu. Si Paul sait que lorsqu’il pèche, ce n’est pas une 
bonne action...c’est grâce à la loi...donc la loi a son utilité – elle est bonne pour aiguiser notre 
conscience.

Romains 7:18-20 «18 Ce qui est bon, je le sais, n'habite pas en moi, c'est-à-dire dans ma 
chair: j'ai la volonté, mais non le pouvoir de faire le bien. 19 Car je ne fais pas le bien que je 
veux, et je fais le mal que je ne veux pas. 20 Et si je fais ce que je ne veux pas, ce n'est plus 
moi qui le fais, c'est le péché qui habite en moi.»

Paul répète encore une fois : c’est le péché qui habite en moi… Est-ce que Paul est en train de 
refuser la responsabilité pour ses mauvaises actions ? Loin de là ! Vous avez sûrement entendu 
l’excuse «je n’y pouvais rien, c’est le diable qui m’a poussé à le faire». Paul sait quand il a fait le 
mal et il accepte la responsabilité, car il a la connaissance. Paul sait qu’il n’est plus esclave du 
péché...et il va parler un peu plus loin de l’aide de l’esprit de Dieu en nous qui va nous aider dans 
notre bataille contre les influences de notre chair. L’homme charnel ne se soucie pas de ses 
mauvaises actions – il ignore ce que lui dicte sa conscience – il cherche à satisfaire ses propres 
convoitises...et tant pis pour les autres.

Romains 7:21-23 «21 Je trouve donc en moi cette loi: quand je veux faire le bien, le mal est 
attaché à moi. 22 Car je prends plaisir à la loi de Dieu, selon l'homme intérieur;
23 mais je vois dans mes membres une autre loi, qui lutte contre la loi de mon 
entendement, et qui me rend captif de la loi du péché, qui est dans mes membres.»

Le mot «entendement» est le mot grec «nous» qui signifie pensée, intellect, esprit, bon sens.

Psaumes 119:47 «Je fais mes délices de tes commandements. Je les aime.» 

Paul aime la loi de Dieu...selon l’homme intérieur. C’est quoi l’homme intérieur ? La chair ? C’est 
l’habitation de l’esprit de Dieu :

Ephésiens 3:16 «afin qu'il vous donne, selon la richesse de sa gloire, d'être puissamment 
fortifiés par son Esprit dans l'homme intérieur,» 

2 Corinthiens 4:16 «C'est pourquoi nous ne perdons pas courage. Et lors même que notre 
homme extérieur se détruit, notre homme intérieur se renouvelle de jour en jour.»

L’homme intérieur aime les commandements de Dieu. C’est le contraire de l’homme extérieur (la 
chair) qui se détruit. Mais l’homme intérieur se renouvelle chaque jour...grâce à l’esprit de Dieu qui 
agit en nous.
Paul, comme nous tous, doit faire face à une lutte intérieur entre notre désir de faire le bien, de 
suivre les commandements de Dieu et une lutte contre nos membres, notre côté charnel.
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Romains 7:24 « Misérable que je suis! Qui me délivrera du corps de cette mort?...»

Paul est désespéré par cette lutte avec la chair, il cherche la perfection et n’y arrive jamais, tant 
qu’il vit dans ce corps de mort. Paul est exaspéré...mais notez qu’il demande «qui» va me délivrer 
et pas qu’est-ce qui va me délivrer. La solution à ce problème ne peut venir que d’une personne : 
Dieu.

Romains 7:25 «Grâces soient rendues à Dieu par Jésus Christ notre Seigneur!... Ainsi donc, 
moi-même, je suis par l'entendement esclave de la loi de Dieu, et je suis par la chair esclave 
de la loi du péché.»

Après le cri de désespoir, Paul explose en louange à Dieu...par Jésus Christ notre Seigneur. Voilà 
la solution au problème. On retrouve le mot «nous» - l’entendement, par la pensée. Par mon 
intellect, je veux suivre la loi de Dieu...mais par la chair, dans ce corps physique, je suis esclave 
des conséquences de mes désobéissances à Dieu – la loi du péché. Paul est en train de leur dire : 
mais attendez, l’histoire ne s’arrête pas là...voici la suite. Paul arrête de se focaliser sur ses 
problèmes avec le péché et il tourne sa vision vers Dieu – eucharisteo – exprimer sa 
reconnaissance. La victoire est en Jésus Christ. 

Avant de regarder en détail le chapitre 8, revenons à notre schéma de la vie du chrétien : 
condamnation, justification, sanctification...et glorification. On va arriver à la glorification dans le 
chapitre 8...mais en douceur. Si on considère ce que Paul vient de dire : oui, il a été justifié, oui il 
veut vivre une vie de sainteté...mais il n’y arrive pas toujours, bien qu’il essaie. Alors que va-t-il lui 
arriver à cause de ces désobéissances, non voulues...dans ce corps de chair ?

Romains 8:1 «Il n'y a donc maintenant aucune condamnation pour ceux qui sont en Jésus 
Christ.»

«il n’y a maintenant aucune condamnation...» Ouf ! Mais il y a une condition : «pour ceux qui sont 
en Jésus Christ.» Suis-je «en Jésus Christ» ?

Romains 6:3 «3 Ignorez-vous que nous tous qui avons été baptisés en Jésus Christ, c'est en 
sa mort que nous avons été baptisés? 4 Nous avons donc été ensevelis avec lui par le 
baptême en sa mort, afin que, comme Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père, 
de même nous aussi nous marchions en nouveauté de vie.»

«baptisés en Jésus Christ» - voilà, cela c’est nous. Nous avons été immergé en copié-collé à 
Jésus, dans sa mort, son ensevelissement, et sa résurrection. Nous sommes «en Christ» - nous 
nous sommes identifiés avec Christ...et on verra plus loin que nous appartenons à Christ.
«ainsi donc» - il y a l’idée de tirer une conclusion de ce qui a été dit. «maintenant» - dans le 
présent...pour ceux qui sont en Jésus Christ.
«condamnation» - katakrima – juger par-dessus, une sentence légale, une condamnation. La 
dernière fois que nous avons vu ce mot était dans :

Romains 5:18 «Ainsi donc, comme par une seule offense la condamnation a atteint tous les 
hommes, de même par un seul acte de justice la justification qui donne la vie s'étend à tous 
les hommes.»
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 La condamnation est venue par le péché d’un homme Adam. La justification est venue par un 
homme Jésus Christ. Il n’y a donc pas de sentence dans le futur ? Non, maintenant, dès le 
moment que nous sommes en Christ, il n’y a pas de sentence possible. Même si «je ne fais pas le 
bien que je veux, et je fais le mal que je ne veux pas». Ce n’est pas une promesse future. C’est 
important d’être baptisé en Christ afin d’éviter cette condamnation, cette colère de Dieu. Ouf ! On 
peut respirer...aucun de nous ne mérite cette assurance, mais nous en avons tous besoin.
Etre en Christ n’est pas seulement pour éviter cette condamnation – nous avons déjà vu plusieurs 
bénédictions avec le fait d’être en Christ : la foi, la paix, la réconciliation, la grâce, vivants pour 
Dieu, et la vie éternelle.
Ce chapitre 8 commence par «en Jésus Christ» et se termine aussi avec «en Jésus Christ».

Romains 8:2 «En effet, la loi de l’Esprit de vie en Jésus-Christ m’a affranchi de la loi du 
péché et de la mort.»

«la loi du péché et de la mort» - Paul vient d’en parler en 7:25 : «je suis par la chair esclave de la 
loi du péché.» Et cette loi du péché mène à la mort spirituelle. En opposition à la mort, nous avons 
la vie par «la loi de l’Esprit». Déjà on voit que c’est aussi une loi – la liberté en Christ ne veut pas 
dire que nous pouvons faire tout ce qui nous passe par la tête. C’est aussi une loi, qui vient de 
Dieu, et qu’il faut suivre.

1 Corinthiens 9:20-21 «20Avec les Juifs, j’ai été comme Juif, afin de gagner les Juifs ; avec 
ceux qui sont sous la loi, comme sous la loi – quoique je ne sois pas moi-même sous la loi 
– afin de gagner ceux qui sont sous la loi ; 21avec ceux qui sont sans loi, comme sans loi – 
quoique je ne sois point sans la loi de Dieu, étant sous la loi de Christ – afin de gagner ceux 
qui sont sans loi.»

Paul considère dans ce passage que les païens sont sans loi car ils n’ont pas la loi de Moïse. Mais 
nous avons vu dans Romains que les non-juifs ont la loi de la conscience. Celui qui est en Christ 
est sous la loi de Dieu ou la loi de Christ. Et dans notre texte, nous avons ce troisième personnage 
de la trinité : la loi de l’Esprit. Il y a aussi la loi de la liberté et la loi royale :

Jacques 1:29, 2:8 «25Mais celui qui aura plongé les regards dans la loi parfaite, la loi de la 
liberté, et qui aura persévéré, n’étant pas un auditeur oublieux, mais se mettant à l’œuvre, 
celui-là sera heureux dans son activité...Si vous accomplissez la loi royale, selon 
l’Écriture : Tu aimeras ton prochain comme toi-même, vous faites bien.»

 S’il y a une loi, c’est que nous pouvons désobéir à cette loi. Comme nous avons déjà vu dans 
notre étude, il est possible de perdre son salut par une révolte contre Dieu (Hébreux 6:4-6).

Quand est-ce que la loi de l’Esprit a-t-elle commencé ? Le jour de la Pentecôte :

Actes 2:38 «Pierre leur dit : Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de 
Jésus-Christ pour le pardon de vos péchés, et vous recevrez le don du Saint-Esprit.»

C’est à partir du moment que nous sommes baptisés au nom de Jésus Christ, que nous sommes 
«en Jésus Christ». Et combien de personnes furent baptisés ce jour-là ?
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Actes 2:41 «Ceux qui acceptèrent sa parole furent baptisés ; et, en ce jour-là, le nombre des 
disciples s’augmenta d’environ 3 000 âmes.»   

Regardons un passage qui parle de la loi de Moïse :

Exode 32:25-28 «Moïse vit que le peuple était livré au désordre et qu’Aaron l’avait laissé 
dans ce désordre, exposé au déshonneur parmi ses ennemis. 26Moïse se plaça à la porte 
du camp et dit : À moi ceux qui sont pour l’Éternel ! Et tous les enfants de Lévi 
s’assemblèrent auprès de lui. 27Il leur dit : Ainsi parle l’Éternel, le Dieu d’Israël : Que 
chacun de vous mette son épée au côté ; traversez et parcourez le camp d’une porte à 
l’autre, et que chacun tue son frère, son parent. 28Les enfants de Lévi firent ce qu’ordonnait 
Moïse ; et environ 3 000 hommes parmi le peuple périrent en cette journée.» 

La loi de la mort et la loi de la vie. 3000 personnes mortes et 3000 personnes baptisées en Jésus 
Christ. La loi de l’Esprit m’a libéré, m’a affranchi de la mort spirituelle.
Jusqu’à présent, Paul n’a pas beaucoup parlé de l’Esprit Saint. Dans son introduction, Paul 
mentionne l’Esprit de sainteté. Mais en 5:5 il dit «Or, l’espérance ne trompe point, parce que 
l’amour de Dieu est répandu dans nos cœurs par le Saint-Esprit qui nous a été donné.» Et 
dans 7:6 «de sorte que nous servons dans un esprit nouveau».  Et dans les 27 versets du 
chapitre 8, il va mentionner l’Esprit 20 fois !
Je trouve que nous ne parlons pas assez du Saint Esprit en nous. Je pense que cela vient des 
abus concernant l’Esprit : le parler en langues (charabia), les soi-disant guérisons de l’Esprit 
aujourd’hui, les nouvelles révélations du Saint Esprit… mais qui est donc cet Esprit de Dieu, «la loi 
de l’Esprit de vie en Jésus Christ» ?
Le Saint Esprit est une personne et il agit :
- Au commencement, le Saint Esprit était à l’oeuvre dans la création de la vie physique – il fait 
partie du «nous» avec l’homme créé à notre image.
- Le Saint Esprit inspire la parole de vie.
- Le Saint Esprit fut une force vitale le jour de la Pentecôte pour donner la vie spirituelle au peuple.
- Le Saint Esprit continue à être un facteur essentielle dans la vie nouvelle en Christ.

Jean 16:7,13-14 «7Cependant je vous dis la vérité : il vous est avantageux que je m’en aille, 
car si je ne m’en vais pas, le consolateur ne viendra pas vers vous ; mais, si je m’en vais, je 
vous l’enverrai. ...13Quand le consolateur sera venu, l’Esprit de vérité, il vous conduira 
dans toute la vérité ; car il ne parlera pas de lui-même, mais il dira tout ce qu’il aura 
entendu, et il vous annoncera les choses à venir. 14Il me glorifiera, parce qu’il prendra de 
ce qui est à moi et vous l’annoncera.»

«L’Esprit de vérité a apporté la parole de Dieu et de Jésus»...et nous verrons dans ce chapitre qu’il 
habite «en nous». «Sa loi» vient lorsque nous avons notre vie qui commence «en Jésus Christ».

Romains 8:3-4 «3 Car-chose impossible à la loi, parce que la chair la rendait sans force, -
Dieu a condamné le péché dans la chair, en envoyant, à cause du péché, son propre Fils 
dans une chair semblable à celle du péché, 4 et cela afin que la justice de la loi fût 
accomplie en nous, qui marchons, non selon la chair, mais selon l'esprit.»

«parce que la chair la rendait sans force» - la traduction Bonnes Nouvelles dit «la nature humaine 
la rendait impuissante». La loi, comme la loi de Moïse, était incapable  de libérer Paul de la loi du 
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péché et de la mort parce qu’elle était sans force. Paul ne dit pas que la loi elle-même était sans 
force, mais que la nature humaine (la chair) la rendait impuissante. La loi de Moïse n’a pas été 
donnée pour ôter le péché, mais pour révéler le péché. La solution pour ôter le péché est venue de 
Dieu – il a envoyé son propre Fils. Dieu a fourni la solution pour condamner le péché...sans nous 
condamner. Dieu condamne le péché en lui enlevant sa puissance, sa force, sa domination. Dieu a 
condamné (katakrino – sentence légale) le péché sur son «propre territoire» - dans la chair. C’est 
dans la chair que le péché de l’homme se manifeste et exerce son pouvoir. Le Fils a été envoyé 
par Dieu, dans une chair «semblable» à celle du péché. Le mot «semblable» est important – 
homoioma – copié collé, une image. Jésus est venu dans la même sorte de chair que les hommes. 
Mais Jésus a vécu dans la chair sans que le péché domine sur lui, pas même un instant. Ainsi il 
est en mesure d’expier, de ôter les péchés par son sacrifice. Un agneau pur et sans tâche, le 
meilleur du troupeau. 

2 Corinthiens 5:21 «21 Celui qui n'a point connu le péché, il l'a fait devenir péché pour nous, 

afin que nous devenions en lui justice de Dieu.» 

Jésus était bien chair, pourtant il n’a pas péché. C’était nécessaire afin d’être une victime de 
sacrifice agréé pour nous. Afin que nous devenions justice...rendu juste…comment ? «en lui» - en 
Christ, nous pouvons être «rendu juste» devant Dieu.

Pour que les exigences de la loi soient réalisées en nous. Il ne dit pas «par nous», mais «en 
nous». Quel était le but de la loi ? 

Lévitique 11:44-45 «44 Car je suis l'Éternel, votre Dieu; vous vous sanctifierez, et vous serez 
saints, car je suis saint; et vous ne vous rendrez point impurs par tous ces reptiles qui 
rampent sur la terre. 45 Car je suis l'Éternel, qui vous ai fait monter du pays d'Égypte, pour 
être votre Dieu, et pour que vous soyez saints; car je suis saint.»

Dieu veut notre sanctification. Il veut un peuple saint comme il est saint. Si le sacrifice de son Fils 
ôte le péché, alors nous pouvons être saints. Dieu a mis en nous son Esprit afin que nous vivions 
selon l’Esprit et plus selon la nature humaine. Nous verrons le but de cet Esprit en nous au verset 
8...afin de plaire à Dieu. Marcher selon l’Esprit, c’est de faire ce que le Saint Esprit veut que nous 
fassions. Au verset 14, nous verrons que c’est être conduit par l’Esprit de Dieu. Avec l’Esprit de 
Dieu en nous, nous pouvons vivre une vie de sainteté, la sanctification. Mais cela demande un 
effort de «marcher», ce n’est pas automatique. Mais si nous faisons cet effort, il n’y a aucune 
condamnation...si nous sommes en Christ. Jésus est venu afin que nous puissions marcher par 
l’Esprit et plaire à Dieu – c’est le but de notre vie maintenant.

Romains 8:5-8 «5 Ceux, en effet, qui vivent selon la chair, s'affectionnent aux choses de la 
chair, tandis que ceux qui vivent selon l'esprit s'affectionnent aux choses de l'esprit.
6 Et l'affection de la chair, c'est la mort, tandis que l'affection de l'esprit, c'est la vie et la 
paix;7 car l'affection de la chair est inimitié contre Dieu, parce qu'elle ne se soumet pas à la 
loi de Dieu, et qu'elle ne le peut même pas. 8 Or ceux qui vivent selon la chair ne sauraient 
plaire à Dieu.»

Ce texte oppose les deux états, celle avant le baptême et celle après, la chair s’oppose à l’Esprit et 
la mort à la vie et la paix. «vivant selon» est le verbe «être» et serait mieux traduit «étant selon la 
chair».
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Le verbe «s’affectionner» est le verbe grec «phroneo» - diriger son esprit vers une chose, se 
focaliser, se préoccuper, se soucier, fixer son attention. Se focaliser est une bonne traduction 
moderne. Ceux qui s’affectionnent aux choses de la chair sont ceux qui se focalisent sur les 
choses su monde ou sur eux-mêmes (égoïsme). Et on peut aussi se focaliser sur les choses de 
l’Esprit que Dieu a mis en nous – ce qui plaît à Dieu, par sa parole.

Colossiens 3:1-3 «Si donc vous êtes ressuscités avec Christ, cherchez les choses d'en haut, 
où Christ est assis à la droite de Dieu. 2 Affectionnez-vous aux choses d'en haut, et non à 
celles qui sont sur la terre. 3 Car vous êtes morts, et votre vie est cachée avec Christ en 
Dieu.»

Préoccupez-vous des choses d’en haut, pas aux priorités terrestres. Quels sont les priorités 
terrestres ? Sexe, argent et pouvoir. Ce passage montre un passage entre deux états : morts à 
vivant en Dieu. Pourquoi il dit «cachée avec Christ» ? Les grecs utilisaient le verbe cacher pour 
parler d’un ensevelissement. Nous sommes ensevelis, morts en Christ et ressuscité en Dieu 
comme Christ est ressuscité. Dans cette nouvelle vie en Christ, il faut focaliser nos pensées sur ce 
qui plaît à Dieu, ce qui est en haut et pas terrestre. Dans la suite de ce passage en Colossiens, 
Paul décrit en détail ce qui est «terrestre».

Si nous fixons toute notre attention sur les choses de la chair, les conséquences c’est la mort 
spirituelle, une séparation avec Dieu. Si nous fixons toute notre attention sur les choses de l’Esprit, 
les conséquences c’est la vie éternelle et la paix. Et c’est quoi le contraire de la paix dans ce 
passage de Romains 8 ? «L’inimitié» - ennemi, révolte, hostilité contre Dieu. Oui, il y a des choses 
«blanc ou noir» dans la vie. Il faut choisir son camp : plaire à Dieu ou être ennemi de Dieu. 
Chercher à plaire à Dieu, c’est la crainte de Dieu. Est-ce que vous vous souciez des choses du 
monde ? Si vous faisiez un sondage pour vous-même, avec des notes entre 1 et 5, 5 étant le 
mieux.
- Lisez-vous ou étudiez-vous régulièrement la Bible ?
- Priez-vous fréquemment, avec reconnaissance et intercession ?
- Etes-vous assidus aux réunions de l’église ?
- Faites-vous les bonnes œuvres que Dieu a préparés pour vous ?
- Passez-vous du temps avec vos frères et sœurs spirituelles ?
Pour résumer, êtes vous spirituel ou mortel ?
Qu’est-ce que Dieu veut-il faire avec votre vie ? Gaspillez-vous le temps de Dieu en vous 
préoccupant des choses du monde ? Est-ce que vous comptez uniquement sur vos propres 
capacités ? Plaire à Dieu – c’est ton destin !

Romains 12:2 «Ne vous conformez pas au siècle présent, mais soyez transformés par le 
renouvellement de l'intelligence, afin que vous discerniez quelle est la volonté de Dieu, ce 
qui est bon, agréable et parfait.» 

L’expression «renouvellement de l’intelligence» c’est équivalent par «selon l’Esprit», marcher selon 
l’Esprit. Et faire la volonté de Dieu, c’est chercher à lui plaire.

Romains 8:9 «Pour vous, vous ne vivez pas selon la chair, mais selon l'esprit, si du moins 
l'Esprit de Dieu habite en vous. Si quelqu'un n'a pas l'Esprit de Christ, il ne lui appartient 
pas.»
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L’Esprit de Dieu habite en vous. Habiter, c’est le verbe oikeo – de oikos – la maison. L’Esprit de 
Dieu fait sa maison en vous, il réside en vous. Il demeure en vous. Et il va y rester longtemps.

Jean 14:16-17 «16 Et moi, je prierai le Père, et il vous donnera un autre consolateur, afin 
qu'il demeure éternellement avec vous, 17 l'Esprit de vérité, que le monde ne peut recevoir, 
parce qu'il ne le voit point et ne le connaît point; mais vous, vous le connaissez, car il 
demeure avec vous, et il sera en vous.»

Le verbe ici pour «demeurer» n’est pas oikeo, mais un autre verbe qui signifie rester un certain 
temps, demeurer longtemps. Pourquoi l’Esprit de vérité va-t-il rester longtemps ? Car il sera «en 
vous».

1 Corinthiens 3:16 «16 Ne savez-vous pas que vous êtes le temple de Dieu, et que l'Esprit de 
Dieu habite en vous?» 

Ici, nous avons le verbe oikeo – habiter. L’Esprit de Dieu fait sa maison en vous. Et cette maison a 
une image de temple, une bâtisse grande et solide.

1 Jean 4:12-13 «12 Personne n'a jamais vu Dieu; si nous nous aimons les uns les autres, 
Dieu demeure en nous, et son amour est parfait en nous.
13 Nous connaissons que nous demeurons en lui, et qu'il demeure en nous, en ce qu'il 
nous a donné de son Esprit.»

Si nous «restons longtemps» en Dieu, Dieu «reste longtemps» en nous...la preuve est qu’il a 
donné de son Esprit «en nous». Son amour est parfait en nous.

Galates 4:6 «6 Et parce que vous êtes fils, Dieu a envoyé dans nos coeurs l'Esprit de son 
Fils, lequel crie: Abba! Père!»

Nous verrons plus loin dans le chapitre 8 que nous sommes des Fils de Dieu. Dieu a envoyé 
«dans nos coeurs» l’Esprit de son Fils. L’Esprit de Dieu a fait sa maison en nous, dans nos coeurs 
– dans le centre de nos pensées, dans notre centre de décision, dans le plus profond de notre 
être. Et cet Esprit reconnaît que c’est le Père qui l’a mis dans nos coeurs. Nous avons déjà appris 
que l’Esprit demeure dans nos coeurs dans Romains  5:5 «Or, l'espérance ne trompe point, 
parce que l'amour de Dieu est répandu dans nos coeurs par le Saint Esprit qui nous a été 
donné.» 
L’Esprit de Dieu en nous crie vers celui à qui il appartient et nous montre l’amour du Père en 
même temps – cela va dans les deux sens.
Il y a plusieurs expressions qui désignent la même personne : le Saint Esprit : l’Esprit de Dieu, 
l’Esprit de Christ, l’Esprit de vérité, l’Esprit du Fils, l’Esprit Saint.
Sommes-nous possédés ? Si nous cherchons à marcher selon la volonté de celui est en nous...qui 
lui-même cherche à faire la volonté de Dieu. Mais sachez que parce que nous avons l’Esprit de 
Dieu en nous, nous ne sommes pas Dieu...car l’Esprit reconnaît et s’identifie lui-même avec le 
Père : Abba, Père...c’est toujours Dieu le Père qui reçois honneur et gloire.
Si...du moins l’Esprit de Dieu habite en vous. Comment l’Esprit de Dieu et à quel moment décide-t-
il de faire sa maison en nous ?
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Actes 2:38 «Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus Christ, 
pour le pardon de vos péchés; et vous recevrez le don du Saint Esprit.»

Dieu décide de mettre en nous de son Esprit, lorsque nous sommes baptisés...lorsque nous 
décidons de lui obéir et que nous le démontrons en obéissant à ce qu’il nous demande de faire : 
baptisez-vous. Et si nous ne sommes pas baptisés ? Qu’arrive-t-il à celui qui n’a pas l’Esprit de 
Dieu en lui ? Si quelqu’un n’a pas l’Esprit de Christ, il ne lui appartient pas. Le mot «chrétien» 
signifie appartenir à Christ, la propriété de Christ. Si vous n’avez pas l’Esprit de Christ en vous, 
vous n’êtes pas un chrétien...et vous êtes morts spirituellement.

Actes 5:32 «Nous sommes témoins de ces choses, de même que le Saint Esprit, que Dieu a 
donné à ceux qui lui obéissent.»  

Et qui peut lui obéir et recevoir l’Esprit de Dieu en lui ? Tout le monde...n’importe qui...celui qui se 
repent et se tourne vers Dieu. Il n’y a pas une élite, des témoins spéciaux...nous pouvons tous lui 
obéir et tous, de la même manière, recevoir de son Esprit en nous, dans nos coeurs...il suffit d’être 
«en Christ», ce qui est accessible à tous.

Romains 8:10-11 «10 Et si Christ est en vous, le corps, il est vrai, est mort à cause du péché, 
mais l'esprit est vie à cause de la justice. 11 Et si l'Esprit de celui qui a ressuscité Jésus 
d'entre les morts habite en vous, celui qui a ressuscité Christ d'entre les morts rendra aussi 
la vie à vos corps mortels par son Esprit qui habite en vous.»

Notre corps physique va mourir. Mais l’Esprit de Dieu en nous va continuer au-delà de la mort. Il 
apporte la vie, comme la vie éternelle. Cela ne vient pas de lui-même, mais de Dieu qui nous a 
«rendu juste». Paul est toujours sur le thème de la sanctification. Quand le péché «habite», fait sa 
maison, dans quelqu’un, le péché domine sur sa vie. Le Saint Esprit habite «en» chaque chrétien 
et cela devrait transformer sa manière de vivre. Dieu va ressuscité notre corps mortel et le 
transformer en un corps glorieux.

Philippiens 3:20-21 «20 Mais notre cité à nous est dans les cieux, d'où nous attendons aussi 
comme Sauveur le Seigneur Jésus Christ, 21 qui transformera le corps de notre humiliation, 
en le rendant semblable au corps de sa gloire, par le pouvoir qu'il a de s'assujettir toutes 
choses.»

«le corps de notre humiliation» - c’est assez fort comme expression. Mais c’est un contraste 
encore plus fort avec «le corps de sa gloire», un nouveau corps qui rendra gloire à Jésus.

1 Corinthiens 15:42-44 «42 Ainsi en est-il de la résurrection des morts. Le corps est semé 
corruptible; il ressuscite incorruptible; 43 il est semé méprisable, il ressuscite glorieux; il 
est semé infirme, il ressuscite plein de force; 44 il est semé corps animal, il ressuscite 
corps spirituel.»

Qu’est-ce qui est mieux, un corps corruptible ou un corps incorruptible ? Un corps méprisable, 
infirme (c’est fort), animal...ou un corps glorieux, plein de force, spirituel (sous la domination de 
l’Esprit). C’est notre corps qui sera ressuscité comme le corps de Jésus a été ressuscité par Dieu. 
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«Notre corps» - nous gardons notre identité, même au-delà de la mort. Les disciples ont reconnu 
Jésus après sa réseurrection.
Cette résurrection à un corps spirituel se fera «par son Esprit». Le Saint Esprit qui habite dans le 
chrétien est essentiel à notre transformation vers un corps spirituel. L’Esprit «habite en nous» - 
c’est le verbe oikeo – fait sa maison, mais renforcé par «en» - enoikeo. Et il répète encore «en» 
juste après «en vous». Paul insiste que celui qui a été baptisé a reçu l’Esprit de Dieu en lui, au 
plus profond de lui, une résidence permanente, et nécessaire à notre résurrection.
On retrouve ce verbe enoikeo en :

2 Timothée 1:13-14 «13 Retiens dans la foi et dans la charité qui est en Jésus Christ le 
modèle des saines paroles que tu as reçues de moi. 14 Garde le bon dépôt, par le Saint 
Esprit qui habite en nous.»

Le Saint Esprit qui habite en nous – en nous – nous aide à garder les bonnes paroles de Paul et 
de Jésus Christ. Il nous les rappelle, il nous aide à comprendre. Et nous qui sommes baptisés «en 
Jésus Christ», nous retenons sa parole «en Jésus Christ».

Romains 8:12-13 «12 Ainsi donc, frères, nous ne sommes point redevables à la chair, pour 
vivre selon la chair. 13 Si vous vivez selon la chair, vous mourrez; mais si par l'Esprit vous 
faites mourir les actions du corps, vous vivrez,»

C’est quoi les «actions du corps», qu’il nous faut éliminer ? «Praxis» – les œuvres, les actes, les 
actions...les mauvaises pratiques dans ce contexte.

Colossiens 3:9-10 «9 Ne mentez pas les uns aux autres, vous étant dépouillés du vieil 
homme et de ses oeuvres, 10 et ayant revêtu l'homme nouveau, qui se renouvelle, dans la 
connaissance, selon l'image de celui qui l'a créé.»

La traduction Bonnes Nouvelles dit «abandonner notre vieille nature avec ses habitudes». Nous 
allons pratiquer de bonnes habitudes par la connaissance de la volonté de celui qui nous a créé.

Ephésiens 2:10 «10 Car nous sommes son ouvrage, ayant été créés en Jésus Christ pour de 
bonnes oeuvres, que Dieu a préparées d'avance, afin que nous les pratiquions.» 

Si nous sommes créés «en Jésus Christ», nous allons pratiquer les bonnes œuvres (praxis) que 
Dieu a préparé pour nous.
«mais si par l’Esprit vous faites mourir» - c’est bien moi qui décide d’arrêter les mauvaises 
habitudes...mais grâce à l’aide du Saint Esprit en moi. Cela suppose que nous n’allons pas y 
arriver tout seul, mais l’Esprit est actif en nous et il nous aide à vaincre le péché.
Au verset 12, il dit que «nous ne sommes point redevables à la chair». Redevables – débiteur, 
obligation, dette. Nous sommes libérés de la domination de la chair, nous ne lui devons rien. Rien 
ne nous oblige à suivre les désirs de la chair. Par déduction, nous sommes redevables à l’Esprit 
car il vient de Dieu. Nous devons marcher par l’Esprit (vs 4).

Galates 5:22-25 «22 Mais le fruit de l'Esprit, c'est l'amour, la joie, la paix, la patience, la 
bonté, la bénignité, la fidélité, la douceur, la tempérance; 23 la loi n'est pas contre ces 
choses. 24 Ceux qui sont à Jésus Christ ont crucifié la chair avec ses passions et ses 
désirs. 25 Si nous vivons par l'Esprit, marchons aussi selon l'Esprit.»
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Nous vivons par l’Esprit, alors marchons par l’Esprit en nous. Nous qui appartenons à Jésus 
Christ, les chrétiens, qui ont reçu le Saint Esprit en eux. Faisons des actions d’amour et de 
bonté...car nous avons crucifié la chair, nous ne vivons plus par la chair. Exprimer ses œuvres 
envers Dieu et les autres, c’est «marcher par l’Esprit qui habite en nous».

Avant de regarder les 4 prochains versets de Romains 8, je vous demande d’enlever vos 
chaussures...j’ai l’impression que nous sommes en terre sainte, comme Moïse devant le buisson 
en flammes. Peut-être qu’il serait bien de prier à Dieu avant d’aborder en détail ce passage.

Romains 8:14-17 «14 car tous ceux qui sont conduits par l'Esprit de Dieu sont fils de Dieu.
15 Et vous n'avez point reçu un esprit de servitude, pour être encore dans la crainte; mais 
vous avez reçu un Esprit d'adoption, par lequel nous crions: Abba! Père!
16 L'Esprit lui-même rend témoignage à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu.
17 Or, si nous sommes enfants, nous sommes aussi héritiers: héritiers de Dieu, et 
cohéritiers de Christ, si toutefois nous souffrons avec lui, afin d'être glorifiés avec lui.»

Nous venons de voir qu’il faut vivre par l’Esprit et faire mourir notre comportement charnel. Que 
veut dire «être conduit par l’Esprit de Dieu» ? «conduire» c’est le verbe grec «ago» - mener, 
amener, conduire, guider. Déjà, cela veut dire que nous avons l’Esprit de Dieu en nous. Mais nous 
ne sommes pas des robots – on appuie sur un bouton et on fait la volonté de Dieu. Nous décidons 
de suivre la direction, que le Saint Esprit en nous, nous montre. Cette direction de l’Esprit n’est pas 
un sentiment ou une émotion, et que d’un coup on décide de faire ceci ou cela, par une révélation 
fantastique de l’Esprit. Alors comment savoir si nous sommes conduits par l’Esprit ? D’abord, 
l’Esprit de Dieu ne va pas nous conduire à agir contre la volonté de Dieu. Pour connaître la volonté 
de Dieu, le meilleur moyen est d’étudier sa parole comme nous le faisons maintenant. Plus j’étudie 
la parole de Dieu, plus je l’intègre dans mes pensées, plus je m’approche du coeur de Dieu. Plus 
de fais des efforts pour obéir à la parole de Dieu, et plus je suis convaincu d’être conduit par 
l’Esprit de Dieu. Peut-être que Dieu présente à nous des occasions pour le servir. Peut-être que 
nous recevons des conseils d’amis chrétiens fidèles et plus mûres que nous...des personnes qui 
ont passé plus de temps que nous à comprendre la volonté de Dieu. C’est difficile pour nous de 
dire que telle ou telle situation ou circonstance vient du Saint Esprit.

1 Thessaloniciens 5:16-22 «16 Soyez toujours joyeux. 17 Priez sans cesse. 18 Rendez grâces 
en toutes choses, car c'est à votre égard la volonté de Dieu en Jésus Christ. 19 N'éteignez 
pas l'Esprit. 20 Ne méprisez pas les prophéties. 21 Mais examinez toutes choses; retenez ce 
qui est bon; 22 abstenez-vous de toute espèce de mal.»

N’éteignez pas l’Esprit, c’est de se laisser conduire par l’Esprit. Les prophéties, c’est 
l’enseignement de la parole. Examinez toutes choses. Prenez le temps d’évaluer les 
circonstances, de les voir dans la perspective de la parole de Dieu...et se laisser inspirer par 
l’Esprit avant d’agir. Examinez toute chose, c’est du discernement.

Romains 12:2 «2 Ne vous conformez pas au siècle présent, mais soyez transformés par le 
renouvellement de l'intelligence, afin que vous discerniez quelle est la volonté de Dieu, ce 
qui est bon, agréable et parfait.»
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 Nous avons déjà vu que le renouvellement de l’intelligence, c’est la direction du Saint Esprit en 
nous, qui nous montre la volonté de Dieu. Mais attention, si vous dites «le Saint Esprit m’a révélé 
de faire ceci ou cela...c’est peut-être le Saint Esprit, mais c’est peut-être mon orgueil.

Hébreux 5:12-14 «12 Vous, en effet, qui depuis longtemps devriez être des maîtres, vous 
avez encore besoin qu'on vous enseigne les premiers rudiments des oracles de Dieu, vous 
en êtes venus à avoir besoin de lait et non d'une nourriture solide. 13 Or, quiconque en est 
au lait n'a pas l'expérience de la parole de justice; car il est un enfant. 14 Mais la nourriture 
solide est pour les hommes faits, pour ceux dont le jugement est exercé par l'usage à 
discerner ce qui est bien et ce qui est mal.»

C’est quoi la nourriture solide ? La parole de justice, les oracles de Dieu. La maturité vient par 
l’expérience de faire des choix entre le bien et le mal...et de faire généralement le bon choix, aidé 
par le Saint Esprit qui nous conduit.
Si on se laisse conduire par l’Esprit, on est Fils de Dieu. Pensez à toutes les fois que Jésus a été 
appelé «Fils de Dieu».

Jean 20:31 «Mais ces choses ont été écrites afin que vous croyiez que Jésus est le Christ, le 
Fils de Dieu, et qu'en croyant vous ayez la vie en son nom.»

Jésus est le Fils de Dieu et ceux qui ont l’Esprit de Dieu sont Fils de Dieu (Filles de Dieu). 
Sommes-nous des fils de Dieu comme Jésus est Fils de Dieu ? Non, Jésus est «sorti» de Dieu et 
nous sommes des fils adoptifs (vs 15). Mais c’est tout de même un grand honneur d’être appelé 
fils et filles de Dieu...si nous avons l’Esprit de Dieu en nous.

1 Jean 3:1-2 «Voyez quel amour le Père nous a témoigné, pour que nous soyons appelés 
enfants de Dieu! Et nous le sommes. Si le monde ne nous connaît pas, c'est qu'il ne l'a pas 
connu. 2 Bien-aimés, nous sommes maintenant enfants de Dieu, et ce que nous serons n'a 
pas encore été manifesté; mais nous savons que, lorsque cela sera manifesté, nous serons 
semblables à lui, parce que nous le verrons tel qu'il est.»
 
Nous sommes maintenant enfants de Dieu. Nous sommes dans la famille de Dieu.

Galates 3:26-27 «26 Car vous êtes tous fils de Dieu par la foi en Jésus Christ;
27 vous tous, qui avez été baptisés en Christ, vous avez revêtu Christ.»

Nous sommes fils de Dieu «en Jésus Christ»...et comment être «en Jésus Christ» ? «qui avez été 
baptisés en Christ et revêtu Christ».
Je ne suis pas fils de Dieu car j’ai fait quelque chose d’extraordinaire...c’est parce que Dieu 
m’aime...comme un fils ou une fille. C’est une relation très spéciale, intime, j’en ai la chair de 
poule. Si je suis le fils à mon père, pourquoi aurais-je l’attitude de peur d’un esclave envers un 
mauvais maître. Si le maître n’est pas content de son esclave, il s’en débarrasse et en prend un 
autre, donc l’esclave obéit dans la crainte. Mais nous sommes dans la famille de Dieu, nous 
sommes fils de Dieu.
Avec l’Esprit de Dieu en nous, nous pouvons nous adresser au père en disant «Abba ! Père». 
«Abba» signifie «papa» en araméen. Mais je ne vois pas assez de piété, en tant que Fils, 
d’appeler le Père «papa». Je pense qu’il y a un sentiment de respect et d’intimité et qu’il faudrait 
traduire «Mon père, très cher père».
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Marc 14:36 «Il disait: Abba, Père, toutes choses te sont possibles, éloigne de moi cette 
coupe! Toutefois, non pas ce que je veux, mais ce que tu veux.»

Je ne vois pas Jésus en train de dire à son père «dis Papa, tu peux m’enlever cette coupe» ? Non, 
il s’adresse au Père, qui a tout sous son contrôle, qui a toute autorité, et il lui demande, si selon sa 
volonté et son dessein, il n’y aurait pas une autre solution.
Nous avons une relation proche, intime avec le Père, pas comme un esclave, mais comme un fils. 
Dieu nous a adopté pour être des héritiers – c’est important et un grand honneur d’être un héritier. 
Seriez-vous contents d’être l’héritier de Johnny Hallyday ? Ou de Bill Gates ? Ou de Jeff Bezos – 
un des hommes les plus riches de la planète – fondateur de Amazon.com. Mais Dieu a l’univers et 
le reste...bien plus qu’un homme. Voudrais-tu être un héritier de Dieu ? C’est un immense honneur, 
accordé à ses fils, ceux qui ont l’Esprit en eux, qui sont en Christ. Comment savoir si nous 
sommes vraiment les héritiers de Dieu ? La preuve est donnée par Dieu – il a donné son témoin, le 
Saint Esprit, en nous. L’Esprit de Dieu rend témoignage à notre esprit que nous sommes enfants 
de Dieu.

Jean 8:17-18 «17 Il est écrit dans votre loi que le témoignage de deux hommes est vrai;
18 je rends témoignage de moi-même, et le Père qui m'a envoyé rend témoignage de moi.»
 
Il faut deux témoins. L’Esprit rend témoignage avec notre esprit, c’est mieux que «à notre esprit». 
Donc comme il y a deux témoins, leur témoignage est vrai. Nous sommes maintenant des enfants 
de Dieu, nous sommes déjà adoptés. Mais notre adoption n’est pas finalisée ou complète. Nous 
verrons cela au verset 23. Et je pense que c’est la même chose pour l’héritage : nous sommes 
déjà héritiers mais notre héritage, notre gloire ne viendra qu’au moment du retour. Regardons un 
passage similaire où nous retrouvons ce que nous avons en Jésus Christ :

Ephésiens 1:3-14 «3 Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ, qui nous a bénis 
de toute sortes de bénédictions spirituelles dans les lieux célestes en Christ!
4 En lui Dieu nous a élus avant la fondation du monde, pour que nous soyons saints et 
irrépréhensibles devant lui, 5 nous ayant prédestinés dans son amour à être ses enfants 
d'adoption par Jésus Christ, selon le bon plaisir de sa volonté, 6 à la louange de la gloire de 
sa grâce qu'il nous a accordée en son bien-aimé. 7 En lui nous avons la rédemption par son 
sang, la rémission des péchés, selon la richesse de sa grâce, 8 que Dieu a répandue 
abondamment sur nous par toute espèce de sagesse et d'intelligence, 9 nous faisant 
connaître le mystère de sa volonté, selon le bienveillant dessein qu'il avait formé en lui-
même, 10 pour le mettre à exécution lorsque les temps seraient accomplis, de réunir toutes 
choses en Christ, celles qui sont dans les cieux et celles qui sont sur la terre. 11 En lui nous 
sommes aussi devenus héritiers, ayant été prédestinés suivant la résolution de celui qui 
opère toutes choses d'après le conseil de sa volonté, 12 afin que nous servions à la 
louange de sa gloire, nous qui d'avance avons espéré en Christ. 13 En lui vous aussi, après 
avoir entendu la parole de la vérité, l'Évangile de votre salut, en lui vous avez cru et vous 
avez été scellés du Saint Esprit qui avait été promis, 14 lequel est un gage de notre 
héritage, pour la rédemption de ceux que Dieu s'est acquis, à la louange de sa gloire.»

«Les lieux célestes», c’est la dimension spirituelle, maintenant, pas future. Nous bénis de toutes 
sortes de bénédictions spirituelles maintenant. La solution de Dieu est venu pour nous «en Christ», 
le pardon des péchés. Nous sommes des enfants adoptifs par Jésus Christ. «En Christ», nous 
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avons le pardon de nos péchés par son sang. «En Christ», nous sommes devenus héritiers. «En 
Christ» nous avons été scellés du Saint Esprit, un gage pour notre héritage.

Ephésiens 1:18-21 «18 et qu'il illumine les yeux de votre coeur, pour que vous sachiez quelle 
est l'espérance qui s'attache à son appel, quelle est la richesse de la gloire de son héritage 
qu'il réserve aux saints, 19 et quelle est envers nous qui croyons l'infinie grandeur de sa 
puissance, se manifestant avec efficacité par la vertu de sa force. 20 Il l'a déployée en 
Christ, en le ressuscitant des morts, et en le faisant asseoir à sa droite dans les lieux 
célestes, 21 au-dessus de toute domination, de toute autorité, de toute puissance, de toute 
dignité, et de tout nom qui se peut nommer, non seulement dans le siècle présent, mais 
encore dans le siècle à venir.»

L’héritage est maintenant et une partie plus tard, «réservés aux saints». Nous sommes co-héritiers 
avec Christ et lui a déjà reçu son héritage : la gloire, assis à la droite de Dieu avec toute autorité.
Mais dans Romains 8:17, il ajoute une condition «si nous souffrons avec lui». La souffrance, est-
elle un passage obligatoire à notre héritage ? Comment Jésus a-t-il souffert ? Et nous devons 
souffrir comme lui ? Nous étions vraiment sur un nuage avec «fils de Dieu», héritier...si nous 
souffrons. C’est un peu une claque ! Paul se reprend un peu au verset suivant : mais ces 
souffrances ne sont rien par rapport à la gloire qui nous attend.

Matthieu 16:24-25 «24 Alors Jésus dit à ses disciples: Si quelqu'un veut venir après moi, 
qu'il renonce à lui-même, qu'il se charge de sa croix, et qu'il me suive.
25 Car celui qui voudra sauver sa vie la perdra, mais celui qui la perdra à cause de moi la 
trouvera.»

Si nous ne pouvons pas porter notre croix, alors nous ne pourrons porter notre couronne. La 
persécution des chrétiens à Rome n’était pas encore venue, mais Paul veut les préparer à cela 
(elle viendra dans 7 ou 8 ans).

1 Pierre 4:12-16 «12 Bien-aimés, ne soyez pas surpris, comme d'une chose étrange qui vous 
arrive, de la fournaise qui est au milieu de vous pour vous éprouver. 13 Réjouissez-vous, au 
contraire, de la part que vous avez aux souffrances de Christ, afin que vous soyez aussi 
dans la joie et dans l'allégresse lorsque sa gloire apparaîtra. 14 Si vous êtes outragés pour 
le nom de Christ, vous êtes heureux, parce que l'Esprit de gloire, l'Esprit de Dieu, repose 
sur vous. 15 Que nul de vous, en effet, ne souffre comme meurtrier, ou voleur, ou 
malfaiteur, ou comme s'ingérant dans les affaires d'autrui. 16 Mais si quelqu'un souffre 
comme chrétien, qu'il n'en ait point honte, et que plutôt il glorifie Dieu à cause de ce nom.»

«part aux souffrances de Christ», souffrir comme «chrétien» (ceux qui appartiennent à Christ). 
«outragés au nom de Christ». Si nous proclamons notre foi, nous serons persécutés – peut-être 
pas jetés aux lions, mais mis de côté, isolés, moqueries...certainement. Il est promis que le 
chrétien va souffrir...mais il ne doit pas en avoir honte. Il devrait plutôt avoir honte s’il ne souffre 
pas. Les premiers convertis à Christ ont été exclus de la synagogue – donc pas d’éducation pour 
les enfants, pas d’aides sociales, pas de mariages civiles...et plus tard, on a demandé à d’autres 
de nier qu’ils appartenaient à Christ, sinon ils seraient jetés aux lions.

2 Timothée 3:12 «12 Or, tous ceux qui veulent vivre pieusement en Jésus Christ seront 
persécutés.» 
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Nous pouvons perdre notre héritage, si nous refusons de souffrir en portant le nom de Christ. La 
souffrance est une réalité. Si vous ne souffrez pas, il vous faut peut-être vous poser des questions. 
Mais il n’y a pas seulement la souffrance dans le passage de 1 Pierre que nous avons lu, il y a la 
joie – la joie maintenant de souffrir pour d’excellentes raisons, et la joie lorsque la gloire de Jésus 
paraîtra – donc de l’espérance. Notre passage en Romains 8 lie la souffrance avec Christ à la 
gloire avec Christ. C’est une autre manière de nous identifier avec Christ.

Romains 8:18 «18 J'estime que les souffrances du temps présent ne sauraient être 
comparées à la gloire à venir qui sera révélée pour nous.»

Les souffrances que nous pouvons subir en tant que chrétien, c’est une goutte d’eau comparé à 
l’océan de la gloire qui nous attend. Cette gloire à venir n’est pas encore révélée.

2 Corinthiens 4:16-18 «16 C'est pourquoi nous ne perdons pas courage. Et lors même que 
notre homme extérieur se détruit, notre homme intérieur se renouvelle de jour en jour.
17 Car nos légères afflictions du moment présent produisent pour nous, au delà de toute 
mesure, 18 un poids éternel de gloire, parce que nous regardons, non point aux choses 
visibles, mais à celles qui sont invisibles; car les choses visibles sont passagères, et les 
invisibles sont éternelles.»

«Notre homme intérieur se renouvelle de jour en jour» - encore une référence à l’action du Saint 
Esprit en nous. «un poids éternel de gloire» - il n’y a pas photo, nos souffrances présentes (dans le 
temps) ne pèsent pas lourd en comparaison à la gloire éternelle qui nous attend. Nous avons 
passé de la sanctification à la glorification. Comme cette glorification qui nous attend n’a pas 
encore été révélée, nous l’attendons avec espérance. Même si nous ne voyons distinctement 
qu’un côté de la balance, nous avons une promesse de poids éternel de gloire, et cette promesse 
nous aide à traverser les souffrances présentes.

Romains 8:19-23 «19 Aussi la création attend-elle avec un ardent désir la révélation des fils 
de Dieu. 20 Car la création a été soumise à la vanité, -non de son gré, mais à cause de celui 
qui l'y a soumise, - 21 avec l'espérance qu'elle aussi sera affranchie de la servitude de la 
corruption, pour avoir part à la liberté de la gloire des enfants de Dieu. 22 Or, nous savons 
que, jusqu'à ce jour, la création tout entière soupire et souffre les douleurs de 
l'enfantement. 23 Et ce n'est pas elle seulement; mais nous aussi, qui avons les prémices 
de l'Esprit, nous aussi nous soupirons en nous-mêmes, en attendant l'adoption, la 
rédemption de notre corps.»

C’est un passage un peu difficile à interpréter. La clé commence avec la compréhension du mot 
«création». Est-ce tout ce que Dieu a créé en 6 jours ? Ce qui voudrait dire que la terre, les arbres, 
les poules et les chats attendent la révélation des fils de Dieu ?
Le mot création en grec est «Ktisis». On le retrouve dans :

Marc 16:15 «Puis il leur dit: Allez par tout le monde, et prêchez la bonne nouvelle à toute la 
création.»

Est-ce que la bonne nouvelle de Jésus est pour les poules et les chats ? Non, c’est pour 
l’humanité : l’homme créé à l’image de Dieu.
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Colossiens 1:23 «si du moins vous demeurez fondés et inébranlables dans la foi, sans vous 
détourner de l'espérance de l'Évangile que vous avez entendu, qui a été prêché à toute 
créature sous le ciel, et dont moi Paul, j'ai été fait ministre.»

Paul a prêché aux hommes, à toute «ktisis» sous le ciel.
Romains 8:19 «la création a été soumise à la vanité» - «la vanité» fait penser à l’Ecclésiaste, tout 
est vanité.

Ecclésiaste 3:11 «11 Il fait toute chose bonne en son temps; même il a mis dans leur coeur la 
pensée de l'éternité, bien que l'homme ne puisse pas saisir l'oeuvre que Dieu fait, du 
commencement jusqu'à la fin.»

L’homme, créé à l’image de Dieu, sait qu’il y a quelque chose après la mort, quelque chose de 
mieux, quelque chose qui a un sens car c’est dans le dessein de Dieu. Alors qu’est-ce que 
l’humanité attend avec impatience ? «la révélation des fils de Dieu»...la gloire à venir. L’idée dans 
cette expression attendre avec un ardent désir, est de se pencher en avant et d’étirer son cou pour 
voir plus loin quelque chose qui nous intéresse. On voit au verset 22 que la création souffre les 
douleurs de l’enfantement, la malédiction suivant le péché de l’homme, comme la mort physique. 
Le moment où Dieu révélera ses fils sera aussi le moment quand la malédiction cessera...même si 
pour certains, cela sera trop tard. Dieu s’est révélé par son Fils, mais tout n’a pas encore été 
révélé à sa création et surtout à ses fils, ceux qui ont l’Esprit de Dieu en eux.
En ayant ces pensées à l’esprit, lisons un autre passage qui parle de la gloire à venir :

1 Pierre 1:3-13 «3 Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ, qui, selon sa 
grande miséricorde, nous a régénérés, pour une espérance vivante, par la résurrection de 
Jésus Christ d'entre les morts, 4 pour un héritage qui ne se peut ni corrompre, ni souiller, ni 
flétrir, lequel vous est réservé dans les cieux, 5 à vous qui, par la puissance de Dieu, êtes 
gardés par la foi pour le salut prêt à être révélé dans les derniers temps! 6 C'est là ce qui 
fait votre joie, quoique maintenant, puisqu'il le faut, vous soyez attristés pour un peu de 
temps par divers épreuves, 7 afin que l'épreuve de votre foi, plus précieuse que l'or 
périssable (qui cependant est éprouvé par le feu), ait pour résultat la louange, la gloire et 
l'honneur, lorsque Jésus Christ apparaîtra, 8 lui que vous aimez sans l'avoir vu, en qui vous 
croyez sans le voir encore, vous réjouissant d'une joie ineffable et glorieuse, 9 parce que 
vous obtiendrez le salut de vos âmes pour prix de votre foi. 10 Les prophètes, qui ont 
prophétisé touchant la grâce qui vous était réservée, ont fait de ce salut l'objet de leurs 
recherches et de leurs investigations, 11 voulant sonder l'époque et les circonstances 
marquées par l'Esprit de Christ qui était en eux, et qui attestait d'avance les souffrances de 
Christ et la gloire dont elles seraient suivies. 12 Il leur fut révélé que ce n'était pas pour eux-
mêmes, mais pour vous, qu'ils étaient les dispensateurs de ces choses, que vous ont 
annoncées maintenant ceux qui vous ont prêché l'Évangile par le Saint Esprit envoyé du 
ciel, et dans lesquelles les anges désirent plonger leurs regards. 13 C'est pourquoi, ceignez 
les reins de votre entendement, soyez sobres, et ayez une entière espérance dans la grâce 
qui vous sera apportée, lorsque Jésus Christ apparaîtra.»

Je pense que «régénérés» c’est le baptême de la régénération que nous trouvons aussi dans Tite 
3:5. Par la résurrection de Jésus, nous avons une espérance vivante, un héritage qui sera révélé 
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dans les derniers temps. La gloire et l’honneur viendront lorsque Jésus Christ apparaîtra. Mais en 
attendant, nous sommes attristés par divers épreuves.
Le verset 21 dit « avec l'espérance qu'elle aussi sera affranchie de la servitude de la 
corruption, pour avoir part à la liberté de la gloire des enfants de Dieu». La création, 
l’humanité, souffre de l’esclavage du péché, et aura part à la liberté de la gloire des enfants de 
Dieu. Nous avons déjà vu que la gloire est pour ceux qui sont en Christ. Et ceux qui souffrent aussi 
les conséquences du péché d’Adam, auront-ils part à la gloire ? Il y a une autre passage qui peut 
nous aider à bien comprendre ce passage.

1 Corinthiens 15:51-57 «51 Voici, je vous dis un mystère: nous ne mourrons pas tous, mais 
tous nous serons changés, 52 en un instant, en un clin d'oeil, à la dernière trompette. La 
trompette sonnera, et les morts ressusciteront incorruptibles, et nous, nous serons 
changés. 53 Car il faut que ce corps corruptible revête l'incorruptibilité, et que ce corps 
mortel revête l'immortalité. 54 Lorsque ce corps corruptible aura revêtu l'incorruptibilité, et 
que ce corps mortel aura revêtu l'immortalité, alors s'accomplira la parole qui est écrite: La 
mort a été engloutie dans la victoire. 55 O mort, où est ta victoire? O mort, où est ton 
aiguillon? 56 L'aiguillon de la mort, c'est le péché; et la puissance du péché, c'est la loi.
57 Mais grâces soient rendues à Dieu, qui nous donne la victoire par notre Seigneur Jésus 
Christ!»

Tous ressusciteront. La puissance du péché n’existera plus. C’est la fin du corps mortel. C’est la fin 
de la terre qui sera consumée. Bien que tous les corps seront ressuscités, seul «nous serons 
changés». Donc tous attendent la fin de ce corps mortel, mais la gloire c’est pour nous. Pour nous, 
c’est la finalisation de notre adoption, la rédemption de ce corps, la transformation dans un corps 
glorieux. Les autres, qui attendent aussi la résurrection de ce corps, seront surpris comme un 
voleur. Ils seront condamnés et auront droit à la colère de Dieu et un châtiment éternel.
Au verset 23,  «nous qui avons les prémices de l'Esprit» - c’est l’idée des premières récoltes, 
des premières bénédictions de Dieu. Nous avons l’Esprit de Dieu en nous, nous sommes 
maintenant bénis par Dieu...la bénédiction complète viendra au retour de Jésus Christ. En ayant 
cette connaissance, nous avons l’espérance.

Philippiens 3:20-4:1 «20 Mais notre cité à nous est dans les cieux, d'où nous attendons aussi 
comme Sauveur le Seigneur Jésus Christ, 21 qui transformera le corps de notre humiliation, 
en le rendant semblable au corps de sa gloire, par le pouvoir qu'il a de s'assujettir toutes 
choses. C'est pourquoi, mes bien-aimés, et très chers frères, vous qui êtes ma joie et ma 

couronne, demeurez ainsi fermes dans le Seigneur, mes bien-aimés! 

Nous aurons un corps de gloire semblable à celle de Jésus. Avec cette espérance, c’est une 
promesse de Dieu, nous demeurons fermes dans le Seigneur.
Au verset 23, il dit que «nous soupirons en attendant l’adoption». Soupirer, c’est le verbe 
«stenazo» - qui a comme racine «étroit». Peut-être vous avez déjà été pressé comme une sardine 
avec beaucoup de monde dans un métro parisien. Vous n’y pouvez rien et vous «soupirez» à 
l’approche de la prochaine station. En attendant, vous faites avec. Nous soupirons en attendant la 
rédemption de notre corps.

2 Corinthiens 5:2 « Aussi nous gémissons dans cette tente, désirant revêtir notre domicile 
céleste,» 
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«gémissons» c’est le même verbe «stenazo»...en attendant notre domicile céleste.

Romains 8:24-25 «24 Car c'est en espérance que nous sommes sauvés. Or, l'espérance 
qu'on voit n'est plus espérance: ce qu'on voit, peut-on l'espérer encore? 25 Mais si nous 
espérons ce que nous ne voyons pas, nous l'attendons avec persévérance.»

Ces versets m’ont tout de suite fait penser à un autre passage :

Hébreux 11:1 «Or la foi est une ferme assurance des choses qu'on espère, une 
démonstration de celles qu'on ne voit pas.» 

La foi, l’espérance des choses que nous ne voyons pas. Mais si on croit à ce que le Saint Esprit a 
mis par écrit, et le Saint Esprit es un témoin pour cela, nous avons l’espérance. Nous ne pouvons 
voir de nos yeux la gloire à venir, mais nous pouvons le croire. 

2 Corinthiens 4:16-18 «16 C'est pourquoi nous ne perdons pas courage. Et lors même que 
notre homme extérieur se détruit, notre homme intérieur se renouvelle de jour en jour.
17 Car nos légères afflictions du moment présent produisent pour nous, au delà de toute 
mesure, 18 un poids éternel de gloire, parce que nous regardons, non point aux choses 
visibles, mais à celles qui sont invisibles; car les choses visibles sont passagères, et les 
invisibles sont éternelles.»

Nous avons l’espérance, car nous croyons à des choses invisibles, éternelles. Comme nous 
croyons en Dieu. Mais en attendant, la vie n’est pas facile : difficultés, souffrances, persécutions. 
On pourrait très facilement abandonner. 
Le mot «persévérance» est «hupomeno» - rester sous, la capacité à continuer, d’endurer sans 
renoncer. J’aime beaucoup le mot en français «inébranlable». Il va y avoir des tempêtes, ça va 
secouer, mais il faut rester inébranlables.

1 Pierre 5:8-10 «8 Soyez sobres, veillez. Votre adversaire, le diable, rôde comme un lion 
rugissant, cherchant qui il dévorera. 9 Résistez-lui avec une foi ferme, sachant que les 
mêmes souffrances sont imposées à vos frères dans le monde. 10 Le Dieu de toute grâce, 
qui vous a appelés en Jésus Christ à sa gloire éternelle, après que vous aurez souffert un 
peu de temps, vous perfectionnera lui-même, vous affermira, vous fortifiera, vous rendra 
inébranlables.»
 
Tous nos frères et sœurs dans le monde souffrent comme nous. Mais Dieu va nous aider à 
persévérer jusqu’à la gloire éternelle. Il nous perfectionne, nous affermit, nous fortifie...afin que 
nous soyons inébranlables. Donc nous sommes capables de persévérer. Et ce n’est pas tout : 
Dieu nous a donné de son Esprit en nous pour nous aider.

Romains 8:26-27 «26 De même aussi l'Esprit nous aide dans notre faiblesse, car nous ne 
savons pas ce qu'il nous convient de demander dans nos prières. Mais l'Esprit lui-même 
intercède par des soupirs inexprimables; 27 et celui qui sonde les coeurs connaît quelle est 
la pensée de l'Esprit, parce que c'est selon Dieu qu'il intercède en faveur des saints.»

«De même» - cela peut faire référence aux autres aides de l’Esprit en nous. Par exemple, au 
verset 16 l’Esprit rend témoignage à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu. Mais si on 
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revient sur les versets qui précèdent, il parle d’attendre avec persévérance l’adoption, la 
rédemption de notre corps physique. Si nous lisons ces versets sans regarder le contexte, on 
pourrait penser que l’Esprit nous aide avec notre manque d’imagination pour notre liste de prières. 
Lorsque nous faisons une liste de sujets de prières, il y a des besoins de santé, de voyages sains 
et saufs, d’examens à l’école ou de recherche de job… «L’Esprit nous aide dans notre faiblesse» - 
c’est quoi notre faiblesse ? C’est un constat, nous sommes faibles. Notre faiblesse est que nous 
marchons selon la chair et nous ne marchons pas selon l’Esprit. Nous ne sommes pas assez 
spirituels...et nos prières ne sont pas assez spirituels. Est-ce que nous prions pour plus d’amour, 
de patience et de fidélité ? Sommes-nous tellement focalisés sur les choses du monde que nous 
avons un angle mort sur nos besoins réels spirituels ? Est-ce que nous comptons trop sur nos 
propres forces pour nous aider à «marcher selon l’Esprit» ? Ma faiblesse spirituel s’oppose à la 
puissance de Dieu. Je puis tout par Dieu qui me fortifie. Je suis dépendant de Dieu pour 
persévérer et rester inébranlable. Si je vous dit que vous allez mourir demain et vous avez droit à 
une dernière prière...qu’allez vous demander ? Que ma sœur en Christ arrive à prolonger sa vie 
après une opération demain ? Non, je vais prier que mes enfants et que ma femme restent fidèles 
jusqu’à la mort...et que Dieu me donne les paroles justes pour ces dernières instants avec eux. 
Les priorités changent lorsque nous nous trouvons face à la mort. Alors qu’est-ce qui est vraiment 
important, du point de vue de Dieu, dans ma vie. Qu’est-ce que j’ai vraiment besoin de changer 
dans ma vie pour être plus spirituel ? Le Saint Esprit en nous sait exactement où nous en sommes 
spirituellement, et il sait ce que nous avons besoin d’améliorer ou de changer pour plaire à Dieu.
Vous voulez connaître le secret pour mieux prier ? Il faut prier...on apprend à mieux prier en priant. 
Nous avons un moyen de communication avec Dieu, il faut l’utiliser, car Dieu répond à nos prières 
et Dieu aimerait nous aider dans nos faiblesses.
«L’Esprit nous aide» - c’est un verbe avec beaucoup de lettres (sun – avec – anti – opposé à – 
lambanomai – prendre, saisir). L’Esprit s’associe avec nous pour recevoir quelque chose.
«L’Esprit lui-même» - la personne même du Saint Esprit de Dieu. Il y a une relation intime entre 
l’Esprit et le Père. C’est encore plus fort que la relation entre un Fils adoptif et son «Abba, Père» 
(verset 15).

Matthieu 10:19-20 «19 Mais, quand on vous livrera, ne vous inquiétez ni de la manière dont 
vous parlerez ni de ce que vous direz: ce que vous aurez à dire vous sera donné à l'heure 
même; 20 car ce n'est pas vous qui parlerez, c'est l'Esprit de votre Père qui parlera en 
vous.»

On voit l’intimité entre l’Esprit et le Père car l’Esprit parle à la place du Père.
«L’Esprit intercède» - encore un verbe grec imprononçable «huperentugchano» «user de son 
influence en faveur de quelqu’un». Par exemple, je vais intercéder pour vous auprès du directeur 
pour obtenir quelque chose. Mais dans le verbe grec, il y a un effort d’implorer ou de supplier en 
même temps...ce n’est pas juste transférer la demande, c’est de supplier pour une réponse 
favorable. C’est de savoir ce dont nous avons réellement besoin et de supplier le Père de nous 
l’accorder.

Zacharie 12:10 «Alors je répandrai sur la maison de David et sur les habitants de Jérusalem 
Un esprit de grâce et de supplication, Et ils tourneront les regards vers moi, celui qu'ils ont 
percé. Ils pleureront sur lui comme on pleure sur un fils unique, Ils pleureront amèrement 
sur lui comme on pleure sur un premier-né.»
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«Un esprit de grâce et de supplication». L’Esprit prophétisé, venue le jour de la Pentecôte, est un 
Esprit de supplication. Il intercède en faveur des saints….pour ceux qui ont le Saint Esprit en eux. 
L’Esprit va aider ceux qui ont été baptisés en Christ à obtenir de Dieu des richesses spirituelles 
afin de vivre une vie de sainteté, la sanctification. Et nous verrons plus loin, au verset 34, que 
Jésus aussi intercède pour nous (même verbe)...pour couvrir devant Dieu nos fautes (le rôle 
d’avocat 1 Jean 2:1).
«par des soupirs inexprimables» - nous avons déjà vu le verbe pour soupirer au verset 23. Et 
inexprimables, c’est qu’on ne peut mettre en mots. Bonne nouvelles dit «par des gémissements 
que nous ne pouvons exprimer en paroles». On pourrait dire que l’Esprit est tellement intime avec 
le Père qu’il peut exprimer par des gémissements ou des émotions, nos besoins au Père...sans 
même avoir besoin de paroles.

2 Corinthiens 5 : 4-5 «4 Car tandis que nous sommes dans cette tente, nous gémissons, 
accablés, parce que nous voulons, non pas nous dépouiller, mais nous revêtir, afin que ce 
qui est mortel soit englouti par la vie. 5 Et celui qui nous a formés pour cela, c'est Dieu, qui 
nous a donné les arrhes de l'Esprit.»

Nous «soupirons» dans ce corps mortel. Dieu nous a donné, en attendant la vie avec lui, une 
garantie par son Esprit en nous.

1 Corinthiens 2:10-12 «10 Dieu nous les a révélées par l'Esprit. Car l'Esprit sonde tout, même 
les profondeurs de Dieu. 11 Lequel des hommes, en effet, connaît les choses de l'homme, si 
ce n'est l'esprit de l'homme qui est en lui? De même, personne ne connaît les choses de 
Dieu, si ce n'est l'Esprit de Dieu. 12 Or nous, nous n'avons pas reçu l'esprit du monde, mais 
l'Esprit qui vient de Dieu, afin que nous connaissions les choses que Dieu nous a données 
par sa grâce.»

L’Esprit connaît les «profondeurs» de Dieu – ils sont très intimes. L’Esprit connaît même les 
pensées de Dieu. L’Esprit connaît parfaitement ce qui plaît à Dieu. Et cet Esprit est «en nous» et il 
nous transforme pour devenir meilleur tous les jours. C’est le contraire du verset 8 «ceux qui vivent 
selon la chair ne sauraient plaire à Dieu».
Donc l’Esprit de Dieu en nous, nous aide lorsque nous prions, en intercédant auprès du Père, et le 
Père va nous aider à faire sa volonté et à persévérer jusqu’au bout. La force de résister, de rester 
fidèle, malgré nos faiblesses, vient de Dieu. 
Je ne vois nulle part dans la Bible, un commandement de prier au Saint Esprit ou de louer le Saint 
Esprit ou de chanter au Saint Esprit. La gloire est pour le Père et le Fils. Le Saint Esprit nous aide 
à rendre gloire au Père.

Dans le paragraphe suivant, nous allons aborder un thème souvent mal compris : la 
prédestination. C’est un sujet, d’autant plus à coeur, pour ceux qui habitent Genève, la cité de 
Calvin. Car Calvin croyait que Dieu avait déjà choisi à l’avance ceux qui seraient sauvés...donc si 
on est choisi sauvé, on ne pas perdre son salut. Il y a surtout deux passages qui parlent de 
prédestination. J’aimerais d’abord lire l’autre et ensuite notre passage en Romains 8. J’aimerais 
qu’en lisant ce passage, que vous notez toutes les fois que c’est mentionné «en Christ». En Christ, 
c’est ceux qui font partie de l’équipe de Christ, qui ont été baptisés «en Christ».

Ephésiens 1:3-14 «3 Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ, qui nous a bénis 
de toute sortes de bénédictions spirituelles dans les lieux célestes en Christ! 4 En lui Dieu 
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nous a élus avant la fondation du monde, pour que nous soyons saints et irrépréhensibles 
devant lui, 5 nous ayant prédestinés dans son amour à être ses enfants d'adoption par 
Jésus Christ, selon le bon plaisir de sa volonté, 6 à la louange de la gloire de sa grâce qu'il 
nous a accordée en son bien-aimé. 7 En lui nous avons la rédemption par son sang, la 
rémission des péchés, selon la richesse de sa grâce, 8 que Dieu a répandue abondamment 
sur nous par toute espèce de sagesse et d'intelligence, 9 nous faisant connaître le mystère 
de sa volonté, selon le bienveillant dessein qu'il avait formé en lui-même, 10 pour le mettre 
à exécution lorsque les temps seraient accomplis, de réunir toutes choses en Christ, celles 
qui sont dans les cieux et celles qui sont sur la terre. 11 En lui nous sommes aussi devenus 
héritiers, ayant été prédestinés suivant la résolution de celui qui opère toutes choses 
d'après le conseil de sa volonté, 12 afin que nous servions à la louange de sa gloire, nous 
qui d'avance avons espéré en Christ. 13 En lui vous aussi, après avoir entendu la parole de 
la vérité, l'Évangile de votre salut, en lui vous avez cru et vous avez été scellés du Saint 
Esprit qui avait été promis, 14 lequel est un gage de notre héritage, pour la rédemption de 
ceux que Dieu s'est acquis, à la louange de sa gloire.»

«En Christ» ou «en Lui» est mentionné 6 fois. Tout le dessein de Dieu se fait «en Lui». Au verset 4, 
il dit que Dieu nous a élus avant la fondation du monde, avant le péché de l’homme. Dieu a mis à 
exécution son dessein lorsque les temps seraient accomplis...c’était à quel moment ? Lorsque 
Jésus déclara sur la croix «Tout est accompli».

Romains 8:28-30 «28 Nous savons, du reste, que toutes choses concourent au bien de ceux 
qui aiment Dieu, de ceux qui sont appelés selon son dessein. 29 Car ceux qu'il a connus 
d'avance, il les a aussi prédestinés à être semblables à l'image de son Fils, afin que son Fils 
fût le premier-né entre plusieurs frères. 30 Et ceux qu'il a prédestinés, il les a aussi appelés; 
et ceux qu'il a appelés, il les a aussi justifiés; et ceux qu'il a justifiés, il les a aussi glorifiés.»

Le mot «dessein» est le mot clé de tout ce passage. En grec «prothesis» - «placé avant», traduit 
par plan, dessein, projet. C’est une décision dans l’esprit de Dieu – avant...avant la création du 
monde ou la fondation du monde selon Ephésiens. Dieu a formulé, a décidé, son plan pour 
l’homme...avant de créer l’homme. Et on verra que son dessein pour l’homme va jusqu’à la 
glorification des sauvés.
Pourquoi Paul veut-il parler du dessein de Dieu dans l’éternité maintenant, dans ce contexte ? Au 
verset 17, si toutefois vous souffrez avec Christ, verset 25, il faut de la persévérance, verset 26, 
dans nos faiblesses. La sanctification, ce n’est pas facile, il y a beaucoup de difficultés. Oui, nous 
avons le Saint Esprit qui nous aide et intercède pour nous auprès du Père. Mais la souffrance, tant 
d’efforts...pourquoi ? Quelle est la base de notre espérance ?
Dieu a un plan, son dessein pour l’homme. Il l’a décidé avant le début (prothesis) et il a tout 
prévu...jusqu’à (verset 17) «à être glorifié avec Christ». Dieu a même prévu de donner le libre 
choix à l’homme...à quel moment précis ?

Genèse 2:16-17 «16 L'Éternel Dieu donna cet ordre à l'homme: Tu pourras manger de tous 
les arbres du jardin; 17 mais tu ne mangeras pas de l'arbre de la connaissance du bien et 
du mal, car le jour où tu en mangeras, tu mourras.»

A partir de ce moment-là, l’homme avait le choix d’obéir ou de désobéir à Dieu. Dieu savait que 
l’homme allait désobéir, mais cela n’enlève pas le fait que c’est l’homme qui a choisi de lui-même 
de désobéir au commandement de Dieu. Dieu a donné à l’homme le libre choix.
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Au verset 28, Paul dit «Nous savons...» Paul a déjà parlé de la grâce de Dieu, de l’adoption, de 
Dieu, de la gloire à venir...cela devrait suffire pour dire que Dieu s’occupe de nous. Mais Paul 
ajoute «une couche» pour dire que Dieu nous aime...et encore au verset 39.
Nous savons «du reste», d’autre part, en plus de l’intercession de l’Esprit, nous savons...que Dieu 
nous aime. Et cela est une certitude.
«Toutes choses»...dans ce contexte, c’est toutes les choses qui rendent la vie difficile, les 
événements, les souffrances et les épreuves.
«sunergeo», c’est travailler avec, traduit concourent, contribuent, ou coopèrent. Avec notre vision 
limitée, nous sommes accablés par les choses qui nous arrivent, mais avec la vision de Dieu, il voit 
que tout va avoir comme résultat final «le bien», notre bien.
C’est un peu comme lorsque mon fils a une inflammation et je lui dis de prendre un anti-
inflammatoire. Mais le médicament a un goût infecte et dégoûtant. Alors mon fils, dans sa vision 
des choses, se focalise sur le médicament, et nous parents sur la guérison de l’inflammation. Nous 
voyons nos souffrances en nous disant «mais à quoi cela nous sert» et Dieu, qui «travaille avec 
nous», nous rassure en disant «cela sera finalement pour le bien, le bien pour toi et les autres 
aussi». Pensons aux exemples de Josephe ou d’Esther… Dans le verbe «sunergeo», il y a ergeo 
– le travail. Ce n’est pas que Dieu a tout créé, puis a mis le pilote automatique, et ne s’en occupe 
plus. Dieu «travaille» avec nous, avec nos choix, avec les événements...et nous avons aussi des 
efforts à faire, puisque nous travaillons avec… «car»...il y a des conditions. Le bien «ultime» est 
uniquement pour ceux qui aiment Dieu, ceux qui sont appelés selon son dessein.

1 Jean 5:3 «3 Car l'amour de Dieu consiste a garder ses commandements. Et ses 
commandements ne sont pas pénibles,» 

Si nous aimons Dieu, nous allons l’obéir. Ce n’est pas aimer Dieu comme un bon sentiment : Ah ! 
J’aime Dieu, il est si bon, si gentil avec moi...c’est plutôt une décision de notre libre choix en tant 
qu’homme – je choisis, malgré toutes les sacrifices que cela peut engendrer, d’être du côté de 
Dieu et pas de Satan. Car j’aime Dieu, donc il a toute la priorité dans ma vie...Que ta volonté soit 
faite !
«Ceux qui sont appelés» - Est-ce juste quelques personnes qui sont appelés et pas d’autres ?

1 Timothée 2:4 «...4 qui veut que tous les hommes soient sauvés et parviennent à la 
connaissance de la vérité.» 

Tous les hommes sont appelés. Mais chaque homme peut accepter ou rejeter l’appel de Dieu – 
l’homme a le libre choix.

2 Thessaloniciens 2:13-17 «13 Pour nous, frères bien-aimés du Seigneur, nous devons à 
votre sujet rendre continuellement grâces à Dieu, parce que Dieu vous a choisis dès le 
commencement pour le salut, par la sanctification de l'Esprit et par la foi en la vérité.
14 C'est à quoi il vous a appelés par notre Évangile, pour que vous possédiez la gloire de 
notre Seigneur Jésus Christ. 15 Ainsi donc, frères, demeurez fermes, et retenez les 
instructions que vous avez reçues, soit par notre parole, soit par notre lettre.
16 Que notre Seigneur Jésus Christ lui-même, et Dieu notre Père, qui nous a aimés, et qui 
nous a donné par sa grâce une consolation éternelle et une bonne espérance, 17 consolent 
vos coeurs, et vous affermissent en toute bonne oeuvre et en toute bonne parole!»
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Dieu nous a appelé par l’évangile. Dieu nous a choisi dès le commencement pour le salut. Et juste 
après, il dit «tenez fermes». Pourquoi demeurer fermes, si le salut est pour tous les appelés, 
même ceux qui rejettent l’appel de Dieu ? On peut accepter l’appel de Dieu...et ne plus tenir 
ferme...donc perdre son salut. Tous sont appelés, mais tous ne répondent pas positivement et ne 
s’intègrent dans le dessein de Dieu. Donc ceux qui aiment Dieu, sont ceux qui sont sauvés, et 
ceux pour lesquels la mort de Jésus sert au dessein de Dieu.
Je suis de plus en plus convaincu que si nous étudions sa parole et que nous obéissons en 
cherchant la volonté de Dieu (avec l’aide de l’Esprit de Dieu en nous), Dieu va nous bénir dans nos 
projets.

Jacques 1:22-25 «22 Mettez en pratique la parole, et ne vous bornez pas à l'écouter, en vous 
trompant vous-mêmes par de faux raisonnements. 23 Car, si quelqu'un écoute la parole et 
ne la met pas en pratique, il est semblable à un homme qui regarde dans un miroir son 
visage naturel, 24 et qui, après s'être regardé, s'en va, et oublie aussitôt quel il était.
25 Mais celui qui aura plongé les regards dans la loi parfaite, la loi de la liberté, et qui aura 
persévéré, n'étant pas un auditeur oublieux, mais se mettant à l'oeuvre, celui-là sera 
heureux dans son activité.»

Si nous cherchons la volonté de Dieu, si nous aimons Dieu, alors Dieu va bénir nos projets. Donc il 
peut avoir confiance en Lui. Pensez à ce qui est arrivé à Josephe en Egypte.
Pour ces versets dans Romains 8, il est important de regarder plusieurs termes en grec. Nous 
avons déjà vu «prothesis», mise en place avant. Une décision dans l’Esprit de Dieu avant la 
création. C’est le «dessein» ou le «plan» de Dieu.
«Car ceux qu’il a connu d’avance...» - «proginosko» - connaître, comprendre, savoir...avant. C’est 
l’omniscience de Dieu dans l’éternité. Dieu voit la dimension du temps, en dehors de la dimension 
du temps. Il voit le début, le milieu et la fin du film en même temps. Cela ne nous empêche pas 
d’avoir le libre choix, de prendre nos propres décisions...et Dieu voit quelle décision on aura prise. 
Ce «connaître d’avance» et compris dans le dessein «former le projet avant» de Dieu établi avant 
la création. Nous sommes limités à la dimension du temps, donc c’est très difficile pour nous de 
comprendre comment Dieu dans l’éternité voit les choses, avec toute sa connaissance, que nous 
n’avons pas.
«il les a aussi prédestinés...» - «proorizo» - horizo c’est déterminer les frontières, il y a une idée de 
décision, décider ce qui est à l’horizon. «proorizo» - c’est déterminer à l’avance ou prédéterminer.
Le Petit Robert définit le destin comme «puissance qui fixerait de façon irrévocable le coeur des 
événements, voir fatalité. Il parle donc, d’événements indépendants à notre volonté. Je pense que 
c’est pour cela que «prédestiner» n’est pas bien compris, car dans ce verset il y a le libre choix de 
l’homme, ce n’est pas une fatalité. Il y a une petite note qui m’a surpris, dans le dictionnaire : 
«Pour les chrétiens, la notion de providence a remplacé celle de destin». C’est tout a fait le verset 
28 que venons de regarder. Et le dictionnaire ajoute «l’homme se détermine de tel ou tel côté, 
sans rien perdre de sa liberté de décision». C’est tout a fait cela !
Un prédicateur a dit «Dieu n’a pas prédestiné ses enfants à être obéissants, il a prédestiné les 
obéissants à être ses enfants.» Et on pourrait ajouter : il l’a fait avant même la création.
«à être semblable à l’image de son Fils» - «sunmorpheo» - avec forme, avant la même forme – 
semblable à son Fils. Notre baptême a la même forme que la mort, l’ensevelissement et la 
résurrection de Jésus Christ, nous serons ressuscités à la même forme que Jésus a été ressuscité 
par Dieu. Jésus est notre modèle, Dieu a déterminé à l’avance que Jésus sera notre modèle. Mais 
Jésus est aussi le «premier-né» - «prototakos» - engendré le premier. Le premier-né à cette 
époque était l’héritier parmi les enfants – il a plus d’importance, c’est généralement l’aîné. Dans 
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son plan éternel, Dieu a prédéterminé que Jésus serait le précurseur d’une grande famille 
spirituelle. Jésus est notre «grand frère» et nous sommes frères et sœurs.

Hébreux 2:11 «11 Car celui qui sanctifie et ceux qui sont sanctifiés sont tous issus d'un seul. 
C'est pourquoi il n'a pas honte de les appeler frères,»

Nous sommes tous fils de Dieu, donc Jésus est notre frère...et notre Seigneur.
Ceux que Dieu a prédéterminés, il les aussi appelés selon son dessein. Les appelés ici, c’est le 
mot «klesis» - appelé à une vocation. Ce mot a la même racine que le mot «ekklesia» - appelé 
«hors de», assemblée, église.

Matthieu 22:14 «14 Car il y a beaucoup d'appelés, mais peu d'élus.» 

Qui sont les appelés dans ce contexte ? Verset 3, «appeler ceux qui étaient invités aux noces», 
ceux qui ont reçu une invitation.

Actes 2:39 «Car la promesse est pour vous, pour vos enfants, et pour tous ceux qui sont au 
loin, en aussi grand nombre que le Seigneur notre Dieu les appellera.»

Qui sont les appelés ? Verset 41, «Ceux qui acceptèrent sa parole furent baptisés».

1 Corinthiens 1:22-24 «22 Les Juifs demandent des miracles et les Grecs cherchent la 
sagesse: 23 nous, nous prêchons Christ crucifié; scandale pour les Juifs et folie pour les 
païens, 24 mais puissance de Dieu et sagesse de Dieu pour ceux qui sont appelés, tant 
Juifs que Grecs.»

Qui sont les appelés?Ceux qui «prêchent Christ crucifiés» - les chrétiens.

Apocalypse 17:14 « Ils combattront contre l'agneau, et l'agneau les vaincra, parce qu'il est le 
Seigneur des seigneurs et le Roi des rois, et les appelés, les élus et les fidèles qui sont 
avec lui les vaincront aussi.»

Qui sont les appelés ? C’est les mêmes que les élus ou les fidèles. C’est ceux qui combattent avec 
l’agneau contre les forces du mal.

2 Thessaloniciens 2:13-14 «13 Pour nous, frères bien-aimés du Seigneur, nous devons à 
votre sujet rendre continuellement grâces à Dieu, parce que Dieu vous a choisis dès le 
commencement pour le salut, par la sanctification de l'Esprit et par la foi en la vérité.
14 C'est à quoi il vous a appelés par notre Évangile, pour que vous possédiez la gloire de 
notre Seigneur Jésus Christ.»
  
Qui sont les appelés ? Ceux qui sont choisis dès le commencement, appelés par l’évangile.

Romains 1:6-7 «parmi lesquels vous êtes aussi, vous qui avez été appelés par Jésus Christ-
7 à tous ceux qui, à Rome, sont bien-aimés de Dieu, appelés à être saints: que la grâce et la 
paix vous soient données de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus Christ!»

Qui sont les appelés ? Les bien-aimés de Dieu, appelés à être saints.
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Alors pourquoi Paul parle du dessein de Dieu : connus d’avance, prédétermination, l’appel, la 
justification et la glorification ? Pour rassurer ceux qui ont l’Esprit de Dieu, et les encourager à 
persévérer jusqu’à la fin. Dans son dessein, Dieu savait que l’homme créé à son image allait 
pécher, et il savait que pas tout le monde voudra répondre à son appel. Mais il a un plan, il a tout 
prévu, y compris la glorification de ceux qui sont en Jésus Christ. C’est rassurant.

Romains 8:31-34 «31 Que dirons-nous donc à l'égard de ces choses? Si Dieu est pour nous, 
qui sera contre nous? 32 Lui, qui n'a point épargné son propre Fils, mais qui l'a livré pour 
nous tous, comment ne nous donnera-t-il pas aussi toutes choses avec lui? 33 Qui 
accusera les élus de Dieu? C'est Dieu qui justifie! 34 Qui les condamnera? Christ est mort; 
bien plus, il est ressuscité, il est à la droite de Dieu, et il intercède pour nous!»

Avec tout ce que Dieu a fait ou va faire pour nous, nous devrions être plein de reconnaissance et 
de confiance. Dieu s’occupe de nous, nous n’avons rien à craindre. Si Dieu est de notre côté, qui 
sera contre nous ? L’ennemi est toujours là...mais il ne peut rien contre Dieu lui-même. Il peut 
essayer de nous dévier de notre sainteté, mais si nous avons nos yeux fixés sur Jésus, il ne 
pourra rien faire contre nous.
Si on prend la perspective de Dieu. Il savait que l’homme allait le désobéir...mais il l’a créé quand 
même, il veut que l’homme soit toujours là, avec lui. Quelle est la chose la plus difficile que Dieu a 
jamais dû faire ? Créer l’univers – facile. Créer l’homme à son image – facile. Offrir son propre Fils 
en sacrifice à cause des désobéissances de l’homme qu’il a lui-même créé ? Très, très difficile. 
Alors pourquoi il l’a fait ? Car il nous aime. Quelle était le pire moment de Dieu dans son éternité ? 
La venue du péché de Adam et Eve ? Non. Je pense que c’est le moment où son Fils sur la croix 
prend tous les péchés de l’homme et du coup se retrouve séparé du Père Saint. Mon Dieu, Mon 
Dieu, pourquoi m’as-tu abandonné ? Est-ce un moment où Jésus se révolte contre le dessein de 
Dieu ? Loin de là ! C’est un moment d’extrême douleur pour Jésus et Dieu, qui pour la première (et 
la dernière) fois sont séparés. Mais Dieu a accepté ce moment, car il aime l’homme et malgré la 
douleur veut une solution de l’homme pour qu’il soit saint et avec lui pour toujours. Et Jésus a 
accepté ce moment...mais que ta volonté soit faite.
Voyons si vous êtes bien réveillés. Je vais vous poser une question et vous allez répondre, tous en 
même temps, à haute voix, en disant «Personne». OK êtes-vous prêts ?
- Si Dieu est pour nous, qui sera contre nous ? Personne !
- Qui accusera les élus de Dieu ? Personne !
- Qui condamnera les élus de Dieu ? Personne !
- Qui nous séparera de l’amour de Dieu ? Personne !
- Qui aime le fenouil ? Personne ! ...en tout cas, pas moi.
Donc si Dieu, qui nous a appelés, Qui nous a élus, selon son dessein, qui peut être contre nous ?

Psaumes 118:6 «6 L'Éternel est pour moi, je ne crains rien: Que peuvent me faire des 
hommes?»

De quoi ou de qui pouvons-nous avoir peur ? Dieu est de notre côté. 32 Lui, qui n'a point 
épargné son propre Fils, mais qui l'a livré pour nous tous, comment ne nous donnera-t-il 
pas aussi toutes choses avec lui? Dieu n’a pas épargné son propre Fils, son unique Fils. Le mot 
«épargné» est le même mot «refusé» utilisé pour décrire Abraham et son fils Isaac.

Genèse 22:12 «L'ange dit: N'avance pas ta main sur l'enfant, et ne lui fais rien; car je sais 
maintenant que tu crains Dieu, et que tu ne m'as pas refusé ton fils, ton unique.»
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 Mais il y a tout de même une différence : Abraham n’a pas sacrifié finalement son unique Fils. 
Jésus a dit à Dieu :

Matthieu 26:39 «Puis, ayant fait quelques pas en avant, il se jeta sur sa face, et pria ainsi: 
Mon Père, s'il est possible, que cette coupe s'éloigne de moi! Toutefois, non pas ce que je 
veux, mais ce que tu veux.» 

Mais Dieu nous a tant aimé qu’il a dit «Non» à son Fils, afin de pouvoir nous dire «Oui.» Dieu nous 
aime et il nous donne «toutes choses» avec son Fils. «Toutes choses», ce n’est pas tout ce que 
nous voulons, mais tout dont nous avons besoin. Nos besoins physiques, bien sûr, mais surtout 
nos besoins spirituels, c’est à dire tout ce qu’il nous faut pour plaire à Dieu et accomplir son 
dessein en nous.
Dieu a «livré» son Fils...c’est le même mot que nous avons vu plusieurs fois au chapitre 1 «Dieu 
les a livré à des passions infâmes»...Dieu a laissé aller, il a abandonné son Fils. Si Dieu peut nous 
prouver le sommet de son amour pour nous par abandonner son Fils pour nous, alors il va faire 
tout le reste pour nous aussi. Il n’a pas abandonné son Fils pour rien...il l’a fait pour nous 
sauver...et il va faire tout pour que nous soyons sauvés, en sa présence pour toujours.

Philippiens 4:19 « Et mon Dieu pourvoira à tous vos besoins selon sa richesse, avec gloire, 
en Jésus Christ.»

Dieu pourvoira a tous nos besoins, «en Jésus Christ». Cette expression «en Jésus Christ» est 
tellement important. A la fin de Romains 8, il dit «l'amour de Dieu manifesté en Jésus Christ 
notre Seigneur.» 

Qui sont les élus de Dieu ? «eklektos» - ceux qui sont choisis, annoncé parmi. Voici le verbe 
utilisé  dans :

Luc 6:13 «Quand le jour parut, il appela ses disciples, et il en choisit douze, auxquels il 
donna le nom d'apôtres:»  

Jésus a «élu» 12 apôtres, choisis parmi ses disciples. Ces élus de Dieu sont ceux que Dieu a 
connus d’avance, prédéterminés, appelés, justifiés et glorifiés. Qui accusera les élus ? Personne ! 
Le verbe accuser est encore un verbe juridique, comme condamner au début du chapitre.

Apocalypse 12:10 «Et j'entendis dans le ciel une voix forte qui disait: Maintenant le salut est 
arrivé, et la puissance, et le règne de notre Dieu, et l'autorité de son Christ; car il a été 
précipité, l'accusateur de nos frères, celui qui les accusait devant notre Dieu jour et nuit.
11 Ils l'ont vaincu à cause du sang de l'agneau et à cause de la parole de leur témoignage, 
et ils n'ont pas aimé leur vie jusqu'à craindre la mort.»

Satan accuse les élus de Dieu maintenant, jour et nuit. Mais cela n’a aucune conséquence car les 
élus sont déjà justifiés, rendu justes, par le sang de Jésus-Christ (Romains 5:9 «maintenant que 
nous sommes justifiés par son sang»). 
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Qui les condamnera ? Personne ! Au verset un du chapitre il dit «Il n'y a donc maintenant 
aucune condamnation pour ceux qui sont en Jésus Christ.» Et voici les arguments de la 
défense :
- Christ est mort.

1 Corinthiens 15:3 «3 Je vous ai enseigné avant tout, comme je l'avais aussi reçu, que Christ 
est mort pour nos péchés, selon les Écritures; 4 qu'il a été enseveli, et qu'il est ressuscité le 
troisième jour, selon les Écritures;»

Il a pris la culpabilité de nos péchés sur lui-même. Il est mort à notre place. Et Dieu a accepté ce 
sacrifice de bonne odeur en le réssuscitant des morts.

Ephésiens 5:2 «à l'exemple de Christ, qui nous a aimés, et qui s'est livré lui-même à Dieu 
pour nous comme une offrande et un sacrifice de bonne odeur.»

- Christ est ressuscité.

Romains 1:4 «et déclaré Fils de Dieu avec puissance, selon l'Esprit de sainteté, par sa 
résurrection d'entre les morts), Jésus Christ notre Seigneur,»

- Christ est à la droite de Dieu.

Hébreux 1:3 «...a fait la purification des péchés et s'est assis à la droite de la majesté divine 
dans les lieux très hauts,»

Il peut s’asseoir...car il a tout accompli. Il est sur un trône, car il a toute autorité, il règne.

- Christ intercède pour nous. 

1 Jean 2:1 «Mes petits enfants, je vous écris ces choses, afin que vous ne péchiez point. Et 
si quelqu'un a péché, nous avons un avocat auprès du Père, Jésus Christ le juste.»

 Toujours dans un contexte juridique, Jésus Christ est notre avocat de la défense. Par son sang, 
par son sacrifice, il balaie toute accusation pour nos fautes. Il parle en notre faveur. Tout ceci 
devrait nous rassurer, pour la vie présente, et pour le jugement final.

Hébreux 4:14-16 «14 Ainsi, puisque nous avons un grand souverain sacrificateur qui a 
traversé les cieux, Jésus, le Fils de Dieu, demeurons fermes dans la foi que nous 
professons. 15 Car nous n'avons pas un souverain sacrificateur qui ne puisse compatir à 
nos faiblesses; au contraire, il a été tenté comme nous en toutes choses, sans commettre 
de péché. 16 Approchons-nous donc avec assurance du trône de la grâce afin d'obtenir 
miséricorde et de trouver grâce, pour être secourus dans nos besoins.»

«Demeurons fermes», dans la foi et la sainteté. Le sacrifice de Jésus est un sacrifice tout à fait 
valable, agréé par Dieu. «Approchons-nous donc avec assurance du trône». Cela devrait nous 
rassuré et nous donner la paix. «grâce, miséricorde, secourus» - nous avions un grand besoin de 
pardon de nos péchés, et Christ est la solution, par son sacrifica.
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Romains 8:35-36 «35 Qui nous séparera de l'amour de Christ? Sera-ce la tribulation, ou 
l'angoisse, ou la persécution, ou la faim, ou la nudité, ou le péril, ou l'épée?
36 selon qu'il est écrit: C'est à cause de toi qu'on nous met à mort tout le jour, Qu'on nous 
regarde comme des brebis destinées à la boucherie.»

Qui nous séparera de l’amour de Christ ? Personne !
Et au verset 39 : Qui nous séparera de l’amour de Dieu ? Personne !
Le mot grec pour séparer est le mot «chorizo»...et cela n’a rien à avoir avec le saucisson 
espagnol.
Sommes-nous persécutés ? Est-ce que vous imaginez avec ce mot une situation où vous êtres 
prisonniers et le gardien a un fouet et vous fouette pour un rien… ?
«tribulations» - c’est le mot «thlipsis» en grec. La racine c’est l’action de presser des grappes de 
raisin. Sommes-nous sous pression, détresses, afflictions, persécutions… ? C’est un mot qui 
donne la migraine.
«angoisses» - c’est le mot «stenochoria» en grec. C’est un lieu étroit, être serré comme dans un 
étau sans pouvoir respirer. Aussi traduit par détresses.
Ces deux mots peuvent être des souffrances externes ou internes. Des difficultés qui vous 
prennent la tête, comme une très forte compression. Cela nous arrive à tous...et surtout à nous qui 
sommes chrétiens. Les non-chrétiens se prennent moins la tête, ils ne cherchent pas à plaire à 
quiconque si ce n’est eux-mêmes.
«persécutions» - c’est le mot «diogmos», composé de deilos et diakonos, avoir peur et 
domestique, serviteur. C’est quelque chose qui nous pousse à nous enfuir. Harcelés, courir, 
persécutés. C’est un mot utilisé pour décrire un animal qui s’enfuit devant un chasseur. Il y a des 
personnes qui nous veulent du mal, qui s’acharnent sur nous, qui nous harcèlent, des personnes 
méchantes qui cherchent à nous blesser. Oui, cela s’applique à nous.
«nudité» - c’est la pauvreté au point de manquer de vêtements. Cela va avec la faim.
«péril» - c’est un mot général pour «danger».
«épée» - Paul a eu droit à toutes ces souffrances, sauf l’épée. Jacques était le premier apôtre a 
être exécuté par l’épée.

2 Corinthiens 11 : 23-28 «23 Sont-ils ministres de Christ? -Je parle en homme qui extravague. 
-Je le suis plus encore: par les travaux, bien plus; par les coups, bien plus; par les 
emprisonnements, bien plus. Souvent en danger de mort, 24 cinq fois j'ai reçu des Juifs 
quarante coups moins un, 25 trois fois j'ai été battu de verges, une fois j'ai été lapidé, trois 
fois j'ai fait naufrage, j'ai passé un jour et une nuit dans l'abîme. 26 Fréquemment en 
voyage, j'ai été en péril sur les fleuves, en péril de la part des brigands, en péril de la part de 
ceux de ma nation, en péril de la part des païens, en péril dans les villes, en péril dans les 
déserts, en péril sur la mer, en péril parmi les faux frères. 27 J'ai été dans le travail et dans 
la peine, exposé à de nombreuses veilles, à la faim et à la soif, à des jeûnes multipliés, au 
froid et à la nudité. 28 Et, sans parler d'autres choses, je suis assiégé chaque jour par les 
soucis que me donnent toutes les Églises.»

Notez le nombre de fois que le mot «péril» est mentionné : 8 fois. Lorsque Paul a écrit cette lettre 
aux Corinthiens, il était vraiment un miraculé...souvent en danger de mort...mais toujours vivant.
Jésus révéla à Ananias ce qu’il attendait de Paul :

Actes 9:15-16 «15 Mais le Seigneur lui dit: Va, car cet homme est un instrument que j'ai 
choisi, pour porter mon nom devant les nations, devant les rois, et devant les fils d'Israël;
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16 et je lui montrerai tout ce qu'il doit souffrir pour mon nom.»

Le chrétien va souffrir «pour le nom de Christ»...mais qui peut me séparer de l’amour de Christ ? 
Personne !
Le verset 36 est une citation du Psaumes 44:23. Je trouve un peu curieux que Paul cite un 
passage des écritures. Il a une pensée pour les quelques juifs parmi les Romains. Peut-être que 
cela fait partie des paroles d’un cantique connu pour les juifs. Les juifs dans l’histoire ont été 
persécutés, même mis à mort, en appartenant au peuple de Dieu...mais il y a toujours «un reste». 
Oui, il y aura des persécutions, mais ceux qui persévèrent seront pour toujours le peuple choisi de 
Dieu.

Romains 8:37 «37 Mais dans toutes ces choses nous sommes plus que vainqueurs par celui 
qui nous a aimés.»

«plus que vainqueurs» - un seul mot: hupernikao – plus que vainqueur, hyper vainqueur, 
victorieux, conquérant, triomphant...vous connaissez le mot «nike» - vainqueur. Qui est-ce qui 
nous a aimé ? Qui nous séparera de l’amour de Christ ? Personne ! Christ est mort parce qu’il 
nous a aimé, il est ressuscité et il a eu la victoire sur Satan et il est à la droite de Dieu. Et nous 
sommes victorieux avec lui.

1 Corinthiens 15:56-58 «56 L'aiguillon de la mort, c'est le péché; et la puissance du péché, 
c'est la loi. 57 Mais grâces soient rendues à Dieu, qui nous donne la victoire par notre 
Seigneur Jésus Christ! 58 Ainsi, mes frères bien-aimés, soyez fermes, inébranlables, 
travaillant de mieux en mieux à l'oeuvre du Seigneur, sachant que votre travail ne sera pas 
vain dans le Seigneur.»

Nous avons la victoire par Jésus Christ. C’est une motivation à demeurer ferme, inébranlable, de 
s’améliorer chaque jour dans notre travail pour Dieu en sachant que c’est utile.

Romains 8:38-39 «38 Car j'ai l'assurance que ni la mort ni la vie, ni les anges ni les 
dominations, ni les choses présentes ni les choses à venir, 39 ni les puissances, ni la 
hauteur, ni la profondeur, ni aucune autre créature ne pourra nous séparer de l'amour de 
Dieu manifesté en Jésus Christ notre Seigneur.»

Paul aime bien les listes ! J’ai l’assurance, je suis persuadé, je suis confiant, je suis totalement 
convaincu...il n’y a pas de doute possible. Paul est 100 % certain que rien ne peut nous séparer de 
l’amour de Dieu. Qui peut nous séparer de l’amour de Dieu ? Personne !
«ni la mort, ni la vie», c’est une paire. La mort est un des plus grands ennemis – il fait peur. Pour le 
non-croyant, la mort c’est la fin de tout. Le croyant voit la mort comme une espérance, un 
soulagement aux difficultés de la vie pour être avec Dieu.

1 Pierre 5:7 «7 et déchargez-vous sur lui de tous vos soucis, car lui-même prend soin de 
vous.»

Il ne faut pas abandonner face aux difficultés de la vie et sombrer dans l’alcool ou la drogue. Il faut 
placer sa confiance  en Dieu et se décharger de nos soucis par la prière.
«ni les anges, ni les dominations» - Nous parlons d’êtres spirituels. Pourquoi les anges peuvent 
nous faire chuter ? Il y a les bons anges et les mauvais anges.
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Colossiens 2:18 «18 Qu'aucun homme, sous une apparence d'humilité et par un culte des 
anges, ne vous ravisse à son gré le prix de la course, tandis qu'il s'abandonne à ses visions 
et qu'il est enflé d'un vain orgueil par ses pensées charnelles,»

Dans leur idolâtrie, les Colossiens faisaient un culte aux anges. C’était surtout de la 
superstition...et nous avons encore dans notre société beaucoup de superstitions : ceci porte 
bonheur ou cela porte malheur. Ce sont des armes du diable. C’est très fort en Afrique où des 
chrétiens gardent en même temps leurs traditions et superstitions – ils sont souvent animistes.
Est-ce que vous connaissez le mot grec «archangelos» - le chef des messagers ou des anges. Le 
début du mot : «arche», est le mot traduit dans ce passage «dominations». C’est une «première 
autorité» et on le retrouve plusieurs fois dans les listes de Paul, avec l’idée d’une puissance 
maléfique, démoniaque.

Ephésiens 6:12 «12 Car nous n'avons pas à lutter contre la chair et le sang, mais contre les 
dominations, contre les autorités, contre les princes de ce monde de ténèbres, contre les 
esprits méchants dans les lieux célestes.»

Les «dominations» sont en bonne compagnie. Ce sont des êtres du mal dans la dimension 
spirituelle, invisible. Paul ne nia pas leur existence, ni leur autorité ou puissance. Mais l’amour de 
Dieu est plus fort. Parfois on a peur de l’avenir...qu’est-ce qui pourrait arriver ? Mais Paul cherche 
à ce que nous restions positifs, car avec l’amour de Dieu, il n’y a pas d’incertitudes.
«ni les puissances» - dunamis – dynamite. Paul fait peut-être référence aux hommes en position 
d’autorité qui persécutent les chrétiens.
«ni la hauteur, ni la profondeur, ni aucune autre créature» - nous parlons d’êtres créés par Dieu et 
qui se sont rebellés contre Dieu. Dans la dimension spirituelle, il y a de mauvais anges...mais 
aussi de mauvais esprits et des démons. Comme il y a des séraphins et des chérubins qui servent 
Dieu. Ce sont peut-être des types d’anges, bons ou mauvais. Les anges ont été créés par Dieu et 
certains ont péché.

2 Pierre 2:4 «4 Car, si Dieu n'a pas épargné les anges qui ont péché, mais s'il les a précipités 
dans les abîmes de ténèbres et les réserve pour le jugement;»

 «manifesté en Jésus Christ». Je ne peux pas souligner assez l’importance de cette expression 
«en Jésus-Christ», mentionné 169 fois dans cette lettre. Les promesses de Romains 8, comme 
rien ne peut nous séparer de l’amour de Dieu, sont réservés uniquement à ceux qui sont «en 
Jésus-Christ» et qui vivent par l’Esprit. Qui peut nous séparer de l’amour de Dieu ? Personne !

En passant du chapitre 8 au chapitre 9, Paul change complètement de sujet. Bien qu’il y ait des 
souffrances pour le chrétien, il y a de l’espérance, car rien ni personne ne peut nous séparer de 
l’amour de Dieu. Le chapitre 8 est vraiment un sommet, une vision pour le futur très encourageant. 
Paul est très content de voir les non-juifs qui se convertissent «en Jésus Christ»...mais Paul est 
aussi juif et il y a peu de frères de sang juifs qui acceptent l’évangile. Cela le rend triste. Rappelez-
vous que Paul a été éduqué au pied de Gamaliel, l’homme de Dieu, modèle pour les juifs, zélé 
pour la loi. Et malgré l’hostilité des juifs envers Paul (ils sont prêts à le lapider), il reste très 
patriotique et désire que tous ses frères juifs se convertissent. Paul va construire, de manière 
assez adroitement, ses arguments pour essayer de convaincre les juifs. Cela me fait penser à ses 
derniers discours, en public, à Jérusalem, sur les marches de la forteresse en Actes 22.  Les juifs 
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l’accusent et lui il essaie encore de les convertir. Mais pour que Paul arrive à convaincre ces juifs, 
il doit essayer de le faire sans trop les choquer, car il sait qu’ils auront beaucoup de peine à 
accepter ce qu’il leur dira. L’expression qui résume un peu ce chapitre 9 est le verset 6 : «tous 
ceux qui descendent d’Israel ne sont pas Israel.» Certains appellent cette section des chapitres 
9-11 de Romains «le problème juif» - nous pouvons apprendre à connaître davantage Dieu en 
étudiant ces chapitres.

Romains 9:1-5 «Je dis la vérité en Christ, je ne mens point, ma conscience m'en rend 
témoignage par le Saint Esprit: 2 J'éprouve une grande tristesse, et j'ai dans le coeur un 
chagrin continuel. 3 Car je voudrais moi-même être anathème et séparé de Christ pour mes 
frères, mes parents selon la chair, 4 qui sont Israélites, à qui appartiennent l'adoption, et la 
gloire, et les alliances, et la loi, et le culte, 5 et les promesses, et les patriarches, et de qui 
est issu, selon la chair, le Christ, qui est au-dessus de toutes choses, Dieu béni 
éternellement. Amen!»

Au verset 1, Paul commence en disant «Je dis la vérité»...cela devrait nous suffire, mais pour être 
encore plus convaincant encore, il ajoute «en Christ». Qui va lire cette lettre ? Au chapitre 1, il dit 
«à tous ceux qui ont été appelé par Jésus Christ, sont bien-aimés de Dieu et qui sont appelés à 
être saints...c’est ceux qui ont été baptisés en Christ et ont aucune condamnation en Christ. Paul 
ajoute «je dis la vérité car j’appartiens à l’équipe de Christ». Il remet une couche en ajoutant, «je 
ne mens point». Et il ajoute encore une couche en disant «ma conscience m’en rend témoignage 
par le Saint Esprit». Cela ressemble à 8:16 «L'Esprit lui-même rend témoignage à notre esprit que 
nous sommes enfants de Dieu.» Paul mentionne 3 témoins : sa conscience, le Saint Esprit et 
Christ...et le témoignage des trois est vrai. Donc Paul va leur dire une grande vérité - «Ecoutez-
moi !»
«J’éprouve une grande tristesse...» oh ! Le choque ! Rien en peut nous séparer de l’amour de 
Dieu...je suis triste ! C’est très émotionnelle. Si je dois commencer un message en vous disant 
«Mes frères et sœur, je dis la vérité, je suis très triste...» D’abord vous avez toute mon attention et 
ensuite vous vous demander «mais pourquoi ?». Et Paul ajoute une couche : «et j’ai dans le coeur 
un chagrin continuel». J’ai une douleur incessante dans mon coeur. Je souffre 
profondément...pourquoi ? Je voudrais être «anathème»...je ne sais pas pourquoi ils n’ont pas 
traduits le mot grec (anathema) qui signifie «tout ce qui est livré au malheur». Les juifs pourraient 
se poser la question : suis-je rejeté par Dieu ? Suis-je maudit par Dieu ?

Galates 1:8-9 «8 Mais, quand nous-mêmes, quand un ange du ciel annoncerait un autre 
Évangile que celui que nous vous avons prêché, qu'il soit anathème! 9 Nous l'avons dit 
précédemment, et je le répète à cette heure: si quelqu'un vous annonce un autre Évangile 
que celui que vous avez reçu, qu'il soit anathème!»

La traduction Bonnes Nouvelles traduit par «maudit». Une autre définition que j’ai trouvé est «l’idée 
de livrer une personne à la colère judiciaire de Dieu»...donc à être condamné. Donc Paul est 
d’accord d’être condamné lui-même si en échange, ses frères de sang juifs sont sauvés par le 
sang de Christ. Etre condamné, c’est être séparé de Christ. Au 10:1 il ajoutera «Frères, le voeu 
de mon coeur et ma prière à Dieu pour eux, c'est qu'ils soient sauvés.» Paul dit qu’il veut que 
ses frères juifs soient sauvés, même si lui ne l’est pas...il est fou ! Ce sont «mes parents», plutôt le 
ses d’ancêtres que ses parents physiques. Alors comment Paul peut-il leur expliquer qu’ils ne sont 
plus le peuple choisi par Dieu. Ils étaient le peuple choisi par la chair, par la circoncision...mais 
Dieu choisi un peuple parmi les nations, ceux qui lui obéissent...c’est sa décision selon son 
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autorité. Alors Paul commence par leur expliquer tous les honneurs que Dieu leur a déjà 
accordés...il serait dommage qu’après tout cela, ils ne soient pas sauvés. Quels sont ces 
honneurs ?
- Israelites : ils sont les descendants de Jacob:

Genèse 32:28 « Il dit encore: ton nom ne sera plus Jacob, mais tu seras appelé Israël; car tu 
as lutté avec Dieu et avec des hommes, et tu as été vainqueur.» 

- l’adoption : Dieu a choisi Israël pour être ses fils et ses filles.

Exode 4:22 «Tu diras à Pharaon: Ainsi parle l'Éternel: Israël est mon fils, mon premier-né.»
Amos 3:2 «Je vous ai choisis, vous seuls parmi toutes les familles de la terre; C'est 
pourquoi je vous châtierai pour toutes vos iniquités.»  

- la gloire : probablement l’éclat de la présence de Dieu dans le tabernacle et le temple.

Exode 40:34 «Alors la nuée couvrit la tente d'assignation, et la gloire de l'Éternel remplit le 
tabernacle.»  

Israël est seul à jouir d’une telle présence visible de Dieu. 
- les alliances : Dieu a conclut des alliances avec Abraham, avec les Israëlites et avec David. Mais 
pas avec d’autres nations.
- la loi :

Romains 3:1-2 « Quel est donc l'avantage des Juifs, ou quelle est l'utilité de la circoncision?
2 Il est grand de toute manière, et tout d'abord en ce que les oracles de Dieu leur ont été 
confiés.»

C’était un grand honneur d’avoir reçu les oracles de Dieu – privilège pour les juifs – et les Israëlites 
étaient fier de leur loi.
- les cultes : c’est un peu surprenant de le trouver dans cette liste. Dieu a donné des consignes 
détaillés et spécifiques sur la manière de l’adorer. C’était une manière de s’approcher de Dieu...ce 
que les autres peuples n’avaient pas.
- les promesses : l’Ancien Testament est rempli de promesses, y compris la plus importante : la 
venue du Messie.
- les patriarches : les juifs étaient particulièrement fiers de la lignée jusqu’à Abraham. Ils étaient 
descendants d’Abraham et de Jacob. Et finalement...dernier honneur accordé aux juifs seulement :
- le Christ : le Fils de Dieu est né parmi les juifs...et Paul dit bien «qui est issu» au présent, pas au 
futur.

En pensant à toutes ces avantages et honneurs accordés aux juifs, Paul explose de louange 
«Dieu béni éternellement, Amen !»
C’est une doxologie...qui vient de deux mots grecs que nous avons déjà vu : doxos (gloire) et 
logos (parole), donc c’est simplement une parole de gloire...à Dieu, bien sûr.
Pourquoi Paul ajoute-t-il «le Christ, né juif, qui est au-dessus de toutes choses». Christ est venu 
dans la chair et il a accompli sa mission...puis a reçu toute autorité de Dieu. Dieu a accompli ses 
promesses envers Israël et le Christ, le Oint de Dieu, est venu. Donc tous les juifs, nés juifs, sont 
donc sauvés en Christ ? Non...seulement ceux qui obéissent et qui acceptent la grâce de Dieu 
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seront sauvés. Alors comment Paul va-t-il pourvoir leur expliquer cela, d’une manière acceptable, 
afin que les juifs croient en Christ et soient sauvés en Christ ?

Romains 9:6 «Ce n'est point à dire que la parole de Dieu soit restée sans effet. Car tous ceux 
qui descendent d'Israël ne sont pas Israël,»

«tous ne sont pas Israël» - c’est choquant d’entendre cela pour un juif. Dieu a honoré ses alliances 
et ses promesses au peuple juif. Paul est en train de leur expliquer que parmi tous les juifs de 
sang, tous ne feront pas partie du peuple de Dieu, mais une partie seulement. Les juifs se disaient 
que s’il étaient nés juifs, c’est bon, ils seront sauvés par Dieu.

Romains 9:7-9 «7 et, pour être la postérité d'Abraham, ils ne sont pas tous ses enfants; mais 
il est dit: En Isaac sera nommée pour toi une postérité, 8 c'est-à-dire que ce ne sont pas les 
enfants de la chair qui sont enfants de Dieu, mais que ce sont les enfants de la promesse 
qui sont regardés comme la postérité. 9 Voici, en effet, la parole de la promesse: Je 
reviendrai à cette même époque, et Sara aura un fils.»

 
Comment Dieu peut-il accepter certains juifs et en rejeter d’autres ? Paul va donner quelques 
exemples qui parlent bien pour les juifs. Tous les juifs, c’est ceux qui descendent d’Israël...mais 
pas forcément tous ceux qui descendent d’Abraham. Les juifs étaient fiers de dire qu’ils sont les 
descendants d’Abraham. Paul compare les enfants «de la chair» aux enfants «de Dieu». La 
promesse a été faite aux enfants de Dieu, la descendance du fils Israël, mais qu’en est-il des 
descendants d’Ismaël ? Dieu a choisi Isaac et pas Ismaël...est-ce injuste ? Nous avons en français 
le mot «prérogative» qui exprime bien que Dieu a le droit, l’autorité pour prendre une telle décision, 
sans consulter qui que ce soit. Dieu est souverain et il a son dessein. Dieu fait des choix selon ses 
promesses...autrement dit, ce n’est pas nouveau que Dieu a choisi un peuple parmi le peuple 
d’Israël pour être les enfants d’Israël.

Romains 9:10-13 «10 Et, de plus, il en fut ainsi de Rébecca, qui conçut du seul Isaac notre 
père; 11 car, quoique les enfants ne fussent pas encore nés et ils n'eussent fait ni bien ni 
mal, -afin que le dessein d'élection de Dieu subsistât, sans dépendre des oeuvres, et par la 
seule volonté de celui qui appelle, - 12 il fut dit à Rébecca: L'aîné sera assujetti au plus 
jeune; selon qu'il est écrit: 13 J'ai aimé Jacob Et j'ai haï Ésaü.»

Et même parmi les descendants d’Israël, il y a eu un choix de Dieu : il a choisi Jacob et a rejeté 
Esaü. Et Paul souligne que le choix fait par Dieu a été fait avant la naissance, donc il n’a pas rejeté 
Esaü à cause de son comportement, en tout cas pas à la naissance.

Genèse 25:23 «23 Et l'Éternel lui dit: Deux nations sont dans ton ventre, et deux peuples se 
sépareront au sortir de tes entrailles; un de ces peuples sera plus fort que l'autre, et le plus 
grand sera assujetti au plus petit.»

Dieu a choisi des nations. Les Israëlites, le peuple choisi par Dieu, descendra de Jacob. Les 
Edomites, descendants d’Esaü devinrent les serviteurs des Israëlites sous le règne de David. 
Pourtant ces deux peuples sont de la chair d’Isaac, et même de Rebecca. 

Malachie 1:2-3 «2 Je vous ai aimés, dit l'Éternel. Et vous dites: En quoi nous as-tu aimés? 
Ésaü n'est-il pas frère de Jacob? dit l'Éternel. Cependant j'ai aimé Jacob,
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3 Et j'ai eu de la haine pour Ésaü, J'ai fait de ses montagnes une solitude, J'ai livré son 
héritage aux chacals du désert.»

Le mot «haïr» est un peu fort, on pourrait aussi traduire par «rejeter». Dieu a choisi le frère cadet 
et pas l’aîné...c’est son choix. Donc Dieu peut choisir certains Israëlites et en rejeter d’autres, c’est 
son droit.

Romains 9:14 «14 Que dirons-nous donc? Y a-t-il en Dieu de l'injustice? Loin de là!»

Dieu est-il injuste ? Absolument pas ! Pourquoi serait-il injuste ? Car il a choisi Jacob au lieu de 
choisir Esaü, avant leur naissance...mais c’est injuste !
Lorsque j’étais adolescent et que je me faisais punir par mes parents, parfois je trouvais que c’était 
injuste, la punition me semblait plus sévère envers moi que envers mes frères et sœurs lorsqu’ils 
faisaient la même bêtise.

Colossiens 4:1 «Maîtres, accordez à vos serviteurs ce qui est juste et équitable, sachant que 

vous aussi vous avez un maître dans le ciel.»  

Dieu est-il juste et équitable lorsqu’il rejette les juifs qui ne croient pas que le Messie soit venu et 
qu’il choisit des non-juifs qui croient en Christ ? Voilà toute la question ! Cela me fait penser à la 
parabole des ouvriers :

Matthieu 20:15 «11 En le recevant, ils murmurèrent contre le maître de la maison,
12 et dirent: Ces derniers n'ont travaillé qu'une heure, et tu les traites à l'égal de nous, qui 
avons supporté la fatigue du jour et la chaleur. 13 Il répondit à l'un d'eux: Mon ami, je ne te 
fais pas tort; n'es-tu pas convenu avec moi d'un denier? 14 Prends ce qui te revient, et va-
t'en. Je veux donner à ce dernier autant qu'à toi. 15 Ne m'est-il pas permis de faire de mon 
bien ce que je veux? Ou vois-tu de mauvais oeil que je sois bon? -»

Dieu n’est pas injuste simplement parce qu’il est compatissant envers les non-juifs.

Romains 9:15-16 «15 Car il dit à Moïse: Je ferai miséricorde à qui je fais miséricorde, et 
j'aurai compassion de qui j'ai compassion. 16 Ainsi donc, cela ne dépend ni de celui qui 
veut, ni de celui qui court, mais de Dieu qui fait miséricorde.»

Quand est-ce que Dieu a dit cela à Moïse ? Juste après que le peuple avait loué le veau d’or...et 
pourtant Moïse avait plaidé pour tout le peuple...mais certains sont morts ce jour-là.
Au verset 16, on trouve cette expression «ni celui qui court». Analogie avec celui qui fait des 
efforts. La traduction Bonnes Nouvelles dit «ni de celui qui fait des efforts».
Lorsque mon jeune fils me dit : «je ferai tous mes devoirs, je rangerai ma chambre, je me brosserai 
mes dents, j’irai au lit tout de suite...mais ne me punit pas de l’ordinateur !» La miséricorde de Dieu 
ne dépend pas de la personne, ni de tous ses efforts, cela dépend uniquement de la décision de 
Dieu. Dieu se réserve le droit à qui il fait miséricorde.

Romains 9:17-18 «17 Car l'Écriture dit à Pharaon: Je t'ai suscité à dessein pour montrer en 
toi ma puissance, et afin que mon nom soit publié par toute la terre. 18 Ainsi, il fait 
miséricorde à qui il veut, et il endurcit qui il veut.»
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«je t’ai suscité à dessein» - c’est plus clair dans la traduction Bonnes Nouvelles : «Je ta’i établi roi 
précisément pour te montrer ma puissance». Dans le grec, il n’y a pas le mot «dessein», mais 
plutôt un «par moi-même» en plus.

Exode 9:16 «16 Mais, je t'ai laissé subsister, afin que tu voies ma puissance, et que l'on 
publie mon nom par toute la terre.»

Déclaration de Dieu entre le 6ème et 7ème jugement en Egypte. Dieu aurait pu détruire le pharaon 
avant d’envoyer 10 jugements contre les egyptiens...mais il voulait montrer au monde entier sa 
force. Et Dieu a endurci le coeur du pharaon plusieurs fois...mais après que le pharaon a déjà 
endurcit lui-même son coeur 5 fois. Le pharaon a servit au dessein de Dieu, mais le pharaon avait 
le libre choix malgré cela. Dieu laisse les juifs se convertir «en Christ», ils ont le choix.

Romains 9:19-21 «19 Tu me diras: Pourquoi blâme-t-il encore? Car qui est-ce qui résiste à sa 
volonté? 20 O homme, toi plutôt, qui es-tu pour contester avec Dieu? Le vase d'argile dira-t-
il à celui qui l'a formé: Pourquoi m'as-tu fait ainsi? 21 Le potier n'est-il pas maître de l'argile, 
pour faire avec la même masse un vase d'honneur et un vase d'un usage vil?»

«Pourquoi blâme-t-il encore ?» Si Dieu décide tout lui-même, comment peut-il condamner celui qui 
a fait le mal pour accomplir son dessein ? C’est une question difficile. L’homme a toujours le libre 
choix...et parfois il a pris une petite décision du côté du mal, qui a eu des conséquences avec de 
multiples autres mauvaises décisions par la suite. Voici un exemple qui me vient à l’esprit :

Luc 22:3-4 «3 Or, Satan entra dans Judas, surnommé Iscariot, qui était du nombre des 
douze. 4 Et Judas alla s'entendre avec les principaux sacrificateurs et les chefs des gardes, 
sur la manière de le leur livrer.»

Si Satan entra dans le coeur de Judas, Judas peut-il être condamné pour ses mauvaises actions ? 
Il décida de trahir Jésus, puis est allé mangé le repas avec Jésus et tous les apôtres, comme si de 
rien n’était.

Luc 22:21-22 «21 Cependant voici, la main de celui qui me livre est avec moi à cette table.
22 Le Fils de l'homme s'en va selon ce qui est déterminé. Mais malheur à l'homme par qui il 
est livré!»

«selon ce qui est déterminé» - Judas avait-il le choix ? Ou avait-il déjà fait plusieurs mauvais 
choix ?

Jean 12:4-6 «4 Un de ses disciples, Judas Iscariot, fils de Simon, celui qui devait le livrer, 
dit: 5 Pourquoi n'a-t-on pas vendu ce parfum trois cent deniers, pour les donner aux 
pauvres? 6 Il disait cela, non qu'il se mît en peine des pauvres, mais parce qu'il était voleur, 

et que, tenant la bourse, il prenait ce qu'on y mettait.»

Nous ne connaissons pas le coeur de Judas au moment que Jésus le choisit en tant 
qu’apôtre...mais il a rempli le dessein de Dieu...et il finit par se pendre.
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Matthieu 26:34,75 «34 Jésus lui dit: Je te le dis en vérité, cette nuit même, avant que le coq 
chante, tu me renieras trois fois… 75 Et Pierre se souvint de la parole que Jésus avait dite: 
Avant que le coq chante, tu me renieras trois fois. Et étant sorti, il pleura amèrement.»

Jésus savait d’avance que Pierre allait le renier...et c’est arrivé comme prophétisé. Mais Pierre se 
repentit de son reniement de Jésus et Dieu le pardonna. Par la suite, nous savons le rôle que 
Pierre a eu pour le début de l’église de Dieu. Je pense que nous avons toujours le choix de nous 
repentir...même Poutine. Tout cela pour dire que le jugement de Dieu est juste...et Dieu a déjà 
décidé son dessein pour les hommes, y compris que Israël le peuple choisi parmi tous les peuples, 
ne sera plus privilégié plus que les autres. Des hommes de toutes nations peuvent se repentir et 
obéir à Dieu.

«Qui es-tu pour contester avec Dieu ?» - cela me rappelle un autre passage :

Job 40:1-5 «L'Éternel, s'adressant à Job, dit: 2 (39:35) Celui qui dispute contre le Tout 
Puissant est-il convaincu? Celui qui conteste avec Dieu a-t-il une réplique à faire? 3 (39:36) 
Job répondit à l'Éternel et dit: 4 (39:37) Voici, je suis trop peu de chose; que te répliquerais-
je? Je mets la main sur ma bouche. 5 (39:38) J'ai parlé une fois, je ne répondrai plus; Deux 
fois, je n'ajouterai rien.»

Qui es-tu donc pour critiquer les décisions de Dieu ? Paul est en train de reprendre les juifs : vous 
êtes en train de contester avec Dieu !
«Le potier n’est-il pas le maître de l’argile ?» - Juifs, c’est vous l’argile ! Acceptez de devenir la 
nouvelle créature du créateur. «Un vase d’honneur» peut être un vase décoratif...ou le potier peut 
créer une poubelle. La poubelle ne se plaint pas de ne pas être un vase décoratif...il a peut-être 
même plus d’utilité au potier. C’est le potier qui décide ce qu’il va en faire de l’argile.

Romains 9:22-24 «22 Et que dire, si Dieu, voulant montrer sa colère et faire connaître sa 
puissance, a supporté avec une grande patience des vases de colère formés pour la 
perdition, 23 et s'il a voulu faire connaître la richesse de sa gloire envers des vases de 
miséricorde qu'il a d'avance préparés pour la gloire? 24 Ainsi nous a-t-il appelés, non 
seulement d'entre les Juifs, mais encore d'entre les païens,»

Dieu avait accordé au pharaon maintes occasions pour se repentir. Personne a forcé Dieu d’être 
patient avec ceux qui lui désobéissent. 

2 Pierre 3:9  «Le Seigneur ne tarde pas dans l'accomplissement de la promesse, comme 
quelques-uns le croient; mais il use de patience envers vous, ne voulant pas qu'aucun 
périsse, mais voulant que tous arrivent à la repentance.» 

Encore aujourd’hui Dieu patiente avec nous, en espérant que nous nous tournions vers lui. Ceux 
qui font le mal méritent la destruction, la ruine, la colère de Dieu, un châtiment éternel. Dieu 
pourrait punir sur le champ...pourtant il patiente...il a le droit de patienter...et c’est aussi juste, 
puisque c’est lui qui décide.
«d’avance préparés pour la gloire» - en grec «proetoimazo» - préparer à l’avance. Ce n’est pas la 
même chose que «proorizo» - déterminer à l’avance. Dans «préparer à l’avance» il y a un 
processus, une mise en place. La solution pour envoyer son Fils pour sauver les hommes a été 
préparé à l’avance, en emboîtant les événements, pour un dessein parfait. Pourquoi Dieu a-t-il tout 
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préparé à l’avance, avec des vases de miséricorde ? «pour faire connaître sa gloire». Et nous 
allons partager sa gloire – elle est très riche. Rappelez-vous ce passage :

Romains 8:29-30 «29 Car ceux qu'il a connus d'avance, il les a aussi prédestinés à être 
semblables à l'image de son Fils, afin que son Fils fût le premier-né entre plusieurs frères.
30 Et ceux qu'il a prédestinés, il les a aussi appelés; et ceux qu'il a appelés, il les a aussi 
justifiés; et ceux qu'il a justifiés, il les a aussi glorifiés.»

Les appelés partageront la gloire de Dieu… certains juifs et certains non-juifs. Dieu avait préparé 
d’avance que certains non-juifs acceptent le Messie, comme certains juifs. Est-il juste que Dieu 
sauve aussi des non-juifs ? Ce n’est pas nouveau. Pour convaincre les juifs, Paul va utiliser les 
écritures.

Romains 9:25-26 «25 selon qu'il le dit dans Osée: J'appellerai mon peuple celui qui n'était 
pas mon peuple, et bien-aimée celle qui n'était pas la bien-aimée; 26 et là où on leur disait: 
Vous n'êtes pas mon peuple! ils seront appelés fils du Dieu vivant.»

C’est une citation de Osée 2:23, et 1:10. Ceux qui étaient déclarés comme «pas mon peuple» 
seront appelés «fils de Dieu». En 8:14, Paul avait dit «car tous ceux qui sont conduits par 
l'Esprit de Dieu sont fils de Dieu.» A quel moment sommes-nous appelés fils de Dieu ? A partir 
du moment que nous avons de son Esprit en nous et que son Esprit nous conduit...et cela c’est au 
moment du baptême.

Romains 9:27-28 «27 Ésaïe, de son côté, s'écrie au sujet d'Israël: Quand le nombre des fils 
d'Israël serait comme le sable de la mer, Un reste seulement sera sauvé.
28 Car le Seigneur exécutera pleinement et promptement sur la terre ce qu'il a résolu.»

Paul continue de citer les écritures : Esaïe 10:22-23. «Un reste seulement sera sauvé», c’est un 
reste, un petit nombre, parmi beaucoup de nés juifs. En Esaïe on parle généralement d’un petit 
reste qui retournera de Babylone en Judée. C’est triste que seulement quelques uns des frères 
juifs seront sauvés, mais c’est heureux qu’il y a un reste quand même. Donc ce n’est pas nouveau 
que Dieu décide de sauver un reste...est-ce qu’ils le méritent ? C’était peut-être à cause de David 
que Dieu a promis un reste. Avec le déluge, seulement 8 personnes sur toute la population de la 
terre furent sauvés. Dieu est-il juste ? Dieu est souverain, c’est lui qui décide ce qui est juste ou 
pas.

Romains 9:29 «29 Et, comme Ésaïe l'avait dit auparavant: Si le Seigneur des armées Ne nous 
eût laissé une postérité, Nous serions devenus comme Sodome, Nous aurions été 

semblables à Gomorrhe.» 
 
Paul cite Esaïe 1:9. Quel est le mot grec pour «postérité» ? «sperma» - semence, plante, 
descendance.
«le Seigneur des armées» - quels armées ? 

2 Rois 6:15-17 «15 Le serviteur de l'homme de Dieu se leva de bon matin et sortit; et voici, 
une troupe entourait la ville, avec des chevaux et des chars. Et le serviteur dit à l'homme de 
Dieu: Ah! mon seigneur, comment ferons-nous? 16 Il répondit: Ne crains point, car ceux qui 
sont avec nous sont en plus grand nombre que ceux qui sont avec eux.
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17 Élisée pria, et dit: Éternel, ouvre ses yeux, pour qu'il voie. Et l'Éternel ouvrit les yeux du 
serviteur, qui vit la montagne pleine de chevaux et de chars de feu autour d'Élisée.»

Vous vous souvenez de cette histoire du temps d’Elisée ? Je pense que c’est des myriades 
d’anges...mais je ne connais pas de passage qui le dit.
Dieu a détruit les villes de Sodome et Gomorrhe. Est-ce qu’on peut y trouver des restes 
aujourd’hui ? Non – on ne sait même pas exactement où ils se situaient. Où sont ces personnes 
méchantes aujourd’hui ?

2 Pierre 2:4-9 «4 Car, si Dieu n'a pas épargné les anges qui ont péché, mais s'il les a 
précipités dans les abîmes de ténèbres et les réserve pour le jugement;
5 s'il n'a pas épargné l'ancien monde, mais s'il a sauvé Noé, lui huitième, ce prédicateur de 
la justice, lorsqu'il fit venir le déluge sur un monde d'impies; 6 s'il a condamné à la 
destruction et réduit en cendres les villes de Sodome et de Gomorrhe, les donnant comme 
exemple aux impies à venir, 7 et s'il a délivré le juste Lot, profondément attristé de la 
conduite de ces hommes sans frein dans leur dissolution 8 (car ce juste, qui habitait au 
milieu d'eux, tourmentait journellement son âme juste à cause de ce qu'il voyait et entendait 
de leurs oeuvres criminelles); 9 le Seigneur sait délivrer de l'épreuve les hommes pieux, et 
réserver les injustes pour êtres punis au jour du jugement,»

Sodome et Gomorrhe étaient des exemples pour les futurs personnes méchantes. Pour les juifs 
qui croient au Messie, Jésus, ils seront un petit reste parmi les juifs. C’est un avertissement en 
pensant à Sodome et un soulagement qu’il y a un reste.

Romains 9:30-32a «30 Que dirons-nous donc? Les païens, qui ne cherchaient pas la justice, 
ont obtenu la justice, la justice qui vient de la foi, 31 tandis qu'Israël, qui cherchait une loi 
de justice, n'est pas parvenu à cette loi. 32 Pourquoi? Parce qu'Israël l'a cherchée, non par 
la foi, mais comme provenant des oeuvres.»

Que veut dire «chercher la justice de Dieu» ? Ce n’est pas le sens de justice comme une sentence 
légale. Bonne Nouvelles traduit : «à se rendre juste devant Dieu… à être agréable à Dieu». Je 
veux faire ce qui est «juste». Qui définit ce qui est juste ? C’est Dieu lui-même. Chercher la justice, 
c’est donc chercher à plaire à Dieu. Ce qui est juste aux yeux de Dieu, c’est de croire en Jésus.
Comment étaient les païens, les non-juifs ? Ils étaient idolâtres et immoraux, égoïstes. Ils ne se 
souciaient pas de plaire à Dieu, mais ils se souciaient seulement à plaire à eux-mêmes, à se faire 
plaisir. Pourtant quelques uns de ces non-juifs ont entendu la bonne nouvelle, ont reconnu leurs 
péchés, et se sont tournés vers le Christ par leur foi obéissante.
Et les juifs ? Cherchent-ils à plaire à Dieu ? Oui, mais à leur propre manière – ils ont pris la loi de 
Moïse et ont tout fait pour obéir à chaque commandement aussi parfaitement que possible. 

Hébreux 7:18-19 «18 Il y a ainsi abolition d'une ordonnance antérieure, à cause de son 
impuissance et de son inutilité, 19 -car la loi n'a rien amené à la perfection, -et introduction 
d'une meilleure espérance, par laquelle nous nous approchons de Dieu.»

Comparer l’impuissance et l’inutilité de la loi...avec Romains 7:12 «12 La loi donc est sainte, et le 
commandement est saint, juste et bon.» Qui a donné la loi de Moïse ? Moïse ? Non, c’est Dieu. 
La loi elle-même n’est pas le but cherché, c’est une relation avec Dieu, notre créateur. Pourquoi 
tout mettre en place pour la venue d’un sauveur si la loi suffisait ? La loi est devenue une fierté en 
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soi pour les juifs. Ils ont raté l’essentiel de ce que c’est de plaire à Dieu. L’obéissance à la loi les 
ont aveuglé à tel point qu’ils n’ont pas vu arriver le Fils de Dieu, les Messie promis. Et c’est à qui la 
faute ?

Romains 9:32b-33 «Ils se sont heurtés contre la pierre d'achoppement, 33 selon qu'il est 
écrit: Voici, je mets en Sion une pierre d'achoppement Et un rocher de scandale, Et celui qui 
croit en lui ne sera point confus.»

Psaumes 118:22 « La pierre qu'ont rejetée ceux qui bâtissaient Est devenue la principale de 
l'angle.» 

C’était prophétisé que les juifs rejetteraient le Messie.

1 Pierre 2:4-6 «4 Approchez-vous de lui, pierre vivante, rejetée par les hommes, mais choisie 
et précieuse devant Dieu; 5 et vous-mêmes, comme des pierres vivantes, édifiez-vous pour 
former une maison spirituelle, un saint sacerdoce, afin d'offrir des victimes spirituelles, 
agréables à Dieu par Jésus Christ. 6 Car il est dit dans l'Écriture: Voici, je mets en Sion une 
pierre angulaire, choisie, précieuse; Et celui qui croit en elle ne sera point confus.»

«agréables à Dieu par Jésus Christ» - il faut chercher à plaire à Dieu...et les juifs ne l’ont pas fait. 
L’architecte établit sa structure autour d’une pierre principale. Mais se les bâtisseurs ignorent cette 
pierre et construisent selon leurs propres idées, le bâtiment ne tiendra pas et ne correspondra pas 
à la conception de l’architecte.

1 Corinthiens 1:23 « nous, nous prêchons Christ crucifié; scandale pour les Juifs et folie 
pour les païens,» 

«skandalon» en grec – piège, occasion de chute. Un messie crucifié n’était pas dans l’attente des 
juifs...pourtant c’était bien prophétisé.
«celui qui croit en lui ne sera pas confus» - ce terme confus est intéressant. «kataischuno» - avoir 
honte, intensément honte, rougir de honte. 

Marc 8:38 « Car quiconque aura honte de moi et de mes paroles au milieu de cette 
génération adultère et pécheresse, le Fils de l'homme aura aussi honte de lui, quand il 
viendra dans la gloire de son Père, avec les saints anges.»

Celui qui croit en Jésus et dans son œuvre évitera la honte, une honte terrible...de se présenter 
coupable devant Dieu le jour du jugement. Paul cite des passages en Esaïe et les Psaumes que 
les juifs connaissent bien. Paul leur donne un très grand avertissement : évitez la honte ! Les 
païens, eux, sont en train de faire le bon choix. Mais vous, vous préférez choisir la honte ! Vous 
vous êtes buttés sur l’obstacle de la loi, de penser qu’en obéissant parfaitement à la loi, vous 
mériterez votre place au ciel – un choc terrible vous attend. Paul y va très dure ! Il n’y a pas 
seulement la bonne nouvelle, Jésus est la solution, il y a aussi la mauvaise nouvelle, si vous n’y 
croyez pas, la honte vous attend !

Romains 10:1-4 «Frères, le voeu de mon coeur et ma prière à Dieu pour eux, c'est qu'ils 
soient sauvés. 2 Je leur rends le témoignage qu'ils ont du zèle pour Dieu, mais sans 
intelligence: 3 ne connaissant pas la justice de Dieu, et cherchant à établir leur propre 
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justice, ils ne se sont pas soumis à la justice de Dieu; 4 car Christ est la fin de la loi, pour la 
justification de tous ceux qui croient.»

Nous sommes toujours dans le contexte «du problème juif». Qui sont les «frères» ? C’est les 
saints à Rome, ceux à qui Paul écrit cette lettre. Qui sont «eux» ? Ce sont les juifs de sang juif. 
Paul prie que sa famille de sang juif soit sauvé. Il explique aux chrétiens à Rome que c’est très 
important pour lui, cela lui tient à coeur. Nous aussi, nous prions pour nos enfants dans la chair, 
pour qu’ils soient sauvés. Paul reconnaît que ces juifs ont du zèle pour Dieu. «zelos» - chaud, 
bouillant. Les juifs sont tout chaud pour Dieu, super motivé, mais ils sont sans intelligence.
Mère Teresa a du zèle, probablement du zèle pour Dieu, en aidant des personnes dans la 
détresse.

Actes 22:3-6 «Et Paul dit: 3 je suis Juif, né à Tarse en Cilicie; mais j'ai été élevé dans cette 
ville-ci, et instruit aux pieds de Gamaliel dans la connaissance exacte de la loi de nos pères, 
étant plein de zèle pour Dieu, comme vous l'êtes tous aujourd'hui. 4 J'ai persécuté à mort 
cette doctrine, liant et mettant en prison hommes et femmes. 5 Le souverain sacrificateur et 
tout le collège des anciens m'en sont témoins. J'ai même reçu d'eux des lettres pour les 
frères de Damas, où je me rendis afin d'amener liés à Jérusalem ceux qui se trouvaient là et 
de les faire punir. 6 Comme j'étais en chemin, et que j'approchais de Damas, tout à coup, 
vers midi, une grande lumière venant du ciel resplendit autour de moi. 7 Je tombai par terre, 
et j'entendis une voix qui me disait: Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu?»

Paul était zélé pour Dieu...il voulait plaire à Dieu...donc il mettait des chrétiens en prison. C’est un 
zèle sans intelligence. «epignosis» - cela vient de ginosko connaître, savoir, comprendre, c’est une 
connaissance pleine et entière. Il ne suffit pas d’être sincère pour aller au ciel, et beaucoup de juifs 
étaient sincères – il faut accepter la connaissance complète de Dieu, l’oeuvre de Jésus Christ.

Galates 4:16-20 «16 Suis-je devenu votre ennemi en vous disant la vérité? 17 Le zèle qu'ils 
ont pour vous n'est pas pur, mais ils veulent vous détacher de nous, afin que vous soyez 
zélés pour eux. 18 Il est beau d'avoir du zèle pour ce qui est bien et en tout temps, et non 
pas seulement quand je suis présent parmi vous. 19 Mes enfants, pour qui j'éprouve de 
nouveau les douleurs de l'enfantement, jusqu'à ce que Christ soit formé en vous,
20 je voudrais être maintenant auprès de vous, et changer de langage, car je suis dans 
l'inquiétude à votre sujet.»

Que se passe-t-il dans l’église des Galates ? Il y a des judaïsants. Ils critiquent Paul, car Paul 
corrige leurs faux enseignements. Ils ont du zèle, mais il n’est pas pur. Ils veulent que vous soyés 
zélés pour eux… il ne dit pas «pour Dieu».
Au verset 3, il parle de la «justice de Dieu». C’est quoi la justice de Dieu, dans ce contexte ? C’est 
le dessein de Dieu, la solution de Dieu pour le péché de l’homme, le sacrifice de Jésus Christ. Les 
juifs ont établi leur propre «justice», en disant qu’il faut suivre avec exactitude la loi, et les 
traditions qu’ils y ont ajoutés.

Philippiens 3:8-9 «8 Et même je regarde toutes choses comme une perte, à cause de 
l'excellence de la connaissance de Jésus Christ mon Seigneur, pour lequel j'ai renoncé à 
tout, et je les regarde comme de la boue, afin de gagner Christ, 9 et d'être trouvé en lui, non 
avec ma justice, celle qui vient de la loi, mais avec celle qui s'obtient par la foi en Christ, la 
justice qui vient de Dieu par la foi,»
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Paul a renoncé à la justice qui s’obtient de la loi mais s’est tourné vers justice de Dieu qui vient de 
la foi en Christ.
Le verset 4, dit que Christ est la fin de la loi. La fin, c’est «telos» en grec : l’idée de complet, entier, 
finalité ou but. 

Galates 3:24-25 «24 Ainsi la loi a été comme un pédagogue pour nous conduire à Christ, afin 
que nous fussions justifiés par la foi. 25 La foi étant venue, nous ne sommes plus sous ce 
pédagogue.»

Un pédagogue, c’est comme un tuteur (de garçon). Pour nous amener à Christ – la maturité c’est 
Jésus Christ. Une fois adulte, nous n’avons plus besoin du tuteur.
Voici un autre passage qui utilise ce mot «telos» avec le sens de fin.

1 Pierre 1:9 «parce que vous obtiendrez le salut de vos âmes pour prix de votre foi.» 

 Le mot «prix» c’est «telos» - vous obtiendrez le salut pour but de votre foi. Le but de la loi était de 
nous amener à Christ.

Romains 10:5 «5 En effet, Moïse définit ainsi la justice qui vient de la loi: L'homme qui 
mettra ces choses en pratique vivra par elles.»

Paul cite un passage de Lévitique (il s’adresse aux juifs). Si on met en pratique les principes et les 
ordonnances de Dieu, on vivra. C’était une promesse de vie sur la terre à ce moment-là. Mais 
personne ne peut suivre parfaitement les ordonnances de la loi, donc c’est impossible d’être sauvé 
spirituellement par la loi.

Romains 10:6-8 «6 Mais voici comment parle la justice qui vient de la foi: Ne dis pas en ton 
coeur: Qui montera au ciel? c'est en faire descendre Christ; 7 ou: Qui descendra dans 
l'abîme? c'est faire remonter Christ d'entre les morts. 8 Que dit-elle donc? La parole est 
près de toi, dans ta bouche et dans ton coeur. Or, c'est la parole de la foi, que nous 
prêchons.»

Paul personnifie «la justice qui vient de la foi». Il cite :

Deutéronome 30:11-14 «11 Ce commandement que je te prescris aujourd'hui n'est 
certainement point au-dessus de tes forces et hors de ta portée. 12 Il n'est pas dans le ciel, 
pour que tu dises: Qui montera pour nous au ciel et nous l'ira chercher, qui nous le fera 
entendre, afin que nous le mettions en pratique? 13 Il n'est pas de l'autre côté de la mer, 
pour que tu dises: Qui passera pour nous de l'autre côté de la mer et nous l'ira chercher, 
qui nous le fera entendre, afin que nous le mettions en pratique? 14 C'est une chose, au 
contraire, qui est tout près de toi, dans ta bouche et dans ton coeur, afin que tu la mettes en 
pratique.»

Suivre les ordonnances de Dieu, ce n’est pas facile, mais c’est possible. Aller au ciel ou de l’autre 
côté de la mer, c’est simplement faisable, cela ne demande pas un effort surhumain, ce n’est point 
au-dessus de vos forces. Cette parole est tout près, accessible, il suffit de l’obéir. Mais Paul 
remplace le mot «mer» par «abîme» - les abysses, les profondeurs. Si on pense à Christ, il parle 
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du séjour des morts. Il suffit de croire en Christ et d’exprimer sa foi. En s’addressant aux juifs, Paul 
est en train de leur dire «il n’est nécessaire de faire descendre le ciel le Christ, puisqu’il est déjà 
venu. Ni de le chercher dans le séjour des morts, puisqu’il est déjà ressuscité. Il suffit de croire en 
lui.» La parole que nous prêchons, c’est l’évangélisation. «dans ta bouche et dans ton coeur», 
montre un besoin d’avoir la foi à l’intérieur et à l’extérieur. Il faut les deux, si c’est juste intellectuelle 
sans la mise en pratique cela ne suffit pas, si c’est seulement dans les actes mais pas de 
l’intérieur, c’est de l’hypocrisie. Paul voit que les juifs veulent obéir en tout extérieurement, mais 
leur coeur est loin de Dieu.

Romains 10:9-10 «9 Si tu confesses de ta bouche le Seigneur Jésus, et si tu crois dans ton 
coeur que Dieu l'a ressuscité des morts, tu seras sauvé. 10 Car c'est en croyant du coeur 
qu'on parvient à la justice, et c'est en confessant de la bouche qu'on parvient au salut, 
selon ce que dit l'Écriture:»

Extérieur – intérieur, confesse de ta bouche et croire dans ton coeur. Certaines personnes aiment 
citer ce passage, car il ne dit pas qu’il faut le baptême pour être sauvé. Mais notez bien que le 
verbe sauver est au futur...et c’est la même chose plus loin au verset 13 «Car quiconque 
invoquera le nom du Seigneur sera sauvé». Il ne dit pas qu’après avoir confessé et cru, qu’on 
est sauvé – au présent. A la fin du verset 10, il dit «on parvient au salut». C’est «eis soterian» en 
grec – on pourrait traduire «en vue du salut», être sauvé c’est le but. Ce passage parle de la 
confession et de la foi, mais il ne dit rien sur la repentance et le baptême.

Actes 2:38 «Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus Christ, 
pour le pardon de vos péchés; et vous recevrez le don du Saint Esprit.»

Ce passage des Actes parle de repentance et de baptême, mais ne mentionne pas la confession 
et la foi.

Marc 16:16 «Celui qui croira et qui sera baptisé sera sauvé, mais celui qui ne croira pas sera 
condamné.»

Ce passage parle de la foi et du baptême.

Actes 3:19 « Repentez-vous donc et convertissez-vous, pour que vos péchés soient 
effacés,»

Ce passage parle de repentance et de conversion.

Actes 8:37-38 «37 Philippe dit: Si tu crois de tout ton coeur, cela est possible. L'eunuque 
répondit: Je crois que Jésus Christ est le Fils de Dieu. 38 Il fit arrêter le char; Philippe et 
l'eunuque descendirent tous deux dans l'eau, et Philippe baptisa l'eunuque.»

Et ce passage parle de la confession et du baptême...il n’y a pas de repentance. Alors lequel de 
ces passages est juste ? Tous ces éléments se complètent : entendre, croire, se repentir, 
confesser, se baptiser...et recevoir le don du Saint Esprit. Parfois on entend l’excuse : le baptême, 
c’est œuvre...on est uniquement sauvé par la foi et la grâce. Mais dans notre passage de Romains 
10, il parle de confession, confesser c’est faire quelque chose vers l’extérieur...on ne confesse pas 
dans son coeur. C’est comme avoir des témoins – il faut que quelqu’un entende cette confession. 
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Est-ce une œuvre ? Il suffit de confesser pour aller au ciel ? Si c’est le cas, pourquoi Paul ne 
mentionne pas le baptême dans notre contexte. Et cela nous amène au contenu. Que faut-il 
confesser ? Qu’est-ce qu’il faut croire ? Il faut confesser «le Seigneur Jésus». Jésus est le Christ, 
le Messie, le Fils de Dieu. Je veux qu’il règne sur moi, je me soumet à lui. Cela semble facile pour 
nous...mais très difficile pour les juifs….ils attendent toujours un chef qui va les délivrer des 
Romains...pas un homme qui meurt comme un brigand, puis Dieu le ressuscite. 
Conceptuellement, un juif doit accepter que Jésus le Seigneur est bien mort et ressuscité. C’est 
extérieur et intérieur, de tout son être. Alors seulement, il parviendra à la justice, au salut...et 
évitera d’être «confus», la honte, au jour du jugement.

Romains 10:11 «11 Quiconque croit en lui ne sera point confus.»  
 
Et c’est pareil pour le païen ou le non-juif. Si un juif arrive à reconnaître Jésus comme Seigneur et 
croire qu’il est ressuscité, alors la repentance et le baptême suivront d’elles-mêmes. Ce n’est pas 
le but de Paul d’en parler maintenant. 

Romains 10:12-13 «12 Il n'y a aucune différence, en effet, entre le Juif et le Grec, puisqu'ils 
ont tous un même Seigneur, qui est riche pour tous ceux qui l'invoquent.
13 Car quiconque invoquera le nom du Seigneur sera sauvé.»

Dieu est riche – ce ne sont pas des richesses matérielles, c’est que Dieu est riche en miséricorde, 
pour les juifs et les non-juifs. Il est généreux dans sa bonté pour tous les hommes qui l’invoquent.
Que veut dire «invoquer le nom du Seigneur» ?

Genèse 4:26 «25 Adam connut encore sa femme; elle enfanta un fils, et l'appela du nom de 
Seth, car, dit-elle, Dieu m'a donnée un autre fils à la place d'Abel, que Caïn a tué.
26 Seth eut aussi un fils, et il l'appela du nom d'Énosch. C'est alors que l'on commença à 
invoquer le nom de l'Éternel.»

Le verbe grec pour invoquer signifie «appeler pour soi-même», généralement par rapport à un 
besoin personnel. Pour Enosch, cela semble dire «adorer le nom de l’Eternel». Mais souvent on 
fait un appel afin d’être béni par Dieu. Dans notre passage de Romains 10:13, le Seigneur c’est 
Dieu ou Jésus ? «invoquer le nom du Seigneur» au verset 13 est équivalent au verset 9 « si tu 
crois dans ton coeur que Dieu l'a ressuscité des morts, tu seras sauvé». Donc c’est Jésus. 
Quelle est la différence entre invoquer le Seigneur et invoquer le nom du Seigneur ? Faire quelque 
chose «au nom de» quelqu’un implique que la personne a de l ‘autorité et on se soumet ou on 
reconnais cette autorité.
Paul fait la même citation que Pierre le jour de la Pentecôte, en citant le prophète Joël :

Actes 2:21-24 «21 Alors quiconque invoquera le nom du Seigneur sera sauvé.
22 Hommes Israélites, écoutez ces paroles! Jésus de Nazareth, cet homme à qui Dieu a 
rendu témoignage devant vous par les miracles, les prodiges et les signes qu'il a opérés 
par lui au milieu de vous, comme vous le savez vous-mêmes; 23 cet homme, livré selon le 
dessein arrêté et selon la prescience de Dieu, vous l'avez crucifié, vous l'avez fait mourir 
par la main des impies. 24 Dieu l'a ressuscité, en le délivrant des liens de la mort, parce 
qu'il n'était pas possible qu'il fût retenu par elle.»
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Et que dit Pierre juste après «invoquer le nom du Seigneur» ? Jésus de Nazareth est mort et 
ressuscité. Et quelques versets plus loin...nous trouvons Actes 2:38. Qu’est-ce que Ananias a 
demandé à Paul :

Actes 22:16 «16 Et maintenant, que tardes-tu? Lève-toi, sois baptisé, et lavé de tes péchés, 
en invoquant le nom du Seigneur.»

Sois baptisé en invoquant le nom du Seigneur. C’est la même expression...et Paul est un juif. Et 
Paul dit aux juifs à Rome : si vous invoquez le nom de Jésus...vous aussi serez sauvés.

1 Corinthiens 1:2 «à l'Église de Dieu qui est à Corinthe, à ceux qui ont été sanctifiés en Jésus 
Christ, appelés à être saints, et à tous ceux qui invoquent en quelque lieu que ce soit le 
nom de notre Seigneur Jésus Christ, leur Seigneur et le nôtre:»

Ceux qui invoquent le nom du Seigneur, importe où ils se trouvent, sont ceux qui ont été sanctifiés 
en Jésus Christ, les saints (zéro péchés).

2 Timothée 2:22 «22 Fuis les passions de la jeunesse, et recherche la justice, la foi, la 
charité, la paix, avec ceux qui invoquent le Seigneur d'un coeur pur.»

«invoquer le Seigneur» par ses actes (extérieur) et d’un coeur pur (intérieur). 
Alors pourquoi les juifs ne veulent-ils pas croire en Christ ? Paul anticipe leurs excuses. 
Regardons la suite comme un seul bloc logique :

Romains 10:14-21 «14 Comment donc invoqueront-ils celui en qui ils n'ont pas cru? Et 
comment croiront-ils en celui dont ils n'ont pas entendu parler? Et comment en entendront-
ils parler, s'il n'y a personne qui prêche? 15 Et comment y aura-t-il des prédicateurs, s'ils ne 
sont pas envoyés? selon qu'il est écrit: Qu'ils sont beaux Les pieds de ceux qui annoncent 
la paix, De ceux qui annoncent de bonnes nouvelles! 16 Mais tous n'ont pas obéi à la bonne 
nouvelle. Aussi Ésaïe dit-il: Seigneur, Qui a cru à notre prédication? 17 Ainsi la foi vient de 
ce qu'on entend, et ce qu'on entend vient de la parole de Christ. 18 Mais je dis: N'ont-ils pas 
entendu? Au contraire! Leur voix est allée par toute la terre, Et leurs paroles jusqu'aux 
extrémités du monde. 19 Mais je dis: Israël ne l'a-t-il pas su? Moïse le premier dit: 
J'exciterai votre jalousie par ce qui n'est point une nation, je provoquerai votre colère par 
une nation sans intelligence. 20 Et Ésaïe pousse la hardiesse jusqu'à dire: J'ai été trouvé 
par ceux qui ne me cherchaient pas, Je me suis manifesté à ceux qui ne me demandaient 
pas. 21 Mais au sujet d'Israël, il dit: J'ai tendu mes mains tout le jour vers un peuple rebelle 
Et contredisant.»
 
N’oublions pas le contexte de ce chapitre. Paul n’est pas en train de chercher des finances pour 
des évangélistes, il essaye d’amener à Christ ses frères juifs, qui sont très réticents. Et l’excuse 
qu’ils pourraient donner, c’est qu’ils n’ont pas entendu que le Messie est venu...pourquoi ? Car 
personne n’a été envoyé pour leur annoncer sa venue.
«entendre parler» - c’est le verbe en grec «akouo» - apprendre par l’écoute, entendre parler. C’est 
une nouvelle qui se répand par bouche à oreille.
«précher» - c’est le verbe «kerusso» - être un héraut, annoncer, proclamer, publier. Qu’est-ce 
qu’un «hérault» en français ? Une personne en autorité confie un message à un héraut, qui était 
ensuite chargé de délivrer le message à la population, en allant de village en village.
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1 Corinthiens 1:21 «21 Car puisque le monde, avec sa sagesse, n'a point connu Dieu dans la 
sagesse de Dieu, il a plu à Dieu de sauver les croyants par la folie de la prédication.»

«La prédication» a comme racine kerusso – proclamer, annoncer. Les hérauts sont «envoyés» - 
«apostello» - les apôtres, envoyés avec un message ou une mission. Et ils annoncent de bonnes 
nouvelles - «euaggellion» - l’évangile.
Alors, pour que les juifs soient sauvés, il faudrait leur envoyer des apôtres ou des 
prédicateurs...pour annoncer quoi ? La bonne nouvelle, l’évangile.

Esaïe 52:7-9 «7 Qu'ils sont beaux sur les montagnes, Les pieds de celui qui apporte de 
bonnes nouvelles, Qui publie la paix! De celui qui apporte de bonnes nouvelles, Qui publie 
le salut! De celui qui dit à Sion: ton Dieu règne! 8 La voix de tes sentinelles retentit; Elles 
élèvent la voix, Elles poussent ensemble des cris d'allégresse; Car de leurs propres yeux 
elles voient Que l'Éternel ramène Sion. 9 Éclatez ensemble en cris de joie, Ruines de 
Jérusalem! Car l'Éternel console son peuple, Il rachète Jérusalem.»

Paul cite le début de ce passage en Esaïe. Le passage fait allusion à ceux qui apportaient aux juifs 
exilés la bonne nouvelle de la fin de leur captivité en Babylone. Le messager ou le héraut n’arrivait 
pas sur un grand cheval blanc pour annoncer les nouvelles, il était habituellement à pied où en 
sandales avec des pieds poussiéreux. On rigole parfois sur les «beaux pieds» des évangélistes. 
Le mot «horaios» signifie beau, comme la Belle Porte du temple. Mais il peut aussi avoir une 
signification «opportun, au bon moment, ou bienvenu». C’est bienvenu de voir une personne qui 
apporte de bonnes nouvelles. C’est le message qui est bienvenu ou beau...pas les pieds de celui 
qui a marché à travers la montagne.
Verset 16 «mais tous n’ont pas obéi à la bonne nouvelle». C’est direct. Paul porte directement une 
accusation envers les juifs. Si on croit, alors on va obéir. Les juifs n’ont pas obéi à qui ou à quoi ? A 
la bonne nouvelle annoncée, l’évangile. «Qui a cru à notre prédication ?» Paul cite probablement 
le passage le plus connu d’Esaïe – le premier verset du chapitre 53. Et ce chapitre parle de qui ?

Esaïe 53:10-12 «10 Il a plu à l'Éternel de le briser par la souffrance... Après avoir livré sa vie 
en sacrifice pour le péché, Il verra une postérité et prolongera ses jours; Et l'oeuvre de 
l'Éternel prospérera entre ses mains. 11 A cause du travail de son âme, il rassasiera ses 
regards; Par sa connaissance mon serviteur juste justifiera beaucoup d'hommes, Et il se 
chargera de leurs iniquités. 12 C'est pourquoi je lui donnerai sa part avec les grands; Il 
partagera le butin avec les puissants, Parce qu'il s'est livré lui-même à la mort, Et qu'il a été 
mis au nombre des malfaiteurs, Parce qu'il a porté les péchés de beaucoup d'hommes, Et 
qu'il a intercédé pour les coupables.»

«il a porté les péchés de beaucoup d’hommes» - c’est une bonne nouvelle...mais tous n’ont pas 
obéi à cette bonne nouvelle. Autrement dit, vous n’avez aucune excuse. «Qui a cru à notre 
prédication ?» Le mot pour «prédication» ne vient pas du verbe kerusso, mais du verbe akouo – 
entendre parler. Et au verset 16, Paul va utiliser ce même verbe deux fois au verset 17 «Ainsi la 
foi vient de ce qu'on entend, et ce qu'on entend vient de la parole de Christ.» Il est important 
de noter qu’il dit la parole de «Christ» et pas la Parole de «Dieu». «Entendre» c’est plus que 
simplement le bruit des paroles, cela rentre dans une oreille et ressort de l’autre. Nous avons en 
français le mot «acoustique» - une perception et compréhension des sons. C’est entendre au-delà 
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de simplement enregistrer dans notre esprit les paroles prononcées. C’est comprendre et réagir 
par rapport aux paroles prononcées, prendre une décision par rapport à ce qui est dit.

Luc 10:16 «16 Celui qui vous écoute m'écoute, et celui qui vous rejette me rejette; et celui 
qui me rejette rejette celui qui m'a envoyé.» 

«écouter» - akouo, engendre une décision d’accepter ou de rejeter Jésus...et Dieu. La foi vient de 
ce qu’on entend...si on agit par rapport à ce qui est dit. La foi n’est pas un exercice intellectuel. La 
foi engendre des actions d’obéissance et de soumission. «Tous n’ont pas obéi» - le verbe obéir ici 
est le verbe «hupakouo» - écouter sous – c’est une écoute réceptive ou «prêter l’oreille, avec 
attention».
Alors les juifs pourront-ils dire qu’ils n’ont pas entendu parler ? Au contraire ! Leurs «sons de la 
voix» sont allés au bout de la terre…c’est à dire partout dans le monde méditerranéen. Les juifs 
n’ont aucune excuse. Probablement Paul cite le :

Psaumes 19:4 «Leur retentissement parcourt toute la terre, Leurs accents vont aux 
extrémités du monde, Où il a dressé une tente pour le soleil.»

L’évangile s’est fait entendre là où les rayons du soleil parcourent la terre….partout. Relisons les 
versets suivants :

19 Mais je dis: Israël ne l'a-t-il pas su? Moïse le premier dit: J'exciterai votre jalousie par ce 
qui n'est point une nation, je provoquerai votre colère par une nation sans intelligence. 
20 Et Ésaïe pousse la hardiesse jusqu'à dire: J'ai été trouvé par ceux qui ne me cherchaient 
pas, Je me suis manifesté à ceux qui ne me demandaient pas. 21 Mais au sujet d'Israël, il 
dit: J'ai tendu mes mains tout le jour vers un peuple rebelle Et contredisant.»

C’est assez fort. En résumé, Paul leur cite deux passages (de Moïse et d’Esaïe) pour leur dire que 
les païens n’ont rien demandé à Dieu et Dieu leur a accordé a possibilité du salut. Par contre, Dieu 
a demandé, a tendu les mains, vers les juifs et eux se sont rebellés. Israël n’a-t-elle pas eu 
l’occasion d’entendre la parole de Christ ? Bien sûr, ils ont eu les prophètes (citation de 
Deutéronome 32:21). Pour les juifs, les païens étaient des personnes «sans intelligence». Mais si 
ces nations sans intelligence arrivent à comprendre la bonne nouvelle de Christ, pourquoi donc les 
Israélites n’y arrivent-ils pas ? Les Israélites (intelligents) ont eu les prophètes envoyés par Dieu, 
pour les préparer, pour les aider à comprendre...et pourtant ils n’ont rien compris.

Esaïe 65:1-2 «J'ai exaucé ceux qui ne demandaient rien, Je me suis laissé trouver par ceux 
qui ne me cherchaient pas; J'ai dit: Me voici, me voici! A une nation qui ne s'appelait pas de 
mon nom. 2 J'ai tendu mes mains tous les jours vers un peuple rebelle, Qui marche dans 
une voie mauvaise, Au gré de ses pensées;»

«je me suis laissé trouver» par les non-juifs. Par la révélation de Jésus Christ, ces autres nations 
ont trouvé Dieu. Par contre, l’histoire d’Israël est une série d’incrédulité et de désobéissances. Ils 
ont constamment brisé le coeur de Dieu. Et pourtant Dieu se montre patient. Il est comme un 
parent qui aime son enfant, malgré ses multiples rebellions, et qui est prêt à l’accueillir les bras 
grands ouverts. Si les juifs veulent revenir à Dieu, alors Dieu les prendra dans ses bras. Donc, ce 
n’est pas Dieu qui rejette les juifs, au contraire il leur a tendu les mains, il les a aidés, pour qu’ils 
acceptent la venue du Messie.
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Romains 11:1 « Je dis donc: Dieu a-t-il rejeté son peuple? Loin de là! Car moi aussi je suis 
Israélite, de la postérité d'Abraham, de la tribu de Benjamin.»

C’est qui le peuple de Dieu ? Voilà toute la question. Rappelez-vous au chapitre 9 «Car tous ceux 
qui descendent d'Israël ne sont pas Israël». Et au chapitre 10 «Car quiconque invoquera le nom du 
Seigneur sera sauvé.» Le vrai Israël est spirituel. Et quiconque est ouvert à tous.
Paul pose la question : Dieu a-t-il choisi son peuple choisi ? Loin de là. Absolument pas. Son 
peuple, c’est ceux qui ont la foi en Christ et qui lui obéissent. Et Paul dit : je suis un exemple du 
reste, car je suis juif de sang, de la tribu de Benjamin et j’ai choisi Jésus. Donc c’est possible, 
même pour un juif. Mais Dieu a choisi un peuple, les Israélites...et maintenant il choisit n’importe 
qui ?

Romains 11:2 «Dieu n'a point rejeté son peuple, qu'il a connu d'avance. Ne savez-vous pas 
ce que l'Écriture rapporte d'Élie, comment il adresse à Dieu cette plainte contre Israël:»

Dieu n’a pas rejeté son peuple...qu’il a connu d’avance. C’est qui son peuple ? Rappelez-vous ce 
qu’il a dit au chapitre 8 :«29 Car ceux qu'il a connus d'avance, il les a aussi prédestinés à être 
semblables à l'image de son Fils, afin que son Fils fût le premier-né entre plusieurs frères.
30 Et ceux qu'il a prédestinés, il les a aussi appelés; et ceux qu'il a appelés, il les a aussi 
justifiés; et ceux qu'il a justifiés, il les a aussi glorifiés.»
Le peuple que Dieu a connu d’avance, a prédéterminé à l’avance, c’est tous les appelés, justifiés, 
et glorifiés.
Paul va choisir l’exemple d’Elie que les juifs connaissent bien. J’aime beaucoup cet exemple, car il 
est très actuel.

1 Rois 16:30-33 «30 Achab, fils d'Omri, fit ce qui est mal aux yeux de l'Éternel, plus que tous 
ceux qui avaient été avant lui. 31 Et comme si c'eût été pour lui peu de choses de se livrer 
aux péchés de Jéroboam, fils de Nebath, il prit pour femme Jézabel, fille d'Ethbaal, roi des 
Sidoniens, et il alla servir Baal et se prosterner devant lui. 32 Il éleva un autel à Baal dans la 
maison de Baal qu'il bâtit à Samarie, 33 et il fit une idole d'Astarté. Achab fit plus encore 
que tous les rois d'Israël qui avaient été avant lui, pour irriter l'Éternel, le Dieu d'Israël.»

Comme l’exemple type d’une personne qui a dévié le peuple de suivre Dieu, on compare les rois 
d’Israël à Jéroboam. Mais en étudiant les églises en Asie dans l’Apocalypse récemment, on se 
réfère souvent à Jézabel, la personne qui dévie le peuple de Dieu, de l’intérieur de l’église. Jézabel 
a fait exterminer tous les prophètes de l’Eternel. 

1 Rois 19:9-18 «9 Et là, il entra dans la caverne, et il y passa la nuit. Et voici, la parole de 
l'Éternel lui fut adressée, en ces mots: Que fais-tu ici, Élie?
10 Il répondit: J'ai déployé mon zèle pour l'Éternel, le Dieu des armées; car les enfants 
d'Israël ont abandonné ton alliance, ils ont renversé tes autels, et ils ont tué par l'épée tes 
prophètes; je suis resté, moi seul, et ils cherchent à m'ôter la vie.
11 L'Éternel dit: Sors, et tiens-toi dans la montagne devant l'Éternel! Et voici, l'Éternel 
passa. Et devant l'Éternel, il y eut un vent fort et violent qui déchirait les montagnes et 
brisait les rochers: l'Éternel n'était pas dans le vent. Et après le vent, ce fut un tremblement 
de terre: l'Éternel n'était pas dans le tremblement de terre.
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12 Et après le tremblement de terre, un feu: l'Éternel n'était pas dans le feu. Et après le feu, 
un murmure doux et léger.
13 Quand Élie l'entendit, il s'enveloppa le visage de son manteau, il sortit et se tint à l'entrée 
de la caverne. Et voici, une voix lui fit entendre ces paroles: Que fais-tu ici, Élie?
14 Il répondit: J'ai déployé mon zèle pour l'Éternel, le Dieu des armées; car les enfants 
d'Israël ont abandonné ton alliance, ils ont renversé tes autels, et ils ont tué par l'épée tes 
prophètes; je suis resté, moi seul, et ils cherchent à m'ôter la vie.
15 L'Éternel lui dit: Va, reprends ton chemin par le désert jusqu'à Damas; et quand tu seras 
arrivé, tu oindras Hazaël pour roi de Syrie.
16 Tu oindras aussi Jéhu, fils de Nimschi, pour roi d'Israël; et tu oindras Élisée, fils de 
Schaphath, d'Abel Mehola, pour prophète à ta place.
17 Et il arrivera que celui qui échappera à l'épée de Hazaël, Jéhu le fera mourir; et celui qui 
échappera à l'épée de Jéhu, Élisée le fera mourir.
18 Mais je laisserai en Israël sept mille hommes, tous ceux qui n'ont point fléchi les genoux 
devant Baal, et dont la bouche ne l'a point baisé.»

Elie pensait qu’il ne restait que lui, qu’il était le seul a résister à Jézabel. Il était déprimé, il voulait 
tout abandonner et mourir. Il était en «burn-out»...trop de stress. Et Dieu lui dit : allez debout, j’ai 
encore du travail pour toi...et j’ai encore 7000 fidèles...tu n’es pas tout seul. Le chiffre 7, c’est un 
chiffre complet, et 1000 c’est le peuple de Dieu. Il y a un reste du peuple de Dieu. Dieu n’a pas 
rejeté son peuple. On peut dire qu’un «reste» s’est converti à la Pentecôte, car il y avait environ 1 
million de juifs à Jérusalem ce jour-là.

Romains 11:3-5 «3 Seigneur, ils ont tué tes prophètes, ils ont renversé tes autels; je suis 
resté moi seul, et ils cherchent à m'ôter la vie? 4 Mais quelle réponse Dieu lui fait-il? Je me 
suis réservé sept mille hommes, qui n'ont point fléchi le genou devant Baal. 5 De même 
aussi dans le temps présent il y un reste, selon l'élection de la grâce.»

Ce reste, un petit nombre, comprend aussi des juifs. En 9:27, Paul avait dit «27 Ésaïe, de son 
côté, s'écrie au sujet d'Israël: Quand le nombre des fils d'Israël serait comme le sable de la 
mer, Un reste seulement sera sauvé.»
Au temps présent, il y a toujours un reste. «selon l’élection de la grâce». Ce n’est pas une élection 
démocratique avec un vote. Le mot «élection» a la même racine que ce que nous avons vu au 
chapitre 8 «Qui accusera les élus de Dieu ?» Personne. Dieu a choisi, a élu, un petit nombre. Il ne 
parle pas d’individus, mais d’un groupe de personnes, sauvés selon son plan divin. Paul parle de 
nouveau d’élection au verset 7, en opposition «aux endurcis».

Romains 11:6 «Or, si c'est par grâce, ce n'est plus par les oeuvres; autrement la grâce n'est 
plus une grâce. Et si c'est par les oeuvres, ce n'est plus une grâce; autrement l'oeuvre n'est 
plus une oeuvre.»

Alors c’est un cadeau ou un salaire ? On ne peut mériter, par ses propres efforts, un «cadeau» ou 
une «faveur».

Romains 6:23 «Car le salaire du péché, c'est la mort; mais le don gratuit de Dieu, c'est la vie 
éternelle en Jésus Christ notre Seigneur.»

120



C’est presque une expression mathématique. Les œuvres dans ce contexte, c’est la loi de la 
justice que les juifs cherchaient (Romains 9:31) – en obéissant en tous points à la loi, on parvient à 
être juste devant Dieu. Mais Dieu a choisi, de sa propre décision, à nous faire un cadeau, une 
grâce. Nous n’avons plus que accepter cette grâce. Bien sûr, il y a des personnes qui utilisent ce 
passage pour dire : le baptême, c’est une œuvre, un acte – nous ne pouvons être sauvé par des 
œuvres, donc le baptême ne peut être nécessaire pour le salut. Ici, Paul ne parle pas du baptême, 
il parle de juifs qui n’acceptent pas le Messie annoncé...sauf un petit nombre. L’obéissance à la foi 
en Christ, c’est le baptême. Est-ce que Naaman a accompli une œuvre de justice en s’immergeant 
7 fois dans le Jourdain ? Non, mais il fallait le faire pour démontrer sa foi. Est-ce que l’aveugle-né 
a accompli une œuvre en allant se laver dans le réservoir de Siloé ? Non, mais s’il ne l’avait pas 
fait, s’il n’avait pas obéi, Jésus l’aurait-il guéri ? Et s’il avait été dans le Jourdain ?...non plus.
Dieu nous offre un cadeau, c’est de l’accepter en «tendant la main vers la main tendue de Dieu» 
(Romains 10:21).

Romains 11:7 «Quoi donc? Ce qu'Israël cherche, il ne l'a pas obtenu, mais l'élection l'a 
obtenu, tandis que les autres ont été endurcis»

Qu’est-ce qu’Israël cherchait ? Leur propre justice (Romains 10:3). Israël a mis en place leurs 
propres règles et pensaient qu’en obéissant à ces règles, ils apparaîtront comme justes devant 
Dieu. L’élection ou les élus, sont ceux qui que Dieu a choisi et qui ont trouvé la justice de Dieu. Les 
autres ont été endurcis. «Les autres», ce ne sont pas «le reste», c’est ceux qui n’ont pas cherché 
Dieu. Et ce n’est pas Dieu qui les a endurci...ils se sont endurcis eux-même. Le mot pour endurcir 
a la signification de «rendre insensible».

Romains 11:8-10 «8 selon qu'il est écrit: Dieu leur a donné un esprit d'assoupissement, Des 
yeux pour ne point voir, Et des oreilles pour ne point entendre, Jusqu'à ce jour. Et David dit:
9 Que leur table soit pour eux un piège, Un filet, une occasion de chute, et une rétribution!
10 Que leurs yeux soient obscurcis pour ne point voir, Et tiens leur dos continuellement 
courbé!»

Paul apporte encore des preuves à l’appui en citant les écritures : Deutéronome 29:4 et Esaïe 
29:10. Israël est devenu insensible, car ils n’ont plus réfléchi – ils ont fermé les yeux et bouché les 
oreilles. Comment avec l’enseignement et les miracles de Jésus, n’ont-ils pas reconnu le Messie ? 
Pourtant ils connaissent les prophéties. C’est comme s’ils avaient mis un sac sur la tête afin 
d’ignorer Jésus, tout ce qu’il faisait ou disait. Le prochain passage cité est du Psaumes 69. Ce 
passage me fait penser à d’autres passages au début de Romains quand «Dieu les a livrés» - 
lorsqu’ils font de mauvais choix et désobéissent à Dieu, Dieu les laisse s’enfoncer encore plus 
dans leurs péchés et ils en récoltent les conséquences. Dieu ne force personne à croire en lui. Et 
ceux qui refusent, il les laisse subir les conséquences de leurs actes – c’est une forme de punition 
pour eux. Je ne pense pas qu’il faut essayer de trouver du symbolisme dans chaque mot de ce 
passage : Leur table, c’est leur plaisir de manger à leur faim. Un piège ou filet, c’est comme pour 
attraper des animaux. Ils se font avoir eux-même dans leurs propres pièges. Ils sont aveuglés et ils 
portent les conséquences de leurs actes. Cela me fait penser à une jeune fille qui joue avec la 
fornication et qui ensuite tombe enceinte, et doit péniblement élever un enfant, malgré sa 
jeunesse.
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Romains 11:11 «11 Je dis donc: Est-ce pour tomber qu'ils ont bronché? Loin de là! Mais, par 
leur chute, le salut est devenu accessible aux païens, afin qu'ils fussent excités à la 
jalousie.» 

Je préfère la traduction Bonnes Nouvelles : «Je demande donc : quand les Juif ont trébuché sont-
ils tombés définitivement ? Certainement pas ! Mais à cause de leur faute, les autres peuples ont 
pu obtenir le salut, de manière à rendre les Juifs jaloux d’eux.»
Sur quoi les Juifs ont-ils trébuchés ? Nous avons vu cela au chapitre 9, sur la pierre 
d’achoppement. Mais cela ne veut pas dire que les Juifs sont rayés définitivement de la carte !

Actes 13:45-47 «45 Les Juifs, voyant la foule, furent remplis de jalousie, et ils s'opposaient à 
ce que disait Paul, en le contredisant et en l'injuriant. 46 Paul et Barnabas leur dirent avec 
assurance: C'est à vous premièrement que la parole de Dieu devait être annoncée; mais, 
puisque vous la repoussez, et que vous vous jugez vous-mêmes indignes de la vie 
éternelle, voici, nous nous tournons vers les païens. 47 Car ainsi nous l'a ordonné le 
Seigneur: Je t'ai établi pour être la lumière des nations, Pour porter le salut jusqu'aux 
extrémités de la terre.»

Les Juifs, remplis de jalousie, s’opposaient à la prédication de Paul. Mais cela n’empêchait pas à 
Paul de ne pas commencer l’évangélisation dans une nouvelle ville d’abord dans la synagogue. 
Les Juifs ont la possibilité de croire en Jésus. Quelle était la réaction des non-Juifs en voyant le 
rejet des Juifs ? Ils se réjouissaient et glorifiaient la parole du Seigneur. Rappelez-vous de :

Romains 10:19 «19 Mais je dis: Israël ne l'a-t-il pas su? Moïse le premier dit: J'exciterai votre 
jalousie par ce qui n'est point une nation, je provoquerai votre colère par une nation sans 
intelligence.»

Jalousie, colère...est-ce des motivations pour croire aussi en Jésus ? Je ne pense pas...mais il 
semble que Paul le pensait. «excités» - une ardente désir...pour oublier leurs préjugés et s’ouvrir à 
Jésus...je ne pense pas.

Romains 11:12 « Or, si leur chute a été la richesse du monde, et leur amoindrissement la 
richesse des païens, combien plus en sera-t-il ainsi quand ils se convertiront tous.»

«ils se convertiront tous» - c’est le mot «pleroma» en grec qui signifie totalité ou plénitude. 
D’ailleurs au verset 25 ce même mot est traduit par «totalité». C’est encore un verset très 
mathématique. Un moins pour les Juifs, c’est un plus pour les non-juifs, et la conversion de 
quelques juifs (le reste) est un plus plus. La conversion du reste juif serait même un plus pour les 
non-juifs. Pourquoi ? Ils connaissent les écritures, ils connaissent Dieu, ils connaissent les 
prophéties sur le Messie. Ils ont déjà une certaine maturité spirituelle...ils pourraient être les 
premiers anciens dans l’église.

Romains 11:13-15 «13 Je vous le dis à vous, païens: en tant que je suis apôtre des païens, je 
glorifie mon ministère, 14 afin, s'il est possible, d'exciter la jalousie de ceux de ma race, et 
d'en sauver quelques-uns. 15 Car si leur rejet a été la réconciliation du monde, que sera leur 
réintégration, sinon une vie d'entre les morts?»
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Dans les versets précédents, Paul parlait du problème juif en s’adressant surtout  aux juifs. Dans 
les versets qui suivent, il est clair que Paul s’adresse aux chrétiens non-juifs à Rome. Le souci 
principal de Paul est résumé à la fin du verset 20 «Ne t'abandonne pas à l'orgueil, mais crains;» 
Pourquoi les non-juifs avaient-ils un problème avec l’orgueil ? Revenons à Romains 10:19 «Mais 
je dis: Israël ne l'a-t-il pas su? Moïse le premier dit: J'exciterai votre jalousie par ce qui n'est 
point une nation, je provoquerai votre colère par une nation sans intelligence.» Les Israélites 
étaient LA nation choisie par Dieu. Du coup, les juifs se sentaient supérieurs aux nations «sans 
intelligence». Maintenant que les Juifs ont rejeté le Christ et que Dieu s’est tourné vers les non-
juifs, les non-juifs convertis étaient tentés à leur tour de se sentir supérieur aux juifs. Attention à 
l’orgueil ! 
Au verset 13, Paul présente une petite note personnelle. Rappelez-vous que Paul est originaire de 
Tarse et il est un juif.

2 Timothée 1:11 «C'est pour cet Évangile que j'ai été établi prédicateur et apôtre, chargé 
d'instruire les païens.»

Paul est «prédicateur et apôtre» : kerux du verbe kerusso que nous avons déjà vu – un héraut, il 
annonce des nouvelles, et apostolos – envoyé. «chargé d’instruire» - c’est le mot «didaskalos» 
enseignant, des «ethnos» - les nations...toutes les éthnies, y compris les juifs.

1 Timothée 2:7 «et pour lequel j'ai été établi prédicateur et apôtre, -je dis la vérité, je ne mens 
pas, -chargé d'instruire les païens dans la foi et la vérité.»

On retrouve les mêmes trois rôles : héraut, envoyé, et enseignant des nations. Est-ce seulement 
pour les non-juifs, les païens ? Alors pourquoi il commence toujours par se rendre dans la 
synagogue ?

Actes 9:15 «Mais le Seigneur lui dit: Va, car cet homme est un instrument que j'ai choisi, 
pour porter mon nom devant les nations, devant les rois, et devant les fils d'Israël;»

Devant les fils d’Israël. Apôtre des païens inclus les fils d’Israël. Paul «se glorifie de son 
ministère». Le ministère, c’est le mot «diakonia» - service, ministère, assistance (diakonos, c’est 
les diacres). «se glorifier» n’est pas dans le sens de se vanter. Voici la traduction Bonnes 
Nouvelles : «je me réjouis de la tâche qui est la mienne». Il est honoré d’être envoyé vers les 
nations pour annoncer l’évangile. Car en convertissant les non-juifs, il espère aussi que quelques 
juifs se convertissent. Ce n’est pas par «jalousie» au sens négatif, c’est plutôt positivement motivé 
en voyant que Dieu sauve aussi des non-juifs. Mais Paul n’est pas non plus très optimiste sur la 
conversion de «quelques uns» des juifs.
La «réconciliation», l’ajustement d’une différence, s’est faite en passant d’une nation choisie à 
toutes les nations. La «réintégration», c’est plutôt l’accueil ou la réception des juifs convertis, qui 
passent d’une mort spirituelle en rejetant le Christ à la vie éternelle avec Dieu. C’est une 
résurrection spirituelle (une conformité à la résurrection de Jésus). Paul ne parle pas du salut d’un 
nouveau Israël physique dans le futur. Paul s’adresse aux chrétiens païens pour leur dire qu’il peut 
aussi avoir des juifs qui se font baptiser en Christ. Cela fait partie du plan de Dieu, il ne faut pas les 
ignorer ou les laisser de côté dans l’évangélisation.

Romains 11:16 « Or, si les prémices sont saintes, la masse l'est aussi; et si la racine est 
sainte, les branches le sont aussi.» 
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Nombres 15:19-21 «19 et que vous mangerez du pain de ce pays, vous prélèverez une 
offrande pour l'Éternel. 20 Vous présenterez par élévation un gâteau, les prémices de votre 
pâte; vous le présenterez comme l'offrande qu'on prélève de l'aire.
21 Vous prélèverez pour l'Éternel une offrande des prémices de votre pâte, dans les temps à 
venir.»

Dans l’Ancien Testament, on offrait à l’Eternel une partie de la pâte (masse) faite avec les premiers 
grains récoltés. Cela rendait toute la pâte sainte. Paul va transposer cette illustration à l’olivier. Si 
les racines sont saintes, alors le reste de l’olivier l’est aussi...la nourriture de l’olivier vient des 
racines.

Romains 11:17-21 «17 Mais si quelques-unes des branches ont été retranchées, et si toi, qui 
était un olivier sauvage, tu as été enté à leur place, et rendu participant de la racine et de la 
graisse de l'olivier, 18 ne te glorifie pas aux dépens de ces branches. Si tu te glorifies, 
sache que ce n'est pas toi qui portes la racine, mais que c'est la racine qui te porte.
19 Tu diras donc: Les branches ont été retranchées, afin que moi je fusse enté.
20 Cela est vrai; elles ont été retranchées pour cause d'incrédulité, et toi, tu subsistes par la 
foi. Ne t'abandonne pas à l'orgueil, mais crains; 21 car si Dieu n'a pas épargné les branches 
naturelles, il ne t'épargnera pas non plus.»

L’arbre, c’est le peuple de Dieu. Les racines, c’est Abraham et les patriarches qui ont reçu les 
promesses. L’arbre est sainte, car c’est la postérité d’Abraham. Les branches de l’arbre, c’est les 
juifs. Mais si des juifs sont incrédules, on va couper ces branches-là.
Petit commentaire de pépiniériste : Les branches cultivés apportent plus de fruits, mais les greffes 
d’oliviers sauvages pouvaient rendre tout l’arbre  plus résistant. Donc cela pouvait arriver de 
greffer une branche d’olivier sauvage là où on avait coupé une branche cultivée.
Les branches coupées n’étaient plus le peuple de Dieu. La branche d’olivier sauvage, c’est le 
païens. Ils sont greffées à la place des branches coupées. Mais ce n’était pas une raison pour les 
branches sauvages de s’enorgueillir. Non, ils sont dans le peuple de Dieu car les racines de l’arbre 
y étaient déjà. Les branches dépendent des racines pour se nourrir. Et si on coupait les branches 
cultivées à cause de leur manque de foi, on pourrait en faire de même avec les branches 
sauvages greffées qui ont perdu leur foi en Dieu. Donc attention à vous les païens, vous êtes là 
grâce aux promesses aux patriarches juifs. 

Romains 11:22-24 «22 Considère donc la bonté et la sévérité de Dieu: sévérité envers ceux 
qui sont tombés, et bonté de Dieu envers toi, si tu demeures ferme dans cette bonté; 
autrement, tu seras aussi retranché. 23 Eux de même, s'ils ne persistent pas dans 
l'incrédulité, ils seront entés; car Dieu est puissant pour les enter de nouveau.
24 Si toi, tu as été coupé de l'olivier naturellement sauvage, et enté contrairement à ta 
nature sur l'olivier franc, à plus forte raison eux seront-ils entés selon leur nature sur leur 
propre olivier.»

La bonté, c’est bon ou doux. La sévérité, c’est rudesse, rigueur.

Romains 2:4-8 «4 Ou méprises-tu les richesses de sa bonté, de sa patience et de sa 
longanimité, ne reconnaissant pas que la bonté de Dieu te pousse à la repentance?
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5 Mais, par ton endurcissement et par ton coeur impénitent, tu t'amasses un trésor de 
colère pour le jour de la colère et de la manifestation du juste jugement de Dieu,
6 qui rendra à chacun selon ses oeuvres; 7 réservant la vie éternelle à ceux qui, par la 
persévérance à bien faire, cherchent l'honneur, la gloire et l'immortalité;
8 mais l'irritation et la colère à ceux qui, par esprit de dispute, sont rebelles à la vérité et 
obéissent à l'injustice.»

Dieu s’est montré bon, en accordant sa grâce. Mais si on ne l’accepte pas, la colère et l’irritation 
de Dieu par le juste jugement de Dieu nous attend.

2 Corinthiens 13:10 «10 C'est pourquoi j'écris ces choses étant absent, afin que, présent, je 
n'aie pas à user de rigueur, selon l'autorité que le Seigneur m'a donnée pour l'édification et 
non pour la destruction.» 

C’est la même racine que «rigueur» dans notre passage. C’est discipliner avec autorité, comme un 
parent qui reprend son enfant rebelle pour le remettre sur le bon chemin. Nous aimons bien parler 
de la bonté de Dieu, mais moins concernant la sévérité de Dieu. La bonté, c’est pour les fidèles… 
«si tu demeures ferme». Il ne suffit pas de croire, il faut rester ferme, fidèle...sinon tu seras une 
branche coupée comme  les juifs incrédules. «Eux de même», c’est les juifs incrédules. Paul dit 
qu’il est possible pour Dieu, car il est puissant, et ce n’est pas une chose facile, qu’une branche 
cultivée qui a été coupée soit de nouveau greffée sur son arbre d’origine. C’est Dieu qui greffe la 
branche coupée. C’est donc possible pour les juifs qui ont rejeté Jésus de se repentir et de se 
convertir, comme les non-juifs. 

Galates 3:28-29 «28 Il n'y a plus ni Juif ni Grec, il n'y a plus ni esclave ni libre, il n'y a plus ni 
homme ni femme; car tous vous êtes un en Jésus Christ. 29 Et si vous êtes à Christ, vous 
êtes donc la postérité d'Abraham, héritiers selon la promesse. » 

Devant le salut, nous sommes tous égaux, juifs et non-juifs. Pourquoi le mentionner ? Car leur 
parcours est peut-être différent, mais le résultat est qu’ils sont tous greffés à l’arbre. Les racines, 
c’est les promesses à Abraham et nous en bénéficions tous de cette bonté de Dieu. Dieu est 
rigoureux dans le sens qu’il peut à tout moment, nous couper de l’arbre si nous sommes 
incrédules ou en rébellion contre Dieu. 
Les prochains versets sont parfois mal interprétés, mais n’oublions pas le contexte : les juifs ont 
rejetés Christ comme le Messie, mais ils peuvent encore se convertir à Christ, même si c’est juste 
un petit nombre parmi eux. Paul va en remettre une couche mais avec d’autres mots.

Romains 11:25-27 «25 Car je ne veux pas, frères, que vous ignoriez ce mystère, afin que 
vous ne vous regardiez point comme sages, c'est qu'une partie d'Israël est tombée dans 
l'endurcissement, jusqu'à ce que la totalité des païens soit entrée. 26 Et ainsi tout Israël 
sera sauvé, selon qu'il est écrit: Le libérateur viendra de Sion, Et il détournera de Jacob les 
impiétés; 27 Et ce sera mon alliance avec eux, Lorsque j'ôterai leurs péchés.»

C’est qui les «frères» dans ce verset ? Au verset 13, Paul s’adresse uniquement aux païens. Mais 
je pense qu’ici, Paul parle des destinataires de la lettre, les saints à Rome, surtout des non-juifs 
mais aussi quelques juifs. Qui se regardaient comme «sages» ? Les païens avaient des soucis 
avec l’orgueil : au verset 20 «ne t’abandonne pas à l’orgueil». Dieu avait considéré seulement les 
juifs comme peuple et maintenant son peuple est parmi toutes les nations. C’est un peu une 
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revanche pour les païens qui se disent, Dieu est de notre côté maintenant, car la plupart des juifs 
se sont endurcis, ils sont rebelles à la bonne nouvelle de Christ. Mais il ne faut pas que les païens 
se sentent supérieurs aux juifs pour autant. Cela devait être un peu tendu parfois dans une 
assemblée de non-juifs et de juifs convertis.
«ce mystère» - je crois que les catholiques aiment bien parler de «mystères» dans le sens que 
c’est des secrets que juste quelques initiés ont eu une révélation. Cela se rapproche de la 
superstition. Mais ici, comme dans la plupart du nouveau testament, on parle de mystère révélé. 
Mettez-vous à la place de Abraham, de Elie ou de Néhémie – que savaient-ils du plan de Dieu, du 
dessein complet de Dieu ? Pas grand-chose, quelques promesses, des prophéties 
messianiques...et surtout ils ne vont pas imaginer que Dieu va révéler son dessein pour les non-
juifs. Mais par Christ, ce mystère nous a été complètement révélé. Ce n’est plus un mystère 
maintenant.

Actes 1:8 «Mais vous recevrez une puissance, le Saint Esprit survenant sur vous, et vous 
serez mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée, dans la Samarie, et jusqu'aux 
extrémités de la terre.» 

Le mystère révélé est que par une nation élue de Dieu qui s’est rebellée contre Dieu, Dieu a 
décidé d’étendre cette élection à toutes les nations, à la plénitudes des nations. «jusqu’aux 
extrémités de la terre», c’est fait, c’est la totalité des nations qui ont entendu la bonne nouvelle.

Romains 16:25-26 «25 A celui qui peut vous affermir selon mon Évangile et la prédication de 
Jésus Christ, conformément à la révélation du mystère caché pendant des siècles,
26 mais manifesté maintenant par les écrits des prophètes, d'après l'ordre du Dieu éternel, 
et porté à la connaissance de toutes les nations, afin qu'elles obéissent à la foi,»

Caché pendant des siècles, mais «manifesté maintenant»...ce n’est pas manifesté au retour de 
Jésus, c’est maintenant à la connaissance de toutes les nations (les ethnos, nations, païens).

Ephésiens 1 : 9-10 «9 nous faisant connaître le mystère de sa volonté, selon le bienveillant 
dessein qu'il avait formé en lui-même, 10 pour le mettre à exécution lorsque les temps 
seraient accomplis, de réunir toutes choses en Christ, celles qui sont dans les cieux et 
celles qui sont sur la terre.»

Les temps accomplis, c’est la mort et la résurrection de Jésus Christ. C’est fait, le mystère de la 
volonté de Dieu est maintenant révélé...tous (païens et juifs) sont réunis «en Christ».
Au verset 27, il dit «Et ainsi tout Israël sera sauvé». Qui est Israël dans ce verset ? Nous 
sommes toujours dans ce contexte de Romains 9-11. Romains 9:6 dit «Car tous ceux qui 
descendent d'Israël ne sont pas Israël,» Paul cite, un peu en résumé, plusieurs écritures :

Esaïe 59:20-21 «20 Un rédempteur viendra pour Sion, Pour ceux de Jacob qui se 
convertiront de leurs péchés...21 Voici mon alliance avec eux,  ...»

Jérémie 36:3 «3 Quand la maison de Juda entendra tout le mal que je pense lui faire, peut-
être reviendront-il chacun de leur mauvaise voie; alors je pardonnerai leur iniquité et leur 
péché.» 

Dans Romains, il dit «de Sion» et pas «pour Sion». 

126



Jean 4:22 «22 Vous adorez ce que vous ne connaissez pas; nous, nous adorons ce que 
nous connaissons, car le salut vient des Juifs.»

Donc «de Sion», c’est des Juifs. Jésus est venu en priorité pour les juifs...pour ôter leurs fautes. 
Mais toutes les nations bénéficient de son sacrifice. Sa deuxième venue ne sera pas pour ôter les 
péchés mais pour juger le monde.
J’aimerais quand même mentionner que plusieurs personnes saisissent «Ainsi tout Israël sera 
sauvé» pour y construire toute un théorie qui ne vient pas de la Bible – ils appellent cela le 
«millénarisme». Ils disent que Jésus est venu sur la terre pour établir un royaume terrestre à 
Jérusalem. Mais les juifs contrèrent le plan de Dieu en rejetant Jésus comme roi.  L’église fut donc 
établie comme du provisoire en attendant l’établissement d’un royaume terrestre avec les juifs 
sauvés. Mais nous sommes dans le même contexte que «tous ceux qui descendent d’Israël ne 
sont pas Israël.» Le vrai Israël, le peuple de Dieu, sont ceux qui acceptent Jésus par la foi. C’est 
un Israël spirituel. Alors que disent les millénaristes ? Jésus n’est pas encore venu pour établir son 
royaume terrestre. Jésus a dit à Pilate «mon royaume n’est pas de ce monde». Jésus est venu 
établir un royaume céleste. L’église n’est pas un «plan B», une solution temporaire en attendant la 
solution finale. Le salut est ouvert à une plénitude ou une totalité de nations, pas seulement des 
Israëlites physiques. Alors quand il dit au verset 25 «ainsi tout Israël sera sauvé», il parle des 
branches qui sont greffés sur l’olivier : des païens et des juifs qui ont la foi en Jésus.

Romains 11:28-29 «28 En ce qui concerne l'Évangile, ils sont ennemis à cause de vous; mais 
en ce qui concerne l'élection, ils sont aimés à cause de leurs pères.
29 Car Dieu ne se repent pas de ses dons et de son appel.»

Pourquoi les juifs sont-ils maintenant les ennemis de Dieu ? Ils n’acceptent pas Jésus comme le 
Messie annoncé. Leurs chefs ont crucifiés Jésus. Et même après la Pentecôte, ils ont continué à 
persécuter Jésus et l’église. C’était nécessaire, c’était dans le plan de Dieu que Jésus soit 
sacrifié...mais cela n’excuse pas leur attitude de rébellion. Parfois nous entendons que c’est nous 
qui avons crucifié Jésus...c’était nécessaire à cause de nos péchés, mais la parole est bien clair 
que c’est les chefs juifs qui ont mis à mort Jésus.

Actes 5:27,29-30 «27 Après qu'ils les eurent amenés en présence du sanhédrin, le souverain 
sacrificateur les interrogea en ces termes: 
29 Pierre et les apôtres répondirent: Il faut obéir à Dieu plutôt qu'aux hommes.
30 Le Dieu de nos pères a ressuscité Jésus, que vous avez tué, en le pendant au bois.»

Bien que cela soit les Romains qui ont pendu Jésus au bois, Pierre accuse le sanhédrin de l’avoir 
tué. Dieu aurait pu détruire les juifs à cause de leur rébellion. Il ne l’a pas fait à cause de leurs 
pères : Abraham, Isaac et Jacob. C’est grâce à la relation avec Abraham «ami de Dieu» et David 
«selon le coeur de Dieu» que Dieu donne une possibilité aux juifs de se repentir et de croire en 
Christ. C’est l’élection, le choix de Dieu. Voici la traduction Bonnes Nouvelles des versets 28-29 : 
«Si l’on considère comment les Juifs ont refusé la Bonne Nouvelle, ils sont les ennemis de Dieu 
pour votre bien ; mais si l’on considère le choix fait par Dieu, ils sont ceux que Dieu aime à cause 
de leurs ancêtres. Car Dieu ne reprend pas ce qu’il a donné et ne change pas d’idée à l’égard de 
ceux qu’ils a appelés.» Dieu ne change pas d’avis – il a continué d’aimer les juifs et leur accorde 
son appel comme il le fait pour les non-juifs.
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Romains 11:30-32 «30 De même que vous avez autrefois désobéi à Dieu et que par leur 
désobéissance vous avez maintenant obtenu miséricorde, 31 de même ils ont maintenant 
désobéi, afin que, par la miséricorde qui vous a été faite, ils obtiennent aussi miséricorde.
32 Car Dieu a renfermé tous les hommes dans la désobéissance, pour faire miséricorde à 
tous.»

Paul dit la même chose que l’illustration de l’olivier. Parce que les juifs ont rejeté Christ, leurs 
branches ont été coupés de l’olivier et cela a donné une occasion aux païens de se greffer sur 
l’olivier. Mais comme Dieu peut greffer une branche sauvage (les païens) sur l’olivier, il peut en 
faire de même avec une branche naturelle (juifs), qui avait été coupée auparavant. C’est le faisant 
pour les païens qu’il peut en faire de même pour les juifs qui se repentent.
Il y a «désobéissance» - apitheia – opposition à la volonté divine, à la persuasion de Dieu. Et 
«miséricorde» - eleos – la bonté envers l’affligé avec pour but de l’aider.
Imaginez la situation à Rome : L’évangile mène à la conversion des païens...et les païens à leur 
tour annoncent l’évangile pour convertir des juifs. Il y a toujours une relation entre la foi et 
l’obéissance. La miséricorde n’a pas été faite à ceux qui n’ont pas cru, mais à ceux qui ont 
désobéi.

Romains 3:23 «Car tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu;»

On ne parle plus du problème des juifs. Tous les hommes ont désobéi. Et Dieu a fait miséricorde à 
tous les hommes. 

Romains 6:23 «Car le salaire du péché, c'est la mort; mais le don gratuit de Dieu, c'est la vie 
éternelle en Jésus Christ notre Seigneur.»

Ce n’est pas Dieu qui force l’homme à désobéir. Mais sans la loi et le libre choix, l’homme ne 
pourrait désobéir. La miséricorde est offerte à tous les hommes...mais tous les hommes ne vont 
l’accepter. Le juif, avec sa loi, élu dans le peuple choisi de Dieu...il est bien. Pourquoi le 
déboussoler avec cette venue du Messie ? C’est difficile à accepter le changement et à s’engager 
sur quelque chose de nouveau, difficile pour tout le monde. Paul est triste que ses frères de sang 
juifs ont tellement de peine à accepter Jésus Christ. Que peut-il faire de plus pour les aider ?

Romains 11:33-36 «33 O profondeur de la richesse, de la sagesse et de la science de Dieu! 
Que ses jugements sont insondables, et ses voies incompréhensibles! Car
34 Qui a connu la pensée du Seigneur, Ou qui a été son conseiller?
35 Qui lui a donné le premier, pour qu'il ait à recevoir en retour?
36 C'est de lui, par lui, et pour lui que sont toutes choses. A lui la gloire dans tous les 
siècles! Amen!»

Après avoir passé 3 chapitres sur le «problème juif», Paul s’écrie avec une adoration à Dieu. C’est 
une transition entre la partie théorique et la partie plus pratique de la lettre.
Savez-vous ce qu’est un bathyscaphe ? Un petit sous-marin pour explorer les profondeurs de 
l’océan. Le mot «profondeur» au verset 33, est «bathos» en grec. La richesse - «ploutos» - c’est la 
plénitude, remplir, abondance. La science - «gnosis» - c’est le savoir et la connaissance. Donc la 
sagess et la connaissance de Dieu sont d’une tell profondeur qu’on ne voit pas le fond, c’est totale. 
Les voies de Dieu sont incompréhensibles...ceci ne veut pas dire aléatoires ou farfelus. Ne me 
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demander pas le mot en grec – il est incompréhensible. Voici la seule autre mention de ce mot 
dans le Nouveau Testament :

Ephésiens 3 :8-12 «8 A moi, qui suis le moindre de tous les saints, cette grâce a été 
accordée d'annoncer aux païens les richesses incompréhensibles de Christ,
9 et de mettre en lumière quelle est la dispensation du mystère caché de tout temps en Dieu 
qui a créé toutes choses, 10 afin que les dominations et les autorités dans les lieux célestes 
connaissent aujourd'hui par l'Église la sagesse infiniment variée de Dieu,
11 selon le dessein éternel qu'il a mis à exécution par Jésus Christ notre Seigneur,
12 en qui nous avons, par la foi en lui, la liberté de nous approcher de Dieu avec 
confiance.»

Les richesses incompréhensibles de Christ. Par rapport au mystère caché du dessein de Dieu et 
révélé à présent. Le sens est plutôt qu’on peut faire des recherches toute sa vie pour comprendre 
les chemins que Dieu décide de lui-même de prendre et on n’arrivera pas à tout saisir. Ce qui 
n’exclut pas qu’il faut essayer de les comprendre.

Esaïe 55:8-9 «8 Car mes pensées ne sont pas vos pensées, Et vos voies ne sont pas mes 
voies, Dit l'Éternel. 9 Autant les cieux sont élevés au-dessus de la terre, Autant mes voies 
sont élevées au-dessus de vos voies, Et mes pensées au-dessus de vos pensées.»

Job 38:1-6 «L'Éternel répondit à Job du milieu de la tempête et dit:
2 Qui est celui qui obscurcit mes desseins Par des discours sans intelligence?
3 Ceins tes reins comme un vaillant homme; Je t'interrogerai, et tu m'instruiras.
4 Où étais-tu quand je fondais la terre? Dis-le, si tu as de l'intelligence.
5 Qui en a fixé les dimensions, le sais-tu? Ou qui a étendu sur elle le cordeau?
6 Sur quoi ses bases sont-elles appuyées? Ou qui en a posé la pierre angulaire,»

Job 40:1-5 «(39:34) L'Éternel, s'adressant à Job, dit:
2 (39:35) Celui qui dispute contre le Tout Puissant est-il convaincu? Celui qui conteste avec 
Dieu a-t-il une réplique à faire? 3 (39:36) Job répondit à l'Éternel et dit:
4 (39:37) Voici, je suis trop peu de chose; que te répliquerais-je? Je mets la main sur ma 
bouche. 5 (39:38) J'ai parlé une fois, je ne répondrai plus; Deux fois, je n'ajouterai rien.»

Qui peut donner des conseils à Dieu ? Personne !
J’ai eu un diplôme en biochimie. On a très vite le sentiment, en découvrant les complexités du 
corps humain, qu’il y a encore beaucoup plus à comprendre, que c’est encore plus complexe qu’on 
le pensait. Et plus en découvre, plus on se rend compte qu’il y a encore plus à découvrir. Plus on 
étudie la parole de Dieu, plus on se dit qu’il y a des choses à découvrir.
Verset 35 «Qui lui a donné le premier, pour qu'il ait à recevoir en retour?» Qui lui a fait un prêt 
au début pour qu’il le rembourse après ? Personne !
Verset 36 « C'est de lui, par lui, et pour lui que sont toutes choses». Dans ce passage, il parle 
de Dieu.

Colossiens 1:16-18 «16 Car en lui ont été créées toutes les choses qui sont dans les cieux et 
sur la terre, les visibles et les invisibles, trônes, dignités, dominations, autorités. Tout a été 
créé par lui et pour lui. 17 Il est avant toutes choses, et toutes choses subsistent en lui.
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18 Il est la tête du corps de l'Église; il est le commencement, le premier-né d'entre les 
morts, afin d'être en tout le premier.»

Dans ce passage, il parle de Jésus. Tout a été créé par lui et pour lui. 
Je vous encourage à méditer ce verset 36. Pourquoi sommes-nous sur la terre ? Pour rendre 
gloire à Dieu ! Connaissez-vous le mot «doxologie» ? Cela vient de «doxa» - gloire, splendeur, 
éclat, majesté. Gloire à Dieu pour ce qu’il est – adoration, et gloire à Dieu pour ce qu’il a fait – 
louange...dans la dimension du temps. Amen ! Ainsi soit-il, c’est vrai, que toute la gloire revienne à 
Dieu.

Romains 12

Le chapitre 8 est mon chapitre préféré de Romains. Mais c’est le chapitre 12 pour beaucoup de 
personnes. Paul va faire une grande transition, en passant de la théorie à la pratique. Mais il faut 
quand même garder à l’esprit les thèmes de base traités par Paul dans les 11 premiers chapitres. 
Lisons quelques versets, juste pour les avoir en tête en étudiant ce chapitre 12 :

Romains 5:1 «Étant donc justifiés par la foi, nous avons la paix avec Dieu par notre Seigneur 
Jésus Christ,» 

Romains 5:9 «A plus forte raison donc, maintenant que nous sommes justifiés par son sang, 
serons-nous sauvés par lui de la colère.» 

Romains 6:22 «Mais maintenant, étant affranchis du péché et devenus esclaves de Dieu, 
vous avez pour fruit la sainteté et pour fin la vie éternelle.» 

Romains 8:38-39 «38 Car j'ai l'assurance que ni la mort ni la vie, ni les anges ni les 
dominations, ni les choses présentes ni les choses à venir, 39 ni les puissances, ni la 
hauteur, ni la profondeur, ni aucune autre créature ne pourra nous séparer de l'amour de 
Dieu manifesté en Jésus Christ notre Seigneur.»

Romains 11:36 «C'est de lui, par lui, et pour lui que sont toutes choses. A lui la gloire dans 
tous les siècles! Amen!» 

Soyons reconnaissants !

Romains 12:1 «Je vous exhorte donc, frères, par les compassions de Dieu, à offrir vos corps 
comme un sacrifice vivant, saint, agréable à Dieu, ce qui sera de votre part un culte 
raisonnable.»

«Donc» se réfère à quoi ? C’est directement à la louange à Dieu qui précède ce verset. Dieu est 
loin au-dessus de nous. Par rapport à la sagesse de Dieu, nous sommes tout petits, humbles. 
Devant la majesté de Dieu, nous nous mettons à genou pour l’adorer.
«Frères», c’est les juifs et les païens convertis à Rome.
«Par les compassions de Dieu» - Ce n’est pas un commandement de Paul, mais Paul supplie les 
frères.
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Il «exhorte» - «parakaleo» - «appelé à côté de», encourager, supplier, prier, consoler. Paul nous 
encourage, comme un ami à côté de nous. Il se soucie de nous. Il a de l’affection pour nous et il 
veut nous aider.
«par les compassions de Dieu» - en réponse à la grâce de Dieu. Paul insiste et il a d’excellentes 
raisons de le faire.
Suite à la sagesse suprême de Dieu, à l’affection et aux supplications de Paul, et à la grâce de 
Dieu...offrez vos corps comme un sacrifice vivant. Auparavant, qu’ils soient juifs ou non-juifs, ils 
adoraient Dieu par des sacrifices d’animaux. C’est fini tout cela, Dieu attend une autre forme de 
culte de leur part. «un culte raisonnable». Le mot raisonnable est le mot «logikos» en grec – 
logique, de la raison. La racine, c’est le logos, la parole. Nous verrons de nouveau ce mot logikos 
plus tard.
«offrir» , c’est un verbe typiquement utiliser pour les sacrifices d’animaux, les «placer» devant 
l’Eternel.  Dieu ne demande pas de sacrifices d’animaux, ni de sacrifices de son corps en se 
faisant des incisions...c’est un sacrifice spirituel demandé par Dieu. Le mot grec pour sacrifice 
signifie aussi «victime» et le verbe a le sens «d’égorger»...donc il y a bien un parallèle avec les 
sacrifices d’animaux.

1 Pierre 2:5 «et vous-mêmes, comme des pierres vivantes, édifiez-vous pour former une 
maison spirituelle, un saint sacerdoce, afin d'offrir des victimes spirituelles, agréables à 
Dieu par Jésus Christ.»

«des victimes – même mot que sacrifices – spirituelles», agréables à Dieu.

Hébreux 13:15-16 «15 Par lui, offrons sans cesse à Dieu un sacrifice de louange, c'est-a-dire 
le fruit de lèvres qui confessent son nom. 16 Et n'oubliez pas la bienfaisance et la libéralité, 
car c'est à de tels sacrifices que Dieu prend plaisir.»

Des sacrifices avec nos lèvres, nos poumons, afin de louer Dieu. La bienfaisance et la libéralité 
sont des sacrifices auquel Dieu prend plaisir – même mot que «agréable».

Romains 6:13 «Ne livrez pas vos membres au péché, comme des instruments d'iniquité; 
mais donnez-vous vous-mêmes à Dieu, comme étant vivants de morts que vous étiez, et 
offrez à Dieu vos membres, comme des instruments de justice.»

«Ne livrez pas» - c’est le même mot «n’offrez pas». «Offrez à Dieu» comme des instruments de 
justice – ce qui est juste selon Dieu. «iniquité», c’est le mot «adikia» - le contraire de juste. Nous 
sommes toujours dans le contexte de la sanctification : «mort au péché et vivants pour Dieu». 
Faire ce qui est juste avec nos corps, c’est être vivant pour Dieu.
Donc quel est le sacrifice que Dieu désir ? «vivant» - «zao» en grec. Vous connaissez le prénom 
«Zoé» - la vie. Romains 6:4 nous demande de marcher en «nouveauté de vie», c’est vivant pour 
Dieu, c’est dédier notre vivant à Dieu et pas à nous même.
«saint» - vous connaissez le mot «hagios». Paul écrit la lettre aux «hagios» aux saints à Rome. 
C’est pur, mise à part pour Dieu, sans défaut...c’est le meilleur du troupeau. Dieu veut que nous lui 
offrons un sacrifice de nous-même, qui est le meilleur, le meilleur de nous même, ce qui est 
excellent, et non pas médiocre.
«agréable» - euarestos – il y a le sens de plaire, faire plaisir, mais cela ne vient pas d’un sentiment 
de bien-être (comme être dans un jacuzzi). C’est acceptable, conforme à ce que Dieu veut et qui 
lui fera alors plaisir. Mon fils est automaticien, il y a des normes, des standards qu’il doit suivre 
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pour être agréé. Cela demande un niveau de qualité supérieure. Dieu place «la barre très haut», il 
faut faire de son mieux pour lui être agréable.

Romains 14:17-18 «17 Car le royaume de Dieu, ce n'est pas le manger et le boire, mais la 
justice, la paix et la joie, par le Saint Esprit. 18 Celui qui sert Christ de cette manière est 
agréable à Dieu et approuvé des hommes.»

«agréable à Dieu» - euarestos. C’est servir Christ avec la justice, la paix et la joie – des qualités 
spirituelles. Une vie pure et agréé par Dieu, c’est un culte logique à Dieu. Le mot «logikos» a le 
sens de logique, raisonnable...mais aussi un deuxième sens de «spirituel».

1 Corinthiens 6:19 «19 Ne savez-vous pas que votre corps est le temple du Saint Esprit qui 
est en vous, que vous avez reçu de Dieu, et que vous ne vous appartenez point à vous-
mêmes? 20 Car vous avez été rachetés à un grand prix. Glorifiez donc Dieu dans votre 
corps et dans votre esprit, qui appartiennent à Dieu.»

Glorifiez Dieu dans votre corps et dans votre esprit – un culte spirituel, car notre corps est le 
temple du Saint Esprit. Et ce qui est raisonnable ou spirituel vient de la parole – logos – la parole 
de Dieu. Cela rejoint le thème de la sanctification. Les gens disaient que le corps physique n’est 
pas spirituel, donc on peut faire un peu ce que l’on veut de son corps. Et Paul leur dit «Glorifiez 
donc Dieu dans votre corps...et esprit. Car votre corps appartient désormais à Dieu.
Le mot pour culte en grec est «latreia» - rendre un culte ou servir. En anglais, on appelle le culte 
du dimanche un «worship service», un service de louange ou d’adoration. Un culte raisonnable est 
agréable à Dieu. Rappelez-vous le sens de agréable – agréé, selon les normes de Dieu. Est-ce 
que Dieu veut qu’on le loue d’une manière spécifique, agréable ?

Hébreux 12:28-29 «28 C'est pourquoi, recevant un royaume inébranlable, montrons notre 
reconnaissance en rendant à Dieu un culte qui lui soit agréable, 29 avec piété et avec 
crainte, car notre Dieu est aussi un feu dévorant.»

Rendre un culte à Dieu qui lui soit agréable. «latreuo» et «euarestos», deux mots de Romains 
12:1. «avec piété (ou révérence) et crainte»...ça ne rigole pas, c’est tremblant devant Dieu en 
espérant que notre culte lui plaît...sinon...Dieu est un feu dévorant. Nous n’allons pas rendre un 
service à Dieu n’importe comment, nous allons suivre ses normes pour lui plaire. Est-ce que nous 
allons faire un culte le dimanche avec des instruments de musique, un spectacle pour attirer du 
monde, avec des femmes qui dirigent les chants ou la lecture de la parole, avec des cris et des 
dances et des paroles en charabia ? Est-ce cela un culte «spirituel», agréable à Dieu ? Non, nous 
allons chercher à plaire à Dieu par notre culte d’adoration et de louange, un culte avec crainte. 
Quand ce passage parle de culte, cela va au-dela du dimanche, c’est un culte de tous les jours 
avec notre corps et esprit. Nous le glorifions par nos actes et nos paroles.

Romains 12:2 « Ne vous conformez pas au siècle présent, mais soyez transformés par le 
renouvellement de l'intelligence, afin que vous discerniez quelle est la volonté de Dieu, ce 
qui est bon, agréable et parfait.»

Que se passe-t-il au moment du baptême ? Qu’est-ce qui change ? Selon Actes 2:38, les péchés 
sont pardonnés, il y a le don du Saint Esprit de Dieu en nous. Romains 6:4 ajoute que «nous 
marchons en nouveauté de vie». Romains 6:11 ajoute «vivants pour Dieu en Jésus Christ». «en 
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Jésus Christ» c’est une nouvelle identité en Christ, dans sa mort, son ensevelissement et sa 
résurrection. L’esprit de Dieu en nous, nous dit que nous sommes des enfants de Dieu (Romains 
8:16). Donc le Saint Esprit participe à notre nouvelle identité et à notre nouvelle vie. Que fait le 
Saint Esprit en nous ? Console, guide, témoigne, enseigne, aide à discerner… Ce passage en 
Romains 12:2 ne mentionne pas le Saint Esprit...mais je vous demande de réfléchir à l’action du 
Saint Esprit en étudiant ce verset.
«Ne vous conformez pas» - suschematizo – avec un schéma, selon la forme ou le modèle. On 
pourrait traduire «ne modelez pas votre comportement sur les habitudes de ce monde». Lisons le 
seul autre passage du Nouveau Testament qui utilise ce mot :

1 Pierre 1:14-16 «14 Comme des enfants obéissants, ne vous conformez pas aux 
convoitises que vous aviez autrefois, quand vous étiez dans l'ignorance.
15 Mais, puisque celui qui vous a appelés est saint, vous aussi soyez saints dans toute 
votre conduite, selon qu'il est écrit: 16 Vous serez saints, car je suis saint.»

Ne suivez pas le schéma d’avant votre baptême...car vous avez changé. Soyez saints...de 
nouveau une vie de sainteté devant Dieu et les hommes. Nous sommes influencés par ce monde, 
mais nous ne sommes pas de ce monde. Je dirai même que nous sommes harcelés par ce 
monde, les médias, les collègues et même les amis.
«pas au siècle présent» - le mot présent n’est pas dans le grec – siècle, c’est le mot «aion» - âge 
ou ère. L’ère du premier siècle n’est pas très différent à notre ère aujourd’hui. Ne suivez pas les 
influences de notre époque. Cela pourrait être quelque chose de différent pour un juif que pour un 
païen, mais les deux avaient de mauvaises influences. Qu’est-ce qui fait opposition «au siècle 
présent» dans ce verset ? «la volonté de Dieu». Il faut remplacer une vie selon le monde, pour une 
vie selon Dieu (morts au péché et vivants pour Dieu). Comment faire ce changement dans notre 
vie ?
«soyez transformé» - metamorphoo – la métamorphose. La transformation d’une chenille en 
papillon. Ce mot peut aussi être traduit «transfiguré» comme la transfiguration de Jésus sur la 
montagne devant trois de ses apôtres. Nous retrouvons ce mot dans un autre passage :

2 Corinthiens 3:17-18 17 Or, le Seigneur c'est l'Esprit; et là où est l'Esprit du Seigneur, là est 
la liberté. 18 Nous tous qui, le visage découvert, contemplons comme dans un miroir la 
gloire du Seigneur, nous sommes transformés en la même image, de gloire en gloire, 
comme par le Seigneur, l'Esprit.»

Nous sommes transformés, par l’aide de l’Esprit en nous, afin de ressembler à Christ. Nous nous 
laissons transformés, nous marchons par l’Esprit, nous ne résistons pas au travail de l’Esprit en 
nous, car il nous transforme pour le mieux. Il y a une progression, de gloire en gloire.
«par le renouvellement de l’intelligence» - «nous» - le centre de nos pensées, l’intellect, le centre 
de la prise de décision, le bon sens. Nous avons vu ce même mot juste avant : «Qui a connu la 
pensée du Seigneur ?» (Romains 11:34) C’est là où Dieu a établi son dessein pour l’homme. 
L’homme a été créé à l’image de Dieu et son intelligence, le centre de ses pensées en fait partie. 
Ceci nous enseigne une leçin importante : La transformation ne vient pas de l’extérieur, mais de 
l’intérieur. Il faut d’abord transformer l’intérieur avant d’avoir de bonnes conséquences extérieurs.

Philippiens 4:8-9 «8 Au reste, frères, que tout ce qui est vrai, tout ce qui est honorable, tout 
ce qui est juste, tout ce qui est pur, tout ce qui est aimable, tout ce qui mérite l'approbation, 
ce qui est vertueux et digne de louange, soit l'objet de vos pensées.
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9 Ce que vous avez appris, reçu et entendu de moi, et ce que vous avez vu en moi, 
pratiquez-le. Et le Dieu de paix sera avec vous.»

D’abord c’est une transformation intérieure, dans les pensées, et ensuite vient la pratique ou les 
actions du corps.
«transformés par le renouvellement de l’intelligence». Ce mot «renouvellement» est intéressant. 
Cela montre d’abord un processus, un développement, qui continue dans le temps. Ce processus 
est essentiel à la transformation. C’est le centre de la pensée qui se renouvelle. Ce mot 
«renouvellement» n’est utilisé qu’une seule autre fois dans le Nouveau-Testament :

Tite 3:4-6 «4 Mais, lorsque la bonté de Dieu notre Sauveur et son amour pour les hommes 
ont été manifestés, 5 il nous a sauvés, non à cause des oeuvres de justice que nous 
aurions faites, mais selon sa miséricorde, par le baptême de la régénération et le 
renouvellement du Saint Esprit, 6 qu'il a répandu sur nous avec abondance par Jésus 
Christ notre Sauveur,»

Ce renouvellement est fait par le Saint Esprit en nous. Le Saint Esprit de Dieu agit en nous pour 
nous transformer en quelque chose de nouveau qui plaît à Dieu. Il se fait en nous avec 
«abondance», après la justification par le sang de Jésus Christ.

Romains 8:16-17 «16 L'Esprit lui-même rend témoignage à notre esprit que nous sommes 
enfants de Dieu. 17 Or, si nous sommes enfants, nous sommes aussi héritiers: héritiers de 
Dieu, et cohéritiers de Christ, si toutefois nous souffrons avec lui, afin d'être glorifiés avec 
lui.»

Ce renouvellement nous donne de l’espérance et nous témoigne que nous sommes des enfants 
héritiers de Dieu. Regardons un passage qui utilise le verbe «renouveler» :

2 Corinthiens 4:16 «16 C'est pourquoi nous ne perdons pas courage. Et lors même que notre 

homme extérieur se détruit, notre homme intérieur se renouvelle de jour en jour.» 

Certains d’entre nous se rendent compte davantage que les autres que notre homme extérieur, 
physique se détruit de jour en jour… Mais par le Saint Esprit, notre homme intérieur se rajeunit 
chaque jour...avec le but de faire chaque jour davantage la volonté de Dieu.

Colossiens 3:10 «10 et ayant revêtu l'homme nouveau, qui se renouvelle, dans la 
connaissance, selon l'image de celui qui l'a créé.»

Nous retrouvons ce verbe «renouveler». Pour faire la volonté de Dieu, il faut de la connaissance.

Romains 6:4 «4 Nous avons donc été ensevelis avec lui par le baptême en sa mort, afin que, 
comme Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père, de même nous aussi nous 
marchions en nouveauté de vie.»

Dès notre baptême, dès que nous avons le Saint Esprit en nous, nous marchons en nouveauté de 
vie. Le Saint Esprit nous aide, mais aussi l’étude de la parole de Dieu, la connaissance qui nous 
aide à nous renouveler.
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Relisons notre passage. J’associe le «renouvellement de l’intelligence» à une transformation de 
nos pensées par le Saint Esprit de Dieu en nous. Le mot pour «intelligence» est «nous» en grec, le 
centre de nos pensées. Quel est le lien entre ce «renouvellement de l’intelligence» et «discerner la 
volonté de Dieu» ? Discerner ou «dokimazo» en grec, nous permet de différencier entre le bien et 
le mal, mais ce verbe a aussi le sens de éprouver ou de tester. Et qui est assez proche de Dieu 
pour bien comprendre ses pensées ? Son Esprit en nous.

1 Corinthiens 2:10-16 «10 Dieu nous les a révélées par l'Esprit. Car l'Esprit sonde tout, même 
les profondeurs de Dieu. 11 Lequel des hommes, en effet, connaît les choses de l'homme, si 
ce n'est l'esprit de l'homme qui est en lui? De même, personne ne connaît les choses de 
Dieu, si ce n'est l'Esprit de Dieu. 12 Or nous, nous n'avons pas reçu l'esprit du monde, mais 
l'Esprit qui vient de Dieu, afin que nous connaissions les choses que Dieu nous a données 
par sa grâce. 13 Et nous en parlons, non avec des discours qu'enseigne la sagesse 
humaine, mais avec ceux qu'enseigne l'Esprit, employant un langage spirituel pour les 
choses spirituelles. 14 Mais l'homme animal ne reçoit pas les choses de l'Esprit de Dieu, 
car elles sont une folie pour lui, et il ne peut les connaître, parce que c'est spirituellement 
qu'on en juge. 15 L'homme spirituel, au contraire, juge de tout, et il n'est lui-même jugé par 
personne. 16 Car Qui a connu la pensée du Seigneur, Pour l'instruire? Or nous, nous avons 
la pensée de Christ.»

Comment connaître les choses de Dieu, par le Saint Esprit en nous. Et il nous permet de «juger de 
tout», de discerner entre ce qui est la volonté de Dieu et ce qui ne l’est pas. Et pourquoi est-ce 
important pour nous de connaître la volonté de Dieu ? Afin d’accomplir ce qui est bon, agréable et 
parfait selon Dieu. Et cela demande une transformation, cela ne vient pas tout de suite. Nous 
n’accomplissons pas ce qui est bon, agréable et parfait le jour après notre baptême – c’est un 
processus dans le temps – nous sommes éprouvés chaque jour, nous devons discerner chaque 
jour et faire des choix...mais le Saint Esprit nous aide avec cette transformation, dans nos 

pensées.  
«Ce qui est bon, agréable et parfait». Essayez de vous rappelez ces 3 mots : bon, agréable et 
parfait. Est-ce que aujourd’hui vous avez eu un comportement bon, agréable et parfait.
«Bon» - le choix entre le bien et le mal. Cela demande du discernement. Et ce discernement vient 
de l’étude de la parole de Dieu, de l’aide du Saint Esprit en nous, et de l’expérience dans les 
épreuves.

2 Timothée 3:16-17 «16 Toute Écriture est inspirée de Dieu, et utile pour enseigner, pour 
convaincre, pour corriger, pour instruire dans la justice, 17 afin que l'homme de Dieu soit 
accompli et propre à toute bonne oeuvre.»

Le mot grec «agathos» est souvent associé à une bonne œuvre. L’homme de Dieu doit bien 
connaître les écritures afin d’exercer de bonnes œuvres. Faire le bien, c’est faire le bien aux autres 
ou surtout faire le bien que Dieu demande ? Je pense que si nous cherchons le bien que Dieu 
demande, le bien envers les autres se fera aussi.

Romains 2:7 «7 réservant la vie éternelle à ceux qui, par la persévérance à bien faire, 
cherchent l'honneur, la gloire et l'immortalité;» 

On retrouve dans ce passage ce même mot «agathos» pour «bien faire». C’est chercher à faire le 
bien que Dieu définit comme «bien». Cela fait partie du combat spirituel entre le bien et le mal.
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Nous avons déjà vu dans le verset précédent le mot «agréable», ce qui plaît à Dieu et qui est 
agréé par Dieu.

Hébreux 13:21 «vous rende capables de toute bonne oeuvre pour l'accomplissement de sa 
volonté, et fasse en vous ce qui lui est agréable, par Jésus Christ, auquel soit la gloire aux 

siècles des siècles! Amen!» 

Nous avons non seulement le même mot «agréable» dans ce passage, mais aussi le mot «bon» 
pour bonne œuvre. Et le but mentionné est d’accomplir la volonté de Dieu...et qui lui rendra la 
gloire. Il faut une certaine maturité, une certaine expérience dans le discernement, pour 
transformer nos pensées de «est-ce que j’arrive à éviter ce que Dieu interdit ?» à «est-ce que cette 
œuvre que je fais accomplit la volonté de Dieu sur terre ?»

Hébreux 5:13-14 «13 Or, quiconque en est au lait n'a pas l'expérience de la parole de justice; 
car il est un enfant. 14 Mais la nourriture solide est pour les hommes faits, pour ceux dont 
le jugement est exercé par l'usage à discerner ce qui est bien et ce qui est mal.»

Et ceci nous amène au troisième mot «parfait», «teleios» en grec. Ce qui arrive à maturité, un 
homme fait, ce qui est parfait.

1 Corinthiens 14:20 « Frères, ne soyez pas des enfants sous le rapport du jugement; mais 
pour la malice, soyez enfants, et, à l'égard du jugement, soyez des hommes faits.»

Les hommes faits, c’est le mot «teleios», des hommes parfaits. A l’égard du jugement, du 
discernement. On choisit des frères mûres pour être des anciens dans l’église et ces frères ont 
une bonne connaissance de la parole afin d’instruire les autres.
Le serviteur de Dieu passe par une transformation. Il réfléchit, il suit la parole de Dieu, il se laisse 
conduire par le Saint Esprit, avec le désir de faire ce qui plaît à Dieu. Il faut chercher 
l’excellence...ne pas se satisfaire avec la médiocrité. Cela représente un sacrifice, un dévouement 
afin de rendre la gloire à Dieu. Etes-vous prêts à faire ce sacrifice de vous même, de votre corps 
(la sanctification), de vos pensées, et de vos actions : bon, agréable et parfait ? Pour y arriver, 
vous allez vous métamorphoser en une personne qui plaît à Dieu, par l’aide du Saint Esprit en 
vous.

Romains 12:3 «Par la grâce qui m'a été donnée, je dis à chacun de vous de n'avoir pas de 
lui-même une trop haute opinion, mais de revêtir des sentiments modestes, selon la mesure 
de foi que Dieu a départie à chacun.»

Dans ce verset, Paul va faire un jeu de mots qui ne se voit qu’en grec. C’est avec le verbe 
«phroneo»  qui est utilisé 4 fois :
- phroneo – penser, pensée, sentiments, ressentir.
- sophroneo -avoir un esprit sain, modeste, sobre, modéré.
- huperphroneo – penser plus de bien de soi qu'il n'est convenable.

Par la grâce de Dieu qui m’a été donnée, je dis à chacun «phroneo» (de penser à), 
«huperphroneo» (de ne pas avoir un trop haute opinion de lui-même), mais de revêtir des 
sentiments «phroneo», modestes «sophroneo» (sobre ou modéré), selon la mesure de foi que 
Dieu a départie à chacun.
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Dieu veut que nous ayons un bon estime de soi, mais pas exagéré, pas trop orgueilleux. Dans 
«sophroneo», il y a le sens de sobre – équilibré. Dieu ne veut pas que soyons des «moutons», qui 
s’écrasent devant tout le monde. Il vient de dire que nous devons avoir du discernement pour agir, 
faire de bonnes œuvres. Cela n’avance pas la volonté de Dieu d’être un «légume» ou un «robot».
Regardons un passage qui utilise ce verbe «phroneo» plusieurs fois :

Philippiens 2:2 «Rendez ma joie parfaite, ayant un même sentiment, un même amour, une 
même âme, une même pensée.»

Même sentiment et même pensée, c’est phroneo. C’est le mot pour «même» qui est différent dans 
ce verset : avoir la même pensée «entre vous» et avoir une (chiffre un) pensée. Donc il faut 
s’entendre entre nous et avancer avec le même objectif en tête. Lisons la suite de ce passage en 
Philippiens car le contexte est similaire à notre passage dans Romains :

Philippiens 2:3-4 «3 Ne faites rien par esprit de parti ou par vaine gloire, mais que l'humilité 
vous fasse regarder les autres comme étant au-dessus de vous-mêmes.
4 Que chacun de vous, au lieu de considérer ses propres intérêts, considère aussi ceux des 
autres.»

«de ne pas avoir une trop haute opinion de lui-même» et ne faites rien par esprit de parti. Le mot 
signifie faire une campagne électorale – se considérer au-dessus des autres et chercher à être le 
chef d’un groupe. Rappelez-vous que Paul a déjà averti les païens de ne pas s’enorgueillir par 
rapport aux juifs car ils pouvaient eux aussi faire partie du peuple choisi. Au verset 12:16 Paul leur 
demande de ne pas avoir des sentiments (phroneo), n’aspirez pas à ce qui élevé (phroneo ce qui 
est élevé).
La deuxième partie du verset 12:3 dit «de revêtir des sentiments modestes, selon la mesure 
de foi que Dieu a départie à chacun.» Je ne pense pas que Paul parle de la foi qui vient de 
l’évangélisation, de la foi obéissante en Christ. Je pense qu’il parle plutôt de la foi que nous 
trouvons dans :

Hébreux 11:1 «Or la foi est une ferme assurance des choses qu'on espère, une 
démonstration de celles qu'on ne voit pas.»

Il y a des frères et sœurs qui sont solides comme des rocs – ils sont plein d’assurance pour parler 
de Christ avec tout le monde – ils sont certains d’aller au ciel. Mais il y en a d’autres qui 
démontrent moins d’assurance – ils ont quelques doutes – ils sont plus timides. Mais qui a donné 
certains une assurance ferme ? C’est Dieu. Donc ceux qui ont plus d’assurance ne doivent pas 
s’en vanter ou s’enorgueillir – ils doivent plutôt aider les plus faibles. «Par la grâce qui m’a été 
donnée» - Paul aussi a reçu une grâce, afin de prêcher aux non-juifs. Le contexte parle de dons 
différents donnés par Dieu, en utilisant comme exemple le corps humain.

Romains 12:4-6a «4 Car, comme nous avons plusieurs membres dans un seul corps, et que 
tous les membres n'ont pas la même fonction, 5 ainsi, nous qui sommes plusieurs, nous 
formons un seul corps en Christ, et nous sommes tous membres les uns des autres.
6 Puisque nous avons des dons différents, selon la grâce qui nous a été accordée,»
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Avant de dire que nous avons des dons différents, Paul a introduit ce passage en disant qu’il ne 
faut pas avoir une trop haute opinion de soi-même. Nous avons des dons différents, des fonctions 
différentes dans l’église afin que l’église s’édifie. Et ces dons ne sont pas mérités, ils sont des 
cadeaux de Dieu pour la croissance de son église. Et comme dans une équipe, comme une 
équipe de football, il y a des fonctions différentes (tous ne sont pas des gardiens ou des attaquants 
de pointe), mais elles se complètent et permettent un bon fonctionnement du corps tout entier. 
«tous les membres n’ont pas la même fonction», un œil est nécessaire, mais n’a pas la même 
fonction qu’une main. Le mot traduit «fonction» est le mot «praxis» en grec, d’où nous avons le 
mot «pratique» en français. C’est une tâche, une œuvre, une action. Le membre est une partie du 
corps attaché au tronc.
Nous les membres formons un seul corps en Christ. Pourquoi il dit «en Christ» et pas «de Christ». 
Nous avons déjà vu dans cette lettre l’importance d’être «en Christ». C’est notre identité – nous 
sommes, nous appartenons à l’équipe de Christ. Et il y a une seule équipe en Christ, pas plusieurs 
– c’est un seul corps en Christ, et il est unique, il n’y en a pas d’autres.
Ici dans Romains 12, nous avons la version courte de l’illustration des membres du corps. En 1 
Corinthiens 12, nous trouvons la version longue. Nous lirons cette version dans un moment.

Romains 1:11 «Car je désire vous voir, pour vous communiquer quelque don spirituel, afin 
que vous soyez affermis,»

Nous avons vu dans l’introduction à la lettre, que les saints à Rome n’avaient pas reçu des dons 
miraculeux du Saint Esprit, donc les dons décrits sont des dons non-miraculeux. C’était différent à 
Corinthe. Utiliser l’expression «le corps de Christ» n’est pas faux – nous le trouvons dans 1 
Corinthiens : «Vous êtes le corps de Christ, et vous êtes ses membres, chacun pour sa part.» Et si 
on parle d’un corps et de ses membres, ce corps a certainement une tête : 

Colossiens 1 :18 «Il est la tête du corps de l'Église; il est le commencement, le premier-né 
d'entre les morts, afin d'être en tout le premier.»

Le corps de l’Église, a une seule tête : Jésus Christ – il est le chef de l’Église. «Ekklesia» l’église, 
signifie «appelé hors de» ou assemblée. Ce corps est unique et nous en tant que membre, nous 
appartenons, nous nous identifions à ce corps – c’est l’idée d’identité et d’unité. Nous sommes 
tous un membre intégré et utile à ce corps. Remarquez dans cette lecture de 1 Corinthiens 12, les 
mentions «d’un seul corps».

1 Corinthiens 12:12-27 «12 Car, comme le corps est un et a plusieurs membres, et comme 
tous les membres du corps, malgré leur nombre, ne forment qu'un seul corps, ainsi en est-il 
de Christ. 13 Nous avons tous, en effet, été baptisés dans un seul Esprit, pour former un 
seul corps, soit Juifs, soit Grecs, soit esclaves, soit libres, et nous avons tous été abreuvés 
d'un seul Esprit. 14 Ainsi le corps n'est pas un seul membre, mais il est formé de plusieurs 
membres. 15 Si le pied disait: Parce que je ne suis pas une main, je ne suis pas du corps-ne 
serait-il pas du corps pour cela? 16 Et si l'oreille disait: Parce que je ne suis pas un oeil, je 
ne suis pas du corps, -ne serait-elle pas du corps pour cela? 17 Si tout le corps était oeil, où 
serait l'ouïe? S'il était tout ouïe, où serait l'odorat? 18 Maintenant Dieu a placé chacun des 
membres dans le corps comme il a voulu. 19 Si tous étaient un seul membre, où serait le 
corps? 20 Maintenant donc il y a plusieurs membres, et un seul corps. 21 L'oeil ne peut pas 
dire à la main: Je n'ai pas besoin de toi; ni la tête dire aux pieds: Je n'ai pas besoin de vous. 
22 Mais bien plutôt, les membres du corps qui paraissent être les plus faibles sont 
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nécessaires; 23 et ceux que nous estimons être les moins honorables du corps, nous les 
entourons d'un plus grand honneur. Ainsi nos membres les moins honnêtes reçoivent le 
plus d'honneur, 24 tandis que ceux qui sont honnêtes n'en ont pas besoin. Dieu a disposé 
le corps de manière à donner plus d'honneur à ce qui en manquait, 25 afin qu'il n'y ait pas 
de division dans le corps, mais que les membres aient également soin les uns des autres.
26 Et si un membre souffre, tous les membres souffrent avec lui; si un membre est honoré, 
tous les membres se réjouissent avec lui. 27 Vous êtes le corps de Christ, et vous êtes ses 
membres, chacun pour sa part.»

«Un seul corps» se retrouve souvent. Et cette idée d’honorer un membre est intéressante. Alors 
qui décide si je suis un œil ou un pied de ce corps ? C’est Dieu. Ce n’est pas un frère ou une sœur 
qui décide qui va recevoir les dons...ni qui va remplir telle ou telle fonction dans l’église de Dieu. 
C’est Dieu...raison de plus de ne pas s’enorgueillir par rapport à notre fonction dans le corps.
«nous sommes tous membres les uns des autres» - il y a une interdépendance, nous avons 
besoin les uns des autres. Donc il faut que nous soyons tous présents...car le corps a besoin de 
toutes les fonctions. Il faut passer du temps ensemble, se parler et communiquer.

1 Pierre 4:10-11 «10 Comme de bons dispensateurs des diverses grâces de Dieu, que 
chacun de vous mette au service des autres le don qu'il a reçu, 11 Si quelqu'un parle, que 
ce soit comme annonçant les oracles de Dieu; si quelqu'un remplit un ministère, qu'il le 
remplisse selon la force que Dieu communique, afin qu'en toutes choses Dieu soit glorifié 
par Jésus Christ, à qui appartiennent la gloire et la puissance, aux siècles des siècles. 
Amen!»

Il faut mettre au service le don ou les dons que nous avons reçus de Dieu. C’est utile pour tout le 
corps. Dans ce passage, il parle de deux dons : parler (évangéliser, enseigner ou exhorter) et 
servir avec la force donnée par Dieu. Et tout ce travail afin de glorifier Dieu.

Romains 12:6b-8 «que celui qui a le don de prophétie l'exerce selon l'analogie de la foi;
7 que celui qui est appelé au ministère s'attache à son ministère; que celui qui enseigne 
s'attache à son enseignement, 8 et celui qui exhorte à l'exhortation. Que celui qui donne le 
fasse avec libéralité; que celui qui préside le fasse avec zèle; que celui qui pratique la 
miséricorde le fasse avec joie.»

Alors quelles sont les fonctions de l’église qui ont besoin de chacun de nous, car Dieu nous a 
accordé des dons afin de remplir ces fonctions ? Je résume avec mes propres mots, puis on verra 
chaque fonction plus en détail : évangélisation, service, enseignement, encouragement, 
générosité, leadership (organisation) et compassion. Dans 1 Pierre, c’est résumé en deux mots : 
parler et servir.

«que celui qui a le don de prophétie l’exerce selon l’analogie de la foi». La prophétie, c’est 
parler selon Dieu, transmettre un message de Dieu, pas forcément sur le futur. Le don miraculeux 
de la prophétie a été donné pour communiquer les livres du Nouveau Testament. Après cela, ce 
don miraculeux n’était plus nécessaire...mais la prophétie continue. C’est de transmettre ou de 
communiquer les prophéties concernant Jésus des prophètes de l’Ancien Testament et leurs 
accomplissements dans la mission de Jésus, le Christ. Autrement dit, la prophétie aujourd’hui, 
c’est plutôt l’évangélisation, l’annonce de la bonne nouvelle de Jésus, la solution de Dieu pour 
notre problème du péché. «Allez par tout le monde et prêchez la bonne nouvelle à toute la 
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création». C’est la première fonction citée ici pour l’église : annoncer la bonne nouvelle de Jésus. 
Je ne vois rien qui indique que les saints à Rome avaient reçu des dons miraculeux du Saint Esprit 
au moment de cette lettre, ni qu’ils ont eu la visite d’un apôtre.

Romains 1:11 «Car je désire vous voir, pour vous communiquer quelque don spirituel, afin 
que vous soyez affermis,»

Je pense que Paul a parlé de vouloir leur transmettre des dons miraculeux du Saint Esprit pour les 
aider à rester ferme lors des prochaines persécutions. Mais Paul les encourage maintenant à 
exprimer leurs dons dans les fonctions de l’église, des dons qu’ils ont déjà reçu de Dieu, par sa 
grâce.
«analogie de la foi» - analogie c’est comme baptême, un mot grec repris comme tel en français 
avec une prononciation à la française : analogia devient analogie, comme baptizo devient baptiser. 
Le mot analogie, selon le dictionnaire signifie similitude entre deux éléments...mais en grec c’est 
plutôt «proportionnelle», donc selon la proportion de la foi qu’il a. Pourquoi est-ce important pour 
celui qui prophétie d’avoir une grande foi ? Un vendeur est bien plus persuasif lorsqu’il est 
convaincu de la haute qualité de son produit. Plus on est convaincu de «prêcher le Christ et le 
Christ crucifié», plus on exprimera ce don. Une petite précision par rapport à ces fonctions : il ne 
spécifie pas que c’est uniquement pour les hommes. Les femmes aussi peuvent annoncer 
l’évangile. Nous discuterons du cadre de la fonction de «présider» plus tard. Si Dieu a accordé à 
un frère ou sœur le don de prophétie, il s’attend à ce qu’il l’exerce, qu’il ou elle annonce l’évangile 
en exprimant ce don.
«que celui qui est appelé au ministère s'attache à son ministère» - «diakonia» en grec – un 
mot général pour le service. La phrase en grec est une répétition de ce mot deux fois. On pourrait 
traduire  «si c’est le service, qu’il sert». Le mot «diacre» est «diakonos» en grec, donc un serviteur.

Romains 16:1,2 «Je vous recommande Phoebé, notre soeur, qui est diaconesse de l'Église 
de Cenchrées, 2 afin que vous la receviez en notre Seigneur d'une manière digne des 
saints, et que vous l'assistiez dans les choses où elle aurait besoin de vous, car elle en a 
donné aide à plusieurs et à moi-même.»

Il ne faut pas confondre la fonction de diacre, une fonction spécifique pour les hommes dans 
l’église, avec le mot général de serviteur. Phoebé était une «servante» de l’Église, elle aidait ou 
assistait les saints en exprimant ce don de service donné par Dieu. Elle n’était pas un diacre qui 
est mari d’une seule femme (1 Timothée 3:12).
L’église de Thyatire était reconnue pour son service :

Apocalypse 2:19 «Je connais tes oeuvres, ton amour, ta foi, ton fidèle service, ta constance, 
et tes dernières oeuvres plus nombreuses que les premières.» 

A la fidélité dans le service et la constance, on pourrait ajouter le zèle :

Romains 12:11 «Ayez du zèle, et non de la paresse. Soyez fervents d'esprit. Servez le 

Seigneur.» 

Certains frères et sœurs ont reçu le don de voir des besoins et de s’appliquer à répondre à ces 
besoins. C’est des «polyvalents», zélés et fidèles, dévoués à rendre service aux frères et sœurs 
du corps.
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«que celui qui enseigne s'attache à son enseignement» - celui qui donne de l’instruction...cela 
peut aussi être celui qui forme un autre. «Enseignement» et «doctrine» c’est le même mot en grec.

1 Timothée 5:17 «Que les anciens qui dirigent bien soient jugés dignes d'un double honneur, 
surtout ceux qui travaillent à la prédication et à l'enseignement.»

Je pense que la traduction «travailler» n’est pas assez fort. En grec, cela inclut l’idée de «peine» et 
de «sueur». Les anciens qui se donnent vraiment de la peine à enseigner. C’est enseigner et 
former pour amener le troupeau vers une plus grande maturité. «La prédication» dans ce texte, 
c’est le logos, la parole. L’ancien doit «imprégner» l’assemblée avec la parole et combattre pour la 
doctrine.

Tite 2:1 «Pour toi, dis les choses qui sont conformes à la saine doctrine.»

 Le critère pour juger celui qui enseigne est qu’il enseigne conformément à ce que Dieu veut 
transmettre. Il y aussi un don d’interprétation qui est très important.

Jacques 3:1 «Mes frères, qu'il n'y ait pas parmi vous un grand nombre de personnes qui se 
mettent à enseigner, car vous savez que nous serons jugés plus sévèrement.»

Ce n’est pas seulement le frère qui enseigne le dimanche qui soit jugé sévèrement, c’est aussi la 
personne qui enseigne la classe des enfants, ou les études à la maison (exemple de Loïs et 
Eunice).

Tite 2:3-5 «3 Dis que les femmes âgées doivent aussi avoir l'extérieur qui convient à la 
sainteté, n'être ni médisantes, ni adonnées au vin; qu'elles doivent donner de bonnes 
instructions, 4 dans le but d'apprendre aux jeunes femmes à aimer leurs maris et leurs 
enfants, 5 à être retenues, chastes, occupées aux soins domestiques, bonnes, soumises à 
leurs maris, afin que la parole de Dieu ne soit pas blasphémée.»

Une femme âgée à l’époque n’avait pas 70 ans...mais plutôt vers les 50 ans. Les bonnes 
instructions, c’est un bon enseignement. L’enseignement est un rôle très important pour 
l’assemblée, pour celui qui enseigne comme pour celui qui reçoit l’enseignement.

« et celui qui exhorte à l'exhortation» - c’est le verbe parakaléo en grec - «appelé à côté de», 
encourager, motiver. Cela inclut l’idée de supplier et de persuader. On appelle le Saint Esprit le 
«paraklète» - le consolateur, même mot que paraklesis ici.

1 Thessaloniciens 5:9-11 «9 Car Dieu ne nous a pas destinés à la colère, mais à l'acquisition 
du salut par notre Seigneur Jésus Christ, 10 qui est mort pour nous, afin que, soit que nous 
veillons, soit que nous dormions, nous vivions ensemble avec lui. 11 C'est pourquoi 
exhortez-vous réciproquement, et édifiez-vous les uns les autres, comme en réalité vous le 
faites.»

Avec «parakaleo» l’encouragement, il y a aussi l’édification - «oikodomeo», bâtir sa maison. Donc 
il y a une idée de progression et de croissance dans l’exhortation. Et c’est «les uns les autres», les 
membres d’un seul corps. Et Paul rend hommage à ceux qui remplissent ce rôle, devant les 
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autres. Nous avons vu «dignes d’un double honneur» en parlant de l’enseignement des anciens – 
reconnaissance de l’assemblée pour ceux qui expriment les dons que Dieu leur a donnés.

« Que celui qui donne le fasse avec libéralité» - ce mot libéralité peut aussi être traduit 
«simplicité, sincérité ou honnêteté». L’idée de donner, c’est de partager.

1 Timothée 6:17-19 «17 Recommande aux riches du présent siècle de ne pas être 
orgueilleux, et de ne pas mettre leur espérance dans des richesses incertaines, mais de la 
mettre en Dieu, qui nous donne avec abondance toutes choses pour que nous en 
jouissions. 18 Recommande-leur de faire du bien, d'être riches en bonnes oeuvres, d'avoir 
de la libéralité, de la générosité, 19 et de s'amasser ainsi pour l'avenir un trésor placé sur 
un fondement solide, afin de saisir la vie véritable.»

«libéralité et générosité»  - partager et avoir en communion. Déjà on voit que c’est possible, bien 
de rare, d’avoir des personnes riches dans l’assemblée. Dieu leur a peut-être donné le don de 
gagner beaucoup d’argent, et la responsabilité de le partager. Ce n’est pas pour le luxe, les 
maisons ou les voitures… c’est pour aider ceux qui sont en manque. Ce n’est pas facile, car 
l’orgueil nous dit que nous l’avons mérité, nous avons beaucoup travailler pour avoir cet argent. 
Celui qui a de l’argent doit aussi faire attention à ne pas «manipuler» les autres à faire ce qu’il veut 
en leur donnant de l’argent ou des cadeaux. Paul recommande aux Thessaloniciens de «travailler 
de leurs mains» afin de ne pas être dépendant des autres. Donc celui qui est dans le besoin, doit 
aussi faire l’effort de travailler pour subvenir à ses propres besoins.

« que celui qui pratique la miséricorde le fasse avec joie» - le verbe «eleeo» en grec. C’est 
avoir de l’empathie et la mettre en action. «et le faire avec joie» - «hilaros» en grec, hilare, avec 
gaieté, avec de la bonne humeur. Donc c’est un don de voir les besoins, d’aider ceux qui sont dans 
la détresse, et en plus avec de la bonne humeur, avec de l’empathie. Cela fait autant de bien à la 
personne qui est dans détresse : maladie, deuil, en prison, blessé…

« que celui qui préside le fasse avec zèle» - j’ai gardé ce don pour la fin – cela concerne surtout 
les anciens. C’est le verbe «proistemi» en grec, «se tenir devant». C’est celui qui veut diriger en 
marchant devant les autres. Ce n’est pas «présider» comme présider une séance comme une 
assemblée générale. C’est plutôt l’action du berger, qui marche devant l troupeau pour l’amener 
par son exemple. C’est le rôle du père qui dirige bien sa propre famille. 

1 Timothée 3:5 «car si quelqu'un ne sait pas diriger sa propre maison, comment prendra-t-il 

soin de l'Église de Dieu?» 

C’est une direction par exemple. Le «zèle» n’est pas le mot «zelos», mais plutôt un mot pour 
exprimer «empressement, avec hâte, avec beaucoup d’effort». La traduction Bonnes Nouvelles 
dit : «que celui qui dirige le fasse avec soin.»

Tite 3:8-11 «8 Cette parole est certaine, et je veux que tu affirmes ces choses, afin que ceux 
qui ont cru en Dieu s'appliquent à pratiquer de bonnes oeuvres. 9 Voilà ce qui est bon et 
utile aux hommes. Mais évite les discussions folles, les généalogies, les querelles, les 
disputes relatives à la loi; car elles sont inutiles et vaines. 10 Éloigne de toi, après un 
premier et un second avertissement, celui qui provoque des divisions,
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11 sachant qu'un homme de cette espèce est perverti, et qu'il pèche, en se condamnant lui-
même.»

Ou est le verbe «présider» dans ces versets ? C’est traduit «pratiquer», pratiquer de bonnes 
œuvres. Voilà ce qui est bon et utile aux hommes. Il sembler que «présider» a aussi le sens de 
«rassembleur» dans ce passage, car il s’oppose à celui qui cause des divisions.
Lorsqu’on entraine une équipe de football, nous voulons que tout le monde puisse faire certaines 
choses, par exemple des passes précises. Mais nous voulons aussi faire exprimer les points forts 
de certaines et on les place sur le terrain afin qu’ils expriment ces points forts. On veut développer 
encore plus les points forts. Dans l’église tout le monde doit pourvoir enseigner un peu et avoir de 
la miséricorde aussi, mais certains vont pouvoir exprimer leurs points forts au service de l’équipe.
Alors comment savoir si Dieu nous a donné un don pour former un seul corps ? Dans quelle 
domaine pensez-vous que vous êtes forts et que vous aimez exprimer ce don ? Quelles sont les 
besoins de l’église et comment pourrais-je aider la croissance de l’église avec ce don. Prier et 
demander conseil aux plus mûres de l’assemblée. Prenez la décision de faire de votre mieux. Il 
faut viser l’excellence. Un frère ou une sœur peut vous encourager à remplir telle ou telle fonction, 
mais personne ne devrait vous obliger ou vous harceler à faire telle ou telle service dans l’église.

Quel est le plus grand commandement ? Aimez Dieu. Et le deuxième ? Aimer son prochain. Mais 
Jésus nous a dit : je vous donne un nouveau commandement, lequel ? Aimez-vous les uns les 
autres comme je vous ai aimé. Avant de lire la prochaine section, relisons les versets 3-5, puis les 
versets 9-16.
C’est une suite de commandements, introduit par le mot «amour» (charité dans la version 
Segonde). Ce paragraphe parle de relations...de relations entre chrétiens, frères et sœurs en 
Christ. Pourquoi pas de relations avec tout le monde ? C’est le même contexte que «nous formons 
un seul corps en Christ» dans les versets précédents. Paul parle de relations entre frères et 
sœurs, ce n’est pas forcément applicable aux relations avec tous les hommes. On retrouve 
l’humilité, on retrouve les uns les autres (2 fois), on retrouve les saints. L’ingrédient essentiel, c’est 
l’amour.

Verset 9 : «Que la charité soit sans hypocrisie».

«agape» c’est l’amour, l’amour de décision, l’amour de sacrifice. C’est l’amour comme Jésus nous 
a aimé. L’amour, c’est la circulation du sang dans le corps de Christ.
L’hypocrisie - «hupokrisis», mettre un masque pour faire semblant. Souvent les acteurs de 
l’époque mettaient des masques afin de jouer plusieurs personnages d’une pièce. On retrouve 
cette expression «sans hypocrisie» dans :

Jacques 3:13-18 «13 Lequel d'entre vous est sage et intelligent? Qu'il montre ses oeuvres 
par une bonne conduite avec la douceur de la sagesse. 14 Mais si vous avez dans votre 
coeur un zèle amer et un esprit de dispute, ne vous glorifiez pas et ne mentez pas contre la 
vérité. 15 Cette sagesse n'est point celle qui vient d'en haut; mais elle est terrestre, 
charnelle, diabolique. 16 Car là où il y a un zèle amer et un esprit de dispute, il y a du 
désordre et toutes sortes de mauvaises actions. 17 La sagesse d'en haut est premièrement 
pure, ensuite pacifique, modérée, conciliante, pleine de miséricorde et de bons fruits, 
exempte de duplicité, d'hypocrisie. 18 Le fruit de la justice est semé dans la paix par ceux 
qui recherchent la paix.»

143



«exempte d’hypocrisie», c’est la sagesse qui vient d’en haut. Mais ceux qui mettent un masque – 
ils sont tout souriants, puis par derrière vous déshonorent, c’est de l’hypocrisie, un manque 
d’amour, c’est terrestre, charnelle, diabolique, de la folie. Il faut chercher un amour authentique, 
vrai et sincère.

Verset 9 : «Ayez le mal en horreur; attachez-vous fortement au bien.» 

C’est deux extrêmes. Haïr fortement le mal, d’un côté. Et «kollao» - cela vient de «kolla» - colle 
forte, coller, cimenter, se joindre, se lier...au bien, d’un autre côté. L’amour déteste le mal et se 
colle, avec de la colle forte, au bien. Mais tout le monde le sait, pourquoi le mentionner ? Il y a une 
action à faire des deux côtés – il faut reconnaître ce qui est mal, surtout si cela vient de nous-
même, et l’éviter ou le fuir. Puis il faut savoir faire le bien et le faire...tout le temps.

Verset 10 : «Par amour fraternel, soyez pleins d'affection les uns pour les autres;» 

L’amour fraternel, c’est un seul mot : «philadephia», l’amour affectueux entre frères et sœurs. Et 
pleins d’affection, c’est un seul mot : «philostorgos», c’est l’amour tendre des parents pour leurs 
enfants, ou plus généralement au sein de la famille. C’est la nature familiale de nos relations dans 
l’église. Ce n’est pas pour rien que nous sommes des frères et sœurs en Christ. C’est une famille 
avec des relations saines, d’affection, de soutien les uns envers les autres. Est-ce que vous savez 
quel est le dernier verset de la Bible qui mentionne le mot «disciple» ? C’est en Actes 19...et après, 
on utilise le terme «frères» qui englobe généralement les sœurs. Quel est le nouveau 
commandement de Jésus ? Aimez-vous les uns les autres. Nous sommes tous membres les uns 
des autres.

Verset 10 : «par honneur, usez de prévenances réciproques.»

Qu’est-ce que c’est que l’honneur, pour vous ? Quels images vous viennent en tête ? «t’es ouf 
mec, jte kiffe !»… C’est le mot «time» en grec et cela signifie «mettre une valeur», valoriser, de 
l’appréciation exprimée. Et «prévenances» signifie aller devant et montrer le chemin, précéder, 
conduire, être à l’avant, un meneur. Je dirai «prendre les devants pour valoriser un frère ou 
soeur». Et c’est les uns les autres, nous devons tous exprimer la grande valeur de chacun.

Philippiens 2:3 « Ne faites rien par esprit de parti ou par vaine gloire, mais que l'humilité 
vous fasse regarder les autres comme étant au-dessus de vous-mêmes.»

 Cela rejoint le début de notre chapitre «revêtir des sentiment modestes». Le mot «time» est 
souvent traduit «prix» dans le Nouveau Testament :

1 Corinthiens 6:20 «Car vous avez été rachetés à un grand prix. Glorifiez donc Dieu dans 
votre corps et dans votre esprit, qui appartiennent à Dieu.»

Quelle est la valeur du sacrifice de Jésus Christ, le Fils de Dieu, pour vous ? Si vous estimez vos 
frères et sœurs comme ayant une grande valeur à vos yeux, vous allez le lire dire et la démontrer 
par vos actions d’agape.

1 Corinthiens 12:22-26 «22 Mais bien plutôt, les membres du corps qui paraissent être les 
plus faibles sont nécessaires; 23 et ceux que nous estimons être les moins honorables du 

144



corps, nous les entourons d'un plus grand honneur. Ainsi nos membres les moins 
honnêtes reçoivent le plus d'honneur, 24 tandis que ceux qui sont honnêtes n'en ont pas 
besoin. Dieu a disposé le corps de manière à donner plus d'honneur à ce qui en manquait,
25 afin qu'il n'y ait pas de division dans le corps, mais que les membres aient également 
soin les uns des autres. 26 Et si un membre souffre, tous les membres souffrent avec lui; si 
un membre est honoré, tous les membres se réjouissent avec lui.»

«les moins honorables» - le mot «atimos» en grec, c’est le contraire de l’honneur. Mais c’est ces 
frères et sœurs qui en ont le plus besoins d’honneur. Il faut valoriser, même les plus faibles de 
l’assemblée...d’un amour authentique.

Pour résumer le passage jusques là : Lorsque vous échangez avec vos frères et sœurs en Christ, 
que l’amour soit vrai, authentique et sincère. Ne mettez pas de masques pour faire semblant. 
Détestez le mal dans vos relations, mais collez-vous au bien pour vos frères et sœurs. Prenez les 
devants, pour les valoriser, devant les autres sans les critiquer. Ayez de l’estime pour vos frères et 
sœurs. C’est ça l’amour.

Verset 11 : «Ayez du zèle, et non de la paresse.» 
 
La Bonne Nouvelle dit : «Soyez actif et non paresseux». Le mot grec pour «actif» «spoude» 
signifie empressement, hâte, avec efforts. La définition «avec hâte», me fait penser à la 
procrastination, toujours remettre à plus tard ce que nous pouvons faire aujourd’hui. C’est se 
trouver des excuses pour ne pas faire immédiatement une bonne œuvre. Nous sommes toujours 
dans un contexte de montrer de l’amour les uns pour les autres. Que pouvons-nous faire dans 
l’église pour montrer notre amour pour Dieu et pour nos frères et sœurs. Il y a aussi l’aspect de 
l’effort. Si cela nous demande un effort, c’est que cela va nous demander un sacrifice, c’est que 
cela va prendre la priorité sur une autre activité, probablement une activité égoïste. Il faut agir.

Verset 11 : «Soyez fervents d'esprit. Servez le Seigneur.» 

La Bonne Nouvelle dit : «Servez le Seigneur avec un coeur plein d’énergie». «zeo pneuma», 
«zeo» c’est chaud bouillant (par exemple de l’eau) ou enthousiaste ou fervent. Dans ce contexte, 
je ne pense pas qu’il s’agit de «pneuma» l’esprit comme se référant au Saint Esprit en nous, c’est 
plutôt notre esprit, le centre de nos pensées. Est-ce que vous êtes chaud bouillant pour servir le 
Seigneur ? Est-ce que vous y pensez, est-ce que vous vous décidez à agir ? Le contraire serait 
«tiède ou froid».

Apocalypse 3:16 «Ainsi, parce que tu es tiède, et que tu n'es ni froid ni bouillant, je te vomirai 
de ma bouche.»

Est-ce que vous participez à la vie de l’église en tant qu’observateur...ou «nous sommes tous 
membres les uns des autres» ? Etes-vous une main ou une oreille ou un pied de ce corps ?
Cette même expression est utilisé pour décrire l’action d’un disciple de Jésus :

Actes 18:24-25 «24 Un Juif nommé Apollos, originaire d'Alexandrie, homme éloquent et 
versé dans les Écritures, vint à Éphèse. 25 Il était instruit dans la voie du Seigneur, et, 
fervent d'esprit, il annonçait et enseignait avec exactitude ce qui concerne Jésus, bien qu'il 
ne connût que le baptême de Jean.»
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Apollos était chaud bouillant pour annoncer la bonne nouvelle de Jésus, bien qu’il ne la connaissait 
que partiellement. Mais cela ne l’a pas empêché d’enseigner avec exactitude (probablement un 
caractéristique de «fervent d’esprit») ce qu’il savait de Jésus.
On peut lier «Servez le Seigneur» à ce que Paul a dit au premier verset de ce chapitre «à offrir vos 
corps comme un sacrifice vivant». Servir le Seigneur demande un sacrifice. Est-ce que vous 
arrivez à trouver une place dans votre planning pour «Servez le Seigneur» ? OU bien, vous 
construisez votre planning autour des heures réservés à «Servez le Seigneur» ? Je me pose 
souvent la question : est-ce que l’énergie et la concentration que je dépense au travail est vraiment 
«Servez le Seigneur» ? Est-ce que les heures que je passe dans mes loisirs, sport, télé, discuter 
avec les copains, c’est du «Servez le Seigneur» ? Qui règne sur ma vie ? Le Seigneur ? Si je veux 
être plein d’affection pour mes frères et sœurs, il faut que je passe du temps avec eux. «Servez le 
Seigneur», c’est aussi passer du temps dans la Parole de Dieu, afin de connaître le Seigneur et 
savoir ce qui lui est agréable. 

Colossiens 3:22-24 «22 Serviteurs, obéissez en toutes choses à vos maîtres selon la chair, 
non pas seulement sous leurs yeux, comme pour plaire aux hommes, mais avec simplicité 
de coeur, dans la crainte du Seigneur. 23 Tout ce que vous faites, faites-le de bon coeur, 
comme pour le Seigneur et non pour des hommes, 24 sachant que vous recevrez du 
Seigneur l'héritage pour récompense. Servez Christ, le Seigneur.»

Le contexte parle des esclaves ou des employés. Pour servir Christ, il faut le faire de bon coeur, 
autrement dit «chaud-bouillant». Etre chrétien, c’est servir Christ, le Seigneur.

Romains 12:12 «Réjouissez-vous en espérance. Soyez patients dans l'affliction. Persévérez 
dans la prière.» 

Je vous rappelle que nous sommes toujours dans un contexte de l’amour, et de relations entre 
frères et sœurs. Au verset 2, je vous ai demandé de méditer trois mots : bon, agréable et parfait. 
Voici trois autres mots à méditer : joie, patience et persévérance.
Paul rappelle des exhortations qu’il a déjà donnés dans cette lettre.

Romains 5:3-5 «3 Bien plus, nous nous glorifions même des afflictions, sachant que 
l'affliction produit la persévérance, 4 la persévérance la victoire dans l'épreuve, et cette 
victoire l'espérance. 5 Or, l'espérance ne trompe point, parce que l'amour de Dieu est 
répandu dans nos coeurs par le Saint Esprit qui nous a été donné.»

Nous avons déjà vu ce mot «affliction» - «thlipsis». Une pression comme dans un étau, une 
pression qui pèse sur notre esprit, une détresse, stress, angoisse. Nous subissons tous des 
pressions, tous les jours. Je me souviens d’un appel au téléphone il n’y a pas longtemps : Allo, je 
suis un médecin et j’ai été témoin de l’accident de moto de votre fils – il n’a rien de trop grave, 
mais il a la jambe cassée. Je me rends sur place et je vois mon fils couché sur le côté par-terre et 
qui crie de douleur. Que puis-je faire ? Prier et patienter. Que nous enseigne Romains 12 : soyez 
patients dans les moments de stress ou de crises. Selon le passage en Romains 5 que nous 
venons de lire : La victoire dans l’épreuve produit l’espérance.
Nous avons tous des moments difficiles, même parfois dans nos relations les uns avec les autres. 
Si vous me dites que vous n’avez jamais eu de moments de détresse avec votre conjoint ou vos 
enfants...je vous dirai que vous n’avez pas de l’amour pour votre conjoint ou enfants. Si vous 
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transposez cela avec votre famille spirituelle, là où il y a de l’amour, tout ne sera pas rose. Il faut 
persévérer, traverser ces épreuves avec patience.

Romains 8:18,25 «18 J'estime que les souffrances du temps présent ne sauraient être 
comparées à la gloire à venir qui sera révélée pour nous… 25 Mais si nous espérons ce que 
nous ne voyons pas, nous l'attendons avec persévérance.»  

Ne nous laissons pas abattre par les pressions du moment présent, gardons en vue, la gloire à 
venir, la victoire finale, la rédemption de notre corps. Joie, patience et persévérance. Il faut être 
joyeux et fort...dans la durée. Il ne faut pas focaliser toutes nos pensées sur nos problèmes, il faut 
garder confiance en Dieu – il faut lui parler, constamment, avec persévérance. Malgré les tensions, 
déceptions, désaccords qui pourraient surgir entre nous. Que pourrait-il se passer si nous n’avons 
pas ces trois qualités : joie, patience et persévérance ?
1. On pourrait «exploser» et faire des blessures profondes.
2. On pourrait «abandonner», tout lâcher et garder des rancunes.
Il ne faut pas «ignorer» les pressions, mais les traiter avec patience et persévérance en restant 
focalisé sur la gloire à venir. «nous sommes un seul corps en Christ, membres les uns des autres» 
(12:5).

Romains 8:13 «Pourvoyez aux besoins des saints. Exercez l'hospitalité.»

Jusques là, nous avons parlé de démontrer notre amour par l’affection dans le domaine spirituel. 
Dans ce verset, nous parlons de démontrer notre amour dans le domaine physique. Le mot traduit 
«besoins» signifie «nécessités», le nécessaire pour vivre. «Pourvoyez», c’est le verbe «koinoneo» 
en grec. C’est de la même famille de mots que «koinonia», la communion. Il y a l’idée de subvenir, 
de partager, de prendre part. Si nous sommes en «communion» les uns avec les autres, allons-
nous laisser un frère ou une sœur dans la détresse, pour le nécessaire : manger, se vêtir et se 
loger. Suis-je prêt à faire des sacrifices pour aider mes frères et sœurs ? Ce n’est pas pour les 
aider dans leurs projets personnels, mais dans leurs nécessités. L’église à Corinthe a aidé l’église 
à Jérusalem, car ils avaient faim !

Luc 14:28-30 «28 Car, lequel de vous, s'il veut bâtir une tour, ne s'assied d'abord pour 
calculer la dépense et voir s'il a de quoi la terminer, 29 de peur qu'après avoir posé les 
fondements, il ne puisse l'achever, et que tous ceux qui le verront ne se mettent à le railler,
30 en disant: Cet homme a commencé à bâtir, et il n'a pu achever?»

Pourquoi ce passage? Nous avons une responsabilité de bien gérer ce que Dieu nous donne – de 
bons «dispensateurs», ou gestionnaires des biens physiques, avec fidélité et sagesse.

1 Pierre 4:9-10 «9 Exercez l'hospitalité les uns envers les autres, sans murmures.
10 Comme de bons dispensateurs des diverses grâces de Dieu, que chacun de vous mette 
au service des autres le don qu'il a reçu,»

Si un frère ou une sœur ne sait pas bien gérer ses finances, il serait bien qu’un frère qui a ce don 
l’aide ou le conseille. Ce n’est pas qu’un frère va décider comment un autre frère doit dépenser 
son argent. Il n’y a plus la dîme. Dieu nous laisse la liberté et la sagesse de gérer nos finances. Si 
je gère bien mes finances, j’aurai l’opportunité de les mettre au service des autres. 
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Et si un frère se lance dans un projet fou et se retrouve à la rue...dois-je pourvoir aux besoins de 
ce saint ? Oui, mais je dois aussi l’aider à devenir un bon dispensateur lui-même. Est-ce que le 
père du fils prodigue a jugé son fils sur sa manière de gérer ses biens ? Il l’a pardonné et il l’a 
ramené sur la bonne voie. 

1 Thessaloniciens 4:9-12 «9 Pour ce qui est de l'amour fraternel, vous n'avez pas besoin 
qu'on vous en écrive; car vous avez vous-mêmes appris de Dieu à vous aimer les uns les 
autres, 10 et c'est aussi ce que vous faites envers tous les frères dans la Macédoine entière. 
Mais nous vous exhortons, frères, à abonder toujours plus dans cet amour,
11 et à mettre votre honneur à vivre tranquilles, à vous occuper de vos propres affaires, et à 
travailler de vos mains, comme nous vous l'avons recommandé,
12 en sorte que vous vous conduisiez honnêtement envers ceux du dehors, et que vous 
n'ayez besoin de personne.»

Le contexte est que des frères de Thessalonique ont arrêté de travailler en attendant la venue 
«bientôt» du retour du Christ. Dieu veut que l’homme travaille (et se repose) pour subvenir à ses 
propres besoins et aider d’autres qui sont nécessiteux. Cela me rappelle une discussion quand 
c’était absolument nécessaire d’aider financièrement les enfants et les jeunes qui vont à la colonie. 
Et je regarde un jeune qui était sur son téléphone, le dernier iphone à plus de 800 euros. Il ne me 
semble pas qu’il était dans «la nécessité». Nous parlerons plus tard de :

Romains 12:28 «Que celui qui dérobait ne dérobe plus; mais plutôt qu'il travaille, en faisant 
de ses mains ce qui est bien, pour avoir de quoi donner à celui qui est dans le besoin.» 

«exercez l’hospitalité» Il faut que les anciens soient «hospitalier». Est-ce que cela veut dire qu’il 
doit régulièrement inviter des frères et sœurs à la maison pour un bon repas ? C’est une excellente 
action pour un ancien, mais dans Romains 12, montrer de l’hospitalier vient juste après de pourvoir 
aux besoins des nécessiteux.
«philoxenia» est un mot composé de «philos», l’affection et la tendresse, et «xenos» l’étranger. A 
l’époque du nouveau testament, quand les auberges étaient peu nombreuses, sales et parfois 
même dangereuses, l’hospitalité était une nécessité. «exercer», c’est courir après, chercher, 
sauter sur l’occasion d’inviter un frère ou sœur de passage, chez soi. Vous faites le premier pas 
pour inviter un «étranger», un frère ou une sœur que vous ne connaissez pas, qui est peut-être 
d’une autre race ou classe sociale. C’est un acte de générosité et de dépannage.
Nous avons vu dans le passage de 1 Pierre :  «Exercez l'hospitalité les uns envers les autres, 
sans murmures». Pourquoi ajouter «sans murmures» ? C’est dans un contexte d’amour. Ce n’est 
pas de le faire par obligation. Mais il faut éviter des excuses comme : je ne les connais pas, ils 
parlent une autre langue, ils sont sales, je ne sais pas quand ils partiront, chez moi c’est ma vie 
privée… rappelez-vous que le chapitre commence par un sacrifice de soi…

Romains 12:14 «Bénissez ceux qui vous persécutent, bénissez et ne maudissez pas.»

Je me suis interrogé sur le contexte de ce passage : Ceux qui vous persécutent, sont-ils de l’église 
ou des gens externes à l’église ? Plein d’affections les uns pour les autres, pourvoyez aux besoins 
des saints, et juste après : ayez les mêmes sentiments les uns les autres. Paul parle de l’amour 
entre frères et sœurs. Plus loin au verset 17, 18, il parle de «tous les hommes». Alors la question 
se pose : avez-vous déjà été persécuté par vos frères et sœurs ?
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Ephésiens 4:30-32 « 30 N'attristez pas le Saint Esprit de Dieu, par lequel vous avez été 
scellés pour le jour de la rédemption. 31 Que toute amertume, toute animosité, toute colère, 
toute clameur, toute calomnie, et toute espèce de méchanceté, disparaissent du milieu de 
vous. 32 Soyez bons les uns envers les autres, compatissants, vous pardonnant 
réciproquement, comme Dieu vous a pardonné en Christ.»

Ce passage est clairement un contexte de frères et sœurs, de ceux qui ont reçu le Saint Esprit. Et 
il y avait de «l’amertume, de l’animosité...de la méchanceté» parmi eux. Nous voulons que le 
monde nous reconnaisse par notre amour entre nous...mais nous ne formons pas une église 
parfaite. Donc lorsqu’on vous calomnie ou qu’on raconte des choses sur votre dos (la médisance), 
qu’allez-vous faire ? Bénissez ! «eulogeo» en grec, faites des éloges, de bonnes paroles à vos 
frères et sœurs qui sont méchants avec vous. Maudire, c’est le contraire «appeler le mal sur» - 
c’est à dire vouloir que quelque chose de mal arrive à nos frères et sœurs qui nous calomnient.
Paul est en train de faire un commentaire sur ce que Jésus a dit :

Matthieu 5:44-45 «44 Mais moi, je vous dis: Aimez vos ennemis, bénissez ceux qui vous 
maudissent, faites du bien à ceux qui vous haïssent, et priez pour ceux qui vous maltraitent 
et qui vous persécutent, 45 afin que vous soyez fils de votre Père qui est dans les cieux; car 
il fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons, et il fait pleuvoir sur les justes et sur 
les injustes.»

Si vous bénissez ceux qui vous maudissent, alors vous êtes les fils de votre Père. Et vous voulez 
être fils de votre Père, n’est-ce pas. Vous allez être bons, comme votre Père est bon, même avec 
les méchants. Voyons le commentaire de Pierre sur ce passage :

1 Pierre 3:9 «9 Ne rendez point mal pour mal, ou injure pour injure; bénissez, au contraire, 
car c'est à cela que vous avez été appelés, afin d'hériter la bénédiction.»

On retrouve ce même verbe «eulogeo», bénissez… afin d’être béni à notre tour par Dieu. Voulez-
vous que Dieu vous bénisse ? Alors bénissez vos frères et sœurs.
Dans le commentaire de Paul en Ephésiens que nous avons lu, il dit : «vous pardonnant 
réciproquement, comme Dieu vous a pardonné en Christ.»

«en Christ, nous avons nos péchés lavés, pardonnés»… en comparaison avec ce sacrifice, est-ce 
si difficile pour moi de bénir un frère ?

Romains 12:15 «Réjouissez-vous avec ceux qui se réjouissent; pleurez avec ceux qui 
pleurent.»

«capacité de s’identifier avec autrui dans ce qu’il ressent»...c’est la définition du mot «empathie». 
L’empathie est possible seulement lorsqu’on connaît bien une personne, on a partagé des joies et 
des peines ensemble. Il ne suffit pas de se voir juste un moment le dimanche pour avoir de 
l’empathie, il faut passer du temps ensemble.
Philippiens 4:4 nous dit «Réjouissez-vous toujours dans le Seigneur; je le répète, réjouissez-
vous.» et ici il dit, «pleurez avec ceux qui pleurent» - y a-t-il une contradiction ? Si nous pensons à 
la gloire à venir, nous pouvons nous réjouir...mais nous sommes des êtres humains et Dieu nous 
dit que la vie aura des difficultés.  Mais nous ne sommes pas seuls. Il faut pleurer avec ceux qui 
pleurent afin qu’ils retrouvent la joie aussi rapidement que possible.
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2 Timothée 1:3-5 «3 Je rends grâces à Dieu, que mes ancêtres ont servi, et que je sers avec 
une conscience pure, de ce que nuit et jour je me souviens continuellement de toi dans mes 
prières, 4 me rappelant tes larmes, et désirant te voir afin d'être rempli de joie,
5 gardant le souvenir de la foi sincère qui est en toi, qui habita d'abord dans ton aïeule Loïs 
et dans ta mère Eunice, et qui, j'en suis persuadé, habite aussi en toi.»

Paul se souvient continuellement de Timothée et de ses larmes. Pourquoi Timothée pleurait-il ? Ce 
n’est pas spécifié. Mais Paul désire voir Timothée avec comme but d’être rempli de joie. Ils ont 
traversé beaucoup d’épreuves ensemble. Timothée a quitté sa mère et son aïeule afin de partager 
l’évangile avec Paul et d’autres.

1 Corinthiens 12:26-27 «26 Et si un membre souffre, tous les membres souffrent avec lui; si 
un membre est honoré, tous les membres se réjouissent avec lui. 27 Vous êtes le corps de 
Christ, et vous êtes ses membres, chacun pour sa part.»

Afin de pouvoir «pleurez avec ceux qui pleurent», il faut partager ses pleurs, ses souffrances...car 
nous sommes un corps, une famille. Si on garde tout pour nous-même, on ne pourra pas 
demander les prières des autres. «Soyez patients dans l'affliction. Persévérez dans la prière.» 
Dans «pleurez avec ceux qui pleurent», je pense que nous pouvons y inclure «priez avec ceux qui 
pleurent», c’est un signe d’empathie.
Un avertissement : le but n’est pas de savoir tout sur un frère ou une sœur, par exemple, sur son 
passé. Il est bien de partager nos vies les uns avec les autres. Mais un frère mal intentionné 
pourrait utiliser des informations sur le passé d’un frère afin de le manipuler par la suite. Et 
attention à celui qui divulgue des expériences de son passé, surtout de mauvaises expériences, 
pour vous encourager à faire de même.

Romains 12:16 «Ayez les mêmes sentiments les uns envers les autres. N'aspirez pas à ce 
qui est élevé, mais laissez-vous attirer par ce qui est humble. Ne soyez point sages à vos 
propres yeux.» 

«ayez les mêmes sentiments» - c’est le verbe «phroneo», un verbe que nous avons vu 
récemment.

Romains 12:3 «Par la grâce qui m'a été donnée, je dis à chacun de vous de n'avoir pas de 
lui-même une trop haute opinion, mais de revêtir des sentiments modestes, selon la mesure 
de foi que Dieu a départie à chacun.»

«revêtir des sentiments modestes» - c’est un prérequis pour «ayez les mêmes sentiments les uns 
envers les autres». Voici d’autres passages de Paul sur ce même thème avec le verbe phroneo :

Romains 15:5 «Que le Dieu de la persévérance et de la consolation vous donne d'avoir les 
mêmes sentiments les uns envers les autres selon Jésus Christ,»

1 Corinthiens 1:10 «Je vous exhorte, frères, par le nom de notre Seigneur Jésus Christ, à 
tenir tous un même langage, et à ne point avoir de divisions parmi vous, mais à être 
parfaitement unis dans un même esprit et dans un même sentiment.»
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Philippiens 2:2 « rendez ma joie parfaite, ayant un même sentiment, un même amour, une 
même âme, une même pensée.»

«avoir les mêmes sentiments» est souvent lié au sujet de l’humilité.

Philippiens 4:2 «J'exhorte Évodie et j'exhorte Syntyche à être d'un même sentiment dans le 
Seigneur.»

Je n’aimerais pas avoir mon nom cité dans une lettre de Paul en disant que je manque de 
«phroneo», que je n’arrive pas à m’entendre avec un frère ou une sœur. C’est la honte. Nous 
allons voir au chapitre 14, comment être «phroneo» en ayant des opinions différentes.
«n’aspirez pas» - encore le verbe «phroneo», n’ayez pas des sentiments ou ne cherchez pas ce 
qui est élevé – ce qui est puissant, avoir de l’influence. «Laissez-vous attirer par ce qui est 
humble». Se laisser attirer, c’est le verbe «sunago» - être entraîné, se laisser attirer, céder. Cela 
peut se lier avec l’action de l’Esprit Saint en nous – laissons-nous diriger par l’Esprit, marchons par 
l’Esprit en cherchant ce qui est humble.

Galates 2:13 «Avec lui les autres Juifs usèrent aussi de dissimulation, en sorte que 
Barnabas même fut entraîné par leur hypocrisie.»

Nous retrouvons ce verbe «sunago» - Barnabas a été influencé par les judaïsants au point de faire 
comme eux.

1 Pierre 5:5-6 «...Et tous, dans vos rapports mutuels, revêtez-vous d'humilité; car Dieu 
résiste aux orgueilleux, Mais il fait grâce aux humbles. 6 Humiliez-vous donc sous la 
puissante main de Dieu, afin qu'il vous élève au temps convenable;»

Voulez-vous les bénédictions de Dieu ? Alors humiliez-vous devant lui.
J’aimerais vous lire la traduction Bonnes Nouvelles pour aider la réflexion sur ce verset de 
Romains 12:16 : «Vivez en bon accord les uns avec les autres. Ne soyez pas orgueilleux, mais 
acceptez des tâches modestes. Ne vous prenez pas pour des sages.» Il n’y a pas le mot «tâches» 
dans le grec. «élevé» peut avoir le sens d’une place élevée, et «humble» peut être une condition 
humble. Les traducteurs ont lié le contexte à ce qui précède concernant les fonctions dans l’église. 
Il n’y a pas de fonction plus élevé qu’un autre. Si on remplit une fonction dans l’église, officielle ou 
non officielle, il faut le remplir en se sentant «accountable» - pleinement responsable 
personnellement de la manière que c’est fait et des résultats pour la gloire de Dieu.
«ne soyez pas sage à vos propres yeux» - c’est un proverbe et notez ce qui suit.

Proverbes 3:5-8 «5 Confie-toi en l'Éternel de tout ton coeur, Et ne t'appuie pas sur ta 
sagesse; 6 Reconnais-le dans toutes tes voies, Et il aplanira tes sentiers.
7 Ne sois point sage à tes propres yeux, Crains l'Éternel, et détourne-toi du mal:
8 Ce sera la santé pour tes muscles, Et un rafraîchissement pour tes os.»

Ce qui suit immédiatement «ne sois pas sage à tes propres yeux», c’est «Crains l’Eternel». Et 
peut-être que les juifs connaissaient la suite «ce sera la santé pour tes muscles». Nous voulons 
tous être en bonne santé. Y a-t-il un lien entre mon envie de dominer les autres et mes muscles 
douloureux ? Je ne sais pas. En tout cas, la bonne santé est une grâce de Dieu.
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Imaginez que vous êtes à Rome, vous vous êtes converti à Christ. En arrivant à un lieu de culte, 
vous vous retrouvez assis à côté de votre esclave, lui aussi converti à Christ...et vous louez Dieu 
ensemble. Pouvez-vous rester humble par rapport à ce frère en Christ ?

Romains 12:17-21 «17 Ne rendez à personne le mal pour le mal. Recherchez ce qui est bien 
devant tous les hommes. 18 S'il est possible, autant que cela dépend de vous, soyez en 
paix avec tous les hommes. 19 Ne vous vengez point vous-mêmes, bien-aimés, mais laissez 
agir la colère; car il est écrit: A moi la vengeance, à moi la rétribution, dit le Seigneur.
20 Mais si ton ennemi a faim, donne-lui à manger; s'il a soif, donne-lui à boire; car en 
agissant ainsi, ce sont des charbons ardents que tu amasseras sur sa tête.
21 Ne te laisse pas vaincre par le mal, mais surmonte le mal par le bien.»

Le verset 16 dit «les uns les autres» et les versets 17 et 18 disent «tous les hommes». Il y a donc 
un changement de contexte : on passe de relations entre frères et sœurs à nos relations avec les 
autres êtres humains créés à l’image de Dieu. Mais le sujet de ces versets a déjà été mentionné 
juste au-dessus « Bénissez ceux qui vous persécutent».
«Ne rendez à personne le mal pour le mal.» C’est la voie du monde : œil pour œil, dent pour 
dent. Ce chapitre a commencé en disant «Ne vous conformez pas au siècle présent». Le 
chrétien est différent – il ne réagit pas comme le monde. Quels qualités faut-il avoir pour ne pas 
rendre le mal pour le mal ? La maîtrise de soi, la sagesse, la discipline, la patience…

Matthieu 5:38-41 «38 Vous avez appris qu'il a été dit: oeil pour oeil, et dent pour dent.
39 Mais moi, je vous dis de ne pas résister au méchant. Si quelqu'un te frappe sur la joue 
droite, présente-lui aussi l'autre. 40 Si quelqu'un veut plaider contre toi, et prendre ta 
tunique, laisse-lui encore ton manteau. 41 Si quelqu'un te force à faire un mille, fais-en deux 
avec lui.»

S’il ne faut pas rendre le mal pour le mal, cela sous entend qu’il y a des personnes qui vont nous 
faire du mal, c’est certain. Mais quelle serait la réaction de Jésus dans ces mêmes circonstances ?

Esaïe 34:8 «Car c'est un jour de vengeance pour l'Éternel, Une année de représailles pour la 
cause de Sion.» 

Que signifie le mot «représailles» ? Riposte individuel à un mauvais procédé, dommages infligés à 
titre de punition. C’est de la vengeance. Si je critique une personne orgueilleuse, elle va chercher à 
se venger. Mais nous devons chercher une occasion pour lui faire du bien. «Recherchez ce qui est 
bien» - ce verbe rechercher a comme racine «nous» que nous avons déjà vu – c’est la pensée de 
l’homme. Il faut penser, réfléchir, a faire ce qui est bien pour les autres...même si c’est un ennemi, 
une personne qui nous a maltraité.

2 Corinthiens 8:21 «car nous recherchons ce qui est bien, non seulement devant le Seigneur, 
mais aussi devant les hommes.» 

Il faut «planifier» à faire du bien à tous les hommes. C’est le contraire de celui qui planifie sa 
vengeance, bien à l’avance. Pourquoi est-ce si important ?

1 Timothée 3:7 « Il faut aussi qu'il reçoive un bon témoignage de ceux du dehors, afin de ne 
pas tomber dans l'opprobre et dans les pièges du diable.» 
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C’est dans les qualifications des anciens. Mais chercher à se venger est «un piège du diable». 
L’homme mûre doit toujours chercher à faire le bien aux autres...aussi à ceux qui sont en dehors 
de l’église.
«S'il est possible, autant que cela dépend de vous, soyez en paix avec tous les hommes.» 
Paul admet que c’est un grand défi que de vivre en paix avec TOUS les hommes. Bon, il ne parle 
pas des femmes...non, c’est le mot anthropos – l’être humain, qui est utilisé ici. Il faut aussi 
chercher, faire l’effort de vivre en paix avec toutes les femmes. «S’il est possible...» il aurait pu 
s’arrêter là : s’il est possible, vivez en paix avec tous les hommes. Mais Paul ajoute «autant que 
cela dépend de vous» (en dehors de vous). Donc il y a aura des personnes qui malgré tous nos 
efforts, vont refuser la réconciliation. Que faire si la personne refuse la paix ? «Recherchez ce qui 
est bien». Cela ne veut pas dire qu’il faut faire des compromis avec la vérité, avec la volonté de 
Dieu ou avec notre intégrité. Voici deux promesses :

Matthieu 5:9 «Heureux ceux qui procurent la paix, car ils seront appelés fils de Dieu!» 

2 Corinthiens 13:11 «Au reste, frères, soyez dans la joie, perfectionnez-vous, consolez-vous, 
ayez un même sentiment, vivez en paix; et le Dieu d'amour et de paix sera avec vous.»

C’est un grand honneur d’être un «fils ou fille de Dieu». Cela montre que si nous cherchons la 
paix, Dieu est intime avec nous, le Dieu d’amour et de paix est avec nous.
Mais si on fait le bien et la personne profite de notre bienveillance ? Oui, c’est possible...mais nous 
aurons fait le bien, en tant que représentant de Dieu parmi les hommes.

« Ne vous vengez point vous-mêmes, bien-aimés, mais laissez agir la colère; car il est écrit: 
A moi la vengeance, à moi la rétribution, dit le Seigneur.» Ce n’est pas souvent que Paul 
appelle ses frères et sœurs ses «bien-aimés» - «agapetos». Il le dit dans le début et à la fin de la 
lettre.Alors pourquoi le mentionner ici ? Paul sait que les Romains seront persécutés dans un futur 
proche. Il s’adresse à eux, plein d’affection, «mes chers», ne vous vengez pas vous-même...et je 
sais que vous serez tentés de le faire car les vous allez passer par des moments difficiles.

Deutéronome 32:35, 41-43 «A moi la vengeance et la rétribution, Quand leur pied 
chancellera! Car le jour de leur malheur est proche, Et ce qui les attend ne tardera pas…. 
41 Si j'aiguise l'éclair de mon épée Et si ma main saisit la justice, Je me vengerai de mes 
adversaires Et je punirai ceux qui me haïssent; 42 Mon épée dévorera leur chair, Et 
j'enivrerai mes flèches de sang, Du sang des blessés et des captifs, De la tête des chefs de 
l'ennemi. 43 Nations, chantez les louanges de son peuple! Car l'Éternel venge le sang de 
ses serviteurs, Il se venge de ses adversaires, Et il fait l'expiation pour son pays, pour son 
peuple.»

C’est un passage bien connu pour les juifs «A moi la vengeance et la rétribution». Et la vengeance 
de Dieu est plutôt un film pour adultes. C’est violent. Au verset 43 it dit «Dieu venge le sang de ses 
serviteurs»...et il fait l’expiation pour son peuple. Si vous laissez à Dieu la vengeance sur vos 
ennemis, Dieu va vous ôter vos péchés. Celui qui a de la haine et se venge...deviendra comme 
ses ennemis. Et il perdra la bénédiction de ces péchés pardonnés.

2 Thessaloniciens 1:6-10 «6 Car il est de la justice de Dieu de rendre l'affliction à ceux qui 
vous affligent, 7 et de vous donner, à vous qui êtes affligés, du repos avec nous, lorsque le 
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Seigneur Jésus apparaîtra du ciel avec les anges de sa puissance, 8 au milieu d'une flamme 
de feu, pour punir ceux qui ne connaissent pas Dieu et ceux qui n'obéissent pas à 
l'Évangile de notre Seigneur Jésus. 9 Ils auront pour châtiment une ruine éternelle, loin de 
la face du Seigneur et de la gloire de sa force, 10 lorsqu'il viendra pour être, en ce jour-là, 
glorifié dans ses saints et admiré dans tous ceux qui auront cru, car notre témoignage 
auprès de vous a été cru.»
 
La vengeance et la punition de Dieu pour nos ennemis peut être immédiat ou seulement au 
jugement final. Nous ne pouvons le savoir. «Laissez agir la colère» - c’est la colère de Dieu selon 
la suite du verset. Ce verset de Deutéronome est cité dans :

Hébreux 10:26-31 «26 Car, si nous péchons volontairement après avoir reçu la connaissance 
de la vérité, il ne reste plus de sacrifice pour les péchés, 27 mais une attente terrible du 
jugement et l'ardeur d'un feu qui dévorera les rebelles. 28 Celui qui a violé la loi de Moïse 
meurt sans miséricorde, sur la déposition de deux ou de trois témoins;
29 de quel pire châtiment pensez-vous que sera jugé digne celui qui aura foulé aux pieds le 
Fils de Dieu, qui aura tenu pour profane le sang de l'alliance, par lequel il a été sanctifié, et 
qui aura outragé l'Esprit de la grâce? 30 Car nous connaissons celui qui a dit: A moi la 
vengeance, à moi la rétribution! et encore: Le Seigneur jugera son peuple.
31 C'est une chose terrible que de tomber entre les mains du Dieu vivant.»

Il y a encore ce lien avec l’expiation. Si on connaît la vérité et qu’on désobéit volontairement à 
cette vérité, il n’y a plus d’expiation, on tient pour profane le sang de l’alliance...c’est comme si on 
se moque du Saint Esprit en nous. C’est terrible de tomber entre les mains de Dieu ! Donc il ne 
faut pas se venger soi-même, mais chercher à faire du bien à ceux qui nous persécutent.

«Mais si ton ennemi a faim, donne-lui à manger; s'il a soif, donne-lui à boire; car en agissant 
ainsi, ce sont des charbons ardents que tu amasseras sur sa tête.» Paul cite encore un 
passage des écritures :
Proverbes 25:21-22 «21 Si ton ennemi a faim, donne-lui du pain à manger; S'il a soif, donne-
lui de l'eau à boire. 22 Car ce sont des charbons ardents que tu amasses sur sa tête, Et 
l'Éternel te récompensera.»

Le mot grec pour «charbon» est «anthrax». Vous vous souvenez peut-être de lettres avec une 
poudre blanche envoyés à la maison blanche aux USA. C’était de l’anthrax (cela provoque la 
maladie du charbon). Si ce n’est pas traité dans les 48 heures, la personne contaminée pourrait 
mourir. D’ailleurs 5 personnes sont mortes en 2001 de ces lettres ou livraisons. Il y a plusieurs 
théories sur signification des charbons amassés sur la tête. Une théorie est que lorsqu’une ville 
fortifiée était attaquée, on chauffait des braises à feu vif et on les jetaient sur ceux qui essayaient 
de grimper les murailles. Cela pourrait aussi être des cendres sur la tête, signe de repentance. Le 
passage en Proverbes ajoute «l’Eternel te récompensera», si tu fais le bien.

Psaumes 140:9-11 «Éternel, n'accomplis pas les désirs du méchant, Ne laisse pas réussir 
ses projets, de peur qu'il ne s'en glorifie! Pause.
Que sur la tête de ceux qui m'environnent Retombe l'iniquité de leurs lèvres!
Que des charbons ardents soient jetés sur eux! Qu'il les précipite dans le feu, Dans des 
abîmes, d'où ils ne se relèvent plus!»
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Dieu punira avec des charbons ardents, les méchants. Si on fait du bien au méchant qui nous fait 
du mal, il se posera des questions et sa conscience, s’il en reste quelque chose, lui dira d’avoir 
honte.

1 Pierre 2:23 «lui qui, injurié, ne rendait point d'injures, maltraité, ne faisait point de 
menaces, mais s'en remettait à celui qui juge justement;»
Jésus a montré l’exemple. La vengeance et la rétribution sont à Dieu. J’aimerais lire Jacques 3:18 
dans la traduction Bonnes Nouvelles : «Ceux qui créent la paix autour d’eux sèment dans la paix 
et le fruit qu’ils récoltent, c’est une vie juste.» Créer de la paix autour de nous. Une autre traduction 
parle de «artisan de la paix». 

«Ne te laisse pas vaincre par le mal, mais surmonte le mal par le bien.»  

En grec, nous avons deux fois le verbe «vaincre» - «nikao». «Ne sois pas vaincu par le mal mais 
vainc le mal par le bien.» Cela implique un grand combat, une bataille contre le mal, une bataille 
qu’il ne faut pas perdre. Notez le verbe vaincre dans ce passage :

2 Pierre 2:20-21 «20 En effet, si, après s'être retirés des souillures du monde, par la 
connaissance du Seigneur et Sauveur Jésus Christ, ils s'y engagent de nouveau et sont 
vaincus, leur dernière condition est pire que la première. 21 Car mieux valait pour eux 
n'avoir pas connu la voie de la justice, que de se détourner, après l'avoir connue, du saint 
commandement qui leur avait été donné.»

Etre «vaincu» par le mal après qu’on est chrétien, c’est une condition pire.

Romains 8:37 «Mais dans toutes ces choses nous sommes plus que vainqueurs par celui 
qui nous a aimés.»

Cela me rappelle des scènes de combat dans «Star Wars». Celui du côté du mal encourage celui 
qui est du côté du bien «de laisser la colère le saisir». Vaincre le mal par le bien, c’est demander à 
Dieu de bénir nos ennemis (verset 14), c’est essayer, de toutes nos forces, de vivre en paix avec 
tout le monde (verset 18), c’est faire du bien à toute personne qui nous agresse, l’aimer et lui 
donner ce dont il a besoin (verset 20). Dieu veut que tous les hommes soient sauvés et 
parviennent à la connaissance de la vérité.

Romains 13:1-7 «Que toute personne soit soumise aux autorités supérieures; car il n'y a 
point d'autorité qui ne vienne de Dieu, et les autorités qui existent ont été instituées de 
Dieu. 2 C'est pourquoi celui qui s'oppose à l'autorité résiste à l'ordre que Dieu a établi, et 
ceux qui résistent attireront une condamnation sur eux-mêmes. 3 Ce n'est pas pour une 
bonne action, c'est pour une mauvaise, que les magistrats sont à redouter. Veux-tu ne pas 
craindre l'autorité? Fais-le bien, et tu auras son approbation. 4 Le magistrat est serviteur de 
Dieu pour ton bien. Mais si tu fais le mal, crains; car ce n'est pas en vain qu'il porte l'épée, 
étant serviteur de Dieu pour exercer la vengeance et punir celui qui fait le mal.
5 Il est donc nécessaire d'être soumis, non seulement par crainte de la punition, mais 
encore par motif de conscience. 6 C'est aussi pour cela que vous payez les impôts. Car les 
magistrats sont des ministres de Dieu entièrement appliqués à cette fonction.
7 Rendez à tous ce qui leur est dû: l'impôt à qui vous devez l'impôt, le tribut à qui vous 
devez le tribut, la crainte à qui vous devez la crainte, l'honneur à qui vous devez l'honneur.»
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Entre deux très beaux passages sur l’amour fraternel, Paul insère ce texte sur la soumission au 
gouvernement. Est-ce qu’il a dévié du sujet ou est-ce tout à fait intentionnel ? Pour mieux 
comprendre, il faut regarder le contexte historique. Nous savons que Paul s’adresse aux frères et 
sœurs à Rome où il y avait un mélange de juifs et de non-juifs (probablement plus de non-juifs que 
de juifs). Nous avons déjà vu que Paul écrit cette lettre vers l’an 57-58. La nation juive est sous la 
tyrannie de Rome. Il y a déjà eu plusieurs révoltes sanglantes de révolutionnaires juifs contre les 
romains. C’est probable que presque tous les chrétiens avaient de la compassion pour les juifs 
persécutés, et ils doivent être très tentés de se rallier à leur cause. Cela pouvait engendrer des 
divisions dans les églises. C’était donc une question très actuelle et brûlante à cette époque. La 
haine pour les romains continuait à croître. Un peu plus tard, vers l’an 64, il y aura une grande 
révolte des juifs qui aura pour résultat la destruction de Jérusalem en l’an 70. 

Actes 18:1-2 «Après cela, Paul partit d'Athènes, et se rendit à Corinthe. 2 Il y trouva un Juif 
nommé Aquilas, originaire du Pont, récemment arrivé d'Italie avec sa femme Priscille, parce 
que Claude avait ordonné à tous les Juifs de sortir de Rome. Il se lia avec eux;»

A cette époque, le gouvernement romain ne faisait pas de distinction entre Juifs et chrétiens. Il y 
eut des juifs chassés de Rome, mais aussi des chrétiens, par association.

Actes 21:38 « Tu n'es donc pas cet Égyptien qui s'est révolté dernièrement, et qui a emmené 
dans le désert quatre mille brigands?» 

Les romains ont pensé que Paul était un révolutionnaire égyptien. Rome voulait la tranquillité en 
Palestine et se méfiait de tous les révolutionnaires. Les romains voyaient l’église comme une secte 
juive. Afin d’éviter d’être associé aux rebelles juifs, il était extrêmement important pour les 
chrétiens d’avoir un comportement exemplaire vis à vis des autorités romaines. Sinon, ils 
pouvaient être détruits avec les juifs. Il y avait deux autres choses à faire très attention : le culte à 
l’empereur et un peu lié à cela, l’idolâtrie. Les chrétiens ne doivent pas y participer...donc profil 
bas, ne pas attirer l’attention des autorités civiles ou religieux.

«institués par Dieu» - le verbe «instituer» est «tasso» en grec, qui signifie mettre en ordre, 
arranger, ou attribuer à quelqu’un une responsabilité ou une autorité.
« Que toute personne soit soumise aux autorités» - le verbe «se soumettre» est «hupotasso» 
en grec, donc cela signifie se placer dessous l’autorité qui a été attribuée (par Dieu).

1 Corinthiens 14:33 «car Dieu n'est pas un Dieu de désordre, mais de paix.»

1 Corinthiens 14:40 «Mais que tout se fasse avec bienséance et avec ordre.»

Le mot «ordre» en grec est «taxis» qui vient du verbe «tasso». Dieu n’aime pas le désordre ou 
l’anarchie. Le diable aime l’anarchie. Je ne dirai pas que Dieu a mis en place Donald Trump, mais 
la présidence d’un grand état comme les Etats Unis, avec de l’ordre, oui, probablement. Benjamin 
Franklin qui a beaucoup contribué à l’ordre et à l’autorité du gouvernement américain était un 
croyant. J’imagine le contraire en pensant à ce passage :

Juges 17:6 «En ce temps-là, il n'y avait point de roi en Israël. Chacun faisait ce qui lui 
semblait bon.»  
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Chacun fait ce qui lui plaît. C’est la loi du plus fort. Dieu a mis en place les autorités. Le mot 
«autorité» est le mot «exousia» en grec, qui signifie pouvoir, gouvernement, puissance. Jésus 
enseignait avec «exousia» - autorité. 

Luc 7:8 Le centenier a dit «car mois je suis soumis à des supérieurs» - le mot «exousia» ou 
autorité.

Tite 3:1 «Rappelle-leur d'être soumis aux magistrats et aux autorités, d'obéir, d'être prêts à 
toute bonne oeuvre, 2 de ne médire de personne, d'être pacifiques, modérés, pleins de 
douceur envers tous les hommes.»

La soumission, c’est le verbe «hupotasso», les autorités c’est «exousia» et ici les magistrats, c’est 
les «arche» - comme les archanges – les anges qui sont supérieurs, qui dominent les autres.

Ephésiens 1 : 20-24 «20 Il l'a déployée en Christ, en le ressuscitant des morts, et en le 
faisant asseoir à sa droite dans les lieux célestes, 21 au-dessus de toute domination, de 
toute autorité, de toute puissance, de toute dignité, et de tout nom qui se peut nommer, non 
seulement dans le siècle présent, mais encore dans le siècle à venir.
22 Il a tout mis sous ses pieds, et il l'a donné pour chef suprême à l'Église,
23 qui est son corps, la plénitude de celui qui remplit tout en tous.»

Christ a reçu toute autorité *exousia» au-dessus de toute «arche» et «exousia» qui existe. Il est le 
chef suprême (la tête) de l’église. Et les anciens, ont-ils de l’autorité sur l’église ? Déjà les anciens 
sont toujours plusieurs et ils ont une fonction a remplir dans une église locale. Il n’y a pas 
«d’autorité» ou «exousia» donné aux anciens. Les anciens ne doivent pas dominer leurs frères et 
sœurs :

1 Pierre 5:2-3 «2 Paissez le troupeau de Dieu qui est sous votre garde, non par contrainte, 
mais volontairement, selon Dieu; non pour un gain sordide, mais avec dévouement;
3 non comme dominant sur ceux qui vous sont échus en partage, mais en étant les 
modèles du troupeau.»

Le verbe dominer ici est «se faire le Seigneur». Les anciens doivent être des modèles.
La fonction des anciens a été établi par Dieu. Le verbe «exousia» n’est pas associé aux 
anciens...mais, le verbe se soumettre «hupotasso» est pour les membres du troupeau.

Hébreux 13:17 «Obéissez à vos conducteurs et ayez pour eux de la déférence, car ils veillent 
sur vos âmes comme devant en rendre compte; qu'il en soit ainsi, afin qu'ils le fassent avec 
joie, et non en gémissant, ce qui vous ne serait d'aucun avantage.»

Je pense que Hébreux 13 parle des anciens, car ils ont une responsabilité, ils doivent rendre 
compte des âmes du troupeau. Comme se soumettre, il faut les obéir...ce qui serait à «notre» 
avantage, à nous les frères et sœurs du troupeau local.

Jean 19:11 «Jésus répondit: Tu n'aurais sur moi aucun pouvoir, s'il ne t'avait été donné d'en 
haut.»
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Le gouverneur Pilate a torturé Jésus...et pourtant Jésus lui dit que son «exousia» traduit ici 
«pouvoir» lui a été donné par Dieu.
Qui est l’empereur au moment que Paul écrit aux Romains ? Néron...qui historiquement est 
reconnu comme un «monstre inhumain» - il a tué beaucoup de chrétiens.

1 Timothée 3:1-2 «J'exhorte donc, avant toutes choses, à faire des prières, des 
supplications, des requêtes, des actions de grâces, pour tous les hommes,
2 pour les rois et pour tous ceux qui sont élevés en dignité, afin que nous menions une vie 
paisible et tranquille, en toute piété et honnêteté. 3 Cela est bon et agréable devant Dieu 
notre Sauveur, 4 qui veut que tous les hommes soient sauvés et parviennent à la 
connaissance de la vérité.»

Nous avons déjà vu au chapitre 12 que nous cherchons ce qui est bon, agréable et parfait selon 
Dieu. Dieu nous demande de prier pour les autorités...pourquoi ? Pour vivre une vie paisible et 
tranquille (S'il est possible, autant que cela dépend de vous, soyez en paix avec tous les 
hommes.) Pourquoi ? Afin que tous les hommes soient sauvés. Donc il faut se soumettre aux 
autorités supérieurs afin d’être en paix et permettre à un maximum de personnes d’être sauvés, ce 
qui est bon et agréable devant Dieu.

1 Pierre 2:12-17 «12 Ayez au milieu des païens une bonne conduite, afin que, là même où ils 
vous calomnient comme si vous étiez des malfaiteurs, ils remarquent vos bonnes oeuvres, 
et glorifient Dieu, au jour où il les visitera. 13 Soyez soumis, à cause du Seigneur, à toute 
autorité établie parmi les hommes, soit au roi comme souverain, 14 soit aux gouverneurs 
comme envoyés par lui pour punir les malfaiteurs et pour approuver les gens de bien.
15 Car c'est la volonté de Dieu qu'en pratiquant le bien vous réduisiez au silence les 
hommes ignorants et insensés, 16 étant libres, sans faire de la liberté un voile qui couvre la 
méchanceté, mais agissant comme des serviteurs de Dieu. 17 Honorez tout le monde; 
aimez les frères; craignez Dieu; honorez le roi.»

Soyez soumis aux autorités… «à cause du Seigneur». Nous avons vu que la vengeance et la 
rétribution sont à Dieu. Dieu accompli la vengeance ou la justice en utilisant les autorités. Le 
respect et l’honnêteté font partie de notre publicité pour l’évangélisation. Regardons maintenant le 
passage que vous avez tous en tête :

Actes 5:19-20 «19 Mais un ange du Seigneur, ayant ouvert pendant la nuit les portes de la 
prison, les fit sortir, et leur dit: 20 Allez, tenez-vous dans le temple, et annoncez au peuple 
toutes les paroles de cette vie.»

Les apôtres sont mis en prison par les autorités locales. Un ange les fait sortir et leur transmet le 
commandement de Dieu : annoncez au peuple les paroles de la vie en Christ. Et ils obéissent aux 
autorités supérieurs...c’est à dire à Dieu. Mais sont-ils allés dans le temple en brandissant des 
pancartes «à bas les sadducéens !» ? Non, le texte nous dit qu’ils enseignent le peuple. Ils ont 
donc obéi à Dieu… et ils se sont fait tranquillement arrêter de nouveau.

Actes 5 : 28-32 «28 Ne vous avons-nous pas défendu expressément d'enseigner en ce nom-
là? Et voici, vous avez rempli Jérusalem de votre enseignement, et vous voulez faire 
retomber sur nous le sang de cet homme! 29 Pierre et les apôtres répondirent: Il faut obéir à 
Dieu plutôt qu'aux hommes. 30 Le Dieu de nos pères a ressuscité Jésus, que vous avez tué, 
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en le pendant au bois. 31 Dieu l'a élevé par sa droite comme Prince et Sauveur, pour donner 
à Israël la repentance et le pardon des péchés. 32 Nous sommes témoins de ces choses, de 
même que le Saint Esprit, que Dieu a donné à ceux qui lui obéissent.»

Est-ce que les apôtres ont été soumis aux autorités supérieurs ? «Il faut obéir à Dieu plutôt qu’aux 
hommes». Ils ont reçu un commandement, transmis par les anges, d’aller annoncer Jésus dans le 
temple...et ils ont obéi à ce commandement. Le gouvernement est établi par Dieu et il a de 
l’autorité. Mais Dieu a donné «toute autorité» à Jésus notre Seigneur. Si les autorités nous 
donnent un commandement en conflit avec un commandement du Seigneur, il faut obéir à 
l’autorité supérieur. Les Romains ne devaient pas se soumettre au culte de l’empereur car il y a 
une autorité supérieur qui dit «n’ayez aucun autre dieu que Dieu». Mais les chrétiens romains 
n’étaient pas non plus des révolutionnaires contre l’empereur. Ils faisaient leur devoir de citoyen et 
«profil bas» en priant pour les autorités. Paul a passé deux ans en prison sous l’autorité de Félix. 
Mais quelle gaspillage...deux ans complètement perdu pour l’instrument de choix pour sauver les 
païens. Si seulement les chrétiens s’étaient révoltés ou ont entrepris de délivrer Paul de la prison. 
Quelle aurait été la réputation de l’église si les chrétiens s’étaient révoltés contre les romains ?

Romains 13:2 «2 C'est pourquoi celui qui s'oppose à l'autorité résiste à l'ordre que Dieu a 
établi, et ceux qui résistent attireront une condamnation sur eux-mêmes.»

Si nous nous opposons aux autorités mises en place par Dieu, c’est contre Dieu que nous nous 
opposons. Et la condamnation, c’est un jugement avec une sentence. Le verbe utilisé pour 
«s’opposer» est «antitasso». Vous vous souvenez de «tasso» dans le premier verset – et anti 
devant c’est s’opposer à l’établissement de l’autorité par Dieu. «Résister» est un verbe que vous 
connaissez : «antihistemi» - faire opposition. On prend un antihistaminique pour apaiser une 
allergie.

Romains 13:3-5 «3 Ce n'est pas pour une bonne action, c'est pour une mauvaise, que les 
magistrats sont à redouter. Veux-tu ne pas craindre l'autorité? Fais-le bien, et tu auras son 
approbation. 4 Le magistrat est serviteur de Dieu pour ton bien. Mais si tu fais le mal, 
crains; car ce n'est pas en vain qu'il porte l'épée, étant serviteur de Dieu pour exercer la 
vengeance et punir celui qui fait le mal. 5 Il est donc nécessaire d'être soumis, non 
seulement par crainte de la punition, mais encore par motif de conscience.»

Les magistrats, c’est «archon» en grec, traduit princes, chefs ou magistrats. C’est ceux qui sont 
supérieurs. Il faut les craindre pour le pire. «L’approbation» c’est la louange, l’éloge. Nous avons lu 
dans 1 Pierre 2:14 un passage qui utilise ce même mot : « envoyés par lui pour punir les 
malfaiteurs et pour approuver les gens de bien». C’est important d’être approuvé par ceux du 
dehors, autant que cela dépend de nous. Dans 1 Timothée, il est demandé aux anciens «Il faut 
aussi qu'il reçoive un bon témoignage de ceux du dehors, afin de ne pas tomber dans 
l'opprobre et dans les pièges du diable.» Le but est donné : il faut que l’ancien soit respecté par 
ceux de l’assemblée, mais s’il s’est révolté contre le gouvernement, il perdra ce respect. C’est un 
piège du diable de se révolter contre le gouvernement. Les autorités sont là pour notre bien...c’est 
difficile de l’accepter lorsqu’on reçoit une amende ou qu’on nous accuse faussement. Mais le fait 
d’avoir des lois, de la police, et de ceux qui ont droit sur la vie et la mort (porter l’épée) c’est mieux 
pour nous. Est-ce qu’un chrétien devrait être un «magistrat» ? Est-ce que le chrétien doit porter 
l’épée et avoir le droit de tuer ? Est-ce que le chrétien devrait être un militant politique ?
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Deux fois dans ce texte, il dit que les magistrats sont les serviteurs de Dieu. Les magistrats de 
Rome étaient vicieux et corrompus. Est-ce qu’ils agissaient pour Dieu ?

1 Pierre 4:14-16 «14 Si vous êtes outragés pour le nom de Christ, vous êtes heureux, parce 
que l'Esprit de gloire, l'Esprit de Dieu, repose sur vous. 15 Que nul de vous, en effet, ne 
souffre comme meurtrier, ou voleur, ou malfaiteur, ou comme s'ingérant dans les affaires 
d'autrui. 16 Mais si quelqu'un souffre comme chrétien, qu'il n'en ait point honte, et que 
plutôt il glorifie Dieu à cause de ce nom.»

Nous ne pouvons agir comme meurtrier, voleur ou malfaiteur et se justifier en disant que nous 
sommes des serviteurs de Dieu. Mais il ne faut pas être surpris si on est accusé à cause de sa foi 
en Christ, par les autorités – il n’y a pas à avoir honte de cela.
Il faut se soumettre aux gouvernements par crainte d’une punition...mais aussi «par motif de 
conscience». Si on se dit «je peux briser tel ou telle loi et m’en tirer sans une égratignure», alors 
nous sommes en train d’aller à l’encontre de notre conscience. Car Dieu nous demande de suivre 
les lois du gouvernement, tant qu’elles ne sont pas en conflit avec sa loi. Dans ma ville, se garer 
sur une vraie place de parking est presque impossible le soir. Beaucoup, comme moi, se garent 
donc sur les trottoirs tant que cela ne gêne pas le passage d’une poussette par exemple. Mais en 
sortant du sport, je m’approche avec la crainte qu’il y a un papier sur ma vitre. Si je vois qu’il n’y a 
rien, je suis soulagé...mais on ne peut pas dire que j’en ai mauvaise conscience. Mais je ne pourrai 
pas appuyer sur un bouton qui aura pour conséquence qu’un missile ou des munitions soient 
envoyés sur des êtres humains, même des méchants. Par motif de conscience est pour garder 
intact notre intégrité.

Ephésiens 6 : 5-8 «5 Serviteurs, obéissez à vos maîtres selon la chair, avec crainte et 
tremblement, dans la simplicité de votre coeur, comme à Christ, 6 non pas seulement sous 
leurs yeux, comme pour plaire aux hommes, mais comme des serviteurs de Christ, qui font 
de bon coeur la volonté de Dieu. 7 Servez-les avec empressement, comme servant le 
Seigneur et non des hommes, 8 sachant que chacun, soit esclave, soit libre, recevra du 
Seigneur selon ce qu'il aura fait de bien.»

Dieu voit tout. Et moi je sais ce que j’ai fait en bien ou en mal. Cela ne change rien de savoir si 
quelqu’un découvre ou non je que je fais. Tout ce que je fais, je le fais devant Dieu. Et si je cherche 
ce qui est bon, agréable et parfait à ses yeux, alors je ferais ce qui est juste...de mon mieux. Ce 
qu’en pensent les hommes est la seconde priorité.

1 Pierre 3:15-17 «15 Mais sanctifiez dans vos coeurs Christ le Seigneur, étant toujours prêts 
à vous défendre, avec douceur et respect, devant quiconque vous demande raison de 
l'espérance qui est en vous, 16 et ayant une bonne conscience, afin que, là même où ils 
vous calomnient comme si vous étiez des malfaiteurs, ceux qui décrient votre bonne 
conduite en Christ soient couverts de confusion. 17 Car il vaut mieux souffrir, si telle est la 
volonté de Dieu, en faisant le bien qu'en faisant le mal.»

«votre bonne conduite en Christ» - cela devrait se voir. Avec votre bonne conduite, tous devraient 
savoir que vous êtes dans l’équipe de Christ.

2 Corinthiens 4:2  Traduction Bonnes Nouvelles : «Nous avons rejeté les actions cachées et 
honteuses ; nous n’agissons pas avec ruse et nous ne falsifions pas la parole de Dieu. Au 
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contraire, nous faisons connaître clairement la vérité et nous nous recommandons ainsi à 
la conscience de tout homme devant Dieu.»

Importe ce que disent ou pensent les hommes, nous devons avoir un comportement, agir et 
penser afin d’avoir une bonne conscience devant Dieu.

Romains 13:6-7 «6 C'est aussi pour cela que vous payez les impôts. Car les magistrats sont 
des ministres de Dieu entièrement appliqués à cette fonction. 7 Rendez à tous ce qui leur 
est dû: l'impôt à qui vous devez l'impôt, le tribut à qui vous devez le tribut, la crainte à qui 
vous devez la crainte, l'honneur à qui vous devez l'honneur.»

Concernant les impôts, les propos de Jésus nous viennent tout de suite en tête.

Matthieu 22:17-21 «17 Dis-nous donc ce qu'il t'en semble: est-il permis, ou non, de payer le 
tribut à César? 18 Jésus, connaissant leur méchanceté, répondit: Pourquoi me tentez-vous, 
hypocrites? 19 Montrez-moi la monnaie avec laquelle on paie le tribut. Et ils lui présentèrent 
un denier. 20 Il leur demanda: De qui sont cette effigie et cette inscription? 21 De César, lui 
répondirent-ils. Alors il leur dit: Rendez donc à César ce qui est à César, et à Dieu ce qui est 
à Dieu.»

Il ne faut pas plus d’impôts que nécessaires, mais il faut aussi suivre les règles. Que penserez-
vous de moi si on découvre que j’ai triché intentionnellement depuis des années dans mes 
déclarations d’impôts ? Est-ce que cela va discréditer mon enseignement ou ma personne ? Quel 
déshonneur pour un «fils de Dieu» !
«les magistrats sont des ministres de Dieu» - le mot ministre n’est pas le mot habituel pour 
«serviteur», c’est un mot pour décrire un fonctionnaire de l’état...dont beaucoup étaient corrompus. 
Nous pouvons bénéficier un peu ou beaucoup des impôts que nous avons payés...mais d’autres 
personnes vont en bénéficier d’une manière ou d’une autre. C’est à nous de prier à ce que ces 
magistrats et les politiciens utilisent nos impôts pour le bien et non le mal. Les Romains payaient 
des impôts à César qui se prenait pour Dieu, avec un gouvernement corrompu...mais ils devaient 
payer les impôts quand même afin d’être irréprochable. Nous sommes encouragés à respecter nos 
engagements, que cela soit les impôts, les dettes ou les emprunts...il faut agir selon les règles, 
autant que nous arrivons à les comprendre.

Romains 13:8-10 «8 Ne devez rien à personne, si ce n'est de vous aimer les uns les autres; 
car celui qui aime les autres a accompli la loi. 9 En effet, les commandements: Tu ne 
commettras point d'adultère, tu ne tueras point, tu ne déroberas point, tu ne convoiteras 
point, et ceux qu'il peut encore y avoir, se résument dans cette parole: Tu aimeras ton 
prochain comme toi-même. 10 L'amour ne fait point de mal au prochain: l'amour est donc 
l'accomplissement de la loi.»

Le verset précédent dit de «rendre à tous ce qui leur est dû». «Ne devez rien à personne» suit le 
même thème. Est-ce que cela veut dire qu’un chrétien ne peut prendre un hypothèque ? Non, mais 
il doit bien calculer qu’il puisse faire ses paiements d’intérêts ou d’amortissement. Lorsqu’on est 
endetté à quelqu’un ou qu’on lui doit des faveurs, on devient esclave de la personne et il nous 
demandera peut-être des choses qui manquent de sagesse.  Si on aime celui à qui on a emprunté 
de l’argent, est-ce qu’on va lui dire «je te rendrai tout la semaine prochaine...et la semaine d’après 
on répète la même chose» ? Si on aime son prochain, on va faire très attention de ne pas le mettre 
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dans l’embarras, et et on va aussi préserver notre propre réputation. N’oublions pas que nous 
avons une dette envers Dieu et que nous ne pourrons jamais la rendre...il nous a tant aimé qu’il a 
envoyé son Fils unique.
Au verset 9, Paul cite 4 des dix commandements de la loi de Moïse.  Si vous devez trop d’argent à 
quelqu’un, vous serez plus tenté de dérober. Les 4 commandements parlent de relations entre les 
hommes. Quelles sont les contraires de ces commandements ? Adultère => fidélité (dans l’amour), 
tuer => sauver (spirituellement ou physiquement), dérober => donner ou partager, convoiter => 
faire le bien, être satisfait de ce que nous avons, vouloir le bien pour les autres. Si on met en 
pratique ces contraires, alors on accomplit la loi «aime ton prochain comme toi-même» (la 
deuxième loi donné par Jésus).

Romains 13:11-14 «11 Cela importe d'autant plus que vous savez en quel temps nous 
sommes: c'est l'heure de vous réveiller enfin du sommeil, car maintenant le salut est plus 
près de nous que lorsque nous avons cru. 12 La nuit est avancée, le jour approche. 
Dépouillons-nous donc des oeuvres des ténèbres, et revêtons les armes de la lumière.
13 Marchons honnêtement, comme en plein jour, loin des excès et de l'ivrognerie, de la 
luxure et de l'impudicité, des querelles et des jalousies. 14 Mais revêtez-vous du Seigneur 
Jésus Christ, et n'ayez pas soin de la chair pour en satisfaire les convoitises.»

Il faut aimer notre prochain...et se dépêcher de le faire...car il n’y a plus beaucoup de temps. On 
revient au thème de la sanctification.

Romains 6:22 «Mais maintenant, étant affranchis du péché et devenus esclaves de Dieu, 
vous avez pour fruit la sainteté et pour fin la vie éternelle.»

Romains 8:5,6 «5 Ceux, en effet, qui vivent selon la chair, s'affectionnent aux choses de la 
chair, tandis que ceux qui vivent selon l'esprit s'affectionnent aux choses de l'esprit.
6 Et l'affection de la chair, c'est la mort, tandis que l'affection de l'esprit, c'est la vie et la 
paix;»
 
On se réveille de la nuit, de l’obscurité pour être dans le jour, dans la lumière.

1 Thessaloniciens 5:4-6 «4 Mais vous, frères, vous n'êtes pas dans les ténèbres, pour que ce 
jour vous surprenne comme un voleur; 5 vous êtes tous des enfants de la lumière et des 
enfants du jour. Nous ne sommes point de la nuit ni des ténèbres. 6 Ne dormons donc point 
comme les autres, mais veillons et soyons sobres.»

Nous sommes dans la lumière, il faut se réveiller, c’est jour, il faut exprimer l’amour pour les 
autres...car le jour du jugement de Dieu approche. Les parents peuvent probablement penser au 
moment qu’ils secouent leur fils pour qu’il se réveille et se prépare pour l’école. Le fils se retourne 
un peu et tire la couverture et dit «Papa, donne-moi encore 5 minutes !» Et le père répond : «il faut 
te lever tout de suite, c’est déjà l’heure». Il n’y a pas une minute à perdre. Jésus dit à l’église 
d’Ephèse «tu as abandonné ton premier amour» et à l’église de Laodicée «parce que tu es tiède, 
je te vomirai de ma bouche». Le mot grec pour se réveiller est le même mot (égeiro) que pour 
ressusciter. Et le mot pour sommeil est «hupnos». Est-ce que vous êtes sous hypnose en faisant 
comme le monde ou êtes vous ressuscité pour faire le bien autour de vous ? Dieu a préparé pour 
nous de bonnes œuvres.
«revêtons les armes de la lumière» - s’il y a des armes, alors il y a une bataille.
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2 Corinthiens 6:1-2 «Puisque nous travaillons avec Dieu, nous vous exhortons à ne pas 
recevoir la grâce de Dieu en vain. 2 Car il dit: Au temps favorable je t'ai exaucé, Au jour du 
salut je t'ai secouru. Voici maintenant le temps favorable, voici maintenant le jour du salut.»

C’est quand le jour du salut ? C’est maintenant ! Savez-vous exactement à quel moment vous 
allez mourir ? Eh bien, vous ne savez pas non plus à quel moment Jésus va revenir. Il faut toujours 
être prêt comme si c’était aujourd’hui. «Veillons et soyons sobres» - dans cette bataille, si nous ne 
sommes pas sur nos gardes, nous pouvons nous faire surprendre par le côté obscur. «sobre», 
c’est éviter les excès de toute sorte.

Dans se passage, il dit de se «revêtir des armes de la lumière», mais aussi de se «revêtir du 
Seigneur Jésus Christ.»

Galates 3:27 «vous tous, qui avez été baptisés en Christ, vous avez revêtu Christ.»
 
«marchons honnêtement» - est-ce qu’il parle de l’argent ? Ce mot grec est utilisé trois fois dans 
le Nouveau Testament, regardons les deux autres :

1 Corinthiens 14:40 « Mais que tout se fasse avec bienséance et avec ordre.»

Le contexte parle du culte. Notre comportement doit refléter la bienséance et l’ordre...donc pas de 
folie et d’exagérations…mais aussi une vie bonne, agréable, et parfaite selon Dieu. 

1 Thessaloniciens 4:10-12 «Mais nous vous exhortons, frères, à abonder toujours plus dans 
cet amour, 11 et à mettre votre honneur à vivre tranquilles, à vous occuper de vos propres 
affaires, et à travailler de vos mains, comme nous vous l'avons recommandé,
12 en sorte que vous vous conduisiez honnêtement envers ceux du dehors, et que vous 
n'ayez besoin de personne.»

A vivre tranquille, honnêtement envers ceux du dehors. Et vivre comme cela, c’est d’abonder dans 
l’amour.
« loin des excès et de l'ivrognerie, de la luxure et de l'impudicité, des querelles et des 
jalousies» encore une liste de Paul, de ce qui caractérise le côté obscur, les ténèbres. Les 
«excès» - komos en grec – est souvent traduit orgies, c’est se laisser aller aux excès, par exemple 
en l’honneur de Bacchus, excès de manger et de boire, c’est la fête sans limites. Cela va de paire 
avec l’ivrognerie ou d’autres drogues. L’ivrognerie, c’est le mot «methe», c’est de l’intoxication. 
Cela inclut tout ce qui peut donner un effet second (comme la méthamphétamine), c’est un 
manque de maîtrise de soi, une preuve d’égoïsme. La «luxure» n’a rien à avoir avec le luxe, mais 
plus le sexe. C’est le mot «koite» en grec. C’est toue forme de coucherie, de relations sexuelles, 
en dehors du mariage : concubinage, adultère, fornication...c’est très lié à «aselgia» (immoralité) 
qui signifie débauche, libertinage, dérèglement, dissolution. Toutes ces choses sont liées à la 
nuit...mais les deux prochains «querelles et jalousies» sont aussi liés à la nuit. Le mot querelle se 
retrouve souvent dans les listes de péchés – c’est un un esprit trop concurrente qui lutte pour 
obtenir uniquement ce que «moi» je veux, importe le prix pour les autres. La jalousie (zelos) est 
celui qui est insatisfait avec ce qu’il possède et il est envieux de toutes bénédictions chez les 
autres. C’est je veux tout le meilleur pour moi ! Querelles et jalousies sont dans la même liste que 
les orgies ! Toutes ces comportements sont un manque d’amour pour son prochain.
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«n’ayez pas soin» - le mot grec est «pronoia» - avoir des pensées avant. L’idée est de prendre ses 
dispositions afin de pas tomber dans ces excès. Par exemple, un alcoolique prendra ses 
dispositions pour toujours avoir de l’alcool à la maison et de fréquenter d’autres personnes qui 
boivent, des compagnons de boisson. Nous pouvons prendre nos dispositions pour être à l’heure 
frais et dispos pour notre culte du dimanche ensemble. Un jeune peut prendre ses dispositions en 
évitant de se retrouver tout seul avec sa copine dans un appartement. Donc c’est l’heure de se 
réveiller, de se revêtir des armes de la lumière, de revêtir le Seigneur Jésus-Christ. Quel 
comportement, Jésus aurait-il eu dans cette même situation ?
«Aimez-vous les uns les autres» et «réveillez-vous afin d’être prêt pour le jugement final». Dans le 
chapitre 12, Paul a encouragé les Romains dans leurs relations entre frères et sœurs. Il a abordé 
toute une série de sujets. Maintenant, il va dédier plus d’un chapitre seulement sur le sujet des 
opinions différents entre frères et sœurs. Pourquoi est-ce un sujet si important ? Cela bloque 
souvent le sujet le plus important «aimez-vous les uns les autres». Peut-être il traite un sérieux 
problème qui existaient à Rome ou il voit venir ce genre de problèmes, ou bien il l’a tellement vu 
ailleurs, que le Saint Esprit le pousse à développer ici le sujet.

Romains 14 :1 «Faites accueil à celui qui est faible dans la foi, et ne discutez pas sur les 
opinions.»

Toute cette partie parle d’opinions, pas de questions de doctrine. Paul va mentionner 3 questions 
d’opinion : Pouvons-nous manger de la viande ? Faut-il faire une distinction entre les jours ? Peut-
on boire du vin ?
Paul va parler du frère faible et du frère fort. Celui qui est fort est celui qui reconnaît que c’est une 
question d’opinion et qui accepte que son frère ou sa sœur ait une opinion différente de la sienne. 
Il reconnaît qu’ils peuvent avancer ensemble en suivant l’opinion de l’autre. Celui qui est faible 
pense que c’est un péché de ne pas suivre son opinion et il met de la pression sur les autres en 
disant que c’est de la doctrine.
Voici un exemple :

Actes 10:14-15 «14 Mais Pierre dit: Non, Seigneur, car je n'ai jamais rien mangé de souillé ni 
d'impur. 15 Et pour la seconde fois la voix se fit encore entendre à lui: Ce que Dieu a 
déclaré pur, ne le regarde pas comme souillé.»

Bien des jours après le jour de la Pentecôte, Pierre suit toujours la loi de Moïse pour ce qui 
concerne des aliments impurs. C’est encore une doctrine pour lui. Sous la nouvelle alliance, Dieu 
dit «ne déclare pas souillé ce que Dieu a déclaré pur».
Je vais «généraliser» un peu… le frère faible est souvent un frère ayant moins de maturité 
spirituelle, un nouveau converti, ou une personne venant à Christ avec un certain «baggage» 
d’enseignements bien ancré qui ne sont pas bibliques. C’est un frère qui a besoin d’enseignement. 
Est-ce que le faible est un juif ou un païen ? Le juif voulait manger de la viande «casher». Par 
contre, le païen ne voulait pas manger de la viande qui a été offerte à une idole. Paul ne spécifie 
pas qui est le frère faible et qui est le frère fort. Et peut-être que cela varie à travers tout le texte. 
De nos jours, manger sans gluten, manger vegan, ou manger sans trop de sucres, c’est des 
opinions sur la santé...ce ne sont pas des questions spirituelles. Mais certaines personnes ont des 
opinions très fortes. Par contre, dans ce texte, celui qui mange que des légumes le fait pour des 
raisons spirituelles.
«Faites accueil» - ce passage commence par «l’accueil»...et se termine par 15:7 «Accueillez-
vous les uns les autres». «proslambano» signifie recevoir, prendre, prendre chez soi pour faire du 
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bien, ou prendre comme un ami. Je pense que faire accueil va plus loin que d’être hospitalier. 
C’est recevoir parmi nous en cherchant son bien. Regardons deux passages qui utilisent ce 
verbe :

Actes 28:2 «Les barbares nous témoignèrent une bienveillance peu commune; ils nous 
recueillirent tous auprès d'un grand feu, qu'ils avaient allumé parce que la pluie tombait et 
qu'il faisait grand froid.» 

Philémon 1:17 « Si donc tu me tiens pour ton ami, reçois-le comme moi-même.»
 
Paul a été «recueilli» par des barbares bienveillants.
Paul a demandé à Philémon de «recevoir» Onésime comme il le recevrait lui-même.
Alors pourquoi demander aux Romains d’accueillir des frères qui ont des opinions un peu 
bizarres ? Nous verrons plusieurs raisons dans le texte – voici un aperçu :

Romains 14:13b «mais pensez plutôt à ne rien faire qui soit pour votre frère une pierre 
d'achoppement ou une occasion de chute» 

Romains 14:19 «Ainsi donc, recherchons ce qui contribue à la paix et à l'édification 
mutuelle.»

«Ne discutons pas sur les opinions». Le mot pour «opinions» est «dialogismos» qui signifie 
davantage que «opinions», c’est des discussions, des délibérations, des argumentations, des 
hésitations et des doutes. Le verbe «discuter» est «diakrisis» (au travers d’un jugement) – c’est 
moins fort que des querelles, mais chacun a son opinion et essaie de convaincre l’autre. Ce genre 
de discussion peut très vite découragé le frère plus faible. Cela me rappelle une discussion avec 
un frère que j’aime beaucoup. Après des discussions avec un évangéliste dans un autre pays, il 
est revenu avec l’idée que ce n’est pas biblique de manger (l’agape) dans la même salle de 
réunion que là où on a eu le culte à Dieu. Je le défiais de me montrer les passages bibliques. Il 
n’avait rien de solide, mais a été très découragé de ne pas pouvoir me convaincre. C’était d’autant 
plus important pour moi de lui montrer que je l’aimais et je lui ai fais «bon accueil». J’ai vite oublié 
cette discussion sur des idées bizarres sans importance pour moi, mais il a été touché et a ressorti 
cette différence d’opinion bien des années plus tard.

Romains 14:2 «Tel croit pouvoir manger de tout: tel autre, qui est faible, ne mange que des 
légumes.»

Est-ce que Adam et Eve mangeait de la viande ?

Genèse 1:29 «Et Dieu dit: Voici, je vous donne toute herbe portant de la semence et qui est à 
la surface de toute la terre, et tout arbre ayant en lui du fruit d'arbre et portant de la 
semence: ce sera votre nourriture.»

Ils mangeaient des semences et des fruits… donc pas de viande.

Genèse 9:3-4 «3 Tout ce qui se meut et qui a vie vous servira de nourriture: je vous donne 
tout cela comme l'herbe verte. 4 Seulement, vous ne mangerez point de chair avec son âme, 
avec son sang.»
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Dieu a dis à la famille de Noé qu’ils pouvaient manger non seulement de la végétation, mais aussi 
de la chair, mais pas le sang (casher). Dans la loi de Moïse, il y avait des restrictions (comme le 
porc) mais on pouvait manger de la viande.

Daniel 1:8-12 «8 Daniel résolut de ne pas se souiller par les mets du roi et par le vin dont le 
roi buvait, et il pria le chef des eunuques de ne pas l'obliger à se souiller. 9 Dieu fit trouver à 
Daniel faveur et grâce devant le chef des eunuques. 10 Le chef des eunuques dit à Daniel: 
Je crains mon seigneur le roi, qui a fixé ce que vous devez manger et boire; car pourquoi 
verrait-il votre visage plus abattu que celui des jeunes gens de votre âge? Vous exposeriez 
ma tête auprès du roi. 11 Alors Daniel dit à l'intendant à qui le chef des eunuques avait 
remis la surveillance de Daniel, de Hanania, de Mischaël et d'Azaria: 12 Éprouve tes 
serviteurs pendant dix jours, et qu'on nous donne des légumes à manger et de l'eau à 
boire;»

Daniel et ses compagnons ont préféré des légumes et de l’eau aux barbecue arrosés de vin non-
dilué des païens. Et ils étaient en meilleur santé.
Dans 1 Corinthiens 8, il parle des mêmes attitudes à adopter pour un contexte spécifique à 
manger de la viande qui a été offerte à des idoles. Ici, le contexte semble plus large et parle de 
celui qui mange seulement des légumes.

1 Corinthiens 8:7-13 «7 Mais cette connaissance n'est pas chez tous. Quelques-uns, d'après 
la manière dont ils envisagent encore l'idole, mangent de ces viandes comme étant 
sacrifiées aux idoles, et leur conscience, qui est faible, en est souillée. 8 Ce n'est pas un 
aliment qui nous rapproche de Dieu: si nous en mangeons, nous n'avons rien de plus; si 
nous n'en mangeons pas, nous n'avons rien de moins. 9 Prenez garde, toutefois, que votre 
liberté ne devienne une pierre d'achoppement pour les faibles. 10 Car, si quelqu'un te voit, 
toi qui as de la connaissance, assis à table dans un temple d'idoles, sa conscience, à lui qui 
est faible, ne le portera-t-elle pas à manger des viandes sacrifiées aux idoles?
11 Et ainsi le faible périra par ta connaissance, le frère pour lequel Christ est mort!
12 En péchant de la sorte contre les frères, et en blessant leur conscience faible, vous 
péchez contre Christ. 13 C'est pourquoi, si un aliment scandalise mon frère, je ne mangerai 
jamais de viande, afin de ne pas scandaliser mon frère.»

La viande sacrifiée à des idoles n’est pas un sujet qui nous concerne aujourd’hui. Mais nous 
pouvons apprendre de «prenez garde, que votre liberté ne devienne une pierre d’achoppement 
pour les faibles». Nous pouvons manger et boire de tout...avec modération. Mais quel exemple 
seront nous pour d’autres qui ont des doutes ? Il faut être conscient de comment nous sommes 
perçus par d’autres frères. Il dit dans ce texte «assis à table dans un temple d’idoles». Dans ma 
culture, la consommation de l’alcool est un grand problème. Je pourrais très bien dire à un frère 
abstinent : «je ne vois pas de problème à boire une bière, même dans un bar, alors je ne vois pas 
pourquoi je m’en priverai». Mais si j’ai de l’amour pour ce frère, je pourrai très bien m’en 
passer...un petit effort de mon côté afin que le frère faible ne périsse pas éternellement.

1 Timothée 4:1-4 «Mais l'Esprit dit expressément que, dans les derniers temps, quelques-uns 
abandonneront la foi, pour s'attacher à des esprits séducteurs et à des doctrines de 
démons, 2 par l'hypocrisie de faux docteurs portant la marque de la flétrissure dans leur 
propre conscience, 3 prescrivant de ne pas se marier, et de s'abstenir d'aliments que Dieu a 
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créés pour qu'ils soient pris avec actions de grâces par ceux qui sont fidèles et qui ont 
connu la vérité. 4 Car tout ce que Dieu a créé est bon, et rien ne doit être rejeté, pourvu 
qu'on le prenne avec actions de grâces, 5 parce que tout est sanctifié par la parole de Dieu 
et par la prière.»

«s’abstenir d’aliments que Dieu a créés». C’est sûr, il faut du discernement afin d’être en bonne 
santé. Comment pourrais accomplir les bonnes œuvres que Dieu a préparés pour moi si je suis 
toujours malade ? Mais l’avertissement est pour celui qui dit qu’il ne faut pas manger de fenouil 
(par exemple)...c’est une doctrine de démons ! C’est très fort ! J’ai eu l’opportunité d’aller dans 
divers pays avec divers cultures et divers aliments. Il y a des choses que j’aime manger et d’autres 
que je ne mangerai pas de nouveau. Mais ici, il n’est pas question d’un aliment, mais de l’attitude 
d’un frère ou sœur qui créé une nouvelle doctrine et qui veut l’imposer à d’autres. Derrière cela, il y 
a des parti-pris, des divisions, des discussions inutiles, des médisances… c’est pour cela que cela 
vient des démons. C’est une tactique du diable pour détruire l’église.

Romains 14:3 «Que celui qui mange ne méprise point celui qui ne mange pas, et que celui 
qui ne mange pas ne juge point celui qui mange, car Dieu l'a accueilli.» 

«ne méprise point» - un verbe très fort qui signifie «ne traite pas comme nul», rejeter. Le frère fort 
ne doit pas dénigrer ou abaisser le frère qui reste buté sur une question d’opinion. Et le frère faible 
ne doit pas «juger» - «krino» - condamner, donner une sentence. On retrouve ce verbe «krino» 
plusieurs fois dans ce passage. C’est le frère faible qui condamne le frère fort pour une question 
d’opinion, mais que lui considère comme une doctrine fondamentale. Rappelez-vous que nous 
avons peut-être le cas de juifs qui mangent que de la viande «casher» ou de païens qui refusent 
de manger de la viande du marché qui a été offerte à une idole. Regardons le verset 10 :

Romains 14:10 «Mais toi, pourquoi juges-tu ton frère? ou toi, pourquoi méprises-tu ton 
frère? puisque nous comparaîtrons tous devant le tribunal de Dieu.»

Nous retrouvons les mêmes verbes : juger pour le frère faible et mépriser pour le frère fort. Et avec 
ces désaccords, il y a le risque de perdre son salut car il parle du jugement final de Dieu. Pouvons-
nous «juger» un frère ou sœur ?

1 Thessaloniciens 5:14 «Nous vous prions aussi, frères, avertissez ceux qui vivent dans le 
désordre, consolez ceux qui sont abattus, supportez les faibles, usez de patience envers 
tous.»

Dans l’action d’avertir un frère, il y a un jugement qui se fait. Et si c’est selon la doctrine de Christ, 
nous devons nous avertir les uns les autres. Mais ici, il ne parle pas d’opinions. La clé est d’avoir 
du discernement afin de savoir ce qui est doctrine et ce qui est opinion.

Jacques 4:10-12 «10 Humiliez-vous devant le Seigneur, et il vous élèvera.
11 Ne parlez point mal les uns des autres, frères. Celui qui parle mal d'un frère, ou qui juge 
son frère, parle mal de la loi et juge la loi. Or, si tu juges la loi, tu n'es pas observateur de la 
loi, mais tu en es juge. 12 Un seul est législateur et juge, c'est celui qui peut sauver et 
perdre; mais toi, qui es-tu, qui juges le prochain?»
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Nous devons parler pour encourager nos frères et sœurs. Si on les critique ou on les juge, ils 
seront découragés. Le contexte parle de frères orgueilleux qui rabaissent les autres pour se faire 
plus importants. Il y a aussi l’avertissement de faire ses propres lois. Laissons le jugement à Dieu. 
Mais il y a des situations où il faut reprendre un frère qui pèche et refuse de se repentir.

1 Corinthiens 5:9-13 «9 Je vous ai écrit dans ma lettre de ne pas avoir des relations avec les 
impudiques, - 10 non pas d'une manière absolue avec les impudiques de ce monde, ou avec 
les cupides et les ravisseurs, ou avec les idolâtres; autrement, il vous faudrait sortir du 
monde. 11 Maintenant, ce que je vous ai écrit, c'est de ne pas avoir des relations avec 
quelqu'un qui, se nommant frère, est impudique, ou cupide, ou idolâtre, ou outrageux, ou 
ivrogne, ou ravisseur, de ne pas même manger avec un tel homme. 12 Qu'ai-je, en effet, à 
juger ceux du dehors? N'est-ce pas ceux du dedans que vous avez à juger?
13 Pour ceux du dehors, Dieu les juge. Otez le méchant du milieu de vous.»

  
Il faut juger et ôtez ceux qui refusent de se repentir de leurs péchés, comme les adultères, 
ivrognes ou les cupides. Nous pouvons et devons juger selon la parole de Dieu en suivant la 
procédure afin de ne pas contaminer toute l’assemblée. Romains 14 ne parle pas de juger de cette 
manière.

Romains 16:17 «Je vous exhorte, frères, à prendre garde à ceux qui causent des divisions et 
des scandales, au préjudice de l'enseignement que vous avez reçu. Éloignez-vous d'eux.»

Attention à ceux qui causent des divisions. Que cela vienne du frère faible ou du frère fort de 
Romains 14. Le discernement doit se faire selon l’enseignement que nous avons reçu. Si c’est une 
question d’opinion, ce n’est pas une raison de pousser vers la sortie ou d’isoler un frère faible. 
Même si on considère un frère comme faible, car il croit sincèrement enseigner une doctrine de 
Dieu, il faut l’accueillir et lui expliquer avec douceur la vérité...car Dieu l’a accueilli. Parfois Dieu est 
plus compatissant que nous. C’est comme la parabole de celui à qui on a pardonné une grosse 
dette et qui exige de son frère une petite dette. 

Romains 14:4 «Qui es-tu, toi qui juges un serviteur d'autrui? S'il se tient debout, ou s'il 
tombe, cela regarde son maître. Mais il se tiendra debout, car le Seigneur a le pouvoir de 
l'affermir.» 

Ce frère qui est considéré comme «faible» à cause de ses opinions, est un serviteur de Dieu, 
comme vous et moi. C’est un membre du corps. Ce n’est pas à moi de juger (condamner) à cause 
de ses opinions.
Imaginez que vous avez un employé fidèle qui travaille chez vous depuis des années. Un invité 
chez vous commence à critiquer sa manière de travailler. Comment réagirez-vous ? Vous diriez 
sûrement à ce te invité (poliment) que ce n’est pas son opinion qui compte concernant le travail de 
cet employé mais la vôtre.
Voici un autre exemple : nous avions dans notre assemblée une sœur qui auparavant était dans 
une église orthodoxe. Cette sœur a l’habitude de se mettre un foulard sur la tête pendant le culte. 
Elle ne demande pas aux autres femmes de le faire. Mais elle a gardé cet opinion que par 
soumission pendant le culte, il faut se couvrir la tête. Alors si je lui dit «enlève ton foulard, ce n’est 
pas nécessaire»...et peut-être même que je commence à lui enlever son foulard. Qui est 
condamnable ? C’est moi car je risque d’être une pierre d’achoppement pour cette sœur...même si 
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mon opinion est juste. Alors que dois-je faire ? Lui expliquer tranquillement mon opinion et laisser 
agir Dieu «car le Seigneur a le pouvoir de l’affermir».
Voici un autre exemple : disons que cette même sœur se met debout devant les autres et lis un 
passage de la Bible pour tous. Est-ce à Dieu de l’affermir et que je ne dois rien faire ? Non, ce 
n’est pas une question d’opinion, c’est contraire à l’enseignement de la parole (1 Timothée 2:15). Il 
est de mon devoir de la reprendre ainsi que le frère qui lui a demandé de lire la parole devant 
tous...et je peux demander à Dieu de l’affermir...et je connais une sœur qui est partie dans une 
église évangélique, en partie, car elle pouvait enseigner devant tous. Ce n’est pas moi qui l’a 
reprise, mais en tant que responsable parfois du déroulement, je ne lui ai jamais donné l’occasion 
de diriger dans le culte ou dans une étude dans  la semaine. 
«car le Seigneur a le pouvoir de l'affermir» - affermir c’est le verbe «histemi» en grec et a 
plusieurs significations. Pour ce contexte, je dirai «être debout, ferme sur ses deux jambes» et 
c’est Dieu qui nous aide a maintenir cette position. La traduction Bonnes Nouvelles dit : «Et il 
demeurera ferme, car le Seigneur a le pouvoir de le soutenir». «Le pouvoir» est le verbe 
«dunatos» (même racine que dunamis – dynamite), c’est la capacité, la possibilité.

Ephésiens 6:10-11 «10 Au reste, fortifiez-vous dans le Seigneur, et par sa force toute-
puissante. 11 Revêtez-vous de toutes les armes de Dieu, afin de pouvoir tenir ferme contre 
les ruses du diable.»

Pour une question d’opinion, le diable va essayer de diviser les frères et sœurs. Pour celui qui est 
fort, on parle ici de discernement, de compassion, de douceur, de maîtrise de soi et parfois de 
patience. Et même si nous n’arrivons pas à convaincre celui qui est faible, Dieu va l’aider en le 
fortifiant, afin qu’il se retrouve fidèle au jour du jugement.
Alors que faut-il faire lorsque nous avons un différent sur une question d’opinion avec un frère ? Il 
faut l’accueillir (14:1). Mais quand il s’agit d’une question de doctrine, nous avons vu le passage de 
16:17 qu’il faut s’éloigner de ce frère. Accueillir et s’éloigner sont deux directions opposés. Donc il 
y a une responsabilité pour le frère considéré comme fort de discerner s’il s’agit d’une question 
d’enseignement ou d’opinion.

Romains 14:5 «Tel fait une distinction entre les jours; tel autre les estime tous égaux. Que 
chacun ait en son esprit une pleine conviction.»

Nous passons à un deuxième sujet : les jours. Est-ce que le frère faible est un païen ou un juif ? 
Le texte ne le dit pas. Imaginez un juif qui a grandi en allant à la synagogue tous les samedis, non 
seulement pour louer Dieu, mais aussi pour l’éducation, la politique, la vie sociale...tout tournait 
autour de la synagogue pour un juif. C’est ancré dans sa culture...le sabbat on ne travaille pas et 
on prend un moment pour Dieu. Maintenant, il se convertit à Christ et le culte avec le repas du 
Seigneur est le premier jour de la semaine (le dimanche). Va-t-il continuer d’aller à la synagogue, 
avec sa famille, et ses voisins juifs ? Peut-être. Et si un ancien juif converti lui dit : mais tu es 
stupide, le samedi est un jour comme les autres...moi, je travaille le samedi et je ne vais plus à la 
synagogue. Cela va créé des doutes dans l’esprit de ce jeune converti juif. Est-ce que Dieu veut 
vraiment que j’abandonne le sabbat...ou les fêtes… ? Le frère plus mûre devrait lui dire : Si tu veux 
servir Dieu en allant à la synagogue, vas-y...mais ne force pas les autres à le faire, c’est leur 
choix...et assures-toi d’être présent pour le repas du Seigneur le dimanche.
Ce passage peut aussi s’appliquer à des païens qui avaient des jours spéciaux...basés sur 
l’idolâtrie ou la culture. Une question pour nous aujourd’hui serait : que faire avec ceux qui veulent 
pousser des jours spéciaux sur les autres dans nos assemblées ? Noël, Pâques, les Rameaux, le 
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feuillu… Quelles sont les «rituels» dans la nouvelle alliance ? Le baptême et le repas du Seigneur 
le dimanche. Dieu nous demande-t-il de fêter un jour spécial ? La Pentecôte, avec la venue du 
Saint Esprit et le commencement de l’Église serait le premier sur ma liste. Mais Dieu ne nous 
demande pas de considérer un jour comme spécial, à part le jour de la résurrection avec le repas 
du Seigneur chaque premier jour de la semaine.
Je me souviens d’une conversation avec les frères sur l’idée d’organiser un spectacle pour les 
enfants ou des conférences sur le thème de Noël pour profiter de l’engouement social pendant 
cette période de l’année. Opinion ou doctrine ? Pour moi, si on veut fêter «Noël» dans sa famille 
ou ne pas le fêter, c’est une question d’opinion. Mais axer la publicité publique d’un événement de 
notre assemblée sur «Noël»...et ensuite dire aux gens «en fin de compte, nous ne fêtons pas la 
naissance de Jésus comme un jour spécial dans notre assemblée», c’est se montrer hypocrite. 
Bien que c’est pour la «bonne cause», c’est une forme de manipulation. Donc, je dirais que c’est 
mieux d’axer le thème d’un spectacle pour les enfants sur un autre thème que la naissance de 
Jésus afin d’éviter de la confusion.

Colossiens 2:16-17 «16 Que personne donc ne vous juge au sujet du manger ou du boire, ou 
au sujet d'une fête, d'une nouvelle lune, ou des sabbats: 17 c'était l'ombre des choses à 
venir, mais le corps est en Christ.»

Il ne faut pas imposer les pratiques de l’Ancien Testament, c’est «l’ombre des choses à venir». 
Cela pourrait être la dîme, le sabbat, ou des instruments de musique dans le temple… Il n’y a pas 
de jour spécial quand il faut considérer de manger ou de boire ceci ou cela, comme le poisson le 
vendredi.

Galates 4:8-11 «8 Autrefois, ne connaissant pas Dieu, vous serviez des dieux qui ne le sont 
pas de leur nature; 9 mais à présent que vous avez connu Dieu, ou plutôt que vous avez été 
connus de Dieu, comment retournez-vous à ces faibles et pauvres rudiments, auxquels de 
nouveau vous voulez vous asservir encore? 10 Vous observez les jours, les mois, les temps 
et les années!»

Paul se montre un peu plus sévère avec les Galates qu’avec les Romains. Il faut arrêter ceux qui 
veulent imposer la loi de Moïse aux païens convertis.
«que chacun ait dans son esprit une pleine conviction» - pleinement convaincu, persuadé 
dans son esprit ou le centre de ses pensées. Si nous voulons grandir spirituellement, il faut 
éliminer les doutes, réfléchir, prier et arriver à ses propres convictions. Le diable sait profiter des 
doutes et des hésitations. J’ai lu une citation qui disait «pour l’essentiel soyons unis, pour ce qui 
n’est pas essentiel, laissons la liberté, et pour tout soyons dans l’amour.» Voyez-vous un problème 
avec cette citation ? C’est quoi l’essentiel ? Suivre Jésus ? C’est quoi le non-essentiel ? Sauvé 
avant le baptême, les instruments de musique dans le culte, des pasteurs qui ne sont pas des 
anciens, des femmes qui sont des anciens ou des diacres ? La phrase devrait dire : «pour ce qui 
est de la doctrine : unité, pour ce qui est des opinions : liberté et unité, et l’amour dans tout. Faites 
attention si vous entendez «pour l’essentiel» ou «au nom de l’unité»...afin de faire accepter des 
pratiques qui ne sont pas bibliques.

Romains 14:6 «Celui qui distingue entre les jours agit ainsi pour le Seigneur. Celui qui 
mange, c'est pour le Seigneur qu'il mange, car il rend grâces à Dieu; celui qui ne mange 
pas, c'est pour le Seigneur qu'il ne mange pas, et il rend grâces à Dieu.»
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«celui qui distingue» - c’est le verbe en grec «phroneo». Est-ce que vous vous rappelez de ce 
verbe que nous avons déjà vu au chapitre 12 ? 

Romains 12:3 «Par la grâce qui m'a été donnée, je dis à chacun de vous de n'avoir pas de 
lui-même une trop haute opinion, mais de revêtir des sentiments modestes, selon la mesure 
de foi que Dieu a départie à chacun.»

Romains 12:16 «Ayez les mêmes sentiments les uns envers les autres. N'aspirez pas à ce 
qui est élevé, mais laissez-vous attirer par ce qui est humble. Ne soyez point sages à vos 
propres yeux.»

«revêtir des sentiments modestes», «ayez les mêmes sentiments» - lorsqu’un frère a une opinion 
différente de la nôtre, l’humilité est nécessaire des deux côtés. Nous pouvons nous aimer les uns 
les autres en ayant des opinions différentes...avec de l’humilité. Celui qui pense qu’un jour est 
spécial, s’il est humble, il ne va pas l’imposer à d’autres. Il serait beaucoup mieux si nous avions 
tous les mêmes opinions...mais comme Paul traite ce sujet, cela implique qu’il y aura 
probablement des différences d’opinion dans une même assemblée.
«agit ainsi pour le Seigneur» - quelle est la motivation de celui qui a une autre opinion ? Si ce frère 
veut penser que le 25 décembre est un bon moment pour lui de penser à la naissance de Jésus - il 
est motivé par la mission de Jésus sur terre, et il n’est pas motivé par une envie de suivre le siècle 
présent ou motivé par l’égoïsme - il veut juste montrer qu’il a raison et les autres ont tort. «Que 
chacun s’examine soi-même» - est-ce que vous reconnaissez ce verset ? C’est dans le contexte 
de prendre le repas du Seigneur en 1 Corinthiens 11, mais le contexte parle de divisions entre 
frères. Que chacun s’examine soi-même ? Suis-je pleinement convaincu de mon opinion ? Qu’est-
ce qui me motive – est-ce pour agir pour le Seigneur ?
Voici la traduction Bonnes Nouvelles : «Celui qui attribue de l’importance à un jour particulier le fait 
pour honorer le Seigneur ; celui qui mange de tout agit ainsi pour honorer le Seigneur, car il 
remercie Dieu pour son repas. Celui qui ne mange pas de tout agit ainsi pour honorer le Seigneur 
et il remercie Dieu.»
Ils agissent tous les deux pour le Seigneur, ils rendent grâce tous les deux au Seigneur. Donc il n’y 
a pas de raison de juger son frère, qui a de bonnes motivations, car il a une opinion différente.

Romains 14:7-9 «7 En effet, nul de nous ne vit pour lui-même, et nul ne meurt pour lui-même.
8 Car si nous vivons, nous vivons pour le Seigneur; et si nous mourons, nous mourons 
pour le Seigneur. Soit donc que nous vivions, soit que nous mourions, nous sommes au 
Seigneur. 9 Car Christ est mort et il a vécu, afin de dominer sur les morts et sur les 
vivants.»

Le chrétien appartient à Christ. Nous vivons pour notre Seigneur, pas pour nous-même. Pourquoi 
parler de la mort dans ce contexte ? Nous parlons d’un sujet sérieux, qui peut avoir des 
conséquences sur la vie ou la mort spirituelle d’un frère ou sœur. Il faut bien examiner nos 
motivations : est-ce si important d’avoir raison pour une question d’opinion ? Pouvez-vous «vivre 
avec» ou tolérer l’opinion différente d’un frère que vous aimez ? Au verset 4, nous avons vu que le 
Seigneur peut aider le frère «faible» et l’aider à rester en vie spirituellement. Que cela soit la vie ou 
après la vie, tout est sous l’autorité de Christ – il est mort et il est ressuscité, et il domine à la droite 
de Dieu.
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Romains 14:10-13 «10 Mais toi, pourquoi juges-tu ton frère? ou toi, pourquoi méprises-tu ton 
frère? puisque nous comparaîtrons tous devant le tribunal de Dieu. 11 Car il est écrit: Je 
suis vivant, dit le Seigneur, Tout genou fléchira devant moi, Et toute langue donnera gloire à 
Dieu. 12 Ainsi chacun de nous rendra compte à Dieu pour lui-même.
13 Ne nous jugeons donc plus les uns les autres; mais pensez plutôt à ne rien faire qui soit 
pour votre frère une pierre d'achoppement ou une occasion de chute.»

«pourquoi juges-tu ton frère» ? Il parle du frère fort ou du frère faible ? Petite révision du verset 3 :

Romains 14:3 «Que celui qui mange ne méprise point celui qui ne mange pas, et que celui 
qui ne mange pas ne juge point celui qui mange, car Dieu l'a accueilli.» 

«ne méprise point» - un verbe très fort qui signifie «ne traite pas comme nul», rejeter. Le frère fort 
ne doit pas dénigrer ou abaisser le frère qui reste buté sur une question d’opinion. Et le frère faible 
ne doit pas «juger» - «krino» - condamner, donner une sentence. Donc on dirait que Paul se 
répète, mais il ajoute ici «ton frère». Vous êtes des frères et sœurs, vous êtes de la même famille, 
vous ne devez pas juger ou mépriser un frère pour des questions d’opinions. Et il ajoute au verset 
13 :  «à ne rien faire qui soit pour votre frère». Pourquoi ne pas juger (condamner) ou mépriser 
(considérer comme nul) son frère ? Car nous allons tous comparaître devant le tribunal  de Dieu.

2 Corinthiens 5:9-11 «9 C'est pour cela aussi que nous nous efforçons de lui être agréables, 
soit que nous demeurions dans ce corps, soit que nous le quittions. 10 Car il nous faut tous 
comparaître devant le tribunal de Christ, afin que chacun reçoive selon le bien ou le mal 
qu'il aura fait, étant dans son corps. 11 Connaissant donc la crainte du Seigneur, nous 
cherchons à convaincre les hommes; Dieu nous connaît, et j'espère que dans vos 
consciences vous nous connaissez aussi.»

Le tribunal de Dieu est égal au tribunal de Christ. Nous voulons éviter la condamnation, mais en 
plus nous voulons craindre Dieu et recevoir une récompense.

Esaïe 45:23 «Je le jure par moi-même, La vérité sort de ma bouche et ma parole ne sera 
point révoquée: Tout genou fléchira devant moi, Toute langue jurera par moi.»

C’est le passage cité par Paul, donc il s’adresse aussi aux juifs de l’église. Il n’y a rien qui indique 
que les saints à Rome avaient des problèmes avec les judaïsants comme en Asie, mais cela 
risque de venir plus tard.

Philippiens 2:9-11 «9 C'est pourquoi aussi Dieu l'a souverainement élevé, et lui a donné le 
nom qui est au-dessus de tout nom, 10 afin qu'au nom de Jésus tout genou fléchisse dans 
les cieux, sur la terre et sous la terre, 11 et que toute langue confesse que Jésus Christ est 
Seigneur, à la gloire de Dieu le Père.»

Un autre passage de Paul qui cite ce même passage dans Esaïe. La prophétie s’accomplira par 
Jésus Christ.
Si ce différend sur des opinions a des conséquences par rapport au tribunal de Dieu, c’est que 
nous parlons de mort ou morts spirituelles à cause de l’attitude d’un frère sur des questions 
d’opinions. C’est du sérieux. Chacun est responsable de lui-même et la condamnation ou le mépris 
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peut avoir de très graves conséquences. «Chacun rendra compte de lui-même» - on peut 
traduire «donner sa parole» - chacun devra répondre de ses actes au tribunal de Dieu.

Matthieu 12:36 «Je vous le dis: au jour du jugement, les hommes rendront compte de toute 
parole vaine qu'ils auront proférée.»

Si le frère fort dit au frère faible «t’es débile de penser comme cela, ce n’est pas dans la Bible». 
Une parole blessante peut avoir de graves conséquences. Chacun doit rendre compte de ce qu’il 
dit, surtout à son frère pour qui Jésus est mort.

Hébreux 4:13 «Nulle créature n'est cachée devant lui, mais tout est à nu et à découvert aux 
yeux de celui à qui nous devons rendre compte.»

Dieu voit tout. Chacun est responsable de ses actes. Cette même expression est aussi utilisé en 
Hébreux 13:17 pour les «conducteurs» de l’église .

Hébreux 13:17 «Obéissez à vos conducteurs et ayez pour eux de la déférence, car ils veillent 
sur vos âmes comme devant en rendre compte; qu'il en soit ainsi, afin qu'ils le fassent avec 
joie, et non en gémissant, ce qui vous ne serait d'aucun avantage.»

Chacun est responsable de lui-même, mais les bergers de l’église ont une responsabilité 
supplémentaire. Ceux qui font bien leur travail d’ancien sont jugés digne d’un double honneur. Au 
tribunal de Dieu, non seulement il faut être sauvé, mais chacun sera jugé selon ce qu’il aura fait 
dans son corps et il me semble qu’il y a aura des degrés de récompense, sans pour autant qu’il y 
ait des jaloux.

1 Corinthiens 3:8 «Celui qui plante et celui qui arrose sont égaux, et chacun recevra sa 
propre récompense selon son propre travail.»

Si un frère quitte l’église car un frère l’a méprisé pour une question d’opinion, peut-être il ne perdra 
pas son salut, mais peut-être il ne recevra pas sa pleine récompense.

2 Jean 1:8 «Prenez garde à vous-mêmes, afin que vous ne perdiez pas le fruit de votre 
travail, mais que vous receviez une pleine récompense.»   

«une pierre d'achoppement ou une occasion de chute» - un obstacle sur lequel on se bute ou 
un «skandalon», un scandale, un piège avec un appât. Si je pousse trop loin mon opinion, ou que 
je ridiculise mon frère pour ses idées bizarres, il pourrait réagir en quittant la foi. Cela n’en vaut pas 
la peine.

Romains 14:14-18 «14 Je sais et je suis persuadé par le Seigneur Jésus que rien n'est impur 
en soi, et qu'une chose n'est impure que pour celui qui la croit impure. 15 Mais si, pour un 
aliment, ton frère est attristé, tu ne marches plus selon l'amour: ne cause pas, par ton 
aliment, la perte de celui pour lequel Christ est mort. 16 Que votre privilège ne soit pas un 
sujet de calomnie. 17 Car le royaume de Dieu, ce n'est pas le manger et le boire, mais la 
justice, la paix et la joie, par le Saint Esprit. 18 Celui qui sert Christ de cette manière est 
agréable à Dieu et approuvé des hommes.»
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Paul s’adresse surtout au frère fort dans ces versets. Paul s’identifie au frère fort, car il a reçu une 
révélation directe de Jésus à ce sujet. Il est confiant que nous pouvons manger de tout. Et il dit au 
verset 16 que c’est un privilège pour celui qui est convaincu. Mais «celui qui la croit impure» et en 
mange quand même, il a un problème de conscience et se condamne lui-même. Le mot 
«conscience» n’est pas utilisé ici, mais Paul l’a déjà mentionné dans cette lettre :

Romains 2:14-15 «14 Quand les païens, qui n'ont point la loi, font naturellement ce que 
prescrit la loi, ils sont, eux qui n'ont point la loi, une loi pour eux-mêmes; 15 ils montrent 
que l'oeuvre de la loi est écrite dans leurs coeurs, leur conscience en rendant témoignage, 
et leurs pensées s'accusant ou se défendant tour à tour.»

Le mot «conscience» signifie regarder en soi-même, percevoir entre le bien et le mal. Regardons 
un passage similaire sur la viande sacrifiée aux idoles.

1 Corinthiens 8:7-13 «7 Mais cette connaissance n'est pas chez tous. Quelques-uns, d'après 
la manière dont ils envisagent encore l'idole, mangent de ces viandes comme étant 
sacrifiées aux idoles, et leur conscience, qui est faible, en est souillée. 8 Ce n'est pas un 
aliment qui nous rapproche de Dieu: si nous en mangeons, nous n'avons rien de plus; si 
nous n'en mangeons pas, nous n'avons rien de moins. 9 Prenez garde, toutefois, que votre 
liberté ne devienne une pierre d'achoppement pour les faibles. 10 Car, si quelqu'un te voit, 
toi qui as de la connaissance, assis à table dans un temple d'idoles, sa conscience, à lui qui 
est faible, ne le portera-t-elle pas à manger des viandes sacrifiées aux idoles?
11 Et ainsi le faible périra par ta connaissance, le frère pour lequel Christ est mort!
12 En péchant de la sorte contre les frères, et en blessant leur conscience faible, vous 
péchez contre Christ. 13 C'est pourquoi, si un aliment scandalise mon frère, je ne mangerai 
jamais de viande, afin de ne pas scandaliser mon frère.»

On parle de «connaissance», de souiller sa conscience, de pierre d’achoppement, de scandale, le 
frère pour lequel Christ est mort. Pourquoi ce frère faible va-t-il manger quand même de la viande 
sacrifiée quand il pense que c’est mal ? Pressions, chercher l’approbation des autres, par respect 
d’un frère qu’il considère plus mûre. Si vous allez contre votre propre conscience, alors vous 
péchez. Et celui qui est fort pèche aussi par manque d’amour envers le frère faible. Attention, ne 
causons pas la perte d’un frère pour lequel Christ est mort...même si nous avons absolument 
raison. Le verbe «attrister» est assez fort, c’est la tristesse pour la perte d’un frère. Comment aider 
le frère faible ? Dans 1 Corinthiens, il parle de «connaissance», il faut éduquer le frère faible...avec 
douceur et patience. Et en attendant, il vaut mieux s’abstenir devant lui. Paul dit même qu’il est 
prêt à ne plus jamais manger de la viande si cela peut causer la chute d’un frère. Je suis content 
qu’il n’y pas se frère ou de sœur proche de moi qui me dise que la Bible enseigne qu’il faut être 
vegan ! Si l’assemblée a trop de frères faibles, elle sera comme paralysée, on n’osera plus faire 
une œuvre pour Dieu car cela pourrait blesser la conscience de frères faibles. Raison de plus de 
bien enseigner la doctrine de Christ et faire mûrir l’assemblée toute entière.
« Que votre privilège ne soit pas un sujet de calomnie» - votre privilège peut aussi être traduit 
par votre «droit». Oui, vous avez le droit de manger de la viande...mais pas de manquer d’amour 
ou plus fort encore de «blasphémer» un frère. Votre «manque d’amour» ne sera pas une bonne 
publicité pour les frères faibles et les personnes extérieurs à l’assemblée qui n’ont pas la 
connaissance. Je parle de personnes extérieurs pour rejoindre ce qui suit au verset 18 «approuvé 
des hommes».
« Car le royaume de Dieu» - c’est pour quand le royaume de Dieu ?
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Luc 9:27 «Je vous le dis en vérité, quelques-uns de ceux qui sont ici ne mourront point 
qu'ils n'aient vu le royaume de Dieu.»

Ephésiens 1:20-21 «20 Il l'a déployée en Christ, en le ressuscitant des morts, et en le faisant 
asseoir à sa droite dans les lieux célestes, 21 au-dessus de toute domination, de toute 
autorité, de toute puissance, de toute dignité, et de tout nom qui se peut nommer, non 
seulement dans le siècle présent, mais encore dans le siècle à venir.»

Actes 8:12 «Mais, quand ils eurent cru à Philippe, qui leur annonçait la bonne nouvelle 
du royaume de Dieu et du nom de Jésus Christ, hommes et femmes se firent baptiser.» 

1 Corinthiens 15:24 « Ensuite viendra la fin, quand il remettra le royaume à celui qui est Dieu 

et Père, après avoir détruit toute domination, toute autorité et toute puissance.» 

Le royaume de Dieu est venu avec la mort et la résurrection de Jésus. Dieu a placé Jésus sur le 
trône et Jésus règne. C’est une bonne nouvelle. Après le jugement final, Jésus remettra le 
royaume, donc l’église à son Père. Le royaume de Dieu est maintenant, c’est l’église sous son 
chef : Christ. Ce royaume subsistera éternellement.
«mais la justice, la paix et la joie, par le Saint Esprit.» La paix et la joie sont des fruits de 
l’Esprit selon Galates 5:22...mais la justice n’est pas dans cette liste. Le Saint Esprit en nous va 
nous aider dans notre discernement sur ce qui est opinion et ce qui est doctrine, mais aussi sur le 
comportement que nous devons avoir lorsque nous sommes convaincu que nous discutons d’un 
sujet d’opinion. La justice, c’est la réaction «juste» à avoir dans une telle situation. Et cela rejoint la 
suite au verset 18 «Celui qui sert Christ de cette manière est agréable à Dieu et approuvé des 
hommes.» «Un comportement de «serviteur» de Christ, aura assez de maturité par le Saint Esprit 
pour avoir un comportement «agréé» par Dieu et «approuvé» des hommes. Le sens du verbe 
«approuvé» est de faire une évaluation et de juger qui soit correct, juste, fiable, de grande valeur.

2 Timothée 2:15 «Efforce-toi de te présenter devant Dieu comme un homme éprouvé, un 
ouvrier qui n'a point à rougir, qui dispense droitement la parole de la vérité.»

«éprouvé» est le même mot que «approuvé» dans notre texte. Celui qui réagit avec sagesse 
lorsqu’un frère faible prend à coeur de lui parler d’un sujet qui en fin de compte est une question 
d’opinion, est un frère approuvé, estimé comme ayant de la valeur, par les hommes. Cela rejoint 
d’idée «d’irréprochable» pour les anciens.

Philippiens 1:9-11 «9 Et ce que je demande dans mes prières, c'est que votre amour 
augmente de plus en plus en connaissance et en pleine intelligence 10 pour le 
discernement des choses les meilleures, afin que vous soyez purs et irréprochables pour le 
jour de Christ, 11 remplis du fruit de justice qui est par Jésus Christ, à la gloire et à la 
louange de Dieu.»

Dans ce passage, nous retrouvons les mêmes idées que dans notre passage : l’amour pour un 
frère, le discernement de ce qui est la parole de Dieu, avoir un comportement pur et irréprochable, 
ce qui est «justice» pour Christ...à Dieu soit la gloire. Lisons un autre passage qui va nous aider 
avec la transition aux prochains versets de Romains 14 :
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Jacques 3:16-18 «16 Car là où il y a un zèle amer et un esprit de dispute, il y a du désordre et 
toutes sortes de mauvaises actions. 17 La sagesse d'en haut est premièrement pure, 
ensuite pacifique, modérée, conciliante, pleine de miséricorde et de bons fruits, exempte de 
duplicité, d'hypocrisie. 18 Le fruit de la justice est semé dans la paix par ceux qui 
recherchent la paix.»

Cherchons ce qui contribue à la paix entre frères et sœurs.

Romains 14:19-23 «19 Ainsi donc, recherchons ce qui contribue à la paix et à l'édification 
mutuelle. 20 Pour un aliment, ne détruis pas l'oeuvre de Dieu. A la vérité toutes choses sont 
pures; mais il est mal à l'homme, quand il mange, de devenir une pierre d'achoppement.
21 Il est bien de ne pas manger de viande, de ne pas boire de vin, et de s'abstenir de ce qui 
peut être pour ton frère une occasion de chute, de scandale ou de faiblesse.
22 Cette foi que tu as, garde-la pour toi devant Dieu. Heureux celui qui ne se condamne pas 
lui-même dans ce qu'il approuve! 23 Mais celui qui a des doutes au sujet de ce qu'il mange 
est condamné, parce qu'il n'agit pas par conviction. Tout ce qui n'est pas le produit d'une 
conviction est péché.»

Je souligne d’abord que nous sommes toujours dans un contexte de l’opinion (viande, vin…). 
Ignorer les questions de doctrine afin d’éviter tout conflit dans l’église n’est pas biblique. Il faut 
rester dans le contexte du passage.
«l’édification» - en grec «oikodome» - la construction de la maison. Si je vous dis «construction» 
dans la Bible, à quoi pensez-vous ? Le fou sur le sable ? La nouvelle Jérusalem ? Dans le 
Nouveau Testament, ce mot est utilisé au sens figuré pour parler de la croissance spirituelle. 
D’abord je pense que Paul s’adresse au frère fort pour qu’il fasse des efforts, qu’il recherche, ce 
qui va fournir la paix et l’édification les uns les autres. Il faut qu’il se pose la question «mes paroles 
ou mes actions édifient-elles mon frère ?» le frère fort doit aussi grandir...peut-être en amour, peut-
être en discernement. Si Paul demande au frère faible de rechercher l’édification, c’est avec une 
condition que nous verrons au verset 23 : il faut qu’il soit vraiment convaincu que c’est une 
opinion… suite à de la réflexion, de l’instruction, des échanges… alors seulement, il peut 
contribuer à la paix.

Ephésiens 2:19-23 «19 Ainsi donc, vous n'êtes plus des étrangers, ni des gens du dehors; 
mais vous êtes concitoyens des saints, gens de la maison de Dieu. 20 Vous avez été édifiés 
sur le fondement des apôtres et des prophètes, Jésus Christ lui-même étant la pierre 
angulaire. 21 En lui tout l'édifice, bien coordonné, s'élève pour être un temple saint dans le 
Seigneur. 22 En lui vous êtes aussi édifiés pour être une habitation de Dieu en Esprit.»

Nous retrouvons plusieurs mots dans ce passage qui se lient à la construction de la maison – 
l’édification de l’église : «la maison de Dieu», le fondement, la pierre angulaire, l’édifice, «un 
temple saint», «une habitation de Dieu». Est-ce que «le temple saint» se réfère à Christ ou à 
l’Église ? Le temple saint, c’est l’Église. Veillons à ce que ce temple reste «saint».
Quel est le contraire du mot «construire» ? «Détruire». «ne détruis pas l'oeuvre de Dieu». 
L’oeuvre de Dieu, c’est la solution de Dieu, c’est apporter le salut au problème de l’humanité : le 
péché. Edifier prend du temps, de la patience, de la persévérance, de la persuasion, du 
réconfort...et cela peut être très vite détruit. Si le frère fort mange de la viande devant son frère 
faible et le fait tomber ou pécher contre sa conscience, il détruit l’oeuvre de Dieu, c’est mal. Alors 
qu’est-ce qu’il peut faire de bien ?
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«Il est bien de ne pas manger de viande, de ne pas boire de vin,» - il s’abstient et patiente le 
temps qu’il faut.
Un petit mot sur la consommation de l’alcool. Il n’y a aucune obligation de boire de l’alcool. J’ai 
remarqué dans la famille de ma femme du nord de la France : si on veut fêter quelque chose, la 
culture, c’est de boire de l’alcool...sinon ce n’est pas vraiment la fête… avec un «dry» 31 
décembre, il manque quelque chose...ce n’est pas la fête. Mon père était abstinent, 
complètement...et en plus, un de ses fils est mort à 30 ans par une overdose de drogue. Je ne suis 
pas complètement abstinent, car «A la vérité toutes choses sont pures». 

Ephésiens 5:18 «Ne vous enivrez pas de vin: c'est de la débauche. Soyez, au contraire, 

remplis de l'Esprit;» 

Si vous voulez étudiez davantage la question, cherchez les passages sur les «boissons fortes» 
dans la Bible. Le vin d’aujourd’hui est une boisson forte. Le vin des temps bibliques était un sirop, 
à diluer 3 ou 4 fois pour boire. Donc il fallait plusieurs verres de vin à l’époque pour arriver à 
l’alcool dans un verre de vin aujourd’hui. Et attention aux combinaisons, car cela accentue 
l’ivresse : un verre de blanc pour l’apéro, un verre de blanc avec l’entrée, un verre de rouge pour le 
plat principal, un mousseux pour le dessert...c’est de l’ivresse. J’entends parfois l’objection «mais 
Paul demande à Timothée de boire du vin...». Lorsque je voyage en Afrique, je n’ai pas confiance 
dans la qualité de l’eau du robinet (ou de la rivière), alors je bois du coca ou du «miranda», 
boisson à l’orange en bouteille. Timothée voyageait beaucoup...et devait avoir souvent des 
problèmes de digestion. Je remercie Dieu pour notre eau potable et notre frigo. Mais rappelez-
vous le contexte de notre passage : des chrétiens à Rome où il y a avait des orgies, des fêtes au 
dieu Bacchus… il y avait une association entre le vin et l’idolâtrie.  
« une occasion de chute, de scandale ou de faiblesse» nous avons déjà vu les mots occasion 
de chute et scandale. La faiblesse est le verbe astheneo dans ce passage qui signifie devenir 
faible, impuissant, malade ou infirme. Si le frère fort ne fait pas attention, il va fragiliser ou rendre 
malade le frère faible. Il sera plus vulnérable aux prochaines attaques du diable. On peut résumer 
la leçon de Paul par ceci : «vous avez le droit de renoncer à vos droits pour aider votre frère».
« Cette foi que tu as, garde-la pour toi devant Dieu» - toi qui a la connaissance, tu sais que tu 
peux manger de la viande et boire du vin raisonnablement...mais ce n’est pas le cas de tout le 
monde. Paul a dit au verset 14 «Je sais et je suis persuadé par le Seigneur Jésus que rien 
n'est impur en soi». C’est sa foi, basée sur la parole de Dieu, qui lui assure qu’il peut manger de 
tout. C’est bien d’avoir une foi solide – tu es agréable à Dieu. Et la suite dit : «Heureux celui qui 
ne se condamne pas lui-même» - «heureux» signifie une bénédiction de Dieu. Dieu bénit le frère 
qui s’occupe du bien-être de son frère – il va le récompenser pour son attitude. Et si c’est plus 
important pour le frère fort de montrer qu’il a raison, Dieu ne va pas le récompenser. Il approuve 
dans le sens qu’il reconnaît que c’est un question d’opinion et si cela peut attrister ou faire chuter 
son frère, il va s’en abstenir. Le verbe condamner est le verbe «krino» - juger, prononcer une 
sentence. On retrouve ce verbe 6 fois dans ce chapitre. Il se condamne lui-même si par son 
attitude, il fait chuter son frère. «Dans ce qu’il approuve» - discerner, examiner, puis agir en 
conséquence.

Romains 12:2 «Ne vous conformez pas au siècle présent, mais soyez transformés par le 
renouvellement de l'intelligence, afin que vous discerniez quelle est la volonté de Dieu, ce 
qui est bon, agréable et parfait.» 
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Il faut du discernement pour décider comment agir. Nous sommes aidés par le Saint Esprit en 
nous pour savoir ce qui est vraiment le plus agréable à Dieu. Mais si le frère fort force son opinion 
sur le frère faible, le frère faible va céder sous la pression, pour faire plaisir aux autres, pour se 
faire accepter par le groupe...sans vraiment croire qu’il a tort. Le verset 23 dit « il est condamné, 
parce qu'il n'agit pas par conviction». Il ne doit pas agir à l’encontre de sa conscience, juste 
pour faire plaisir aux autres, en ayant beaucoup de doutes s’il est agréable à Dieu ou pas.
«Tout ce qui n'est pas le produit d'une conviction est péché.» Le mot «conviction» est le mot 
grec «pistis» - qui peut être traduit par «foi» ou «conviction». Il faut être pleinement convaincu de 
ce qui est une question de doctrine, une question d’opinion, et l’attitude selon ce qui est agréable à 
Dieu. Un avertissement : est-ce qu’on vous a déjà dit «il faut être d’accord sur l’essentiel, pour le 
reste il faut être unis et nous aimer et aimer Dieu.» C’est quoi «l’essentiel» ? Dans la pensée de 
celui qui insiste sur l’essentiel, c’est des doctrines acceptés facilement et le «non-essentiel» c’est 
des doctrines plus difficile à accepter. Mais les deux sont basés sur des doctrines et pas des 
opinions. Cette personne pourrait dire «ils baptisent au nom de Jésus-Christ...bon, ils ont dans leur 
culte des instructions de musique et des femmes qui prêchent...ce n’est pas l’essentiel...on peut 
être unis avec eux.» Mais ici, c’est toujours une question de doctrine et pas d’opinion. Une opinion 
pourrait être : il serait mieux qu’une femme vienne au culte en robe au lieu d’être en pantalon 
«comme un homme». Si la sœur faible est convaincue que la femme doit s’habiller en robe, la 
sœur forte pourrait lui expliquer que c’est une question d’opinion et venir en robe au culte. Mais si 
la sœur faible n’est pas convaincue et vient en pantalon sous la pression des autres, elle pèche 
contre sa conscience. Attention à ceux qui «tordent le sens» des écritures pour leur propre plaisir, 
en disant que tel ou tel enseignement de la Bible est une question d’opinion. Ils seront jugés et 
même sévèrement, s’ils changent la doctrine en opinion et l’enseignent ainsi à d’autres. Il y en a 
d’autres qui disent qu’on peut ignorer tel ou tel enseignement, car c’est démodé...l’essentiel est 
d’aimer Dieu.

Romains 15:1-3 «Nous qui sommes forts, nous devons supporter les faiblesses de ceux qui 
ne le sont pas, et ne pas nous complaire en nous-mêmes. 2 Que chacun de nous complaise 
au prochain pour ce qui est bien en vue de l'édification. 3 Car Christ ne s'est point complu 
en lui-même, mais, selon qu'il est écrit: Les outrages de ceux qui t'insultent sont tombés 
sur moi.»

Le contexte des opinions va continuer jusqu’au verset 7. Et Paul, qui se considère comme un frère 
fort s’adresse surtout aux frères forts. «nous devons supporter les faiblesses» - le verbe «bastazo» 
ne signifie pas tolérer comme si le frère fort doit tolérer tout ce que le frère faible exige. Mais le 
sens est plutôt de «porter» ou de soutenir. C’est au frère fort de prendre le faible sur son dos 
quand il n’arrive pas à progresser...comme un père qui porte son enfant affaibli.

Actes 3:2 «Il y avait un homme boiteux de naissance, qu'on portait et qu'on plaçait tous les 
jours à la porte du temple appelée la Belle, pour qu'il demandât l'aumône à ceux qui 
entraient dans le temple.» 

On le portait car il n’avait pas les moyens de se déplacer tout seul. Le fort doit aider le faible sinon 
le faible restera faible. Le verbe «complaire» est utilisé 3 fois dans ces trois versets. Je ne vois pas 
la différence entre complaire et plaire. Il faut que le frère fort «apporte satisfaction» au frère faible 
pour qu’il n’y ait pas de trouble dans leur relation. Le verbe «aresko» est généralement traduit par 
«plaire».
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Galates 1:10 «Et maintenant, est-ce la faveur des hommes que je désire, ou celle de Dieu? 
Est-ce que je cherche à plaire aux hommes? Si je plaisais encore aux hommes, je ne serais 
pas serviteur de Christ.»

Nous devons chercher avant tout à plaire ou complaire à Dieu. Est-ce que le frère fort doit 
satisfaire le frère faible dans tout ce qu’il demande ? Non, il y a une condition :  «pour ce qui est 
bien en vue de l'édification» - si le fort fait plaisir au faible, c’est que cela va contribuer à la 
croissance spirituelle du faible et de toute l’église. Nous avons vu en 14:17, il faut que mon 
comportement résulte en «justice, paix et joie». Donc si je fais plaisir au frère faible juste pour qu’il 
soit content qu’il a gagné l’argumentation et qu’il ajoute à son orgueil, ce n’est pas pour 
l’édification. Il faut d’abord chercher à plaire à Dieu – si j’accepte l’erreur en faisant des 
compromis, cela va peut-être plaire au frère faible mais n’apportera pas l’édification de toute 
l’assemblée. Il faut de la sagesse dans ces situations et se poser la question : qu’est-ce que Jésus 
aurait fait ?
« Les outrages de ceux qui t'insultent sont tombés sur moi» - une citation d’une prophécie 
messianique :

Psaumes 69:10 «Car le zèle de ta maison me dévore, Et les outrages de ceux qui t'insultent 
tombent sur moi.» 

David a reçu des insultes...mais il a suivi l’Eternel et il a patienté... et Jésus est mort pour lui.

1 Pierre 4:16 «Mais si quelqu'un souffre comme chrétien, qu'il n'en ait point honte, et que 
plutôt il glorifie Dieu à cause de ce nom.»  

Jésus s’est humilié et s’est fait insulté et maltraité en venant sur la terre. Nous ne devons pas nous 
satisfaire nous-même, mais chercher à satisfaire nos frères et sœurs, même si cela nous demande 
un grand effort qui n’est rien par rapport à l’effort surhumaine de Christ pour tous les hommes.

Romains 15:4 «Or, tout ce qui a été écrit d'avance l'a été pour notre instruction, afin que, par 
la patience, et par la consolation que donnent les Écritures, nous possédions l'espérance.» 

Il est clair que «les écritures» ou ce qui a été écrit d’avance, c’est les écrits de l’Ancien Testament.

2 Timothée 3:14-17 «14 Toi, demeure dans les choses que tu as apprises, et reconnues 
certaines, sachant de qui tu les as apprises; 15 dès ton enfance, tu connais les saintes 
lettres, qui peuvent te rendre sage à salut par la foi en Jésus Christ. 16 Toute Écriture est 
inspirée de Dieu, et utile pour enseigner, pour convaincre, pour corriger, pour instruire dans 
la justice, 17 afin que l'homme de Dieu soit accompli et propre à toute bonne oeuvre.»

«les saintes lettres», toute écriture – nous devons lire et étudier aussi l’Ancien Testament...même 
si c’était l’ombre des choses à venir. Cela nous aide à mieux connaître Dieu et ce qui lui plaît. 
Etudier les écritures nous donne de la patience, de la consolation, et consolide notre espérance en 
comprenant le plan éternel de Dieu pour l’homme. Paul cite les écritures afin de soutenir ce qu’il dit 
pour les frères juifs, mais aussi pour encourager les frères non-juifs à étudier les écritures. La 
«consolation» - «paraklesis» – le mot utilisé pour le Saint Esprit – le consolateur.
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Romains 15:5 «Que le Dieu de la persévérance et de la consolation vous donne d'avoir les 
mêmes sentiments les uns envers les autres selon Jésus Christ,» 

«avoir les mêmes sentiments» - le verbe «phroneo», un verbe que Paul utilise souvent. Rappelez 
vous :

Romains 12:3 «Par la grâce qui m'a été donnée, je dis à chacun de vous de n'avoir pas de 
lui-même une trop haute opinion, mais de revêtir des sentiments modestes, selon la mesure 
de foi que Dieu a départie à chacun.»

Pour avoir les mêmes sentiments les uns envers les autres, il faut commencer par de l’humilité. 
Mais le but est bien d’avoir les mêmes sentiments – je cherche le bien pour mon frère et lui aussi 
cherche le bien pour moi – on va s’entendre et respecter les opinions de chacun. Dieu est au 
milieu de nous et il agit en nous donnant de la persévérance et de la consolation.

Matthieu 18:19-20 «19 Je vous dis encore que, si deux d'entre vous s'accordent sur la terre 
pour demander une chose quelconque, elle leur sera accordée par mon Père qui est dans 
les cieux. 20 Car là où deux ou trois sont assemblés en mon nom, je suis au milieu d'eux.»

Ce passage est souvent cité hors contexte. Jésus nous a dit qu’il sera avec nous tous les jours. Le 
sujet est que des frères arrivent à «s’accorder» à se mettre d’accord sur une «chose quelconque» 
- cela semble être une question d’opinion, mais le contexte parle de reprendre un frère qui a péché 
pour qu’il revienne dans le troupeau. Pour gérer une telle situation qui demande du tact, de la 
diplomatie, de la sagesse pour bien agir et le besoin d’agir en unité. Jésus va nous aider dans ces 
discussions, entre deux ou trois «témoins» ou deux ou trois «anciens». Le but est de sauver ce 
frère et de retrouver l’harmonie et la paix dans l’église. C’est similaire à «avoir les mêmes 
sentiments les uns envers les autres». Il y a plusieurs passages de Paul qui utilisent cette 
expression «avoir les mêmes sentiments», je cite ici un passage que nous avons déjà vu dans 
Romains :

Romains 12:16 «Ayez les mêmes sentiments les uns envers les autres. N'aspirez pas à ce 
qui est élevé, mais laissez-vous attirer par ce qui est humble. Ne soyez point sages à vos 
propres yeux.»

Paul se répète, mais cela souligne l’importance de bien s’entendre et croître spirituellement dans 
une assemblée de majorité païenne, mais avec aussi des juifs, et des niveaux sociaux différents. 
Le but est de trouver l’harmonie et d’avancer ensemble. Je vous donne un mauvais exemple : un 
frère pense que c’est biblique de servir du vin pour le repas du Seigneur car c’était probablement 
du vin (dilué) que Jésus a partagé avec ses apôtres. Un autre frère va citer le passage qui dit «le 
fruit de la vigne», donc c’est mieux de servir du jus de raisin (non alcoolisé). Donc un frère a 
décidé de servir deux plateaux : un avec du vin et l’autre avec du jus de raisin et chacun 
choisissait selon sa propre conscience. Mais le but du Repas du Seigneur, c’est de démontrer 
notre unité entre nous et au monde entier. Il faut l’aide de Dieu, de Jésus et du Saint Esprit pour 
trouver une solution acceptée par tous. Mon opinion personnel sur ce sujet est qu’il faut choisir une 
seule solution pour toute l’assemblée : vin dilué ou jus de raisin. Je pense qu’avec nos frigos et le 
verset sur «le fruit de la vigne», et des frères et sœurs qui boivent un peu trop d’alcool à mon avis, 
il serait mieux de servir du jus de raisin. Mais en tant que frère fort, je peux vivre en harmonie avec 
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mes frères et sœurs s’ils sont tous d’opinion que servir du vin dilué est plus proche de la parole de 
Dieu.
«...mêmes sentiments les uns envers les autres selon Jésus Christ» - «selon» est-ce que 
cela signifie «selon l’exemple donné par Jésus» ? Je ne crois pas...je pense que c’était plutôt 
selon «les attentes ou les normes de Jésus» - Jésus place la barre très haut pour ce qui concerne 
l’amour entre frères et sœurs dans l’assemblée. Il ne faut pas sous-estimer les différences 
d’opinion dans l’assemblée – cela peut vite créer des problèmes et cela ne montre pas une bonne 
image aux personnes extérieurs de l’église.

Romains 15:6 «afin que tous ensemble, d'une seule bouche, vous glorifiiez le Dieu et Père 
de notre Seigneur Jésus Christ.»

Glorifier Dieu ensemble d’une seule bouche. Cela me fait tout de suite penser à un autre passage :

Néhémie 8:1-6 «Alors tout le peuple s'assembla comme un seul homme sur la place qui est 
devant la porte des eaux. Ils dirent à Esdras, le scribe, d'apporter le livre de la loi de Moïse, 
prescrite par l'Éternel à Israël. 2 Et le sacrificateur Esdras apporta la loi devant l'assemblée, 
composée d'hommes et de femmes et de tous ceux qui étaient capables de l'entendre. 
C'était le premier jour du septième mois. 3 Esdras lut dans le livre depuis le matin jusqu'au 
milieu du jour, sur la place qui est devant la porte des eaux, en présence des hommes et 
des femmes et de ceux qui étaient capables de l'entendre. Tout le peuple fut attentif à la 
lecture du livre de la loi. 4 Esdras, le scribe, était placé sur une estrade de bois, dressée à 
cette occasion. Auprès de lui, à sa droite, se tenaient Matthithia, Schéma, Anaja, Urie, Hilkija 
et Maaséja, et à sa gauche, Pedaja, Mischaël, Malkija, Haschum, Haschbaddana, Zacharie et 
Meschullam. 5 Esdras ouvrit le livre à la vue de tout le peuple, car il était élevé au-dessus de 
tout le peuple; et lorsqu'il l'eut ouvert, tout le peuple se tint en place. 6 Esdras bénit 
l'Éternel, le grand Dieu, et tout le peuple répondit, en levant les mains: Amen! amen! Et ils 
s'inclinèrent et se prosternèrent devant l'Éternel, le visage contre terre.»

Je ne vous demande pas de vous prosterner le visage contre terre...mais si on peut avoir une telle 
harmonie dans l’église, s’assembler «comme un seul homme», tous ensemble, hommes, femmes 
et jeunes...cela serait merveilleux et donnerait gloire à Dieu. C’est peut-être une deuxième 
priorité...mais j’aimerais aussi que vous soyez «tous attentif à la lecture de la parole de Dieu». 
C’est important pour l’adoration, d’avoir les mêmes sentiments les uns envers les autres. 
«le Dieu et Père de notre Seigneur Jésus Christ.» Une seule bouche représente l’opinion de 
tous les frères et sœurs, car il n’y a aucune question d’opinion qui les divise. C’est avec une telle 
unité d’esprit qu’ils peuvent glorifier Dieu et Jésus notre Seigneur.

Actes 4:23,32 «24 Lorsqu'ils l'eurent entendu, ils élevèrent à Dieu la voix tous ensemble, et 
dirent: Seigneur, toi qui as fait le ciel, la terre, la mer, et tout ce qui s'y trouve...32 La 
multitude de ceux qui avaient cru n'était qu'un coeur et qu'une âme.»

Glorifier Dieu d’une seule voix glorifie Dieu encore plus. Etre d’un même coeur et d’une même âme 
permet de le glorifier encore plus. Et il est digne d’être glorifié de la sorte. 

Jean 20:17 «Jésus lui dit: Ne me touche pas; car je ne suis pas encore monté vers mon 
Père. Mais va trouver mes frères, et dis-leur que je monte vers mon Père et votre Père, vers 
mon Dieu et votre Dieu.»

181



Depuis son incarnation, Dieu est devenu le Dieu de Jésus. Il a toujours été son Père, dans toute 
l’éternité. On voit la relation entre Dieu et le Fils. Nous avons une relation similaire avec Dieu le 
Père et nous nous attachons à Jésus comme notre Seigneur, notre chef suprême.  

Romains 15:7 «7 Accueillez-vous donc les uns les autres, comme Christ vous a accueillis, 
pour la gloire de Dieu.»

C’est la fin de ce contexte. Paul reprend 14:1 « Faites accueil à celui qui est faible dans la foi, 
et ne discutez pas sur les opinions.» Et il ajoute 14:3 « ...car Dieu l'a accueilli.» c’est Dieu et 
Christ qui nous font accueil dans la famille de Dieu. Si nous aimons vraiment Dieu, nous allons 
trouver des solutions pour lui rendre gloire d’une seule bouche. Et un peu plus loin, au verset 9, il 
dit : «Et je chanterai à la gloire de ton nom.»  Nous sommes unis et nous chantons ensemble à 
la gloire de Dieu.
En Luc 15, dans la parabole du fils prodigue, le père a accueilli son fils repentant. Sommes-nous 
capables de nous accueillir les uns les autres comme le Père a accueilli son fils pécheur ? Ou 
avons-nous plutôt l’attitude du fils aîné qui reproche à son frère les bêtises qu’il a faits.

Romains 15:8-12 «8 Je dis, en effet, que Christ a été serviteur des circoncis, pour prouver la 
véracité de Dieu en confirmant les promesses faites aux pères, 9 tandis que les païens 
glorifient Dieu à cause de sa miséricorde, selon qu'il est écrit: C'est pourquoi je te louerai 
parmi les nations, Et je chanterai à la gloire de ton nom. Il est dit encore:
10 Nations, réjouissez-vous avec son peuple! 11 Et encore: Louez le Seigneur, vous toutes 
les nations, Célébrez-le, vous tous les peuples! 12 Ésaïe dit aussi: Il sortira d'Isaï un rejeton, 
Qui se lèvera pour régner sur les nations; Les nations espéreront en lui.»

Paul ne parle plus du frère fort et du frère faible, mais des juifs (circoncis) et des non-juifs (nations, 
païens). Pour les juifs, Christ est venu pour accomplir toutes les prophéties et les promesses de 
Dieu aux juifs. Cela montre la fidélité et la «véracité» de Dieu. Ce que Dieu dit est vrai, c’est la 
vérité. Et Christ est venu comme un serviteur «diakonos» - un diacre, parmi les juifs.

Matthieu 20:28 «C'est ainsi que le Fils de l'homme est venu, non pour être servi, mais pour 
servir et donner sa vie comme la rançon de plusieurs.»

Christ est venu pour servir et donner un exemple de service : le sacrifice ultime. Les non-juifs n’ont 
pas les écritures – ils n’ont pas les prophéties sur la venue du Messie. Pour eux, Christ c’est 
l’expression de la miséricorde de Dieu. De la miséricorde pour des hommes qui ne faisaient pas 
partie du peuple de Dieu et qui ne connaissaient pas Dieu. Les juifs et les non-juifs ont de quoi 
donner gloire à Dieu.
Au verset 4, Paul nous a encouragé de lire les écritures, l’Ancien Testament. Et maintenant il cite 4 
passages des écritures : un passage de la loi, un passage des prophètes et deux passages des 
Psaumes.

«C'est pourquoi je te louerai parmi les nations, Et je chanterai à la gloire de ton nom.» du 
Psaume 18:50. «louer» n’est pas le mot grec «eulogeo» que nous avons déjà vu pour honorer, 
mais le mot «exomologeo» - reconnaître ouvertement, confesser, déclarer devant tous, louer. Dieu 
est confessé parmi les non-juifs à cause de sa grande miséricorde.  Le verbe chanter c’est 
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«psallo» - d’où nous avons les Psaumes. Il n’y a pas le texte «à la gloire» dans le grec car c’est un 
peu inclusif du verbe «chanter des louanges». 

1 Corinthiens 14:15 «Que faire donc? Je prierai par l'esprit, mais je prierai aussi avec 
l'intelligence; je chanterai par l'esprit, mais je chanterai aussi avec l'intelligence.»

On retrouve le verbe «psallo» - chanter...avec son intelligence. Ce n’est pas de chanter dans un 
état second, euphorique...mais on choisit ses mots en s’adressant à Dieu. Dans ce Psaume, David 
venait d’être libéré et il évangélise en déclarant la majesté de Dieu devant toutes les nations. 
Paul n’apporte pas de commentaire, il laisse les passages cités parler pour eux-même.
«Nations, réjouissez-vous avec son peuple!»  Deutéronome 32:43. «Nations» c’est le même 
mot «ethnos» que païens ou non-juifs. C’est la dernière parole de Moïse au peuple juif et il leur dit 
de se réjouir «avec les nations»...ils sont dans la joie ensemble. Intéressant quand on pense que 
par la suite, ils vont envahir les nations de Canaan et les exterminer...

«Louez le Seigneur, vous toutes les nations, Célébrez-le, vous tous les peuples!»
Psaumes 117:11. «Louer» et «Célébrez» ont la même racine : placer la louange sur une personne. 
Toutes les nations ET toutes les peuples (tribus, groupements) louent le Seigneur. Cela fait penser 
au verset 6 : glorifier Dieu tous ensemble, d’une seule bouche.

« Il sortira d'Isaï un rejeton, Qui se lèvera pour régner sur les nations; Les nations 
espéreront en lui.» Esaïe 11:10. «rejeton» c’est comme de la racine, autrement dit un 
«descendant» d’Isaï, le père de David. David était le roi des juifs et Jésus est le roi de toutes les 
nations. Jésus apporte l’espérance à toutes les nations, bien qu’il soit un descendant des juifs. 
Jésus règne aujourd’hui sur toutes les nations...il a reçu tout autorité.

Romains 15:13 « Que le Dieu de l'espérance vous remplisse de toute joie et de toute paix 

dans la foi, pour que vous abondiez en espérance, par la puissance du Saint Esprit!» 

«le Dieu de l’espérance» suit «les nations espéreront en lui» du verset précédent. C’est une prière 
de Paul pour les saints à Rome. «vous remplisse» - c’est l’image d’un verre qu’on a rempli à ras 
bord...et «abondiez» et l’image d’un verre trop rempli qui déborde. Dieu nous envoit par le Saint 
Esprit qu’il a mis en nous après notre baptême, de l’espérance...une abondance d’espérance. Il 
ajoute «toute» joie et «toute» paix à cela. C’est très quantitatif. Dieu nous bénit par de la joie et de 
la paix et de l’espérance qui déborde de partout. C’est une grande quantité de bénédictions et 
c’est donné «par la puissance du Saint Esprit». Le Saint Esprit en nous est puissant (dunamis) et il 
veut nous aider. Je ne crois pas que nous saisissons complètement le cadeau du Saint Esprit de 
Dieu en nous – il agit en nous avec puissance. Cette bénédiction de Dieu est liée à l’expression au 
verset 6 «tous ensemble, d'une seule bouche, vous glorifiiez le Dieu», mais ici le contexte est 
entre frères juifs et non-juifs. L’église peut être très «hétérogène» dans la composition de ses 
membres...et très unie devant Dieu pour lui rendre gloire.
Que signifie «dans la foi» dans ce contexte ? Je ne crois pas qu’il parle de maturité spirituelle, 
comme celui du frère fort qui sait discerner entre ce qui opinion et ce qui est doctrine. Je pense 
que c’est plutôt que notre espérance est bâtie sur la confiance que nous avons en Dieu. La 
traduction Bonnes Nouvelles dit «par la foi que vous avez en lui». Cette harmonie dans l’église 
vient de Dieu, de ses bénédictions de joie et de paix, de notre confiance en lui, et de l’espérance 
commune à tous.
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Romains 15:14 «Pour ce qui vous concerne, mes frères, je suis moi-même persuadé que 
vous êtes pleins de bonnes dispositions, remplis de toute connaissance, et capables de 
vous exhorter les uns les autres.»

Paul écrit cette lettre aux Romains avec beaucoup d’impératifs, de commandements à 
suivre...mais qui es-tu Paul pour nous dire ces choses ? Tu dis te soucier de nous, et tu n’es 
jamais venu ici pour nous le dire en face. Paul vient de leur donner un impératif de plus : 
«Accueillez-vous donc les uns les autres, comme Christ vous a accueillis, pour la gloire de 
Dieu.» Les Romains pourraient se dire : mais nous savons tout cela !
Paul doit se montrer très diplomate avec les Romains et en même temps leur parler en «apôtre de 
Christ». Paul n’est jamais allé à Rome, pourtant il s’adresse à une église ayant été bien instruite et 
qui a une certaine maturité. Qui les a instruits ? Rome était la plus grande ville de l’empire à cette 
époque. L’évangélisation de Rome a probablement commencé dès le jour de la Pentecôte avec 
des juifs venus visité Jérusalem. Il y a d’autres évangélistes qui sont allés à Rome, probablement 
même des compagnons de Paul. Paul doit leur expliquer avec tact, pourquoi c’est si important qu’il 
leur écrive cette lettre et pourtant il n’est jamais passé les voir. Paul écrit de Corinthe en l’an 57-58 
et il va ensuite aller à Jérusalem avec une collecte pour les pauvres. Paul a l’intention, depuis 
longtemps, d’aller à Rome...mais ce n’est pas poussé par un besoin de corriger quelque chose, 
mais plutôt pour travailler avec eux...et se reposer (verset 32). Son projet est d’aller même plus 
loin, en Espagne, où l’évangile n’a pas été prêché.
«vous êtes pleins de bonnes dispositions» - peut aussi être traduit «plein de bonté». Ils ne sont 
pas ignorants, ils sont instruits et sont capables. Ils ont la maturité pour s’occuper les uns des 
autres. Rappelez-vous ce que Paul a dit des Romains dans sa salutation «Je rends d'abord 
grâces à mon Dieu par Jésus Christ, au sujet de vous tous, de ce que votre foi est 
renommée dans le monde entier. (1:8)»

Romains 15:15-16 «15 Cependant, à certains égards, je vous ai écrit avec une sorte de 
hardiesse, comme pour réveiller vos souvenirs, à cause de la grâce que Dieu m'a faite
16 d'être ministre de Jésus Christ parmi les païens, m'acquittant du divin service de 
l'Évangile de Dieu, afin que les païens lui soient une offrande agréable, étant sanctifiée par 
l'Esprit Saint.»

«avec une sorte de hardiesse» - c’est un seul mot en grec, qui signifie «audace» et du verbe 
«oser». La traduction Bonnes Nouvelles dit «Pourtant, je vous ai écrit avec une certaine audace en 
plusieurs endroits de ma lettre, pour vous rappeler ce que vous aviez déjà appris».  Le verbe 
«oser» se retrouve juste après au verset 18 «Car je n'oserais mentionner...»
Les Romains connaissent les bases de l’évangile. Paul les rappelle et pousse l’enseignement un 
peu plus loin dans la lettre. Il «ose» et a l’audace, car Dieu l’a fait ministre parmi les païens. Dieu a 
confié à Paul la grâce, le cadeau, d’être ministre parmi les païens. «ministre» n’est pas le mot 
«diakonos» habituel pour ministre ou serviteur, mais «leitourgos» - nous entendons parfois le mot 
«liturgie», c’est le mot qui décrit le service des prêtres sous l’ancienne alliance. Remarquez les 
mots qui vont ensemble : ministre, divin service, offrande...cela fait très sacrificateur dans le 
temple. «leitourgos» est un mot composé de «laos», le peuple, et «ergon» une tâche dédiée. 
«Liturgie» est définit comme un service public dans le culte des dieux. Cela rappelle le langage de 
12:1 : «Je vous exhorte donc, frères, par les compassions de Dieu, à offrir vos corps comme 
un sacrifice vivant, saint, agréable à Dieu, ce qui sera de votre part un culte raisonnable.» 
Les sacrifices des prêtres avaient pour but de rendre saint, de pardonner les péchés. Paul dit que 
Dieu lui a directement confié un service pour le peuple non-juif de répandre la bonne nouvelle de 
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Jésus Christ. La conversion des païens à Christ, représente les sacrifices de Paul à Dieu. Ils sont 
rendu saints par le sang de Christ et reçoivent en eux  le Saint Esprit, qui est saint. Cela démontre 
que leur sacrifice est agréable ou acceptable à Dieu. «M’acquittant du service divin» - le verbe 
signifie remplir les tâches dans le temple. 

Romains 15:17-19 «17 J'ai donc sujet de me glorifier en Jésus Christ, pour ce qui regarde les 
choses de Dieu. 18 Car je n'oserais mentionner aucune chose que Christ n'ait pas faite par 
moi pour amener les païens à l'obéissance, par la parole et par les actes,
19 par la puissance des miracles et des prodiges, par la puissance de l'Esprit de Dieu, en 
sorte que, depuis Jérusalem et les pays voisins jusqu'en Illyrie, j'ai abondamment répandu 
l'Évangile de Christ.»

Paul ne se vante pas de ce qu’il a accompli dans son travail missionnaire, mais de ce que Christ a 
fait par lui dans l’évangélisation des païens.

Actes 9:15-16 «15 Mais le Seigneur lui dit: Va, car cet homme est un instrument que j'ai 
choisi, pour porter mon nom devant les nations, devant les rois, et devant les fils d'Israël;
16 et je lui montrerai tout ce qu'il doit souffrir pour mon nom.»

Paul est un instrument que Dieu a choisi pour apporter la bonne nouvelle aux non-juifs...et aux 
juifs. Même si cette tâche était accompagné de beaucoup de souffrances, Paul se glorifie «en 
Jésus Christ» de cette tâche. D’abord Paul leur montre qu’il est un apôtre choisi directement par 
Dieu pour une tâche spécifique. Ensuite cela explique pourquoi Paul n’est pas encore venu à 
Rome – Dieu lui a donné cette tâche à d’autres endroits, où personne d’autre est passé. Dieu a 
béni son travail par la parole (la puissance de l’Esprit de Dieu) et par des miracles qui appuyaient 
ses paroles. Paul n’a aucun mérite personnel, c’est venu par Dieu et la puissance de son Esprit. 
Mais Paul n’a pas seulement parlé...Par Christ, il a amené les païens à l’obéissance, par la parole 
et les actes.

2 Corinthiens 12:12 «Les preuves de mon apostolat ont éclaté au milieu de vous par une 
patience à toute épreuve, par des signes, des prodiges et des miracles.» 

«par la puissance des miracles et des prodiges» et ici «signes, prodiges et miracles». Le peuple 
pouvait être étonné ou émerveillé par la magie...mais signes, prodiges et miracles vont bien au-
delà de ce que faisaient les magiciens. Voici ce que le magicien Simon a dit :

Actes 8:13 «Simon lui-même crut, et, après avoir été baptisé, il ne quittait plus Philippe, et il 
voyait avec étonnement les miracles et les grands prodiges qui s'opéraient.»

Le magicien lui-même était étonné par ce que le Saint Esprit faisait.
Par la puissance de l’Esprit de Dieu, Paul a «abondamment répandu l’Evangile». Il a remplit le 
verre jusqu’à ce qu’elle déborde...il a pleinement achevé la mission que Dieu lui a confié...donc il 
pourra bientôt venir voir les chrétiens à Rome. De Jérusalem à l’Illyrie – Illyrie c’est les Balkans 
(Dalmatie) – Paul a évangélisé des hommes qui ont été jusqu’en Illyrie.

Romains 15:20-21 «20 Et je me suis fait honneur d'annoncer l'Évangile là où Christ n'avait 
point été nommé, afin de ne pas bâtir sur le fondement d'autrui, selon qu'il est écrit:
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21 Ceux à qui il n'avait point été annoncé verront, Et ceux qui n'en avaient point entendu 
parler comprendront.»

«je me suis fait honneur» - une expression pour dire «je me suis mis un objectif personnel» - ma 
priorité «c’est annoncer l’évangile où le Christ n’a pas encore été annoncé»...donc cela exclut 
Rome où d’autres ont déjà annoncé l’évangile. Paul ne dit pas que c’est une méthode 
d’évangélisation pour tous les évangélistes, mais il se justifie en citant :

Esaïe 52:15 «De même il sera pour beaucoup de peuples un sujet de joie; Devant lui des 
rois fermeront la bouche; Car ils verront ce qui ne leur avait point été raconté, Ils 
apprendront ce qu'ils n'avaient point entendu.»  

Une prophétie sur l’annonce du Messie jusqu’aux extrémités de la terre.

Actes 13:47 «47 Car ainsi nous l'a ordonné le Seigneur: Je t'ai établi pour être la lumière des 
nations, Pour porter le salut jusqu'aux extrémités de la terre.»

Il faut annoncer l’évangile à ceux qui n’ont pas encore eu l’opportunité d’entendre parler de lui. Et 
cela rejoint le principe d’aller là où les gens veulent entendre la bonne nouvelle :

Matthieu 10:14 «Lorsqu'on ne vous recevra pas et qu'on n'écoutera pas vos paroles, sortez 
de cette maison ou de cette ville et secouez la poussière de vos pieds.»

Mais cela n’empêche pas la stratégie d’avoir d’abord des pionniers, comme Paul, qui annoncent la 
bonne nouvelle pour la première fois et d’autres qui consolident par l’instruction en construisant sur 
ces fondements :

1 Corinthiens 3:6-8 «6 J'ai planté, Apollos a arrosé, mais Dieu a fait croître, 7 en sorte que ce 
n'est pas celui qui plante qui est quelque chose, ni celui qui arrose, mais Dieu qui fait 
croître. 8 Celui qui plante et celui qui arrose sont égaux, et chacun recevra sa propre 
récompense selon son propre travail.»

Pourriez-vous citer des noms de compagnons d’oeuvre de Paul qui sont allé évangéliser là où 
Paul est déjà passé ? Apollos à Corinthe, Luc à Philippes, Silas et Timothée à Bérée, Silas à 
Corinthe, Timothée à Corinthe et Ephèse, Aquilas et Priscille à Ephèse, Tite à Corinthe et Crète et 
Dalmatie, Tychique à Ephèse, Timothée et Eraste en Macédoine…

Actes 26:14-18 «14 Nous tombâmes tous par terre, et j'entendis une voix qui me disait en 
langue hébraïque: Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu? Il te serait dur de regimber 
contre les aiguillons. 15 Je répondis: Qui es-tu, Seigneur? Et le Seigneur dit: Je suis Jésus 
que tu persécutes. 16 Mais lève-toi, et tiens-toi sur tes pieds; car je te suis apparu pour 
t'établir ministre et témoin des choses que tu as vues et de celles pour lesquelles je 
t'apparaîtrai. 17 Je t'ai choisi du milieu de ce peuple et du milieu des païens, vers qui je 
t'envoie, 18 afin que tu leur ouvres les yeux, pour qu'ils passent des ténèbres à la lumière et 
de la puissance de Satan à Dieu, pour qu'ils reçoivent, par la foi en moi, le pardon des 
péchés et l'héritage avec les sanctifiés.»
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Je t’ai choisi du milieu de ce peuple (les juifs) et du milieu des païens (citoyen de Tarse en Asie), 
vers qui (les païens), je t’envoie (un apôtre). Rome a déjà eu d’autres envoyés ou évangélistes.

Romains 16:3 «3 Saluez Prisca et Aquilas, mes compagnons d'oeuvre en Jésus Christ,
4 qui ont exposé leur tête pour sauver ma vie; ce n'est pas moi seul qui leur rends grâces, 
ce sont encore toutes les Églises des païens.»

Actes 18:2 «2 Il y trouva un Juif nommé Aquilas, originaire du Pont, récemment arrivé d'Italie 
avec sa femme Priscille, parce que Claude avait ordonné à tous les Juifs de sortir de Rome. 
Il se lia avec eux;» 

1 Corinthiens 16:19 «19 Les Églises d'Asie vous saluent. Aquilas et Priscille, avec l'Église qui 
est dans leur maison, vous saluent beaucoup dans le Seigneur.» 

Prisca et Aquilas étaient des saints de Rome qui sont venus à Corinthe, sont devenus des 
compagnons d’oeuvre de Paul, et sont ensuite partis à Ephèse. Ils étaient probablement déjà bien 
instruits à Rome (ils ont enseigné, plus exactement, Apollos).
La phrase clé de Paul était «d’aller vaillamment là ou personne n’était allé auparavant»...non c’est 
Star Trek...mais c’est la même idée. C’est donc d’aller là il n’y a pas encore de «fondement». 

Romains 15:22-24 «22 C'est ce qui m'a souvent empêché d'aller vers vous. 23 Mais 
maintenant, n'ayant plus rien qui me retienne dans ces contrées, et ayant depuis plusieurs 
années le désir d'aller vers vous, 24 j'espère vous voir en passant, quand je me rendrai en 
Espagne, et y être accompagné par vous, après que j'aurai satisfait en partie mon désir de 
me trouver chez vous.»

Paul chérit les frères et sœurs à Rome, mais il s’excuse de ne pas passer les voir face à face. 
«ces contrées» se refère au verset 19 : de Jérusalem à Illyrie. Donc Paul espère, enfin, les 
voir...mais en passant...car son objectif n’a pas changé : annoncer l’évangile là où il n’avait pas 
encore été annoncé...comme l’Espagne (qui commençait vers Marseille)...donc au-delà de Rome. 
Cela fait longtemps que Paul avait l’envie de passer à Rome.

Actes 19:21 «Après que ces choses se furent passées, Paul forma le projet d'aller à 
Jérusalem, en traversant la Macédoine et l'Achaïe. Quand j'aurai été là, se disait-il, il faut 

aussi que je voie Rome.» 

Et pourtant, maintenant, Paul part dans la direction opposée à Rome, à plus de 1000 km à l’est. 
Nous allons voir dans les prochains versets, que c’était une priorité pour Paul de se rendre 
rapidement à Jérusalem. Mais Paul est allé ensuite à Rome...cela a pris du temps...et il est allé en 
temps que prisonnier. Après qu’il fut  relaché de prison, nous savons qu’il est allé en Crète avec 
Tite, en Macédoine et à Troas. Puis il se retrouve de nouveau emprisonné à Rome où il écrit 2 
Timothée. Est-ce que Paul est allé en Espagne entre ces deux emprisonnements ? La Bible n’en 
parle pas...des traditions disent que oui. Paul a le projet d’aller en Espagne «et y être accompagné 
par vous». Est-ce que Paul cherche des compagnons pour le voyage en Espagne ? Le verbe 
signifie «envoyé devant». C’était la coûtume de donner des provisions, et d’autres choses pour le 
voyage, à ceux qui partent en mission...et de les accompagner un bout de la route, jusqu’en 
dehors de la ville. Regardons d’autres exemples :
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1 Corinthiens 16:6 «Peut-être séjournerai-je auprès de vous, ou même y passerai-je l'hiver, 
afin que vous m'accompagniez là où je me rendrai.» 

Actes 20:38 « ils l'embrassaient, affligés surtout de ce qu'il avait dit qu'ils ne verraient plus 
son visage. Et ils l'accompagnèrent jusqu'au navire.» 

2 Corinthiens 1:16 «je voulais passer chez vous pour me rendre en Macédoine, puis revenir 
de la Macédoine chez vous, et vous m'auriez fait accompagner en Judée.» 

C’est le même verbe pour «accompagner». C’est prendre part en faisant un bout de chemin 
ensemble. Il y a des provisions et peut-être des finances pour encourager celui qui part en 
mission.

Romains 15:25-29 «25 Présentement je vais à Jérusalem, pour le service des saints.
26 Car la Macédoine et l'Achaïe ont bien voulu s'imposer une contribution en faveur des 
pauvres parmi les saints de Jérusalem. 27 Elles l'ont bien voulu, et elles le leur devaient; 
car si les païens ont eu part à leurs avantages spirituels, ils doivent aussi les assister dans 
les choses temporelles. 28 Dès que j'aurai terminé cette affaire et que je leur aurai remis 
ces dons, je partirai pour l'Espagne et passerai chez vous. 29 Je sais qu'en allant vers vous, 
c'est avec une pleine bénédiction de Christ que j'irai.»

Cette collecte pour les saints pauvres à Jérusalem était beaucoup plus importante que je le 
pensais avant d’étudier ce passage en détail. Pendant plusieurs années, les juifs chrétiens avaient 
de la peine à se mettre à annoncer l’évangile aux païens. Vous vous souvenez des différents entre 
juifs et chrétiens en Actes 15. C’était une dizaine d’années après la mort d’Etienne. Paul et 
Barnabas ont été les catalystes à pousser l’évangile aussi vers les païens.

Galates 2:7-10 «7 Au contraire, voyant que l'Évangile m'avait été confié pour les incirconcis, 
comme à Pierre pour les circoncis, - 8 car celui qui a fait de Pierre l'apôtre des circoncis a 
aussi fait de moi l'apôtre des païens, - 9 et ayant reconnu la grâce qui m'avait été accordée, 
Jacques, Céphas et Jean, qui sont regardés comme des colonnes, me donnèrent, à moi et à 
Barnabas, la main d'association, afin que nous allassions, nous vers les païens, et eux vers 
les circoncis. 10 Ils nous recommandèrent seulement de nous souvenir des pauvres, ce que 
j'ai bien eu soin de faire.»

Il y a toujours eu des frères et sœurs pauvres dans l’Église à Jérusalem...et il y en aura toujours 
pendant des années. Jacques, Pierre et Jean faisaient probablement référence aux pauvres à 
Jérusalem. Paul et Barnabas ont dû organiser tout de suite un don sur le moment.
Dans notre texte, il est mentionné deux fois que c’est pour des saints : «Pour le service des 
saints» «en faveur des pauvres parmi les saints».

1 Corinthiens 16:1 «Pour ce qui concerne la collecte en faveur des saints, agissez, vous 
aussi, comme je l'ai ordonné aux Églises de la Galatie.»

Ces dons n’étaient pas pour les pauvres, en général, mais pour des frères et sœurs de la famille 
de Dieu. Paul a pris du temps pour récolter cet argent des chrétiens païens en Achaïe et en 
Macédoine. La situation des pauvres à Jérusalem n’était pas une urgence, par exemple à cause 
d’une famine soudaine, il y avait constamment des besoins parmi les saints à Jérusalem.
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Romains 11:12 «Or, si leur chute a été la richesse du monde, et leur amoindrissement la 
richesse des païens, combien plus en sera-t-il ainsi quand ils se convertiront tous.»

Les païens ont été greffés sur une branche coupée de l’olivier d’Israël. Ils ont une «dette 
spirituelle» envers les juifs et cette collecte est la moindre des choses...mais le symbole est très 
important. Cette collecte va symboliser l’unité qui existe entre chrétiens juifs et païens, un symbole 
d’amour et de miséricorde. Mais attention, les juifs sont fiers, et même orgueilleux, en se voyant 
comme LE peuple de Dieu. Et s’ils refusent cette collecte des frères païens ? Catastrophe...mais 
c’est possible que cela arrive.

2 Corinthiens 9:11-15 «  11 Vous serez de la sorte enrichis à tous égards pour toute espèce 
de libéralités qui, par notre moyen, feront offrir à Dieu des actions de grâces. 12 Car le 
secours de cette assistance non seulement pourvoit aux besoins des saints, mais il est 
encore une source abondante de nombreuses actions de grâces envers Dieu. 13 En 
considération de ce secours dont ils font l'expérience, ils glorifient Dieu de votre 
obéissance dans la profession de l'Évangile de Christ, et de la libéralité de vos dons envers 
eux et envers tous; 14 ils prient pour vous, parce qu'ils vous aiment à cause de la grâce 
éminente que Dieu vous a faite. 15 Grâces soient rendues à Dieu pour son don ineffable!»

Paul leur demande d’être généreux. Les frères juifs vont glorifier Dieu à cause de vous, les 
païens...et ils vont prier pour vous...et ils vont vous aimer...des juifs qui aiment des païens ! A 
cause de la grâce et la miséricorde que Dieu a accordé aux païens. Cette collecte est vraiment 
importante pour la paix dans l’Église...sinon c’est la rupture, non seulement à Jérusalem, mais 
partout dans le monde méditerranéen. «Cette affaire» de collecte est vraiment une priorité 
spirituelle.

Romains 15:30-33 «30 Je vous exhorte, frères, par notre Seigneur Jésus Christ et par 
l'amour de l'Esprit, à combattre avec moi, en adressant à Dieu des prières en ma faveur,
31 afin que je sois délivré des incrédules de la Judée, et que les dons que je porte à 
Jérusalem soient agréés des saints, 32 en sorte que j'arrive chez vous avec joie, si c'est la 
volonté de Dieu, et que je jouisse au milieu de vous de quelque repos.
33 Que le Dieu de paix soit avec vous tous! Amen!»

Commençons avec « que les dons que je porte à Jérusalem soient agréés des saints» - Ce 
n’est gagné – ils pourraient refuser cette collecte de non-juifs. Cest aussi important pour Paul 
parce qu’il s’est engagé auprès des chrétiens païens d’apporter personnellement cette collecte à 
Jérusalem.

2 Corinthiens 8:18-21 «18 Nous envoyons avec lui le frère dont la louange en ce qui concerne 
l'Évangile est répandue dans toutes les Églises, 19 et qui, de plus, a été choisi par les 
Églises pour être notre compagnon de voyage dans cette oeuvre de bienfaisance, que nous 
accomplissons à la gloire du Seigneur même et en témoignage de notre bonne volonté.
20 Nous agissons ainsi, afin que personne ne nous blâme au sujet de cette abondante 
collecte, à laquelle nous donnons nos soins; 21 car nous recherchons ce qui est bien, non 
seulement devant le Seigneur, mais aussi devant les hommes.»
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Ils sont plusieurs à accompagner Paul avec cette collecte, dont le frère Tite. Ce sont peut-être des 
gardes du corps, mais surtout des témoins dans l’évangélisation des non-juifs.
Pau demande, encourage et supplie les Romains à prier pour lui et ses projets. Il supplie par la 
plus haute autorité qui sois : le Seigneur Jésus Christ… «et par l’amour de l’Esprit». Est-ce que 
c’est l’Esprit qui nous aime ? Non, le sens est que le Saint Esprit dans les Romains produise de 
l’amour pour Paul et par conséquent ils vont prier pour Paul. La traduction Bonnes Nouvelles dit 
«et par l’amour que donne l’Esprit». Paul n’hésite pas à leur demander de prier pour lui – il sait 
qu’il va faire face à de réelles dangers et qu’il n’arrivera jamais à Rome. Mais cela montre aussi 
qu’il a une confiance totale dans la puissance de la prière.
« que je sois délivré des incrédules de la Judée» - voici le sujet de leur prière. Il y a des non-
chrétiens juifs qui ne veulent pas que les chrétiens juifs et que les chrétiens païens soient unis, en 
plein accord. Paul est le traître des pharisiens – il a été poursuivi jusqu’en Macédoine par des 
opposants juifs. Paul est encore à Corinthe, mais il sait déjà ce que le prophète Agabus va lui 
annoncer plus tard. Paul sait qu’il sera en danger de mort à Jérusalem...mais cette collecte des 
frères non-juifs est vraiment important. Il veut arriver jusqu’à Rome, avec une bonne nouvelle pour 
que les Romains se réjouissent avec lui...et pour se reposer. Se reposer de quoi ? Des longues 
voyages ou du stress d’apporter cette collecte ? Il ne savait pas par contre, qu’il allait se «reposer» 
en prison pendant deux ans avant de venir à Rome.
Paul prie de son côté que Dieu donne au Romains la paix. C’est un peu une prière finale...avant la 
salutation finale au chapitre 16. Est-ce que Paul veut la paix pour les Romains en pensant à la 
collecte pour Jérusalem...ou pense-t-il au précédent chapitre, que les frères et sœurs puissent 
adorer Dieu d’une seule bouche, malgré des différences d’opinion ...ou c’est simplement une 
salutation typiquement hébraïque ?
Mais que s’est-il passé avec cette collecte en arrivant à Jérusalem ?

Actes 21 :17 «Lorsque nous arrivâmes à Jérusalem, les frères nous reçurent avec joie.»

C’est très court et nous n’avons pas beaucoup de détails sur l’acceptation et l’utilisation de cette 
collecte...mais la deuxième partie de la prière, celle d’échapper aux incrédules de la Judée est 
décrite en plusieurs chapitres. Paul a faillit mourir à Jérusalem et ne jamais atteindre Rome...mais 
par la providence de Dieu, il arriva quand même, aprés bien des aventures.

Actes 28:15-16 «15 De Rome vinrent à notre rencontre, jusqu'au Forum d'Appius et aux Trois 
Tavernes, les frères qui avaient entendu parler de nous. Paul, en les voyant, rendit grâces à 
Dieu, et prit courage. 16 Lorsque nous fûmes arrivés à Rome, on permit à Paul de demeurer 
en son particulier, avec un soldat qui le gardait.»

Paul remercia Dieu de pouvoir enfin voir les saints de Rome, comme il l’a longtemps désiré...mais 
en tant que prisonnier.
Alors que pensaient les chrétiens juifs convertis à Christ de la loi de Moïse ? Vous vous rappelez 
de ce passage de Romains 14:14 « Je sais et je suis persuadé par le Seigneur Jésus que rien 
n'est impur en soi, et qu'une chose n'est impure que pour celui qui la croit impure.»  Et vous 
vous rappelez de la conclusion de la fameuse réunion à Jérusalem décrit dans les Actes 15 : «A 
l'égard des païens qui ont cru, nous avons décidé et nous leur avons écrit qu'ils eussent à 
s'abstenir des viandes sacrifiées aux idoles, du sang, des animaux étouffés, et de 
l'impudicité.» Regardons ce qui s’est passé à Jérusalem juste après que Paul et ses 
compagnons furent accueillis dans la joie par les frères et sœurs :
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Actes 21:18-21 «18 Le lendemain, Paul se rendit avec nous chez Jacques, et tous les 
anciens s'y réunirent. 19 Après les avoir salués, il raconta en détail ce que Dieu avait fait au 
milieu des païens par son ministère. 20 Quand ils l'eurent entendu, ils glorifièrent Dieu. Puis 
ils lui dirent: Tu vois, frère, combien de milliers de Juifs ont cru, et tous sont zélés pour la 
loi. 21 Or, ils ont appris que tu enseignes à tous les Juifs qui sont parmi les païens à 
renoncer à Moïse, leur disant de ne pas circoncire les enfants et de ne pas se conformer 
aux coutumes.»

Il y a des milliers de juifs qui ont cru en Christ...mais beaucoup, pas tous comme Jacques le dit, 
mais beaucoup sont restés attachés à la loi de Moïse...et peut-être aux traditions («aux 
coutumes») en plus de cela. Dieu va terminer tout cela avec la destruction de Jérusalem par les 
Romains quelques années plus tard.

Romains 16:1-2 «Je vous recommande Phoebé, notre soeur, qui est diaconesse de l'Église 
de Cenchrées, 2 afin que vous la receviez en notre Seigneur d'une manière digne des 
saints, et que vous l'assistiez dans les choses où elle aurait besoin de vous, car elle en a 
donné aide à plusieurs et à moi-même.»

Paul va nommer 24 personnes dans ce chapitre, par leur noms, et il fait référence à une dizaine 
d’autres. Ce n’est pas habituel pour les lettres de Paul. Il y a une dizaine de personnes nommés 
dans lettre aux Colossiens. Qu’y a-t-il en commun entre la lettres aux Romains et celle aux 
Colossiens ? Ce sont deux villes où Paul ne s’est jamais rendu au moment d’écrire la lettre. Paul 
cite surtout des frères ou sœurs qu’il a connus ailleurs et qui se trouvent à ce moment-ci à Rome. 
Ces frères et sœurs peuvent apporter un témoignage que la lettre est bien de Paul, l’apôtre, qu’ils 
connaissent. C’est une lettre authentique et c’est écrit par l’autorité d’un apôtre.
Phoebe est une de ces sœurs que Paul a connu à Corinthe ou à Cenchrée (une dizaine de km de 
Corinthe). Il lui fait une bonne lettre de recommandation pour l’église à Rome. Je pense que c’est 
une bonne pratique lorsqu’un frère ou sœur déménage dans un autre lieu, qu’elle soit 
recommandée par des frères ou sœurs de son assemblée d’origine. Pourquoi Paul cite-t-il une 
femme en premier ? Paul n’est-il pas misogyne ? Pas du tout ! J’ajouterai qu’environ un tiers des 
personnes citées dans ce chapitre sont des femmes. Paul met en avant et recommande des 
femmes. Je pense que cette idée de misogyne vient des féministes qui n’aiment pas les 
commandements de Dieu concernant le silence des femmes dans les assemblées de l’Église. Il 
est aussi probable que Phoebé soit nommée en premier dans cette lettre car c’est la «coursière» 
de la lettre. C’est elle qui porte cette lettre de Corinthe à Rome, un voyage long et dangéreux. 
Phoebé vient de Phoebus qui vient du dieu romain Apollos – Dieu du soleil. C’était tout à fait 
normal pour des païens convertis à garder leur nom d’une divinité idolâtre, sans y attacher une 
importance particulière. D’ailleurs j’ai souvent travaillé avec un collègue qui s’appelait Jésus (un 
espagnol) sans qu’il ait un intérêt spirituel. Il est possible que Phoebe soit une veuve. Elle avait 
besoin d’aide en arrivant dans cette grande ville cosmopolite. Elle aurait sûrement besoin 
d’hospitalité et d’un bon accueil parmi les frères et sœurs en Christ.
« que vous la receviez en notre Seigneur d'une manière digne des saints» - nous avons dans 
le chapitre précédent «Accueillez-vous les uns les autres, comme Christ vous a accueilli»...et 
maintenant c’est la mise en pratique. Recevez-là «en notre Seigneur» - en Christ - c’est une sœur 
de la famille de Dieu. Et dans quelques versets plus loin vs 16 «Saluez-vous les uns les autres 
par un saint baiser. Toutes les Églises de Christ vous saluent.» Ce verbe «recevoir» 
favorablement est aussi dans la lettre aux Philippiens concernant le frère Epaphrodite :
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Philippiens 2:29 « Recevez-le donc dans le Seigneur avec une joie entière, et honorez de tels 
hommes.» 

Les Romains doivent recevoir la sœur Phoebé avec les honneurs.
« d'une manière digne» - c’est un seul mot : «axios».

Philippiens 1:27 « Seulement, conduisez-vous d'une manière digne de l'Évangile de Christ, 
afin que, soit que je vienne vous voir, soit que je reste absent, j'entende dire de vous que 
vous demeurez fermes dans un même esprit, combattant d'une même âme pour la foi de 
l'Évangile,» 

Il y a plusieurs passages qui traduisent cette expression par «marchez d’une manière digne». 
Avoir un comportement digne de Jésus, des saints...un comportement de chrétien, visible pour les 
autres. Pourquoi Paul demande de bien recevoir et même d’honorer cette femme ? Est-ce parce 
que Phoebé est une sœur «diaconesse» ? C’est une traduction malheureuse de Louis Segond qui 
a été saisie par les féministes ou le «leadership féminin» pour justifier un rôle particulier ou une 
position dans l’église pour des diacres femmes. La traduction Bonnes Nouvelles dit «qui travaille 
au service de l’Eglise». C’est la seule fois que nous trouvons la traduction «diaconesse» dans 
Louis Segond. On aurait pu traduire «servante», le féminin de serviteur en français.

1 Timothée 3:12 «Les diacres doivent être maris d'une seule femme...»

Comment une femme, peut-être une veuve, peut-elle être le mari d’une seule femme ? Le verset 
précédent dit «Les femmes, de même, doivent être honnêtes...» et il n’utilise pas le mot 
«diakonos» pour diacre, mais le mot pour «épouses».
Phoebe est une servante de l’Église qui a déjà fait ses preuves en se mettant au service des 
autres (aide ou assistante). Plusieurs, dont Paul, peuvent en témoigner.

Romains 16:3-5 «3 Saluez Prisca et Aquilas, mes compagnons d'oeuvre en Jésus Christ,
4 qui ont exposé leur tête pour sauver ma vie; ce n'est pas moi seul qui leur rends grâces, 
ce sont encore toutes les Églises des païens. 5 Saluez aussi l'Église qui est dans leur 
maison.»

Prisca et Aquilas sont des compagnons d’oeuvre de Paul, ils sont très proches. Il est possible que 
Paul les mentionne ensuite car on pense que Phoebé devrait leur livrer cette lettre en mains 
propres. Ils sont mentionnés 6 fois dans le Nouveau Testament. Ils sont juifs mais avec des noms 
latins : Priscille est un surnom pour Prisca (j’aurai pensé le contraire) et signifie vielle femme, et 
Aquilas vient du mot latin «aigle». Ils sont toujours cités en couple – ils évangélisaient en couple. 
La moitié du temps, Prisca est citée avant son mari...Paul n’était pas un misogyne. C’est possible 
que c’était Prisca le moteur spirituel du couple.

Actes 18:1-2 «Après cela, Paul partit d'Athènes, et se rendit à Corinthe. 2 Il y trouva un Juif 
nommé Aquilas, originaire du Pont, récemment arrivé d'Italie avec sa femme Priscille, parce 
que Claude avait ordonné à tous les Juifs de sortir de Rome. Il se lia avec eux;»

Paul était à Corinthe avec Priscille et Aquilas en l’an 51. Paul écrit cette lettre vers l’an 57 ou 58, 
de nouveau de Corinthe. Le couple est de nouveau à Rome. Prisca et Aquilas avait une petite 
commerce de construction de tentes. Paul était aussi constructeur de tentes et ils ont travaillé 
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ensemble. Prisca et Aquilas sont de grands voyageurs. C’est des juifs, citoyens Romains, expulsés 
de Rome en l’an 49, par l’empereur Claude. Lorsqu’ils rencontrent Paul à Corinthe, il n’est pas 
mentionné que Paul les a converti, donc il est plausible qu’ils étaient déjà chrétiens à Rome. Après 
que le couple était à Corinthe avec Paul, ils ont accompagné Paul à Ephèse. C’est peut-être à 
Ephèse « qui ont exposé leur tête pour sauver ma vie». Il n’est pas mentionné de cela dans le 
texte, mais nous savons que le séjour à Ephèse était très dangéreuse. Il semble que sans leur 
intervention risqué, Paul aurait été tué et n’aurait pas pu établir plusieurs autres églises parmi les 
nations. Plus tard, on retrouve Prisca et Aquilas à Ephèse :

1 Corinthiens 16:19 «Les Églises d'Asie vous saluent. Aquilas et Priscille, avec l'Église qui 
est dans leur maison, vous saluent beaucoup dans le Seigneur.» 

A Rome et à Ephèse, Paul apporte des salutations de Aquilas et Priscille, ainsi que l’Église qui est 
dans leur maison. C’était une église de maison, comme plusieurs autres églises de maison 
mentionnés dans ce chapitre : Aristobule, Narcisse, Olympe…et Gaïus, qui est aussi l’hôte de Paul 
à Corinthe.

Colossiens 4:15 «15 Saluez les frères qui sont à Laodicée, et Nymphas, et l'Église qui est 
dans sa maison.»

Au début, l’église se réunissait au portique de Salomon, une colonnade couverte et ouverte à tous. 
Il n’y avait pas de persécution à ce moment-là. Il est probable que des églises juives se sont réunis 
dans la synagogue...mais aussi dans des maisons. Pourquoi Aquilas et Priscille avaient une église 
de maison ? Ils étaient constructeurs de tentes...cela devait nécessiter de l’espace dans un grand 
atelier. C’était une question pratique. Rome était très grand et je ne sais pas s’il y avait vraiment 
des transports en commun pour se déplacer d’un bout à l’autre de la ville.

Actes 12:12 «12 Après avoir réfléchi, il se dirigea vers la maison de Marie, mère de Jean, 
surnommé Marc, où beaucoup de personnes étaient réunies et priaient.»

Il ne dit pas que c’était une église de maison, mais beaucoup étaient réunis chez quelqu’un, là où 
des personnes vivaient...et mangeaient, et ils priaient pour Pierre. Une question souvent posée 
lorsqu’on parle d’églises de maison est «est-ce qu’on peut avoir des anciens qui s’occupent de 
plusieurs églises de maison dans une ville ?» Il est mention d’églises ayant des anciens depuis 
Jérusalem, à travers l’Asie, jusqu’à Philippes en Grèce. Il n’y a pas de mention d’anciens à 
Corinthe ou Rome. Certains s’appuient sur Tite 1:5 pour dire qu’il y avait des anciens responsables 
de toutes les églises d’une ville.

Tite 1:5-6 «Je t'ai laissé en Crète, afin que tu mettes en ordre ce qui reste à régler, et que, 
selon mes instructions, tu établisses des anciens dans chaque ville, 6 s'il s'y trouve 
quelque homme irréprochable,»

«dans chaque ville» - est-ce que cela signifie sur toutes les églises de cette ville ? Le texte ne le dit 
pas. Mais il ajoute «s’il s’y trouve quelque homme...» - il semble que c’était difficile de trouver des 
hommes qualifiés et que parfois il n’y en avaient pas dans une ville. Le passage dans les Actes est 
plus spécifique :
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Actes 14:23 « Ils firent nommer des anciens dans chaque Église, et, après avoir prié et 
jeûné, ils les recommandèrent au Seigneur, en qui ils avaient cru.»

«dans chaque église»...et ils allaient de ville en ville. Donc chaque église a ses propres anciens et 
cela se lie mieux avec la responsabilité des anciens pour un troupeau local :

1 Pierre 5:2-3 «2 Paissez le troupeau de Dieu qui est sous votre garde, non par contrainte, 
mais volontairement, selon Dieu; non pour un gain sordide, mais avec dévouement;
3 non comme dominant sur ceux qui vous sont échus en partage, mais en étant les 
modèles du troupeau.»

Il faut que les anciens prennent soin, soient intimes, avec les membres de leur troupeau.

Actes 15:23 «23 Ils les chargèrent d'une lettre ainsi conçue: Les apôtres, les anciens, et les 
frères, aux frères d'entre les païens,»

Qui a pris la décision d’envoyer cette lettre aux frères païens ? Les apôtres, les anciens, et toute 
l’église. Les apôtres auraient eu l’autorité de le faire...ou les anciens de Jérusalem peut-être. Mais 
l’Esprit les a guidé à prendre une décision avec toute l’église pour cette question. Notez aussi que 
les anciens, c’est le même rôle (et les mêmes qualifications) que les évêques ou les pasteurs. 
Lisons les prochains versets d’un coup pour avoir une impression générale :

Romains 16:5-16 «Saluez Épaïnète, mon bien-aimé, qui a été pour Christ les prémices de 
l'Asie.
6 Saluez Marie, qui a pris beaucoup de peine pour vous.
7 Saluez Andronicus et Junias, mes parents et mes compagnons de captivité, qui jouissent 
d'une grande considération parmi les apôtres, et qui même ont été en Christ avant moi.
8 Saluez Amplias, mon bien-aimé dans le Seigneur.
9 Saluez Urbain, notre compagnon d'oeuvre en Christ, et Stachys, mon bien-aimé.
10 Saluez Apellès, qui est éprouvé en Christ. Saluez ceux de la maison d'Aristobule.
11 Saluez Hérodion, mon parent. Saluez ceux de la maison de Narcisse qui sont dans le 
Seigneur.
12 Saluez Tryphène et Tryphose, qui travaillent pour le Seigneur. Saluez Perside, la bien-
aimée, qui a beaucoup travaillé pour le Seigneur.
13 Saluez Rufus, l'élu du Seigneur, et sa mère, qui est aussi la mienne.
14 Saluez Asyncrite, Phlégon, Hermès, Patrobas, Hermas, et les frères qui sont avec eux.
15 Saluez Philologue et Julie, Nérée et sa soeur, et Olympe, et tous les saints qui sont avec 
eux.
16 Saluez-vous les uns les autres par un saint baiser. Toutes les Églises de Christ vous 
saluent.»
 
Paul n’est jamais allé à Rome, mais il connaissaient plusieurs frères et sœurs, maintenant à 
Rome. Et ces frères et sœurs peuvent témoigner de leur relation avec Paul. Les frères et sœurs se 
saluent les uns les autres. Il sont en communion et il y a une grande diversité : des femmes, des 
hommes, des âgés, des jeunes, des esclaves, le petit fils du roi, le trésorier de Rome, grecs, 
romains, juifs, compagnons d’oeuvres de Paul, des personnes convertis à Christ avant Paul, 
probablement le jour de la Pentecôte, c’est des saints, plusieurs fois mentionnés comme étant «en 
Christ». Il est mentionné plusieurs églises de maison...et «toutes les Eglises du Christ vous 
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saluent». Les frères et sœurs se saluent par un saint baiser. La tradition est que les hommes 
donnent un baiser sincère et authentique (saint) aux hommes, et les femmes aux femmes. Des 
saints baisers entre hommes et femmes n’étaient pas courants semble-t-il.
Au lieu de considérer tous les noms, j’aimerais regardé quelques descriptifs donnés par Paul :
«pour Christ, les prémices de l’Asie» - un des premiers fruits, des premiers convertis dans la 
province de l’Asie.
«qui a pris beaucoup de peine pour vous» - une femme qui a beaucoup travaillé pour les frères et 
sœurs à Rome...il ne dit pas comment.
«mes parents et mes compagnons de captivité, qui jouissent d'une grande considération 
parmi les apôtres, et qui même ont été en Christ avant moi.» - de la même famille que Paul ou 
peut-être simplement des juifs. Ils ont été convertis avant que Paul fut converti...peut-être le jour 
de la Pentecôte. Ils sont restés à Jérusalem assez longtemps pour être honoré par les apôtres. Et 
ils ont été emprisonnés ensemble avec Paul.
«qui est éprouvé en Christ» - qui a eu une grande épreuve pour sa foi et en est sorti vainqueur.
«ceux de la maison» - probablement des serviteurs et servantes, ou esclaves de maisons très 
réputés.
«qui travaillent pour le Seigneur» - c’est de travailler à fond, jusqu’à à l’épuisement.
«l'élu du Seigneur, et sa mère, qui est aussi la mienne.» La traduction Bonnes Nouvelles dit 
«Ce remarquable serviteur du Seigneur». Sa mère était comme une mère pour Paul. 
«Toutes les églises de Christ vous saluent» - ceux qui appartiennent à Christ se saluent les uns les 
autres, et plus globalement toutes les églises qui sont à Christ ses saluent les uns les autres. Il y a 
de l’unité entre les frères et sœurs et entre les églises locales.

Romains 16:17-19 «17 Je vous exhorte, frères, à prendre garde à ceux qui causent des 
divisions et des scandales, au préjudice de l'enseignement que vous avez reçu. Éloignez-
vous d'eux. 18 Car de tels hommes ne servent point Christ notre Seigneur, mais leur propre 
ventre; et, par des paroles douces et flatteuses, ils séduisent les coeurs des simples.
19 Pour vous, votre obéissance est connue de tous; je me réjouis donc à votre sujet, et je 
désire que vous soyez sages en ce qui concerne le bien et purs en ce qui concerne le mal.»

Paul est en train de conclure cette lettre en citant les noms des frères et sœurs fidèles qu’il connaît 
à Rome. Il y a entre le verset 16 et 17, un grand choc. Il passe de la grande communauté des 
Eglises du Christ dans le monde méditerranéen...à des hommes qui causent des divisions et des 
scandales...probablement parmi vous. Avant de terminer cette lettre aux Romains, qui semblent 
bien instruits et mûres, Paul se sentait obligé de les avertir. «prendre garde» - «skopeo» en grec – 
porter les regards, observer, marquer par les yeux, faites attention...à ceux qui ne suivent pas la 
doctrine que vous avez reçu, que cela soit de Paul ou des apôtres ou d’autres qui leur ont annoncé 
la bonne parole. Qui causent des division, des pièges, dans l’Église pour satisfaire leurs propres 
objectifs égoïstes. Il séduisent les plus fragiles, comme Satan a séduit la femme au début, par des 
mensonges et des flatteries. ça réveille ! Même si les choses semblent aller bien entre les églises 
à Rome, Paul se sent obliger des les avertir. Il sait ce qui se passe ailleurs et cela va gagner Rome 
aussi. Oui, il faut rester positif, mais gardons les yeux ouverts – Satan aussi travaille.
Paul leur dit : «Eloignez-vous d’eux ! 

1 Corinthiens 5:11-13 «11 Maintenant, ce que je vous ai écrit, c'est de ne pas avoir des 
relations avec quelqu'un qui, se nommant frère, est impudique, ou cupide, ou idolâtre, ou 
outrageux, ou ivrogne, ou ravisseur, de ne pas même manger avec un tel homme.

195



12 Qu'ai-je, en effet, à juger ceux du dehors? N'est-ce pas ceux du dedans que vous avez à 
juger? 13 Pour ceux du dehors, Dieu les juge. Otez le méchant du milieu de vous.»

ôtez, expulsez, chassez le méchant au milieu de vous. Comment est-ce différent de «éloignez-
vous» ? Les Corinthiens avaient déjà au milieu d’eux des personnes qui servaient «leu propre 
ventre», il fallait les expulser. Il ne semble pas que les Romains aient déjà des loups parmi eux, 
mais dès qu’un loup s’approche, il faut s’éloigner de lui (ou se détourner de lui)...si tout le monde le 
fait, il ira ailleurs. Au verset 18, il parle de «tels hommes» - il ne parle pas de «frères» et il ne dit 
pas «parmi vous». Peut-être Paul parle de judaïsants ou de gnostiques, qui n’utilisent pas une 
doctrine de Christ déguisée...mais c’est plutôt la méthode «des paroles douces et flatteuses», en 
s’attaquant aux plus faibles ou à ceux qui sont les moins attentifs, dans l’avertissement de Paul. 
On ne parle pas de questions d’opinions comme au chapitre 14, on parle de faux enseignements.

Tite 1:9 «9 attaché à la vraie parole telle qu'elle a été enseignée, afin d'être capable 

d'exhorter selon la saine doctrine et de réfuter les contradicteurs.» 

Les Romains ont reçu le bon enseignement, certains directement des apôtres, d’autres par cette 
lettre de Paul. Aux anciens, Paul dit de combattre le mauvais enseignement par le bon 
enseignement, la saine doctrine.

2 Jean 9-11 «9 Quiconque va plus loin et ne demeure pas dans la doctrine de Christ n'a 
point Dieu; celui qui demeure dans cette doctrine a le Père et le Fils. 10 Si quelqu'un vient à 
vous et n'apporte pas cette doctrine, ne le recevez pas dans votre maison, et ne lui dites 
pas: Salut! 11 car celui qui lui dit: Salut! participe à ses mauvaises oeuvres.»

S’éloigner d’eux, c’est de ne plus les recevoir dans votre maison, ne plus les saluer...comme d’un 
baiser fraternel. Il ne faut rien faire qui pourrait les encourager à continuer.

2 Corinthiens 11:3 «Toutefois, de même que le serpent séduisit Eve par sa ruse, je crains que 
vos pensées ne se corrompent et ne se détournent de la simplicité à l'égard de Christ.»

Il mentionne un peu plus loin Satan dans Romains 16. Au verset 18, il parle de paroles douces et 
flatteuses – de bonnes ou douces paroles. Ici dans 2 Corinthiens, il parle de ruse et de pensées 
corrompues. Et il les exhorte de revenir à la simplicité à l’égard de Christ. Parfois on est séduit par 
des paroles savantes ou qui apportent quelque chose de nouveau. Restons dans la simplicité de la 
doctrine de Christ. Restons dans ce que la Bible dit clairement et n’ajoutons rien de plus.

Romains 16:19-20 «19 Pour vous, votre obéissance est connue de tous; je me réjouis donc à 
votre sujet, et je désire que vous soyez sages en ce qui concerne le bien et purs en ce qui 
concerne le mal. 20 Le Dieu de paix écrasera bientôt Satan sous vos pieds. Que la grâce de 
notre Seigneur Jésus Christ soit avec vous!»

L’église de Rome avait une bonne réputation. «votre foi est renommée dans le monde entier» 
(1:8). Votre obéissance est connue de tous. Ce n’est pas seulement qu’ils enseignaient la bonne 
doctrine, ils obéissaient à la bonne doctrine. «sages» - «sophos» - pour savoir comment faire du 
bien, et purs – un mot utilisé seulement 3 fois dans le Nouveau Testament qui signifie «non-
mélangé». Voici une autre utilisation de ce mot.
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Philippiens 2:15 «afin que vous soyez irréprochables et purs, des enfants de Dieu 
irrépréhensibles au milieu d'une génération perverse et corrompue, parmi laquelle vous 
brillez comme des flambeaux dans le monde,»

Non-mélangé avec les idées du monde qui nous entoure. Nous sommes différents et il le faut, cela 
devrait se voir tout de suite. Le monde qui nous entoure est perverse et cela peut déteindre sur 
nous : homosexualité, lesbiennes, relations sexuelles hors du mariage, adultère, féminisme, la 
recherche du plaisir avant tout, diverses drogues...être comme tout le monde, quoi ! Dernièrement 
un jeune m’a répondu quand je lui parlait d’abstenir de relations sexuelles avant le mariage : mais 
c’est la puberté ! C’est ce que le monde pense. Restons dans la parole pure et véridique. Il faut 
persévérer et rester vigilant.
«écrasera bientôt Satan sous vos pieds»...et vous aurez la paix. Cela fait penser à ces deux 
passages :

Genèse 3 : 15 «15 Je mettrai inimitié entre toi et la femme, entre ta postérité et sa postérité: 
celle-ci t'écrasera la tête, et tu lui blesseras le talon.» 

Hébreux 2:14 «14 Ainsi donc, puisque les enfants participent au sang et à la chair, il y a 
également participé lui-même, afin que, par la mort, il anéantît celui qui a la puissance de la 
mort, c'est à dire le diable,»

Jésus a écrasé la tête du serpent à la croix. Il a énormément réduit son pouvoir. Alors pourquoi 
c’est «écrasera» au futur ? Derrière les faux enseignants qui vont essayer d’infiltrer l’église 
«bientôt», il y a Satan. Ce sera un moment difficile pour vous les Romains, mais si vous restez 
dans la saine doctrine et dans la pureté, vous continuerez la victoire de Jésus sur Satan, vous 
vaincrez l’adversaire et Dieu vous donnera la paix.
«Que la grâce de notre Seigneur Jésus Christ soit avec vous!» - comparons cette bénédiction 
avec le verset 24 et 27 :

Romains 16:20,24,27 «20 ... Que la grâce de notre Seigneur Jésus Christ soit avec vous! ...
24 Que la grâce de notre Seigneur Jésus Christ soit avec vous tous! Amen! ...
27 à Dieu, seul sage, soit la gloire aux siècles des siècles, par Jésus Christ! Amen!»

Au premier, il manque le «Amen». Les deux premiers sont des prières de bénédiction et la 
dernière est une prière d’adoration.

1 Chroniques 16:34-36 «34 Louez l'Éternel, car il est bon, Car sa miséricorde dure à toujours!
35 Dites: Sauve-nous, Dieu de notre salut, Rassemble-nous, et retire-nous du milieu des 
nations, Afin que nous célébrions ton saint nom Et que nous mettions notre gloire à te 
louer! 36 Béni soit l'Éternel, le Dieu d'Israël, D'éternité en éternité! Et que tout le peuple 
dise: Amen! Louez l'Éternel!»

Louez l’Eternel car il est bon. Que tout le peuple dise : Amen ! Ainsi soit-il. C’est dans l’ancien 
testament. C’est aussi dans le Nouveau Testament : chaque fois que Jésus dit : «Je vous le dit en 
vérité» c’est le mot Amen ! Lorsque nous disons Amen à la fin d’une prière, cela exprime notre 
confiance en Dieu qu’il nous écoute et il nous répondra. Nous pouvons avoir confiance en lui.
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1 Jean 5:13-15 «13 Je vous ai écrit ces choses, afin que vous sachiez que vous avez la vie 
éternelle, vous qui croyez au nom du Fils de Dieu. 14 Nous avons auprès de lui cette 
assurance, que si nous demandons quelque chose selon sa volonté, il nous écoute.
15 Et si nous savons qu'il nous écoute, quelque chose que nous demandions, nous savons 
que nous possédons la chose que nous lui avons demandée.»

Dire Amen, c’est montrer notre assurance en Dieu. Dieu nous donnera la victoire.

Romains 16:21-23 «21 Timothée, mon compagnon d'oeuvre, vous salue, ainsi que Lucius, 
Jason et Sosipater, mes parents. 22 Je vous salue dans le Seigneur, moi Tertius, qui ai écrit 
cette lettre. 23 Gaïus, mon hôte et celui de toute l'Église, vous salue. Éraste, le trésorier de 
la ville, vous salue, ainsi que le frère Quartus.»

Paul avait salué beaucoup de personnes qu’il connaissait à Rome. Maintenant il apporte les 
salutations de quelques personnes qui sont avec lui et que les Romains connaissent.
Timothée était le jeune apprenti de Paul, lorsqu’il fut recommandé par les frères de Lystre et 
d’Icone pour l’évangélisation des païens.

1 Timothée 1:18 «Le commandement que je t'adresse, Timothée, mon enfant, selon les 
prophéties faites précédemment à ton sujet, c'est que, d'après elles, tu combattes le bon 
combat, 19 en gardant la foi et une bonne conscience»

Il semble qu’il y avait des prophéties concernant Timothée et son travail dans l’évangélisation. 
Nous avons vu que Paul voulait répandre l’évangile là où elle n’avait pas encore été annoncée. 
Timothée avait un rôle de consolidateur. Il était tout d’abord un enseignant. Il restait parfois plus 
longtemps dans une ville après le départ de Paul ou Paul l’envoyait consolider des assemblées 
qu’il avait déjà évangélisés.

1 Corinthiens 4:17 «Pour cela je vous ai envoyé Timothée, qui est mon enfant bien-aimé et 
fidèle dans le Seigneur; il vous rappellera quelles sont mes voies en Christ, quelle est la 
manière dont j'enseigne partout dans toutes les Églises.» 
   
Enseigner et corriger des erreurs. Etablir des anciens dans les assemblées. Timothée n’est pas 
encore allé à Rome, mais certainement que plusieurs le connaissent à Rome. Il rejoindra Paul à 
Rome lors de son emprisonnement.
Tertius était le secrétaire de Paul. Il met par écrit ce que Paul lui dicte, inspiré par le Saint Esprit. Il 
salue les Romains «dans le Seigneur». C’est équivalent à «en Christ». Nous sommes unis par le 
sang de Christ et importe l’endroit que nous nous trouvons sur terre, nous sommes unis avec les 
autres frères et sœurs baptisés en Christ, dans le Seigneur.
Gaïus est son hôte et il devait avoir une église de maison chez lui. Il y avait un Gaïus de Derbe et 
un de Macédoine.

1 Corinthiens 1:14 «14 Je rends grâces à Dieu de ce que je n'ai baptisé aucun de vous, 
excepté Crispus et Gaïus,» 

Gaïus a été baptisé par Paul...ce qui était une exception. J’en conclus que c’était souvent les 
compagnons d’oeuvre de Paul qui s’occupait de baptiser un maximum de personnes. Souvenez-
vous que c’était surtout les disciples de Jésus qui baptisaient et pas Jésus lui-même.
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Tertius signifie le troisième et Quartus le quatrième. Nous ne savons rien de ces frères, mais les 
noms peuvent laisser supposer que c’était des esclaves convertis à Christ. Peut-être que cela peut 
réjouir le coeur des esclaves convertis à Rome que des esclaves convertis à Corinthe les saluent.

Romains 16:25-27 «25 A celui qui peut vous affermir selon mon Évangile et la prédication de 
Jésus Christ, conformément à la révélation du mystère caché pendant des siècles,
26 mais manifesté maintenant par les écrits des prophètes, d'après l'ordre du Dieu éternel, 
et porté à la connaissance de toutes les nations, afin qu'elles obéissent à la foi,
27 à Dieu, seul sage, soit la gloire aux siècles des siècles, par Jésus Christ! Amen!»

Pour terminer cette lettre, l’attention se porte sur Dieu. «vous affermir» - «sterizo» en grec – rendre 
stable, rendre ferme, renforcer.

1 Pierre 5:10 «10 Le Dieu de toute grâce, qui vous a appelés en Jésus Christ à sa gloire 
éternelle, après que vous aurez souffert un peu de temps, vous perfectionnera lui-même, 
vous affermira, vous fortifiera, vous rendra inébranlables.» 

«inébranlable» - j’aime beaucoup ce mot. Importe les hauts et les bas, Dieu nous fortifie et nous 
rend inébranlable. Dieu vous établira sur de solides fondations (Bonnes Nouvelles). 

1 Corinthiens 15:58 « Ainsi, mes frères bien-aimés, soyez fermes, inébranlables, travaillant 
de mieux en mieux à l'oeuvre du Seigneur, sachant que votre travail ne sera pas vain dans 
le Seigneur.» 

Cela demande de grands efforts pour rester inébranlable, mais Dieu nous aide.
Rester ferme en ce qui concerne l’évangile, celle révélée directement à Paul et celle annoncée par 
Paul. Qui pourrait déstabiliser les saints à Rome ? Verset 17 «ceux qui causent des divisions et 
des scandales, au préjudice de l'enseignement que vous avez reçu».  

2 Thessaloniciens 2:15 «15 Ainsi donc, frères, demeurez fermes, et retenez les instructions 
que vous avez reçues, soit par notre parole, soit par notre lettre.»

Comment demeurer ferme ? Retenir les instructions de Paul, Silvain et Timothée, selon cette lettre 
aux Thessaloniciens. Pour les Romains, c’est le contenu de cette lettre. 
Le verset 26 résume bien la solution de Dieu au péché de l’homme, le plan de Dieu dans 
l’éternité : «manifesté maintenant par les écrits des prophètes, d'après l'ordre du Dieu 
éternel, et porté à la connaissance de toutes les nations, afin qu'elles obéissent à la foi,»
Aujourd’hui, le plan «mystérieux» de Dieu n’est plus «mystérieux» - il est révélé, au grand jour 
pour tous.
«l’ordre de Dieu» - ce mot «ordre» peut être «commandement» ou «autorité». Cela implique une 
soumission, une obéissance...une «obéissance à la foi» - la doctrine ou l’enseignement de Dieu. 
Cet enseignement a maintenant été communiqué à toutes les nations, y compris ceux à Rome. 
Maintenant Dieu attend l’obéissance à son ordre de tous.
Qui peut imaginer et construire un plan pareil pour le salut de l’humanité ? Dieu, le seul sage. A qui 
faut-il donner gloire ? A Dieu, seul sage, par Jésus Christ son fils, qui a accompli son plan éternel. 
Et il en est ainsi, Amen !
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	C’est quoi les «sacrilèges» - en grec «hierosuleo», littéralement «voler des temples».

